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Síntesis Informativa 

03/julio/2024  
SECRETARIO 

 
(B251) Corporativo / La ruta del dinero / Rogelio Varela 
La buena noticia es que Buscan tecnificar, anunció que ha sido erradicado el brote de 
influencia aviar AH5N1. Con la erradicación de esa enfermedad se mantiene vigente el acuerdo 
publicado en octubre del año pasado que declara a México libre de ese problema sanitario. Y 
bueno, durante la contingencia sanitaria se aplicaron más de 600 mil dosis de vacunas en unas 
320 granjas ubicadas en seis estados del país. El Heraldo de México, P19 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000721nc.pdf 

 
SECRETARÍA 

 
(B251) Concluye Agricultura emergencia sanitaria por influenza aviar AH5N1 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció la conclusión del Dispositivo 
Nacional de Emergencia de Sanidad Animal (Dinesa) por influenza aviar (IA) AH5N1, activado 
en diciembre pasado con el fin de proteger la avicultura nacional y así asegurar la producción 
de alimentos sanos para la población. Diario de México, P3 / La Jornada, P34 / Ovaciones, P19 / 

Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000147nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001607nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001579nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001655nc.pdf 
https://latinus.us/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-gripe-aviar-pais-asegura-sader-tras-ocho-
semanas-sin-presencia-virus/ 
https://cconoticias.com/2024/07/02/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/ 
https://confirmado.com.ve/mexico-concluye-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-ocho-semanas-
sin-el-virus/#google_vignette 
https://sicomnoticias.mx/concluye-secretaria-de-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-
ah5n1/ 
https://nnotipress.mx/actualidad/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-
22747#google_vignette 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1158 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/07/02/mexico-se-despide-de-la-gripe-aviar-suspende-
emergencia-sanitaria-tras-8-semanas-sin-casos/ 
https://es-us.noticias.yahoo.com/deportes/m%C3%A9xico-concluye-emergencia-sanitaria-gripe-
203206634.html 
https://losnoticieristas.com/post/621139/sader-concluye-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/ 
https://laverdad.com.mx/2024/07/concluye-senasica-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-en-
mexico/ 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sader-concluye-con-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-
AH5N1-20240702-0103.html 
https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/161246/mexico-suspende-emergencia-por-gripe-aviar-tras-8-
semanas-sin-casos.html 
https://nayaritnoticias.com/2024/07/02/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-
aviar/ 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000721nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001607nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001655nc.pdf
https://latinus.us/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-gripe-aviar-pais-asegura-sader-tras-ocho-semanas-sin-presencia-virus/
https://latinus.us/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-gripe-aviar-pais-asegura-sader-tras-ocho-semanas-sin-presencia-virus/
https://cconoticias.com/2024/07/02/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://confirmado.com.ve/mexico-concluye-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-ocho-semanas-sin-el-virus/#google_vignette
https://confirmado.com.ve/mexico-concluye-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-ocho-semanas-sin-el-virus/#google_vignette
https://sicomnoticias.mx/concluye-secretaria-de-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://sicomnoticias.mx/concluye-secretaria-de-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://nnotipress.mx/actualidad/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-22747#google_vignette
https://nnotipress.mx/actualidad/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-22747#google_vignette
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1158
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/07/02/mexico-se-despide-de-la-gripe-aviar-suspende-emergencia-sanitaria-tras-8-semanas-sin-casos/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/07/02/mexico-se-despide-de-la-gripe-aviar-suspende-emergencia-sanitaria-tras-8-semanas-sin-casos/
https://es-us.noticias.yahoo.com/deportes/m%C3%A9xico-concluye-emergencia-sanitaria-gripe-203206634.html
https://es-us.noticias.yahoo.com/deportes/m%C3%A9xico-concluye-emergencia-sanitaria-gripe-203206634.html
https://losnoticieristas.com/post/621139/sader-concluye-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://laverdad.com.mx/2024/07/concluye-senasica-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://laverdad.com.mx/2024/07/concluye-senasica-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sader-concluye-con-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-AH5N1-20240702-0103.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sader-concluye-con-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-AH5N1-20240702-0103.html
https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/161246/mexico-suspende-emergencia-por-gripe-aviar-tras-8-semanas-sin-casos.html
https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/161246/mexico-suspende-emergencia-por-gripe-aviar-tras-8-semanas-sin-casos.html
https://nayaritnoticias.com/2024/07/02/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar/
https://nayaritnoticias.com/2024/07/02/mexico-da-por-concluida-la-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar/
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https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/07/02/sociedad/concluye-el-dispositivo-nacional-de-
emergencia-sanitaria-por-ah5n1-7592 
https://enlaceinformativo.mx/anuncia-sader-fin-de-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-8-
semanas-sin-casos/ 
https://sociedad-noticias.com/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-
agricultura/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/concluye-el-dispositivo-nacional-de-emergencia-sanitaria-por-
ah5n1/ 
https://globalpress.mx/anuncia-agricultura-conclusionde-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-
ah5n1/ 
https://valledelmayo.com/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/ 
https://campoyturismo.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-
ah5n1/ 
 
En el mundo 5 de cada 10 aguacates los exporta Mèxico 
El aguacate es uno de los alimentos más consumidos en el mundo y se prevé que en los 
siguientes 10 años se consolide como la fruta más comercializada, donde cinco de cada 10 
serán de origen mexicano, siendo nuestro país el principal proveedor del llamado "oro verde", 
revelaron la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas 
en inglés). La SADER estima que México exporta más de 100 mil toneladas de aguacate en 
temporada del Super Bowl. EL AGUACATE es el cuarto producto de mayor exportación en 
México, con un valor de 3 mil 200 mdd, según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. La 

Razón de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001148nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
Entrevista / Buscan tecnificar el riego / Verónica Reynold 
La tecnificación en el riego agrícola será uno de los ejes principales del Plan Hídrico Nacional 
de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, dijo Julio Berclegué Sacristán, próximo 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Subrayó que sin agua no 
hay agricultura, no hay producción y en México se tiene un déficit estructural en el líquido vital. 
El Heraldo de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000712nc.pdf 

 
Tortillerías se modernizan; aceptarán tarjetas y cobro de servicios 
Ahora se podrán realizar recargas de saldo para el celular y pagar servicios como el recibo 
telefónico o de luz en la tortillería de la esquina. Esto, tras el convenio entre la sofipo Finsus y 
el Consejo Nacional de la Tortilla (CNT) que pretende la bancarización de hasta 140 mil 
tortillerías y que les traerá ingresos adicionales con el cobro de algunas comisiones por estos 
pagos. 24 Horas, P.p / Milenio Diario, P16 / Reforma, P.P. / Publimetro, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000859nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000979nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001577nc.pdf 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/07/02/sociedad/concluye-el-dispositivo-nacional-de-emergencia-sanitaria-por-ah5n1-7592
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/07/02/sociedad/concluye-el-dispositivo-nacional-de-emergencia-sanitaria-por-ah5n1-7592
https://enlaceinformativo.mx/anuncia-sader-fin-de-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-8-semanas-sin-casos/
https://enlaceinformativo.mx/anuncia-sader-fin-de-la-emergencia-sanitaria-por-gripe-aviar-tras-8-semanas-sin-casos/
https://sociedad-noticias.com/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-agricultura/
https://sociedad-noticias.com/2024/07/02/concluye-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1-agricultura/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/concluye-el-dispositivo-nacional-de-emergencia-sanitaria-por-ah5n1/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/concluye-el-dispositivo-nacional-de-emergencia-sanitaria-por-ah5n1/
https://globalpress.mx/anuncia-agricultura-conclusionde-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://globalpress.mx/anuncia-agricultura-conclusionde-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://valledelmayo.com/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://campoyturismo.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://www.nadietepregunto.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://www.nadietepregunto.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-influenza-aviar-ah5n1/
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000712nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000859nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000979nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001577nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000225nc.pdf 

 
Población en pobreza laboral no cubre canasta alimentaria 
Si bien el porcentaje de población en pobreza laboral ha venido a la baja en México, a quienes 
se encuentran en dicha situación cada vez les alcanza menos para cubrir los gastos de la 
canasta alimentaria con sus ingresos derivados del trabajo. Un estudio de BBVA México dado 
a conocer este martes, revela que en el primer trimestre del 2024, en promedio, la población 
en pobreza laboral pudo cubrir sólo 42.3% de la canasta alimentaria con su ingreso. El 

Economista, P13/ La Jornada, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001016nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001472nc.pdf 

 
A cargo de mujeres sólo una quinta parte de unidades de producción agropecuaria 
De 4.6 millones de unidades de producción agropecuaria en el país, sólo una quinta parte (19 
por ciento, 876 mil 45) estaba bajo la responsabilidad de una mujer, informó el Inegi. En el 
marco del Día de la Agricultura Nacional, el Inegi estimó, con base en el Censo Agropecuario 
2022, que las unidades de producción dirigidas por mujeres tenían, en promedio, 8.8 
hectáreas. Esta extensión fue 5.9 hectáreas menor a las dirigidas por hombres (14.7 hectáreas, 
en promedio). La Jornada, P 22 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001504nc.pdf 

 
Río Papalotla anegó 150 hectáreas de cultivo 
Ejidatarios de este municipio reportaron que cerca de 150 hectáreas de cultivo se anegaron, 
luego que el cauce del Río Papalotla se desbordó por las lluvias registradas en los últimos 
días. Las y los agricultores indicaron que el cauce del río, que pasa a través varios municipios 
de la zona nororiente mexíquense, llegó a su máximo nivel, desbordando en dos puntos del 
tramo de Ateneo afectando tierras utilizadas para el cultivo y algunas viviendas de la zona 
urbana. El Sol de Toluca, P14 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000684nc.pdf 

 
Apuestan a maíz blanco 
El Gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo se enfocará en lograr la autosuficiencia del maíz 
para el consumo humano y dejará la prohibición del maíz transgénico que dispuso AMLO, 
aseguró Julio Berdegué, quien será el futuro Secretario de Agricultura. Mural Jalisco, P10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000074nc.pdf 

 
Suman 8 muertes por calor en Mexicali 
Las altas temperaturas en esta ciudad y su valle agrícola han ocasionado la muerte de ocho 
personas del 30 de mayo a la fecha, reportó el Servicio Médico Forense (Semefo). El Secretario 
del Trabajo de Baja California, Alejandro Arregui Ibarra, indicó que continúan las inspecciones 
en los campos agrícolas. Indicó que en el Valle de Mexicali se han registrado días con 
sensación térmica de hasta 48 grados. Reforma, P 10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001624nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000225nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001016nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001504nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000684nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000074nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001624nc.pdf
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GANADERÍA / APICULTURA 
 
Granjas Caroll no fue clausurada y ejidatarios anuncian plantón 
Habitantes de la comunidad veracruzana de Totalco se manifestaron ayer en el Zócalo de 
Puebla para exigir justicia contra el saqueo de agua, tierra y la contaminación generada por la 
empresa Granjas Carroll. Renato Romero, líder del movimiento, dijo que "es mentira que 
clausuraron Granjas Carroll en la región. En 2006, cientos de ejidatarios de la cuenca también 
protestaron contra el expresidente Vicente Fox, quién comenzó a sembrar brócoli en el Rancho 
la Concepción del municipio poblano de Cuyoaco. Incluso, afirmaron que fue él quien llevó los 
cañones antigranizo para "bombardear las nubes y alterar el ciclo natural de las lluvias". 24 

Horas, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000955nc.pdf 

 
PESCA / ACUACULTURA 

 
Acuerdo sobre la pesca de la OMC pendiente de México 
México no ha firmado el primer acuerdo sobre la pesca de la Organización Mundial de 
Comercio (OMC), que se adoptó en junio de 2022. Tampoco México ha signado un segundo 
acuerdo sobre la pesca, cuyo umbral de apoyo mínimo, 110 Miembros, se espera alcanzar 
próximamente.En ambos casos, la Secretaría de Economía no ha dado ninguna explicación 
pública al respecto. El Economista, P33 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001025nc.pdf 

 
Siembran 150 mil crías de tilapia para apoyar a pescadores de Jalisco 
Pescadores de Teuchitlán y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de Jalisco 
sembraron 150 mil crías de tilapia en la presa La Vega, una de las más importantes de la región 
Valles, en una primera entrega de un total de 600 mil que serán depositadas en el embalse 
aprovechando la recuperación del nivel por las lluvias. El objetivo de plantar las 600 mil crías 
de tilapia es reactivar la pesca, de las cuales la mitad corresponde a una donación por parte 
de la dependencia estatal y la otra mitad está a cargo de las cooperativas de pescadores. La 

Jornada, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001549nc.pdf 

 
Pescadores regresan a puerto en Yucatán, por precaución 
Ante el posible arribo del huracán Beryl a la península de Yucatán, (se estima que sea para el 
próximo jueves por la tarde-noche), los pescadores regresaron al puerto de manera anticipada 
y suspendieron la captura del mero para no arriesgarse en altamar. En Mérida, habitantes 
incrementaron su compra de agua embotellada, galletas, huevo, leche, veladoras, hielo y 
comida enlatada, por lo que algunos productos ya comienzan a escasear en supermercados y 
tiendas de conveniencia. El Universal, P10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001196nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000955nc.pdf
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ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN 
 
Exceso de inventarios echó abajo precio de maíz a mínimo de más de tres años 
Los futuros del maíz cayeron por debajo de los 4 dólares por bushel, lo que marca un mínimo 
de más de tres años y medio, ello debido a los abundantes inventarios en Estados Unidos y 
Europa, además del aumento previsto de 10 millones de toneladas en las reservas mundiales 
este año, lo que podrían seguir presionando a la baja los precios. El Economista, P2 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001072nc.pdf 

 
Altos costos de insumos pegan a 77% de los productores agropecuarios 
Hasta 77.1% de los productores agropecuarios en México aseguró tener alguna afectación en 
su actividad por problemáticas que van desde el alto costo de los insumos, los bajos precios 
de venta, la calidad del suelo y hasta la inseguridad. De acuerdo con los resultados adicionales 
del Censo Agropecuario 2022 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), las 
entidades que más incidencias reportaron son Baja California con 92.9% y Aguascalientes con 
91.3%; las que menos dificultades reportaron son Nuevo León con 62.7%, San Luis Potosí con 
67.4% y Ciudad de México con 68.5%. El Economista, P38 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001109nc.pdf 

 
Tortilla tendrá alza de 38% en el sexenio 
El precio de la tortilla experimentará un incremento acumulado del 38 por ciento al final del 
actual sexenio, reveló Homero López, presidente del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), 
durante la presentación de una aplicación móvil desarrollada en colaboración con la Sociedad 
Financiera Popular (Sofipo) Finsus. De acuerdo con López, "al inicio de la presente 
administración, el kilogramo de tortilla se comercializaba entre 15 y 16 pesos, y actualmente, 
el precio en la Ciudad de México es de 22 pesos", lo que representa un aumento de 38 por 
ciento en el costo de este producto. El Financiero, P 9 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001332nc.pdf 

 
Precio de tortilla sube por crimen 
La competencia desleal y las extorsiones del crimen organizado entre las tortillerías del país 
puede tener un impacto en el precio final de este producto de hasta 12 pesos por kilo, de 
acuerdo con estimaciones del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT). Homero López, 
presidente del organismo, contó a El Sol de México que 48 por ciento de las tortillerías en el 
país caen en prácticas de competencia desleal, como el comercializar su producto en tiendas 
de abarrotes u otro tipo de establecimientos. El Sol de México, P14 / El Sol de Toluca, P19 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000628nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000745nc.pdf 

 
Se dispara precio del chayote por mal tiempo 
A pesar de que hoy llueve en buena parte del país, la escasez hídrica que azotó recientemente 
a México causó estragos en la producción agrícola, y el chayote fue uno de los cultivos más 
afectados, donde los precios alcanzaron niveles históricos. Calculo que tenemos solo un 7% 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001072nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001109nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001332nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000628nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000745nc.pdf
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de la producción que deberíamos tener en este momento", explicó Alejandro Reyes Moreno, 
socio de la empresa AgroCosco, una de las principales productoras y exportadoras de chayote 
en Veracruz. El Financiero, P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001361nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Río Carácuaro se recupera de forma gradual tras sequía 
Las recientes lluvias han favorecido la paulatina recuperación del río Carácuaro, en Michoacán, 
que estuvo seco desde abril, y que orilló a los pobladores a abrir, con punta de cortadoras de 
metal, afluentes utilizados en el municipio de Madero, para cultivo de aguacate. El presidente 
municipal de Carácuaro, Reynaldo Gómez Villalobos, informó sobre las acciones que se han 
llevado a cabo para mitigar la sequía y destacó la necesidad de construir una presa para evitar 
la pérdida total del afluente. 24 Horas, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000909nc.pdf 
  
Laguna de Zumpango recibe agua de lluvia 
Ante la penetración de agua de lluvia, la Laguna de Zumpango inició de manera natural su 
llenado. Desde el pasado jueves, el cuerpo de agua comenzó a recibir escurrimientos de aguas 
pluviales, con lo que termina una sequía de más de un año. Este llenado de la presa, se genera 
por las intensas lluvias. Empero, campesinos han tapado con tierra las entradas en canaletas. 
Durante el 2023, familias de campesinos sembraron maíz, frijol y habas en parte de los terrenos 
secos del embalse para autoconsumo y lograron cosechar. Pero el viernes, algunos labriegos 
del pueblo de Zitlaltepec, preocupados por la afectación a sus cultivos, decidieron bloquear el 
paso del agua. Se denunció que los campesinos, incluso utilizaron un camión cargado de 
tepetate y otros materiales para tapar el ingreso de agua y levantaron diques dentro de la 
presa. Capital Edo. Méx. P7 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001124nc.pdf 

 
Reportan grieta tras desborde de afluente 
Luego de que se desbordara el río Papalotla al desgajarse uno de sus bordes e inundara 150 
hectáreas de tierras de cultivo han empezado a aparecer grietas de hasta 80 metros de largo 
por metro y medio de profundidad. Ello mantiene temerosos a los campesinos y vecinos de la 
colonia Amanal, por lo que personal de PC recorrió la zona de indicó que es necesario 
reconstruir el bordo del río para evitar sigan los daños. Excélsior, P17 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001458nc.pdf 

 
COLUMNAS 

 
Sacapuntas / Alistan ambicioso plan agrícola / Redacciòn 
Adelantó el próximo secretario de Agricultura, Julio Berdegué, los ejes de la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para aumentar la producción agrícola. Entrevistado por Sergio Sarmiento 
y Lupita Juárez en Heraldo Radio, dijo que se contemplan tres acciones: activar el sistema de 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001458nc.pdf
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créditos a pequeños y medianos productores; mejorar la comercialización eliminando a los 
coyotes, y un plan hídrico de tecnificación de riegos que 'pronto" se dará a conocer. El Heraldo 

de México, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000675nc.pdf 

 
Articulista / Gabinete (II) / Juan Carlos Sánchez Magallán 
Julio Berdegué, nombrado próximo secretario de Agricultura, con vasta experiencia en áreas 
de desarrollo rural. Fue subdirector general de la FAO y su labor se centrará en impulsar la 
productividad agrícola, la sostenibilidad y el apoyo a los agricultores en México para resolver 
la crisis hídrica que afecta a diversas regiones del país con el fin de lograr el incremento de la 
producción agrícola. Excélsior, 12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001348nc.pdf 

 
Las cosas que no hacemos /Migración climática / Francisco X. Diez Marina 
Es preciso mencionar que la economía mexicana, especialmente en las regiones rurales, 
depende en gran medida de la agricultura. En ese contexto, el cambio climático reduce la 
rentabilidad de la tierra y la producción agrícola, forzando a los jóvenes a migrar en busca de 
mejores oportunidades, una cuestión que no sólo afecta a las comunidades de origen, que 
pierden mano de obra, sino que también crea una presión adicional sobre las economías 
urbanas. Sin duda, la migración climática es ya una realidad que plantea serios desafíos 
económicos para México. No obstante, con una planificación adecuada y una inversión 
estratégica en infraestructura y desarrollo rural, es posible mitigar sus efectos y construir un 
país más resiliente y preparado. 24 Horas, P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000874nc.pdf 

 
Plaza Central / Vivales/ Juan R. Hernández 
Y en otros temas, este fin de semana se realizó la "Instalación de la Comisión Nacional de las 
Productores y Productoras de Alimentos", donde el diputado federal electo, Alfonso Ramírez 
Cuellar, resaltó la necesidad urgente de establecer un Consejo Nacional de Productores y 
Productoras de Alimentos en apoyo total a la gestión de la doctora Claudia Sheinbaum. Basta, 

P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000367nc.pdf 

 
Dinero, fondos y valores / La ruta de la revisión del T-MEC en 2026 / Víctor Piz 
El lunes se cumplieron cuatro años de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá, cuyo balance en términos de resultados es positivo para la región y para 
nuestro país. México llegó al cuarto año de vigencia del TMEC como el principal socio y primer 
proveedor comercial de EU, por arriba de Canadá el otro socio en Norteamérica y China en 
el primer cuatrimestre del año. Pero no todo es miel sobre hojuelas, pues hay tres conflictos 
activos que involucran a México: la política energética y las medidas en el sector eléctrico, 
ambas en proceso de consultas, así como las restricciones relacionadas con el maíz 
genéticamente modificado, que están en proceso de investigación por parte de un panel 
arbitral. El Financiero, P8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001335nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000675nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001348nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000874nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000367nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001335nc.pdf
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Cuenta corriente / TMEC... /Alicia Salgado 
Cuatro años cumplió el TMEC, con cuatro advertencias contra México emanadas de los 
procedimientos de solución de disputas contenidas en el documento revisado. El viernes, la 
Secretaría de Economía filtró que, el panel que disputa la postura de México respecto al 
consumo humano de maíz o granos genéticamente modificados dejaría de tener valor, porque 
en México se ha importado maíz blanco ante la insuficiencia en la producción nacional; sin 
embargo, el lunes, la USTR presentó el argumento oral ante los integrantes del panel, 
demostrando que México no ha probado científicamente sus argumentos en contra del 
consumo de productos agrícolas biotecnológicos. Excélsior, P5 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001482nc.pdf 

 
De jefes/ Impacto en la industria de bebidas en México 
Las recientes olas de calor en México pusieron en evidencia la creciente vulnerabilidad de 
diversas industrias a los cambios climáticos extremos. Un ejemplo es el sector de bebidas, que 
se encuentra en una encrucijada entre el aumento de la demanda por las altas temperaturas y 
las crecientes dificultades en la producción y distribución de sus productos. El Financiero, P19 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001393nc.pdf 

 
Activo Empresarial / Tortillerías le entran a recargas electrónicas / José Yuste 
Es una alianza entre Finsus (Sofipo) y el Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), 135 mil 
tortillerías podrían ofrecer a sus clientes recargas telefónicas y pago de servicios. Y, desde 
luego, las tortillerías podrían cobrar los kilos de tortilla con... tarjeta bancaria. Según el Consejo 
Nacional de la Tortilla, las tortillerías venden diariamente 289 kilogramos cada una y se estima 
que emplean a 2.5 trabajadores en promedio. Vamos a ver cómo les va, pero, de entrada, es 
un negocio como cualquier otro: es un punto de venta. Excélsior, P 2 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001444nc.pdf 

 
Artículo / Conflictos por el agua / Martín Espinosa 
Inquietud y zozobra ha causado entre pobladores del estado de Hidalgo la presencia de 
empresas de origen chino, cuyas operaciones han sido calificadas como "un verdadero 
huachicoleo del agua" en la zona en perjuicio de los habitantes del sur de la entidad, así como 
de las actividades agropecuarias a las que se dedica la comunidad de ese estado del centro 
del país. Hidalgo que incluso financiará con dinero público un ducto de agua de 25 kilómetros 
para unir ambas empresas, mientras los agricultores del valle de Apan carecen del líquido, 
ordenó llevar a cabo una reunión para atender las demandas de los pobladores de la zona. 
Excélsior, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001356nc.pdf 
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PRESIDENCIA 
 
AMLO: la reforma judicial será conforme a la Constitución 
No hace falta que renuncie nadie para que avance la reforma al Poder Judicial, sino 
únicamente que continúe su debate y el proceso constitucional para su eventual aprobación, 
afirmó este martes el presidente Andrés Manuel López Obrador. "No es una concertacesión, 
como era la costumbre en los tiempos de Salinas. No, no, que sea de conformidad con la 
Constitución y la ley", afirmó al rechazar una negociación para que se apruebe una reforma 
"descafeinada". La Jornada, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001193nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
En campaña 
El pasado 1 de julio se realizó el festejo por el sexto aniversario del triunfo electoral en 2018 
del presidente López Obrador, del cual la candidata ganadora en los comicios de este año 
comentó en sus redes sociales. El festejo opacó la declaración del próximo secretario de 
Agricultura, Julio Berdegué en el sentido de que México ya no buscará la autosuficiencia en 
maíz amarillo y mantendrá las importaciones, además de que llamó la atención que a las 
semillas transgénicas ahora se les llama mejoradas, lo que representa un cambio de 180 
grados en lo que la actual administración hacía. El Independiente, P9 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024000591nc.pdf 

 
Cierran filas; Piña se queda 
La mayoría de Ministros de la Suprema Corte cerró filas ayer en torno a Norma Piña para que 
continúe en la presidencia del Máximo Tribunal, que asumió en enero de 2023. Los Ministros 
Luis María Aguilar y Javier Laynez rechazaron la petición de renuncia a Piña, como presidenta 
de la Suprema Corte, planteada en sesión privada del Pleno el pasado lunes por la Ministra 
Yasmín Esquivel. Reforma, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001561nc.pdf 

 
Urgen definición de reglas para elección de juzgadores 
En los foros organizados por la Cámara de Diputados sobre la reforma al Poder Judicial hay 
un debate incompleto porque en la iniciativa falta establecer toda la estructura para elegir a 
ministros, magistrados y jueces en leyes secundarias, señalaron exconsejeros del Instituto 
Nacional Electoral (EME) consultados por EL UNIVERSAL. Indicaron que esas reglas deberían 
presentarse a la par de los foros y con el compromiso de Morena y sus aliados de aprobarlas, 
porque en caso contrario, si sólo se avala la modificación constitucional, se generaría 
incertidumbre. El Universal, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001203nc.pdf 
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Costaría $3 mil 500 millones elegir a jueces 
Organizar la elección para sustituir a mil 600 jueces, ministros y magistrados costaría entre 
tres mil y tres mil 500 millones de pesos, dio a conocer Ricardo Monreal. Al inaugurar el tercer 
foro sobre la reforma al Poder Judicial, realizado en Toluca. Estado de México, el coordinador 
de los senadores de Morena dijo que este cálculo se basa en análisis realizados con actuarios 
y personal del Instituto Nacional Electoral. Excélsior, P.P.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_03072024/03072024001347nc.pdf 
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YA LE PUSO una cifra Ricardo Monreal a lo
que costaría llevar a cabo la elección de ministros,
magistrados y jueces federales: 3 mil 500 millones de
pesos. El senador, que anda muy activo promoviendo
la contrarreforma judicial, dijo sin dar mayores detalles
que este gasto sería "por única vez".

NO SE ENTIENDE por qué el zacatecano dice que se
haría sólo una vez el gasto, siendo que las elecciones
de funcionarios públicos deben ser por periodos
fijos y con renovación claramente establecida,
asunto que tendrá que definirse tanto en la iniciativa
presidencial como en las leyes secundarias.

SI A ELLO se le añade la enorme cantidad de cargos
propuestos para ir a urnas, tánto de jueces locales
como federales, magistrados y ministros de la Corte,
la cantidad de dinero puede quedarse hasta corta.
Pero además del costo, sigue sin quedar clara
la logística de ese tipo de elecciones. Un caro
galimatías.

• • ••

¡SE dieron con todo!...
DIRIGENTES del PAN nacional no tuvieron

miramientos y el que se llevó la peor parte fue
desde luego ¡el panismo!...

EN un agarrón, Javier Lozano reclamó a Marko
Cortés quedarse con el primer lugar de la lista
plurinominal en el Senado, mientras que el presidente
del blanquiazul le reviró con que el poblano quería
candidatura y no la pudo ganar en el PAN y a eso

se debe su enojo.

PEEERO lo que desató ese primer pleito fue una agria
polémica donde el ex presidente Felipe Calderón
calificó a Cortés como "el peor presidente del PAN".
¡Bolas!

YA con la sangre azul caliente, el actual líder
panista le contestó a Calderón casi casi como si
fuera morenista, reclamándole el papel de Genaro
García Luna en su gobierno. "¿Tú no te enterabas
de lo que pasaba en tu gobierno o lo consentías?",
le lanzó Cortés.

AHORA sí, en una lucha a dos de tres caídas, al ring
se subió también Roberto Gil, quien culpó a Marko
de dejar el peor resultado electoral en la historia
panista, con 32 diputados federales y 16 senadores,
soltándole ya de remate: "Te bailó Alito", ¡Ouch!

• • •

VAYA NOMBRAMIENTOS del gobernador
electo de Tabasco, Javier May. Designó a José
Ramiro López Obrador, hermano menor de AMLO,
como secretario de Gobierno en la entidad. "Pepín",
como le dicen, fue coordinador de campaña de May,
y ya fue alcalde de Macuspana. Aunque algunos
morenistas dicen como Juan Gabriel: pero qué
necesidad. Y para que otras familias no se ofendan,
también quedó en la Secretaría de Administración
Julián Enrique Romero Oropeza, hermano
del actual director de Pemex. ¡Qué tal!
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El juez y el tribunal
Ninguna autoridad encargada de

impartir justicia será objeto de presio
nes, ni de peticiones ilegítimas... Habrá
absoluto respeto con sus veredictos".

Andrés Manuel López Obrador,
8.08.2018

Rodrigo de la Peza, juez noveno
de distrito en materia adminis
trativa de la Ciudad de México,

ordenó al Tribunal Electoral que nom
brara a dos nuevos magistrados para
completar el pleno. Por unanimidad, el
tribunal rechazó la orden, y con razón,
pero anunció, sin razón, que denuncia
ría penalmente al juez, mientras que la
secretaria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde, anunció que promovería
un juicio político en su contra.

"Muy bien por el Tribunal Electo
ral escribió Alcalde, que frente a la
pretendida intromisión del juez de dis
trito Rodrigo de la Peza López, decide
defender su autonomía y su mandato
constitucional como máxima autori
dad en la materia El día de hoy soli
citaremos su juicio político por violar
la Constitución. Es evidente que actúa
por consigna".

Coincido en que un juez en mate
ria administrativa no puede ordenar al
Tribunal Electoral nombrar a dos nue
vos magistrados. Si acaso, esta decisión
la debió tomar el propio tribunal, que
ya ha anunciado que subirá a un ma
gistrado de una sala local para cum
plir el requisito constitucional de que
haya cuando menos seis magistrados

para calificar la elección presidencial.
Sin embargo, la decisión del tribunal,
por tres votos contra dos, de presentar
una denuncia contra el juez, sumada
al anuncio de Alcalde de que buscará
un juicio político en su contra, revelan
que la falta de los dos magistrados no
es producto de una falta de acuerdo
en el Senado, sino parte de un plan
del gobierno para tener una mayoría
favorable en el tribunal.

Si alguien debió haber sido objeto
de denuncias penales o de juicio polí
tico son los senadores que se negaron
a nombrar a los magistrados como
manda la Constitución. El gobierno y
sus senadores, sin embargo, decidieron
dejar el tribunal sin esos dos magistra
dos y promover el golpe que removió
a Reyes Rodríguez Mondragón como
presidente para dejar el caigo a Méni
ca Soto Fregoso. Este tribunal deberá
resolver las quejas sobre el proceso
electoral y, sobre todo, decidir si Mo
rena y sus aliados pueden obtener una
mayoría calificada de 74 por ciento en
la Cámara de Diputados con solo 54
por ciento del voto.

El Tribunal Electoral es la máxima
autoridad en esta materia, por lo que
no extraña que haya desconocido la
orden del juez. Sin embargo, tanto la
denuncia penal como la amenaza de
juicio político revelan la obediencia
que el gobierno espera ahora de los
jueces. El tribunal pudo haber recurri
do la suspensión ante un tribunal co
legiado, mientras que la secretaria de
Gobernación no tenía por qué meter

se, ya que no es parte de la disputa. El
nado sincronizado, sin embargo, con
firma que el Ejecutivo ha intervenido
para asegurar que el tribunal favorez
ca a sus partidos, y esto sí es una seria
violación a la Constitución.

Ayer también la virtual Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, cuestionó
la decisión del juez De la Peza, a quien
acusó de actuar políticamente por ha
ber otorgado una suspensión contra la
Ley de Energía Eléctrica, que ha sido
ratificada en tribunales superiores. Ra
tifica la visión de que hubo una deci
sión del gobierno de dejar el Tribunal
Electoral con solo cinco magistrados.
¿Para qué arriesgar la mayoría de tres
de cinco al permitir la designación de
dos nuevos magistrados que quizá co
metan el pecado de ser fieles a las leyes
y no a Morena?

México vivió una elección de Esta
do en 2024. Hoy queda claro que el go
bierno llegó al grado de intervenir en el
Tribunal Electoral para garantizar una
mayoría favorable. La república con
contrapesos en la que vivimos desde
la elección de 1997 ha llegado a su fin.

• AUSTERO
Nada más para elegir a 1,600 jueces
federales el senador Ricardo Monreal
calcula que se gastarán 3,500 millones
de pesos, 2.2 millones por cada uno. Ha
bría que añadir 5,000jueces locales, lo
cual sumaría quizá otros 11 mil millones
de pesos. Todo para que un Presidente
austero controle a todos ¡os jueces.
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País seguro
Hasta ahora, los nombramientos
de los futuros miembros del

gabinete han merecido la
aprobación de los ciudadanos.

Ta! vez el más importante,
dadas las condiciones de

inseguridad que vive el país,
es el del próximo secretario
de la Defensa Nacional.

Sería conveniente que
el nombramiento recaiga
en el general que tenga
la mejor propuesta para
regresarnos al país seguro
que alguna vez fuimos.

Tito Javier Ayala
Aguascalientes, Aguascalientes
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Tufo a caudillismo
Pirulina invitó a cenar en su de

partamento a Leovigildo. Al
llegar le dijo él: "Será un pla

cer disfrutar de tus habilidades culi
narias". "Está bien aceptó Pirulina.
Pero primero cenamos"... Doña Cra
sía, señora de muchas arrobas, se su
bió a la báscula del baño. Le preguntó
su marido, que andaba por ahí cerca:
"¿Quién dijo '¡Ah, cabrón!'? ¿Tú o la
báscula?"... La mujer de Babalucas le
regaló con motivo de su cumpleaños
un reloj a prueba de agua, de golpes y
de magnetismo. A los pocos días Ba
balucas lo descompuso. 'Lástima co
mentó su esposa. No era a prueba de
pendejos"... Don Rufo Josefo, maestro
de gramática, llegó a su casa en hora
desusada y sorprendió a su mujer en
trance de carnalidad con un desco
nocido. Al ver a su consorte la señora
se aturrulló. Toda azarada empezó a
balbucir: 'Yo... Tú... Él...". Don Rufo la
interrumpió, molesto: "Dejemos los
pronombres para después. Primero
vamos a aclarar lo de esta conjunción
copulativa"... 'Tor una revolución sin
cambios". Tal era el lema de un par
tido estudiantil en una escuela de la
cual fui profesor. No puedo menos que
recordar aquel sonoro eslogan cuan
do escucho eso de "continuidad con
cambio". Y es que esos dos términos

se excluyen uno al otro: si hay conti
nuidad no hay cambio; si hay cambio
no hay continuidad. La evidente con
tradicción tiene su origen en el difícil
trato entre Claudia Sheinbaum, la Pre
sidenta que viene, y AMLO, el Presi
dente que no parece querer irse. Has
ta donde recuerdo, jamás en México
un mandatario electo había acudido a
un festejo para celebrar el aniversario
del triunfo de aquel de quien recibirá
el cargo. Eso tiene un sospechoso tu
fo a caudillismo. Tanto el caudillo co
mo sus aduladores debieron evitar ese
acto por el bien de la que viene. En la
época de la dominación priista no
falta quien la evoque con "una íntima
tristeza reaccionaria" el Presidente
que se iba se empequeñecía, al tiempo
que crecía el que llegaba En la domi
nación actual, por el contrario, el que
se va crece, y hace que se vea más pe
queña la que lo sucederá. Ésta llega
al extremo de manifestar que deslin
darse de él es deslindarse del pueblo
de México. "El pueblo soy yo". Igual
pudieron decir los líderes totalitarios
del pasado siglo. Está claro que por
ahora no es posible hacer ese deslin
de, pero Sheinbaum deberá hacerlo
una vez que ciña la faja presidencial
si quiere pasar a la Historia como la
primera presidenta de México, y no

como comparsa de alguien que se ree
ligió sin recurrir a la reeleccióa En ese
sentido el nombramiento más impor
tante y trascendente que hará la seño
ra no es el del secretario de Hacienda,
y ni siquiera el de Gobernación, sino
el de la Defensa Nacional, pues de la
lealtad de las Fuerzas Armadas depen
derá que sea realmente Presidenta, y
no mera figura decorativa al servicio
de un poderoso Jefe Máximo que de
biendo irse no se va El futuro de Mé
xico se mira complicado. La sombra
del caudillo lo oscurece, y la amenaza
de la revocación de mandato es omi
nosa espada de Damocles que pende
sobre la futura Presidenta, si no el gol
pe de Estado, extremo que ni siquiera
debería mencionarse. ¿Aberrante hi
pótesis? No tanto. Prácticamente en
todos los países de América Latina ha
habido uno, y en el mismísimo santua
rio de la democracia, Estados Unidos,
el delincuente Trump promovió el
suyo, y salió libre de polvo y paja tras
esa violenta intentona criminal. De los
caudillismos se puede esperar todo,
menos la autocontención, el respeto a
la ley y las instituciones y el colocar el
bien de la Nación por encima del an
sia de poder. Queden estos renglones
como testigos de que una vez hubo
alguien que dijo: "Cuidado"... FIN
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Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche tiene
dos temas predilectos de conversación:
Dios y las mujeres.

Hablemos hoy de Dios propuso
anoche. Es menos complicado.
Le pregunto si es creyente.
Sí me responde. Cuando estoy
en apuros.

Dice que no tiene el valor que se necesita
para ser ateo, y añade que pesan mucho
en él las enseñanzas de su madre y las
aprendidas en el colegio religioso al que
acudió de niño. Me hace una confesión:

Recuerdo más el Catecismo de Ripalda
que el Álgebra de Baldor.
Le digo que todos los de nuestra edad
crecimos bajo la sombra de la religión.
Bajo su luz me corrige.
Intento una ironía:

Has bebido demasiado.

No replica. Para tratar este tema
he bebido demasiado poco.

¡Hasta mañana!..,
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¿QUÉ esconderán
sobre la
contaminación del

agua en Benito Juárez,
que prefieren litigar
que informar?

EL JEFE de Gobierno,
Martí Bates,
confirmó ayer que
ya recibieron la
notificación judicial
que los obliga a hacer
públicos los estudios
que se hicieron al
líquido y que revelan
qué sustancia fue la
que provocó todo.

DIJO que ya
contestaron, pero
que mantienen la
postura de utilizar
todos los recursos

legales para seguir
manteniendo cerrada
esa información.

ADEMÁS de defender
su derecho a la

opacidad, aseguró que
sobre el tema dieron
bastante información,
como para que haya
quien quiera más.

ALGO así como que
"sus datos"... ¡ya los

tienen!

• • •

OJALÁ hubiera
un pronóstico del
estado de ánimo de la

fracción mayoritaria
en Donceles para
saber si vale la pena
—o no— esperar
disposición para
sacar algunos temas
relevantes en el
extraordinario.

ES EL CASO déla

homologación de la
Ley de Movilidad,
iniciativa de la autoría
de Movimiento

Ciudadano que
ya incluye la
necesaria consulta a

personas con alguna
discapacidad. Vaya,
cuenta hasta con la

promesa de votos a
favor que se necesitan
para darle luz verde.
SÓLO que sus
impulsores no saben
si habrá buen clima

para ponerse a trabajar
o de esas sequías de
voluntad que han
predominado durante
toda la Legislatura.
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Biden, su edad y la elección
El poder es demasiado adictivo.

Esa es parte importante de la
explicación para que tanto Joe

Bidencomo sus cercanos estén tan em
peñados en mantener la candidatura
de un hombre que, además de ser oc
togenario, ha envejecido notablemente
en sus años en La Casa Blanca
Su mal desempeño en el debate

fue doloroso de observar. Biden
mostró a los cuatro vientos algo a lo
que todos (con suerte) vamos en
caminados: la vejez.
Biden vivió el ejemplo de una per

sona cuya decisión de mantenerse en
el caigo a pesar de su edad avanzada
golpeó duramente la agenda demó
crata. Me refiero a la ministra Ruth
Bader Ginsburg. Ella pudo haber op
tado por retirarse en el mandato de
Barack Obama para que éste nom
brara a un nuevo integrante de la Cor
te que permitiera mantener viva la
agenda liberal. Pero como Ginsburg
no se retiró, como decidió quedarse
en laSuprema Corte hasta que murió,
fue Trump el presidente que nombró
a su sucesora La ultraconservadora
Amy Coney Barrett llegó como la
nueva integrante de la Corte, un car
go que en EUA es vitalicio, y que a la
postre dio los votos suficientes para
revocar Roe v Wade, ósea el derecho
de las mujeres a decidir sobre su cuer
po en materia de aborto.
¿Cómo puede Biden haber vivido

ese ejemplo de alguien que, por afe
rrarse a quedarse en el cargo a pesar

de sus limitaciones físicas propias
de la edad, dañó tanto su legado que
con ello permitió que se echara
atrás la agenda femenina por la que
trabajó toda su vida? ¿Cómo no al
canza Biden a ver que ahora él está
en esa misma disyuntiva?
Biden siente que solamente él

puede ganarle a Trump y que por ello
sobre sus hombros pesa el futuro de
la democracia de Estados Unidos.
Quizás eso era cierto en el 2020, pero
ahora la situación es distinta.
Biden está por echar por la borda

toda una carrera de servicio a su
país con la decisión de mantenerse
en la contienda de noviembre pró
ximo. En lugar de pasar a la historia
como un presidente que logró que
Trump solo estuviera cuatro años
en La Casa Blanca; como un polí

tico que llevó por el mejor camino
a Estados Unidos en su política ex
terior durante décadas; como un
hombre decente y de familia, va a
pasar a la historia como un ególatra
que no supo poner a su país por en
cima de sus ambiciones persona
les. Y con ello puede muy proba
blemente pasar a la historia como
el político que, al no saber recono
cer cuando su tiempo pasó, le dejó
las llaves de La Casa Blanca a
Trump para su regreso a la presi
dencia de EUA.
Esta es una elección fundamen

tal no solo para el futuro de Estados
Unidos. Estoy segura de que no

exagero cuando digo que el resul
tado de las elecciones de noviem
bre próximo tendrá efectos en el
mundo entero. Biden lo sabe y, pre
cisamente por ello cree que no pue
de bajarse de la contienda. Su equi
po de campaña y sus cercanos, co
menzando por su esposa Jill Biden,
han dicho que lo del debate fue un
mal momento no una condición
permanente. Habrá que ver si el in
tento de apaciguar a donantes y vo
tantes surtirá efecto.
Biden mismo admitió que ya es

un hombre viejo, que no se mueve
ni habla con la agilidad de antes,
pero que es un hombre que sabe lo
que sabe y que distingue entre lo
que es correcto y lo incorrecto. La
referencia fue a un Trump que
mintió sin parar durante el debate
y que parece querer regresar a La
Casa Blanca con ánimos de ven
ganza como agenda primordial.
Este fin de semana estará reunida

la familia presidencial en Camp Da
vid. Quizás sea la única ventana de
oportunidad para que tanto él como
sus cercanos entren en razón y vean
que en el partido demócrata hay car
tas que pueden dar la pelea aTrump,
pero que el tiempo apremia Biden
puede ser mucho más útil como so
porte a una candidatura más joven
que intentando cargar en sus frágiles
hombros el peso de la democracia
estadounidense. •

@AnaPOrdoríca
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El hombre que conoce
los secretos úe AMLO
::::: Nos cuentan que sólo él tiene acceso a toda la
información del gobierno federal en materia de
seguridad, sólo él entra a las reuniones privadas
de lunes a viernes del Gabinete de Seguridad y
desde su computadora asiste todos los días al
presidente Andrés Manuel López Obrador en
sus conferencias mañaneras. Se trata del ingenie
ro Javier Ulises Miranda Nieto, director del Re
gistro Público Vehicular y parte del equipo cerca
no de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez. Don Javier, nos detallan, tiene acceso a
cartas, documentos, cifras, estadísticas, reportes
del Banco de México, Hacienda, el SAT, la Mari
na, Sedeña, la Guardia Nacional; y de paso, ayuda
a buscar las preferencias musicales del mandata
rio. ¿Ya habrá pensado el señor Miranda en escri
bir un libro sobre su paso por el equipo del presi
dente AMLO?

De la ruptura del PRl a la toma de
posesión de la puniera Presidenta
::::: Es mujer, fue protagonista del rompimiento de
la Corriente Democrática del PRI en 1987, que de
rivó en la unión de las diversas fuerzas de izquier
da en busca de la vía electoral para llegar al po
der, y fue a quien Claudia Sheinbaum le dedicó
simbólicamente su voto para la presidencia el 2 de

junio de pasado. Como le ade
lantamos en este espacio, todo
está preparado para que Ifige
nia Martínez sea la próxima
presidenta de la Cámara de Di
putados y por lo tanto sea la en
cargada de entregarle la banda
presidencial a la primera presi
denta de México el 1 de octubre

en el Congreso de la Unión. Tal
como ocurrió hace seis años con
Porfirio Muñoz Ledo, Morena,

obviamente en acuerdo con la virtual presidenta
electa Sheinbaum, se decidió distinguir a doña Ifi
genia con esta tarea como un reconocimiento a su
larga trayectoria A sus 94 años, doña Ifigenia si
gue muy activa como senadora.
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En el ocaso del sexenio.
el PT se vuelve critico de AMLO
::::: Luego de seis años de que el PT aplaudió y
defendió la estrategia de s eguridad del gobierno
federal, nos comentan que al próximo coordina

dor de los petistas en San Láza
ro, Reginaldo Sandoval. le dio
un ataque de distancia crítica.
En el tema de seguridad públi
ca, yo creo que vamos a deber
en los seis años de nuestro Pre
sidente. Ha sido muy atinada la
creación de la Guardia Nacio
nal, pero como no hemos baja
do a nivel de gobiernos estata
les y gobiernos municipales, ahí
el delito de extorsión, de dere

cho de piso, donde hay grupos delictivos metidos
ahí, y que la Guardia Nacional requiere de mucha
coordinación con las policías estatales", dijo don
Reginaldo. ¿El rey ha muerto... viva el rey?

Presidencia sabe que pagó 300 mil
pesos, pero no dice a quién
::::: Ayer en este mismo espacio le comentamos
que por dos comidas que Presidencia de la Repú
blica ofreció a líderes sindicales el 1 y 15 de mayo
se pagó un costo de más de 300 mil pesos. Frente
a dos solicitudes de información que se hicieron
vía Ley de Transparencia, la dependencia federal
evitó responder el nombre de la empresa o em
presas contratadas y afirmó que lo único que ha
bía encontrado eran los montos pagados. ¿Será
que algo tan elemental como tener el nombre de
la empresa que contratan no se cuida? ¿O de pla
no ya de salida del sexenio no se exigen facturas
a los proveedores de la Presidencia?
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A sangre y fuego el Cártel
Jalisco toma el Edo. de México
El 12 de enero de 2023 ele

mentos de la fiscalía del
Estado de México ingresa

ron en una nave industrial ubica
da en el municipio de Tenango del
Valle. Dos días antes habían logra
do ladetención de un líder del Cár
tel Jalisco Nueva Generación en el
Valle de Tblucay el sur del estado.
Se trataba de un sujeto apodado El
Pozolera o el 666. Lo habían de
tenido al lado de 9 cómplices.
Relacionados con casi un

centenar de desapariciones
ocurridas en el Edomex, los de
tenidos entregaron a las autori
dades la ubicación de una fosa
clandestina a la que habían ido
a parar vendedores de droga no
alineados con el CJNG.
Con ayuda de mazos y excava

doras, los investigadores exhu
maron 42 paquetes que conte
nían los restos humanos de una
mujer y 12 hombres a los que el
Cártel Jalisco había desaparecido,
desmembrado y sepultado bajo
una plancha de concreto.
Un mes después, el 9 de febre

ra, una segunda célula del CJNG
fue aprehendida en Lerma La in
tegraban 9 hombres que fueran
detenidos con armas y chalecos
militares que ostentaban las siglas
del cártel. También los miembros
de esa célula revelaron a las au
toridades la existencia de unafosa
clandestina en la zona boscosa de
Ocoyoacac.
De aquella fosa emergieron 46

paquetes con restos. Fue posible
identificar que pertenecían a 13
hombres y una mujer.

Tres meses antes la deten
ción de 17 miembros del CJNG
había permitido la ubicación de
un domicilio en el Valle de To
luca en el que las autoridades lo
calizaron seis cuerpos más.
Eran señales del avance del

Cártel Jalisco en el Edomex y de
su brutal estrategia para arrancar
le territorios a la Familia Michoa
cana, luego de que los líderes de
esta organización, señalados por
la DEA y convertidos en objetivos
prioritarios del gobierno federal
tras la matanza de San Miguel To
tolapan cuyo saldo fue de 20
muertos— se vieran obligados a
replegarse (o al menos, eso dicen
las autoridades), abandonando
los cuarteles generales que se ha

llaban en sus zonas de confort.
En 2015 la presencia del Cártel

Jalisco había sido detectada en el
municipio de Valle de Chalco So
lidaridad. En unos años la orga
nización expandió su dominio a
Tecámac, Atlacomulco, Tenan
cingo, Ixtapaluca, Melchor
Ocampo, Atizapán, Coatepec Ha
rinas, Huehuetoca Tenango del
Aire, Chimalhuacán, Acolman y
Santiago Tianguistenco.
En marzo de este año, tres

hombres ingresaron en una vi
vienda de la colonia Ancón, en
Los Reyes La Paz. Ahí descuarti
zaron a un hombre y tiraron sus
restos al oriente del Estado de Mé
xico. Al ser detenidos días más
tarde se confirmó que eran
miembros de una célula del Cártel
Jalisco dedicada al secuestro, el
narcomenudeo y la extorsión
El avance incontenible de las

células de esta organización se ha
expresado a través de ejecuciones
y narcomantas, de la operación de
bandas locales que han compra
do su franquicia y a las que el
cártel dota de hombres, armas,
vehículos, y de su alianza con
otros grupos criminales, como la
Unión Tepito, que han contribui
do a sus planes de expansión
De acuerdo con autoridades

estatales, el CJNG se ha desple
gado en 40% del territorio mexi
quense, empujando y aplastando
a la Familia Michoacana, que sin
embargo sigue operando y dispu 
tando 75 municipios.
En los últimos meses, opera

dores del Cártel Jalisco han sido
detenidos en todas las regiones
del Edomex; en el norte, en el no
reste, en el oriente, en el sur.
Señales de una disputa que ha

dejado a su paso miles de muer
tos, así como una estela de se
cuestros, extorsiones y cobros de
piso: la vida cotidiana para los fe
lices habitantes del Edomex. •
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El hombre que conoce
los secretos úe AMLO
::::: Nos cuentan que sólo él tiene acceso a toda la
información del gobierno federal en materia de
seguridad, sólo él entra a las reuniones privadas
de lunes a viernes del Gabinete de Seguridad y
desde su computadora asiste todos los días al
presidente Andrés Manuel López Obrador en
sus conferencias mañaneras. Se trata del ingenie
ro Javier Ulises Miranda Nieto, director del Re
gistro Público Vehicular y parte del equipo cerca
no de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez. Don Javier, nos detallan, tiene acceso a
cartas, documentos, cifras, estadísticas, reportes
del Banco de México, Hacienda, el SAT, la Mari
na, Sedeña, la Guardia Nacional; y de paso, ayuda
a buscar las preferencias musicales del mandata
rio. ¿Ya habrá pensado el señor Miranda en escri
bir un libro sobre su paso por el equipo del presi
dente AMLO?

De la ruptura del PRl a la toma de
posesión de la puniera Presidenta
::::: Es mujer, fue protagonista del rompimiento de
la Corriente Democrática del PRI en 1987, que de
rivó en la unión de las diversas fuerzas de izquier
da en busca de la vía electoral para llegar al po
der, y fue a quien Claudia Sheinbaum le dedicó
simbólicamente su voto para la presidencia el 2 de

junio de pasado. Como le ade
lantamos en este espacio, todo
está preparado para que Ifige
nia Martínez sea la próxima
presidenta de la Cámara de Di
putados y por lo tanto sea la en
cargada de entregarle la banda
presidencial a la primera presi
denta de México el 1 de octubre

en el Congreso de la Unión. Tal
como ocurrió hace seis años con
Porfirio Muñoz Ledo, Morena,

obviamente en acuerdo con la virtual presidenta
electa Sheinbaum, se decidió distinguir a doña Ifi
genia con esta tarea como un reconocimiento a su
larga trayectoria A sus 94 años, doña Ifigenia si
gue muy activa como senadora.
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En el ocaso del sexenio.
el PT se vuelve critico de AMLO
::::: Luego de seis años de que el PT aplaudió y
defendió la estrategia de s eguridad del gobierno
federal, nos comentan que al próximo coordina

dor de los petistas en San Láza
ro, Reginaldo Sandoval. le dio
un ataque de distancia crítica.
En el tema de seguridad públi
ca, yo creo que vamos a deber
en los seis años de nuestro Pre
sidente. Ha sido muy atinada la
creación de la Guardia Nacio
nal, pero como no hemos baja
do a nivel de gobiernos estata
les y gobiernos municipales, ahí
el delito de extorsión, de dere

cho de piso, donde hay grupos delictivos metidos
ahí, y que la Guardia Nacional requiere de mucha
coordinación con las policías estatales", dijo don
Reginaldo. ¿El rey ha muerto... viva el rey?

Presidencia sabe que pagó 300 mil
pesos, pero no dice a quién
::::: Ayer en este mismo espacio le comentamos
que por dos comidas que Presidencia de la Repú
blica ofreció a líderes sindicales el 1 y 15 de mayo
se pagó un costo de más de 300 mil pesos. Frente
a dos solicitudes de información que se hicieron
vía Ley de Transparencia, la dependencia federal
evitó responder el nombre de la empresa o em
presas contratadas y afirmó que lo único que ha
bía encontrado eran los montos pagados. ¿Será
que algo tan elemental como tener el nombre de
la empresa que contratan no se cuida? ¿O de pla
no ya de salida del sexenio no se exigen facturas
a los proveedores de la Presidencia?
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Presume David Monreal congreso
inédito... pero Chihuahua le gano
::::: El que "se pirateó la idea" o no está bien ente
rado, nos cuentan, es el gobernador de Zacatecas,
David Monreal Ávila (Morena), quien presumió
que de manera "inédita" se realizó el Primer Con

greso Internacional de Seguri
dad Pública en el estado. Sin
embargo, nos indican que su
equipo de asesores no le infor
mó que, desde el año pasado, la
gobernadora de Chihuahua,
María Eugenia Campos Gal
ván (PAN), "le comió el manda
do", porque hizo un foro casi
igualito, con ese mismo título;
incluso, ambos gobiernos pacta
ron el evento con la misma aso

ciación que les proporcionó a los ponentes de
corte militar, provenientes de diferentes países.
Una más que le falla a don David, ¡qué tino!
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Exsecretaria, ¿sin pendientes?
::::: A la que se le vio paseando "como la fresca
mañana" en Hidalgo, nos platican, es a la exse
cretaria de Finanzas del sexenio pasado, Jessica
Blancas Hidalgo (PRI), quien fue mencionada

por presuntamente estar involu
crada en la llamada "estafa si
niestra" y en la pérdida de 800
millones de pesos del erario en
el Banco Accendo. Nos dicen
que se especulaba que doña
Jessica andaría en Canadá o Es
tados Unidos, pero no, porque
hace unos días estaba "muy
campante" de compras en un
centro comercial de Pachuca,
aunque varios recuerdan que a

pesar de no ser investigada por la estafa siniestra,
tampoco aclaró la pérdida de los 800 mdp y co
mo dijo Don Teofilito: "ni aclarará".

Funcionario anticontingencias
::::: Nos comparten que, en Tamaulipas, el paso
de la tormenta tropical Alberto no sólo fue un ali
vio para campesinos y ciudadanía para terminar
la intensa ola de calor, sino que además le facilitó
la chamba al secretario de Recursos Hidráulicos y
para el Desarrollo Social, Raúl Quiroga Álvarez
(Morena), a quien "se le hacía bolas el engrudo"
con la mayor crisis hídrica del estado. Nos dicen
que, con la crecida de ríos, presas y lagunas, aho
ra don Raúl sí anda de arriba para abajo, presu
miendo y planeando las obras que vendrán, aun
que varios de sus detractores aseguran que don
Raúl no puede lidiar con las contingencias. ¡Zas!
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Se va Vilchis de Morena; sera líder
del PT en el Edomex
::::: Los días en Morena terminaron para el alcalde
de Ecatepec, Fernando Vilchis, quien se fue al
PT, donde será presentado el sábado como coor
dinador estatal de afiliación. Es sabido que el

también diputado federal electo
tenía marcadas diferencias con
el Grupo Acción Política (GAP),
encabezado por el senador Hi
ginio Martínez, y aunque ga
nó su distrito electoral federal
por el guinda, optó por dejarlo
días después de la votación del
2 de junio. Nos dicen que en el
PT, que también forma parte de
los aliados de la autollamada
Cuarta Transformación, Vilchis

buscará ser uno de los principales activos para los
siguientes procesos electorales. ¿Cuál será la reac
ción de Morena ante la salida de sus filas del al
calde ecatepense?
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Piden garantías con el anibo de la
oralidad a juicios civiles y familiares
::::: Hoy que se prevé que el Congreso de la

X declare formalmente la
vigencia y aplicación del Código
Nacional de Procedimientos Ci
viles y Familiares en la capital,
que se traduce en la extinción
paulatina de los juzgados en di
chas materias para pasar a las
salas de oralidad. La Comisión
de Derechos Humanos local,
que preside Nashieli Ramírez,
llamó la atención sobre el pro
ceso y planteó dos desafíos: que

se armonicen 29 ordenamientos legales y que se
establezca un sistema de apoyos para que las per
sonas ejerzan sus derechos sin discriminación.

Alertan empresarios por violencia
afuera de antros
::::: Nos platican que dueños de bares y antros de
la zona Centro advirtieron a las autoridades de
investigación sobre el recrudecimiento de la vio
lencia ejercido por las células de La Unión Tepito
y la AntiUnión, pues no baja la extorsión y el lla
mado derecho de piso, así como la exigencia de
que les permitan vender drogas. Nos comentan
que piden ayuda a las autoridades de todos los
niveles, incluidas las de la alcaldía Cuauhtémoc, a
quienes solicitan especial atención, pues los pro
cesos de transición pueden ser aprovechados por
los criminales para aumentar los delitos. Por cier
to, el edil Raúl Ortega aseguró que están intensi
ficando los operativos en establecimientos para
garantizar la diversión sana de los jóvenes.
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En la ENAH no hay ni
papel de baño otra vez...
::::: En días recientes, alumnos de
la Escuela Nacional de Antropolo
gía (ENAH) denunciaron que, de
nuevo, se han quedado hasta sin
papel de baño porque no se le ha
pagado a la empresa encargada de
limpiar las instalaciones desde
abril. A raíz de eso, otras proble
máticas volvieron a salir a la luz,
como instalaciones en malas con

diciones, lavabos fuera de servicio
y hasta la falta de tóner para im
primir en el área administrativa.
La situación no es nueva, ya lo
hemos reportado en varias ocasio
nes, e incluso la dirección del Ins
tituto Nacional de Antropología e
Historia y su titular, Diego Prieto,
nos han respondido que se trabaja
en un plan eficaz y sólido para re
solver todas las carencias y de
mandas. Pero ¿para cuándo? Esa
es la respuesta que las autorida
des no han dado, sólo sabemos

que don Diego Prieto afirmó que
volverá a la ENAH como profe en
los siguientes meses. Ojalá que ya
haya papel de baño para cuando
llegue.

Y van de nuevo las
goteras en los museos
::::: No hace mucho, por ahí de
2021, el Museo Tamayo contó con
un presupuesto de 17 millones 174
mil pesos para trabajos de mante
nimiento. Todo esto fue "gracias
al Proyecto Chapultepec Naturale

za y Cultura", como lo publicitó la
Secretaría de Cultura en diversas
ocasiones. Pues la actual tempora
da de lluvias no se apiadó del re
cinto y en su Sala Educativa ya
hay una gotera, que de momento
el museo resuelve con la típica
cubeta para recolectar el agua No
ha pasado mucho tiempo desde
que se hicieron esas obras, por lo
que nos preguntamos si el trabajo
estuvo de plano tan mal hecho o
no les alcanzó para una imper
meabilización decente.
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com.mx
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Rayuela
Para exp/icarsn

decadencia, señores
Cortés y Calderón, no se

olviden de Fox.
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¡Vaya comedia de derechistaspastelazos! //
Más histerias con Alazraki // Marko: estocada

a Calderón // ¿Consentía lo de García Luna?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

VAYA COMEDIA DE pastelazos
que ayer escenificaron Felipe Cal
derón ITi n ojosa (el electoral mente
fraudulento), Marko Cortés (el
gandalla de las pluris) y Javier Lo

zano (el saco de enojos y maledicencias).

SE DIERON TORTAZOS entre sí y los repar
tieron hasta a los ausentes (Josefina Vázquez
Mota, especializada en ganar a partir de ser de
rrotada) y, ¡desde luego!, el inolvidable Genaro
García Luna, sempiterno fantasma de corrup
ción y criminalidad que acompaña al citado
Calderón, aunque éste se esmera en aparentar
que lanada virginal estampa del crimen orga
nizado le habla.

EL TRAGICÓMICO ESPECTÁCULO se
escenificó en el lugar de los éxitos recientes
de la derecha desinflada y confusa: la mesa de
gastronomía política indigesta que con apoyos
empresariales que languidecen ha montado el
publicista Carlos Alazraki, contratista de altos
vuelos presupuéstales en los tiempos para ellos
tan añorados, los del priísmo manirroto (ah, Ar
turo Montiel y los derechos que son para los hu
manos y no para las ratas; Roberto Madrazo y
la opción preferencia! por la mentira), del panis
mo grisáceo de la docena trágica y del oposicío
nismo de ocasión (de vuelta, Madrazo y conexos
con sus Latinajos; pripanismo chihuahuense
como el de Maru Campos), tan histérico y con
traproducente para sus intereses pripánicos tal
laboratorio Alazraki, fallido en sus berrinches a
pesar de su costosa producción.

EN TAL CATEDRAL de la comicidad invo

luntaria se enzarzaron ayer Marko Cortés, aún
presidente del comité nacional del PAN, y Javier
Lozano, priísta zedillista de origen,que en 2005
renunció al Revolucionario Institucional para
pasar al gobierno calderonista de Fraudulencia
Institucional, donde fue secretario del Trabajo
("Javier, las viudas de Pasta de Conchos te salu
dan..."). En 2012 asumió como senador panista,
e! 9 de enero cíe 2018 renunció al PAN y al otro
día amaneció como vicecoordinador de mensaje
y parte de la vocería de José Antonio Meade,
candidato presidencial del PRI.

AFECTADO DE MANERA sostenida por una
enigmática incapacidad de sus nuevos contra
tantes para sostenerlo en cargos que por tanto
han resultado en récord de fugacidad, Lozano
encaró ayer a Marko Cortés, quien mantuvo
una calma al responder que parece provenía'
justamente de su calmo carácter.

CORTÉS NEGÓ, ANTE las embestidas orales
de Lozano, que el PA N tuviera que responder
por las andanzas criminales de García Luna
durante el espurio gobierno de Calderón. Y,
ante Lozano enardecido, le dijo que su enojo
proviene de que no le hubieran asignado un
cargo legislativo plurínominal.

EN MALA HORA emergió de las aguas his
pánicas el mencionado Felipe Calderón para
reprocharle a Cortés el tamaño de la derrota
electoral reciente y el agandalle de candida
turas privilegiadas. Lo cortés no le quitó lo
caliente a Marko, quien se lanzó sin compasión
(frase, esta, pensada para darle aire teleno
velero a! episodio) contra el preventivamente
fugitivo personaje radicado en Madrid.

LA ESTOCADA IMPARABLE le llegó a Cal
derón de parte del presidente del partido que
presidió, que le hizo presidente de la República
fraudulento y al que renunció en busca de
crear un partido felipezavalista: "explícanos
por qué la peor caída de votación para @Ac
cionNacional en la historia fue cuando fuiste

presidente, dejando a nuestra caiididata en
tercer lugar. Aprovecho también para pedirte
que nos expliques qué pasó con García Luna,
porque sin tener ninguna responsabilidad, al
PAN eso le provocó un enorme daño en la cam
paña, ¿tú no te enterabas de lo que pasaba en
tu gobierno o lo consentías?"

ÍOH, FEL1PILLO QUE no pisa tierra mexica
na, protegido de la ultraderecha por gracia de
José María Aznar: responderéis a lo planteado
por vuestro paisano y correligionario en cuan
to al conservadurismo, Marko Cortés! ¿Escla
recerá don Felipe de la Tierra de por Medio el
tema de su secretario sexenal policiaco que ha
sido declarado culpable en Estados Unidos de
complicidades con el crimen organizado? ¿No
se enteraba, o lo consentía? ¿Responderá Feli
pe? ¡Hasta mañana!
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Elzelote Smotrich acelera la "anexión

secreta" de Cisjordania, según NYT

ALFREDO JALIFERAHME

f íTFELTRÓ UNA grabación del
I \ / zelote (https://bit.ly/3yQnkdN]
I \ Bezalel Smotrich (BS), ministro
/ \/ c'e Finanzas ele Netanyahu, en un
i * evento privado donde prometió

a los "colonos en Cisjordania, ocupada por
Israel, que el gobierno está comprometido en
un esfuerza furtivo para cambiar en forma
irreversible la forma en que el territorio está
gobernado" y "así cementar el control de Israel
sin ser acusado formalmente de anexarlo".

Bueno, 76 años después de tanto irredentismo,
sus nuevas generaciones israelies algo apren
dieron. El objetivo primordial "es prevenir que
Cisjordania sea paite del Estado palestino".

¿CUÁL "ESTADO PALESTINO" quedaría
(https://bit.ly/4cojpDD) después de la aniquila
ción de Gaza superficie 360 km2; población
2.14 millones (habría que descontar el genoci
dio en curso); inconexa con Cisjordania: 5 mil
860 km2; población, 3.24 millones?

BSCONFESÓ A sus colonos ilegales: "es me
gadramático (sic). Tales cambios cambian (sic)
un sistema del ADN", en referencia al código
genético de Cisjordania.

SEGÚN NYT, BS subrayó un "programa
cuidadosamente orquestado para quitar la
autoridad de Cisjordania, hoy en manos de los
militares israelies, y entregársela a los civiles
que laboran para Smotrich en el Ministerio de
Defensa". El anexionista congénito BS alardea
que un nuevo Directorio civil (sic) bajo su su
pervisión "vigila la mayor parte del proceso en
el que los asentamientos israelies se expanden,
la tierra es expropiada y las carreteras son
construidas en Cisjordania".

NYTFUNDADO POR el jázaro (https://bit.
ly/3QqemJr) Arthur Üchs Sulzberger comen
ta que "partes del plan han sido ya introduci
das en forma incremental en ¡os pasados 18
meses (¡megasic!)", nueve antes del icónico
ataque de Hamas. BS no oculta "haber creado
un sistema civil separado", que en realidad
procede a una gradual anexión silenciosa,con
la colusión militar que lo permite. Ante el
escrutinio internacional, el ejército israelí "go
bierna" Cisjordania, pero en realidad se trata
de una cortina teatral de humo que encubre
el verdadero gobierno "civil" de los colonos de
BS que ios incita y los lubrica generosamente,

quien lo admite cínicamente: "será más fácil
de digerir en el contexto internacional y legal.
Así que no dirán que estamos realizando una
anexión aquí".

EL JÁZARO BS, de 44 años, es de origen
ucraniano (sic); nació en un ilegal asentamien
to religioso ortodoxo israelí en las anexadas
alturas del Golán de Siria, y hoy habita con su
familia en el asentamiento Kedumim de colo
nos en Cisjordania, en una casa ¡legalmente
construida (https://bit.ly/3L7pTeb) y (https://
bit.lv/4ct0QP0). BS alardea contar con el apo
yo tácito del premier Netanyahu.

COMO ERA DE esperarse, el jázaro Ne
tanyahu, de origen polaco, maniobra con su
panoplia muí ti vectorial de asociados circuns
tanciales (https://bit.ly/4eQjEcC) y cada vez
más regresa a su naturaleza ultrasionista que
heredó de su padre, Benzion Mileikowsky (sic),
estrecho colaborador de Jabotinsky (https://
bit.lv/3RUe7Yt).

¿CÓMO CONTESTARA EL presidente de la
Autoridad Palestina (AP), Mahmoud Abbas
(M A), de 88 años, cuya nominal y simbólica ca
pital administrativa se encuentra en Ramallah
(Cisjordania)?

NYT NARRA QUE desde la ocupación israelí
de 1967 "se han asentado más de 500 mil civi
les israelies, sujetos a la ley civil israelí a lo lar
go del territorio donde habitan 3 millones de
palestinos sujetos a la ley militar israelí". Hoy,
40 por ciento de Cisjordania "es administrada
por la AP, que depende del financiamiento de
Israel":!léase: de BS!, quien según NY T es un
"religioso de línea dura que cree que Cisjorda
nia que los israelies refieren por los nombres
bíblicos de Judea y Samaríafue entregado por
Dios a los judíos".

BS AMENAZÓ QUE "por cada país que reco
nozca unilateralmente a un Estado palestino",
su grupo de colonos "establecerá un asenta
miento (https://bit.ly/3RT0pFr)".

BS NUNCA PERDONARA al palestino semita
auténtico MA haber sentenciado que los judíos
aslikenazis (https://bit.ly/4cOLOQG), hoy la
mayoría de los israelies, son jázaros.

h ttp://a Ifredoja Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://t. me/AJaiife
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Ai Campamento de refugiados en Cisjordania, d esde que Israel Invadió para co mbatir a
Hamás. Foto Xinhuala cual ha sido escenario de cruentos ataques
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Mué la senadora y próxi
ma diputada morenista Ifi
genia Martínez se encamina
aparentemente sin obstácu
los a ser quien le entregue la
banda presidencial a Claudia
Sheinbaum el 1 de octubre co
mo presidenta de la Mesa Di
rectiva en San Lázaro, pues esa
es la señal que, según legisla
dores entrantes guindas, les
ha enviado la virtual mandata
ria electa, y no solo en días re
cientes, sino desde el 2 de junio,
cuando afirmó haber votado pa
ra suceder a AMLO por la eco
nomista y diplomática.

este mediodía se espe
ra la visita de los padres de los 43
normalistas de Ayotzinapa a Pa
lacio Nacional, donde recibirán
el informe que preparó AMLO
con el fin de demostrarles que su
administración sigue trabajan
do en el caso y además intentar
cambiarles la percepción de que
no se está avanzando por una su
puesta protección a integrantes
del Ejército. Sea cual sea el des
enlace parcial, habrá que tomar
precauciones por las manifesta
ciones, que ya son por default

desde la Rectoría de la
IJNAM alcanzan averias manos

de allegados a algunos ex titula
res del CCH, como José de Je
sús Bazán Levy y Lucía Laura
Muñoz Corona, en el conflicto
que mantiene tomada artificial
mente la Dirección General del
ColegioenCU, debido a disputas
añejas entre grupos de ese sub
sistema, que se han exacerbado
ante el proceso de sucesión del
actual director, Benjamín Ba
rajas. En días recientes se ha in
crementado la presencia de ve
hículos de donde descargan ali
mentos para abastecer al grupo
de embozados ahí atrincherado.

quién lo hubiera ima

ginado, pero el propio presiden
te del PAN, Marko Cortés, vino
a darle la razón a Andrés Ma
nuel López Obrador al cues
tionar a Felipe Calderón sobre
las acciones de Genaro Gar
cía Luna y el daño que causó al
blanquiazul, en respuesta al ex
mandatario por la rebatiña de
posiciones en el Congreso. En
ese sentido, Javier Lozano, ex
titular del Trabajo y colabora
dor calderonista, responsabi
lizó al dirigente de "lo jodido"
que tiene al partido y le echó en
cara que se haya colocado co
mo número uno para senador
plurinominal. mmm
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Chiapas, el
mayor fracaso

La masacre de hace unos

días en Chiapas marca el
peor momento en un esta

do que por muchos años no estaba en
tre las preocupaciones de los últimos
gobiernos, todos preocupados por la
seguridad; todos al final de cuentas in
capaces de solucionar nada.
Pero Chiapas no era una preocupa

ción. Hoy es un desastre con tintes trági
cos. Y tampoco es que se vaya a arreglar
pronto. Como bien contaba Eduardo
Guerrero en su muy buena columna de

no se desplazaron a verificar los hechos
denunciados y localizaron, a 7.4 kilóme
tros de Jaltenango, en el municipio de La
Concordia, una camionetaNissan, doble
cabina, y un camión de volteo, color blan
co, atravesados en el camino. En la caja del
camión de volteo se encontraron asesina
dos por armade fuego 15 personas del se
xo masculino, dos más en la cabina, dos a
un costado y uno más aproximadamente
a 100 metros del vehículo, el cual presen

taba impactos de bala
de grueso calibre".
Los gobiernos de

Calderón y Peña Nie
to tuvieron sus retos
locales específicos:
Calderón en Ciudad

Juárez, Peña con Michoacán.
En unos meses el nuevo gobierno

de Claudia Sheinbaum enfrentará un
Chiapas irreconocible, tomado por la
violencia y los grupos criminales, con
poblaciones desplazadas y llenas de
miedo. El estado es gobernado —es un
decir— por su movimiento. Tal vez po
dría comenzar por ahí. ¿Qué hacer con
Chiapas? ¿Por dónde empezar? mmm

este lunes en El Financiero, la "norma
lización" de laviolenciahahecho que no
influya en las decisiones electorales. En
Chiapas los votantes ratificaron a un go
biernoquenohahechonadapordetener
la violencia
la tarjeta informativa de la Secretaría

de Seguridad Pública es devastadora; "el
pasado 28 de junio se difundió un video
donde se aprecia a varias personas sin vi
da en la caja de un camión de volteo, quie
nes vestían equipo tác
tico y portaban armas
largas. Los supuestos
autores de lafilmación
se identifican como in
tegrantes del cártel de
Sinaloay señalan alas
víctimas como miembros de una organi
zación criminal que presuntamente ope
ra entre Chiapas y Guatemala.
"El29dejunio serecíbióunallamadaal

911 reportando la presencia de personas
fallecidas en un tramo de terracería que
comunica a Jaltenango de la Paz con la
rancheríaLaReforma,enelmunitipiode
La Concordia. Al atender dicho reporte,
autoridades de los tres niveles de gobier
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El robachicos
no es un mito

rri
ras un viaje de boyscouts,
el niño MiguelÁngel Ariz

^ mendi desapareció en el
Parque España de Ciudad de México.
Horas después, sus padres recibieron
una llamada en la que una voz desco
nocida exigía 3 millones para liberarlo.
La cineasta Liora Spilk Bialostozky

parte de este hecho sucedido a finales
de 1982 para abordar los primeros se
cuestros infantiles por dinero que se
volvieronnoticiaenMéxico. Su brillan

te inmersión la hace de la mano de un
mexicanismo de inicios del sigloXX: ¿El
robachicos existe o es parte de la imagi
nación popular?, pregunta la directora
del documental sobre el caso que forma
parte de la serie Archivo Negro.
Desolada, la familia Arizmendi acu

dió ala televisión para pedir clemencia a
los secuestradores de su hijo, destapan
do que su situación no era única Otros
niños y niñas ya habían sido raptados
con el mismo modus operandi. Llama
da, petición de dinero, cita en Sanborns,
dinero entregado,
promesa de liberación
y silencio. Silencio es
tremecedor.
Al relatar la ola de

casos, Spilk revisa ma
teriales televisivos de
la época para pulsar la nula crítica al Es
tado por su incapacidad para proteger
a las infancias. Las propias familias son
responsables por no cuidar a sus hijos,
es el señalamiento que parece dominar.
La crisis acargode la Policí a Judicial

es evidenciada porunos cuantos repor
teros incisivos, como el mismísimo Jai
me Maussan, quien aparece en archivo,

junto con otras voces de poderoso con
texto como la de la cantante Tatiana o
la de la fascinante detective María Ele
na Solís, quien ha localizado cerca de 5
mil niños.

El niño Arizmendi apareció sin vida
Aquella ola de casos fue atribuida a un
ex j efe policiaco, Aureliano Rivera Ya
rahuán, señalado junto con su esposa
y cuatro despistados adolescentes. Ya
rahuán murió en un supuesto enfren
tamientocuandoestabaporserdeteni
do. Caso cerrado.

La realidad es que
la banda pionera del
secuestro infantil era

parte de un nutrido
entramado policial
que quedó impune.
Al final de su película,

Spilk plantea posibles respuestas a la
pregunta inicial sobre el mito del roba
chicos. Exhibe también, para nuestra
vergüenza que la siniestra ola ochen
tera es nimia frente al normalizado te
rror criminal que padecen los niños y
niñas de hoy. El robachicos, de hecho,
anda por aquí: es un Estado mexicano
que no cuida a sus infancias. •

La banda pionera era
parte de un nutrido
entramado policial
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La reforma judicial,
el distractor de AMLO

Quieren correr más rápido que sus coches.
Florestán

T
a reforma al Poder Judicial de la Fe

i deración se ha convertido en el prin
JtL^A cipal tema de esta sucesión presiden
cial a partir de la obsesión de López Obrador de
dejarlo ala medida del régimen.
El tema ha dejado aun lado, estratégicamente,

el que es clave para todo lo demás: la sobrerrepre
sentación de Morena en el Congreso, que le daría
la mayoría calificada para hacer todas las refor
mas que se le ocurran al gobierno de la 4T, la Ju
dicial incluida.

Y por eso ese ha sido desde hace año y medio
el tema permanente de López Obrador, no la
mayoría calificada, que es la que garantiza lar
ga vida a su cuarta transformación. El caso del
Judicial es un distractor y no el fondo, la mayo
ría calificada que es lo esencialyque tendrá que
decidir el INE a más tardar el 23 de agosto, línea
hacia la que ya apunta
El escándalo, porque esto es un escándalo,

lo ha centrado López Obrador, más que en el
Poder Judicial de la Federación, en la integra
ción de la Corte, con dos actores: Arturo Zal
dívar, entregado desde su cargo de presidente
de ese máximo tribunal al Poder Ejecutivo, y la
sucesora, contra sus deseos, Norma Piña, con
tra la que ha lanzado todas sus baterías, y aho
ra la ministra Yasmín Esquivel que en el pleno
privado, previo al público del lunes, planteó a

sus 10 compañeros el relevo déla presidenta de
ese poder, lo que no transitó, pues la mayoría
se opuso.
Un retrato a estas alturas del personal estilo de

gobernar de López Obrador es que como no pu
do extender dos años, anticonstitucionalmente,
la presidencia de Arturo Zaldívar, quiere acabar
con el Poder Judicial porque su sucesora no está
a su servicio como su antecesor.
Y por si quedara duda, lo que había dicho que

era irreductible, elegir por voto directo a jueces,
magistradosyministros,ayerreiteróqueademás
es inamovible, loqueviene aconfirmar que ya to
do lo demás es un trámite.
Y sin nada ni nadie, enfrente, que se le oponga

con la fuerza de impedirlo.

RETALES

L OFENSIVA El juez de distrito Rodrigo de la
Peza me dijo que hasta ayer no había sido notifi
cado del procedimiento en su contra por el Tri
bunal Electoral, ni del juicio político anunciado
por Luisa María Alcalde por el fallo del nombra
miento de los dos magistrados que le faltan a di
cho tribunal constitucional;
2. PLEITO. Ese prodigio de dirigente que es el
panista Marko Cortés se lanzó contra Felipe Cal
derón por valerle madre la elección presidencial
y asegurarse un escaño en el Senado.
3. ARMA. El personaje legislativo en el Senado
será Ricardo Anaya. El más duro y efectivo tri
buno con seis años de exilio. Pasará por encima
de todos, Noroña incluido, y asumirá un lideraz
go reaL^M

Nos vemos mañana, pero en privadr
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El Gran Poder
y la sociedad
autoritaria

Dice Fernando Savater que
al final de cuentas los res
ponsables de los votos

son los votantes.

Son los votantes mexicanos quienes
optaron en junio por un régimen que
tendrá muchas facilidades autocráti
cas. Se pusieron en manos del gobier
no y de los políticos del gobierno, justo
lo que habían evitado durante 20 años
de transición democrática.

No hay cómo engañarse. El proyec
to de Gran Poder que está en curso en
México tiene el corazón autoritario.
De cumplirse hasta sus últimas conse
cuencias ese proyecto, se instalará en el
país una dictadura.
El hecho difícil de aceptar es que ese

proyecto coincide con los valores ma
yoritarios de los mexicanos tal como
fueron dibujados, con indicadores só
lidos, por Raúl Trejo Delarbre en su co
lumna "El populismo autoritario y sus
partidarios" (Crónica, 17/6/24), texto
con el que Trejo se despidió de su co
laboración en ese diario. Mal síntoma,
sensible pérdida.
Trejo describe el cambio mental que

subyace al 2 de jimio. Es este: la socie
dad mexicana cree en valores autorita
rios más que en valores democráticos.
Habrá que explicar las razones, pero

las cifras son elocuentes.
En el año 2020, según Latinobaró

metro, el 43% de los mexicanos creía
que la democracia erapreferible aotros
regímenes políticos.
En 2023 lo creía sólo el 35%.
En 2020 el 22% de los mexicanos

creía que un gobierno autoritario po
día ser preferible a uno democrático.
En 2023 lo creía el 33%.
La encuesta Gea ISA encontró en

mayo de 2023 que 44% de la pobla
ción prefería la democracia como ré
gimen político. Pero 42% prefería el
autoritarismo.
El Pew Research Center publicó en

febrero de este año un estudio hecho
en 2023 sobre actitudes políticas en
24 países, incluido México.
En 2017, según el mismo estudio de

Pew, 27% de los mexicanos respalda
ba la idea de "un liderazgo fuerte que
no tenga contrapesos legislativos ni
judiciales".
En 2023 respaldaba esa idea

el 50%.
El Pew Center preguntó también si

el gobierno de "un líder fuerte, o del
Ejército, sería una buena manera de
gobernar el país".
El 71% de los mexicanos estuvo

de acuerdo.

Antes de expresarse en las urnas, el
desengaño democráticoy la pulsión au
toritaria estaban ya en la sociedad^™
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El injusto
retraso del pago
a proveedores
17 , ,
S4 nMexico en el último cen
3? i so del Inegi (2018) exis
WL^A tían cerca de 5 millones
de empresas que ocupaban a la mitad
del personal ocupado de entonces. Su
margen bruto promedio era de 31 por
ciento. Del valor de la producción to
tal, 55 por ciento son ingresos a pro
veedores. Por cada mes de retraso en

el pago a esos proveedores el margen
bruto promedio del sector disminu
ye un punto porcentual, suponiendo

que cada proveedor sale al mercado
de fondos prestables a financiar ese
mes de retraso a una tasa promedio
de 14 por ciento anual. Los costos de
financiamiento para los proveedores
de los bienes y servicios significan in
gresos financieros para los provee
dores de esos fondos, en una suma
cero al final. Lo mismo sucede para
las empresas consumidoras de esos
bienes y servicios, que aumentan sus
ingresos invirtiendo esa liquidez in
mediata para pagar a sus proveedo
res en instrumentos
financieros.

Lo que en realidad
esto significa es que,
aunque en promedio
los valores absolutos

de ingresos y gastos
no cambian, hay una redistribución
del ingreso por parte de los provee
dores de ingresos y servicios hacia
las empresas productoras de bienes
finales y el sector financiero, en al
rededor de un 55 por ciento del seg
mento perdedor hacia 45 por cien
to del segmento ganador, en valores
absolutos.

En México los consumidores de
bienes intermedios tardan mucho
más de los 30 días estipulados en la
ley para pagar a sus proveedores, o
sea que esta redistribución de ingre
sos deja en casos observados a pro
veedores con cero utilidades después
de financiar el retardo de sus clientes

para pagarles.
El problema principal es que la ca

dena de proveedurías es en la forma
de una pirámide donde el número
de proveedores es mayor al núme

ro de clientes en el

segmento superior,
formando estratos
monopólicos donde,
si un proveedor de
manda al cliente por
retraso, este prescin

de de sus servicios y se va a otro pro
veedor dispuesto a tomar las pérdidas.
La única manera de hacer justa esta

distribución del ingreso en las cadenas
productivas es sancionar a las empre
sas que incumplen sus tiempos de pago
a sus proveedores a montos mayores a
los que ingresarían "j ineteando" los pa
gos retrasados.™»
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ITINERARIOS

Esto apenas comienza

EPIGMENIO
IBARRA

T?
¦ ^ scribio Roque Dalton:

i "Aquienestediganquenuestroamores
—extraordinario porque ha nacido en
circunstancias extraordinarias

diles que precisamente luchamos
para que un amor como el nuestro
(amor entre compañeros de combate)
llegue a ser en El Salvador
el amor más común y corriente
casi el único".

No entienden que no entienden. Los más influyentes
líderes de opinión, los más ilustres intelectuales y escri
tores en nuestro país siguen anunciando la inminente

ruptura entre Claudia Sheinbaum Pardo y Andrés Ma
nuel López Obrador. La desean con toda su alma. Quieren
verlos repetir el viejo ritual sexenal de defenestración del
presidente saliente. Quieren que ese saínete, con la exhi
bición pública de las miserias de ambos políticos, les redi
ma, a ellas y ellos, de sus propias miserias.
Quedaron en ridículo. La aplastante victoria de Claudia y

de Morenafue un torpedo pordebajo de lalínea de flotación
desu,yadeporsí,mermadacredíbilidad.Enlugardetenerla
humildaddereconocerquese equivocaron, quenosupieron
ni quisieron verlas múltiples señales de triunfo, apuestan a
que habrán de producirse, obligatoriamente, las rencillas tí
picas en el viejo régimen Creen, de nuevo, que lo saben todo
y no saben nada
LaRevoluciónde las conciencias esunfenómenoextraor

dinario, único en la historiay sucedió a pesar de que ellas y
ellos monopolizan los espacios de opinión más importantes
en los medios de comunicación masiva. Sin darse cuenta de

j aron de ser tan influyentes. Se les salió de madre —precisa
mente a quienes tenían la función de contenerla— la corren
tada de la opinión pública Ahogadas y ahogados en ese tsu

nami terminaron.

De nada sirvieron sus profecías apocalípticas; la gente no
se compró el viejo cuento de que la democracia corría peli
gro. El pueblo de México sabía, y por eso decidió darle aClau
dia la mayoría calificadaen el Congreso, que el trabajo había
quehacerlocompleto.Noquierenlasylos votantes unapre
sidenciaacotada,unatransformaciónamedias.Yasabende
lo que son capaces los conservadores y decidieron en conse
cuencia atarles las manos. La transformación, parafraseando
a Claudia será radical o no será.
Anduve, cámara al hombro, en la gira de supervisión del

Tren Maya Vivimos lo insólito. Dos compañeros de lucha una
que llega, otro que se eclipsa, empeñados, ambos, enungene
rosoyextenuanteejerciciodeanálisisdelarealidaddelpaís.
Cada uno, en su lugar, maravillado Andrés Manuel con

Claudia Apasionada ella por la proezade la que élfuecapaz.
¿Conflicto?Soloenlossueñosylasobsesionesdequienesja
más pisan las calles.
Se nutren, se complementan, se respetan, se quieren co

mo compañeros de combate por eso inevitablemente me
hicieron pensar, mientras los filmaba, en Roque Dalton. Lo
extraordinario en este país que se transforma pacífica demo
cráticamente y en libertad se está volviendo 'lo más comúny
corriente; casi lo único". ¿No les parece austedes un inmenso
privilegio vivir este momento estelar?
Esto apenas comienza En el territorio, como vimos a

Andrés, veremos aClaudia Entre lagente como jamás go
bernaron ni el PAN ni el PRI habrá de andar la lera Presi
denta de la historia de México. Ya anduvo de casa en casa
de plaza en plaza, de pueblo en pueblo, de ciudad en ciu
dad. Volverá a hacerlo. Así se gestó la Revolución de las
conciencias. No será más moderada, no dará la vuelta en
"U" que tantos vaticinan, tiene un mandato que cumplir y
tiene el coraje, la dignidad, el conocimiento, la convicción
y la templanza necesarios para cumplir con el encargo.
Ahí donde se hincó Andrés se hincará también ella Será
al pueblo de México al que Claudia rinda cuentas, mmm
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¿La víctima Piña
es hoy la victimaría?
No solo se negocian asuntos comercia

les o intercambio de mercancías: se
negocia en los asuntos públicos y pri

vados "procurando su mejor logro" (dice el diccio
nario), y en los internacionales también para llegar
a convenios, acuerdos y tratados. Todo en la vida se
negocia, hasta en familia por qué película ver, en
dónde pasear o la hora en que los hij os deben vol
ver de unafiesta
El breviario viene a cuento, porque el presiden

te Andrés Manuel López Obrador, tirando línea a
sus mayorías en el Congreso, opinó que aun en el
supuesto de que la titular del Poder Judicial de la
Federación, Norma Lucía Piña Hernández, renun
ciara al cargo, la reforma constitucional que quiere
aprobada en septiembre no se debe "negociar".
Le preguntaron ayer:
—Si la ministra presidenta renuncia ¿se podría

negociar una reforma suavizada?
—No, no, no. Eso es del tiempo de la corrupción y

del autoritarismo, no debe de haber ese tipo de ne
gociaciones —contestó.
Pasó por alto que en rigor (al menos desde el

punto de vista constitucional), por elemental res
peto a la separación de poderes (aunque sea en las
formas), que a él no le correspondería negociar su
iniciativa, sino a los pastores de sus mayorías en
el Congreso.
Cada di a es más evidente que la preocupante re

forma no está motivada por un genuino interés en
el mejoramiento de la justiciay su impartición, sino
en el pleito personal de AMLO conPiña

Desde su primer encuentro (el año pasado en
Querétaro) para conmemorar el 106 aniversario de
la Constitución, la señora tuvo la osadía de definir
su gestión como diferente a la de su predecesor en
el cargo, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
La diversidad entre los que impartimos justicia

no solo es inevitable, es deseable, dijo. "Es sano, es
necesarioponderar la actividad de los jueces en vir
tud de las resoluciones que emiten y nunca perder
de vista la independenciajudicial. La de los juzgado
res y la de los Poderes de la República Una Judica
tura independiente es pilar de nuestra democracia
El mensaje contrastó con el comportamiento de

Zaldívar, a quien AMLO delató como quienle envió
un mensaje cuando estaba la campaña presidencial
de 2018 para ponerse a su servicio.
Ufano, en febrero reciente presumió:
"Nosotros, respetuosamente, interveníamos" en

decisiones de la Suprema Corte.
Aquel discurso de Piña fue para el Presidente do

blemente agraviante, porque fue elegida por la ma
yoría de ministros después de que la mayoría tam
bién anulara la posibilidad de que Zaldívar perma
neciera dos inconstitucionales años adicionales en
la titularidad del Poder Judicial de la Federación.
La idea de la renuncia surgió por lo que se ha in

terpretado una sugerencia (en realidad indirecta)
de laministralopezobradorista YasmínEsquivel en
tal sentido, en la sesión privada del pleno de la Cor
te, el limes de esta semana, y en los monólogos de
Jalisco, Ricardo Monreal también puso en el centro
del conflicto a la ministra
¿La víctima Piña es entonces culpable de la refor

ma del Poder Judicial...?™™
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NO ES NORMAL

Ahora o nunca

VIRI
RÍOS

Lafuerzaconlaque Sheinbaum podrágober
nar no tiene precedente en la democracia
mexicana Consupermayoría en diputados,

mayoría en el Senado y mayorías en 27 legislaturas loca
les, su capacidad de transformar tiene el cielo por límite.
Ante ello, muchos se han decantado por el pesimismo.

Alarmados, consideran que es solo cuestión de tiempo para
que Sheinbaum abuse y convierta a México en una dictadura
Me parece que esta interpretación es errada. Com

prendo el miedo al poder. Todo poder implica riesgos. Sin
embargo, me parece que éste es un momento único para
demandar que la coalición gobernante utilice sus capaci
dades extraordinarias para reformar todos aquellos re
covecos que han empoderado monopolios, debilitado al

trabajadoryalpequeñoempresario,limitado la capacidad
del Estado para cobrar impuestos, incentivado la corrup
ción y promovido ladiscriminacióny el clasismo.
El primer paso es cerrar la cortina de la celebración En

efecto, Morena ya ganó. Ganó todo. Tiene el poder. Conti
nuar en la eterna fiesta o peor aún, argumentar que no se le
puede demandar nada por miedo a que las críticas empode
renalaoposiciónesun despropósito.
Elprincipal temor de Morenanodebe ser laoposición—la

cual está en lalona El temor debe ser que
Morena no de menores resultados. Ante
ello, la crítica desde las izquierdas fortale
ce al movimiento.

Considero que ciertos aspectos críticos
deben agregarse: una política industrial
ambiciosa como ha propuesto Cepal y
Fed, una reforma tributaria feminista y
una transición energética justa como ha
delimitado Fundar, una agendade justicia
fiscal como la propuesta por Oxfam y derechos laborales co
mo los abanderados por el Frente Nacional por las 40 Horas.
Aello hay que agregar aspectos que faciliten el desarro

llo de nuevas empresas y trabajos. El gran reto de México

es ese. Para ello se debe realizar una revisión regulatoria
exhaustiva de trámites, no para reducirlos, sino erradicar
todas aquellas regulaciones que estén indirectamente
creando poder de mercado para algunos, y mejorar la ca

pacidad de CNBV, IFT, Cofece y el área de pagos de Banxi
co para reducir el poder de mercado dentro de las teleco
municaciones, labancay el sistema de pagos.
Además, se tienen que controlar los espacios donde se

crean los privilegios más oscuros. Para ello, se debe regular
el cabildeo legislativo, eliminar el financiamiento ilegal de
campañas políticas, democratizar la vida interna de los par
tidos, reducir los plurinominales, erradicar la corrupción
de comprasyobras públicas,ydesarrollar el marcolegaldel
concepto de "interés público".
Másqueungobierno austero, mepa

recequesedebetransitaracrearungo
bierno eficiente. Esto requiere reformar
múltiples leyes para facilitar y dar flui
dez a las obras públicas, crear un equipo
de abogados de primer nivel especializa
doenganar arbitrajes internacionales,y
centralizar capacidades que actualmen
te están depositadas enlos municipios
en niveles de gobierno más profesionalizados.
No sabemos cuánto tiempo un gobierno que se identifi

ca como progresistay de izquierda vuelva a tener el poder
de reformar en extenso.

Por eso, es ahora o nunca La agenda debe ir más allá de
los 100 puntos propuestos por Sheinbaum. Esos puntos
se propusieron cuando se desconocía la fuerza con la que
Morena llegaría al poder. Hoy se puede más. mmm

"A ello hay que
agregar aspectos
que faciliten el

desarrollo de nuevas
empresas y trabajos"
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

Reformar la justicia
(2 de 5)

SERGIO
LÓPEZ
AYLLÓN*

T? ¦
¦4 nía ultima entrega de esta columna

¡ planteamos algunas consideracio
JLi nes sobre unareformajudicial.Aho
ra revisaremos las modificaciones propuestas
por el presidente López Obrador.
El punto de partida de su iniciativa es simple.

La impunidad y la falta de justicia se deben a la
ausencia de independencia y el distanciamien
to de las autoridades judiciales federales con la
sociedad. La reforma introduce mecanismos de

mocráticos para permitir que los jueces respon
dan a la sociedad.
Este diagnóstico justifícalas reformas cons

titucionales. En muy apretada síntesis implican
la destitución de todos los jueces del país y su
sustitución por otros electos mediante voto po
pular, la modificación de la integración y funcio
namiento de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, la desaparición de los Consejos de la Ju
dicaturay la creación de Tribunales de Discipli
na Judicial. Se trataderefundaralPoder Judicial
que está, en palabras del Presidente, "completa
mente echado a perder".
La legitimidad judicial se encuentra en la im

parcialidad de los jueces que resuelven los con
flictos mediante la aplicación de normas preexis
tentes. Sus decisiones son dicotómicas. Le dan a
una parte la razón y se la niegan a otra. Quienes
pierden pueden aceptar la sentencia porque sa
ben que fue el resultado de la
decisión de un juez sin interés
en el resultado.

La independencia judi
cial es entonces la garantía
de la imparcialidad, que se
logra mediante una serie
de medidas instituciona

les, como una carrera judi
cial basada en el mérito, una
remuneración adecuada e incluso un sistema
disciplinario que asegura los derechos de los
presuntos responsables.
La elección de los jueces rompe esta lógica.

Una elección supone una promesa de acción
que vincula al elegido con los electores. La im
parcialidad para juzgar se ve comprometida por
el sesgo que introduce la competencia electoral.
El juez deja de ser imparcial, pues se convier
te en el garante de los intereses (legítimos) de
sus electores. ¿Qué sucedería si los árbitros del
fútbol fueran electos? ¿Confiaríamos en su im
parcialidad? La respuesta, me temo, es negativa.
Vale lo mismo para los jueces. Más lejos aún, una
elección judicial facilitaría que puedan ser cap
turados por los (ilegítimos) intereses fácticos,
sean políticos, económicos o del crimen organi
zado. Y entonces los problemas se agravan pues
la seguridad jurídica más básica se diluye.
Tres ideas finales. Uno, me hago cargo de que

la independencia judicial hoy está lejos de ser
una realidad. Dos, la elección de 6 mil 730jueces
y magistrados federales y estatales es una ope
ración extraordinariamente compleja, costosa,
que acabará con carreras y difícilmente permiti
ría una selección ciudadana informada Tres, los
ministros de la Corte no son jueces ordinarios y
existen razones que obligan a diferenciarlos del
resto. Sobre esta cuestión volveremos,

¿Qué sucedería si los
árbitros del fútbol

fueran electos?
¿Confiaríamos en su

imparcialidad?
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Calderón, Lozano y
Marko ¡se están peliandol
La neta, no se sabe qué es peor, si ser patro

cinador de la selección mexicana de fútbol
o patrocinador del PRI y el PAN. De qué
diantres te serviría patrocinar una marca
que no tiene resultados, carece de credibi

lidad, que no genera más que desprecio y frustración,
y que te somete a una terapia de humillación frente a
la sociedad en su conjunto.

En todo caso, si yo fuera patrocinador, me dedicaría a
empujar las luchas en lodo de la oposición, que son más
divertidas y atractivas que toda la campaña de la señora
del huípil. Y todo frente a las cámaras y micrófonos de
Alazraki TV, donde se han transmitido los momentos
más mediocres, fakenewseros y telenoveleros ejercicios
de humor involuntario de la derecha nacional.
Ayer pudimos presenciar dos peleas que ya hubie

ra querido tener Don King: máscara contra cabellera,
a dos de tres madrizas sin límite de tiempo, en esta es
quina, con no menos que ochocientos kilos de fachis
mo y leperadas gachas, Javier Lozano, iel #SacoDe
Pus! Y en esta otra, con chorromil kilos de mentiras,
oprobios y atracos en despoblado, ¡el muy poquita co
sa de MaridtítítítoCortés! Se dieron hasta la cubeta de
fendiendo a seres nada fantásticos, melifluos, dudo
sos, comecuandohay y profundamente retardatarios,

el expresichente Jelipillo, García Luna Productions y
ChepinaVázquez Mota, con una pasión digna de me
jores causas.
Lozano se fue contra Markitititito por ser el peor

presidiente del PAN, rodeado de maleantes yjijos del
maíz; Cortés atacó al Saco de pus con una patada vola
dora sobre don Genaro y su relación con el Calderas,
mientras defendía a la Chepina, que es más indefendi
ble que doña Bertha que ya bailó las calmadas. ¡Loza
no se fue a la yugular y Marko le respondió que estaba
resentido porque no le dieron una pluri! ¡Tome, perro,
subirote!

Las hostilidades siguieron en el Twitter donde el Cal
deRón acusó a Markitititode haber secuestrado al PAN
(¿y tú qué horas traes, papá?) y de marginar a un tal
Triana, cuya trayectoria es peor que la de Mikel Arrióla
en la Femexfut. Marko, con jabsbien puestos, le recor
dó a Jelipe que siempre se ha hecho pato con lo de Gar
cía Luna y que después de su gestión Acción Nacional
se fue ALV electoral.
¿Ya les dije que me gustan los finales felices? Laultrade

recha autodestruyéndose al grito de guerra. La carita tris
te de la PagésAristegui es de campeonato.
Después de esto me conformo con que Sergio Mayer no

haga estriptisen su curul, virgencita, plis. mmm
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"A mí que no me empujen
para entregar la banda"

CARLOS
DÍAZBARRIGA

Entra detrás de él Jorge Alcocer. Para este úl
timo, ni "¡ánimo!" ni "¡buenos días!". Más au
sente que si no hubiera ido. Es día del informe
sobre salud Su participación a lo largo de toda
la mañanera es de un minuto con 50 segundos.

Lo salva el informe de Zoé Robledo, director del IMSS.
Una reportera pícalas costillas presidenciales: "¿Habrá

reforma descafeinada a cambio de que renuncie Norma Pi
fia a la presidencia de la Corte?". Lo niegay da breve taller
barista: "No, no, no; qué descafeinadas ni qué nada ¿Cómo?
¿Quién toma café descafeinado? No, de Pluma Hidalgo, el
mejor café; no, de YajalónyChilón,yCoatepec. Yde Atoyac".
A propósito de esto o de aquello, reprocha a un presi

dente ido su retorno al gobierno para salvar a la Patria.
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Recuerda cuando Lucas Alamán invitó a Santa Anna a
volver: "Usted no se preocupe por nada, le van a aplaudir
cuando regrese... cuando estaba Santa Anna en Colombia
después de que nos habían arrebatado más de la mitad del
territorio y lo invitan a que regrese —los conservadores—
a terminar de desgraciar al país". Cierto.
Machucón a dos o tres medios y memoria grata a José

Gutiérrez Vivó, "de lo mejor de la radio... lo acaba
ron a don Pepe", apunta sin decir los nombres de
Foxy Calderón "Se tuvo que ir al asiloy al exilio, al
exilio y al asilo. Pero un abrazo cariñosísimo para
ese gran periodista". Que nunca regresó.
Vivido lo vivido en Acapulco con el huracán Otis,

no se cura en salud con Beryl. Y dobla la apuesta
"Cuando se requiera, cuando sea necesario, vamos
a avisar para la protección... pero que también no
se alteren, porque va a haber también mucho sen
sacionalismo, demasiada información sobre el hu
racán, exagerada., empezó a hablarse del huracán
desde el fin de semana que estaba yo en Quintana
Roo. Entonces, todavía falta". Un par de días, sí.
Cuando los tiempos se acaban, platica el empujón que

dio el jefe del Estado Mayor Presidencial saliente al en
trante en la toma de posesión de Miguel de la Madrid. Le
pone cabeza a la crónica "Entonces, yo no quiero que me
empujen, o sea, no, no. Y, además, esto es fraterno".
Luego al Campo Marte. Ceremonia militar por elquin

to aniversario de la Guardia Nacional. Ahí está el mensa
je; lo demás serán discursos. Silencio total. Solo se oyen
los pajaritos. Habría que arrestarlos. "Damos inicio a es
ta ceremonia con los honores correspondientes al presi
dente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos y
comandante supremo de las fuerzas armadas". Suena el
clarín que precede al himno. Seis disparos de cañón. Al

centro del campo 28 batallones, autos de artille
ría tres helicópteros y la bandera monumental.
Todo el poder. Es mucho más que la banda presi
dencial que ya está preparado para entregar.
Flanqueándolo, el gabinete. Todo. Interesante.

Preparen, apunten, ¡fuego!: retumba en los edi
ficios cercanos de Polanco el eco de una salva de
fusilería Desfile de honor. Son miles. Esta vez, el
Presidente no improvisa Lee. Media hora al me
diodía El a la sombra La tropa no. Cifras. Avan
ces. Pendientes. Y unabuenafrase: "Nunca olvi

den que es preferible heredar a los hijos pobreza,
pero no deshonra". La compro. Aunque sea cara

Clarín y "al personal civil se le pide colocarse en posi
ción de firmes". Himno. Dos helicópteros sobrevuelan
con las banderas nacional y de la Guardia Nacional. Día
soleado para la magna ceremonia La canceló el limes por
que iba a llover. Y porque puede,
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Hemos llegado a Dinamarca
En el mundo de los tercos y los mentirosos, el Presidente aseguró que ya se tiene
el abasto de medicinas al 100%, los médicos y especialistas necesarios, además
de que no se tienen problemas financieros; pues Gil se abraza a sí mismo...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil dormitaba y, como en los
sueños, la vida parecía ab
surda. Vean si no: auñque

la semana pasada, el próximo secreta
rio de Salud, David Kershenobich Stal
nikowitz, aseguró que México no nece
sariamente será como Dinamarca en
materia de salud pero van a tratar de
que haya calidad, ciencia y que sea para
toda la población, el presidente Liópez
reiteró que el sistema de salud pública
que dejará cuando termine su sexenio
no será como Dinamarca, sino algo me
jor. Pero, por Dios bendito, si dejará la
Presidencia en menos de noventa días.
A veces Gil quisiera reír a carcajadas
como en las mascaradas y etcétera. Me
cae, hay que tener cara de póker.
En el mundo de los tercos y los men

tirosos el Presidente aseguró que ya se
tiene el abasto de medicinas al 100%, los
médicos y especialistas necesarios, ade
más de que no se tienen problemas fi
nancieros. Pues Gil se abraza a sí mismo.

Si nos creen, inventemos
Gamés caminaba sobre la duela de cedro
blanco y se dio un tope de los fuertes, ¡soc!
De verdad tenemos que creer estas men
tiras: "Ahoraestamos llevando acabo este
plan y se va avanzando, con el apoyo de los1
gobernadores se estáfederalizando todo el
sistema de salud y queremos en septiem
bre ya poder izar banderas blancas y decir
"ya está', ya hay abasto de medicamento al
100% y se tienen los médicos, ya hay espe
cialistas. Es todo un desafío y no es Dina
marca, vaasermejorque Dinamarca".
¿Qué hacer, lectora, lector ante la mi

tomanía presidencial? En serio, qué se
puede hacer: uno, tirarse de un puente;
dos, observar la decadencia; tres, resig
narse al triunfo de las mentiras; cuatro,
aumentar la dosis de Tafil.
El Presidente: "No tenemos afortu

nadamente problemas financieros, te
nemos los recursos que se requieren pa
ra dejar un buen sistema de salud que es
muy importante, porque la mayoría de
la gente no tiene para curarse y cuando
enfrenta una enfermedad y tiene que
ir a un médico particular, a un hospital
particular, pues aunque no le cobren
mucho de todas maneras, les genera
muchos problemas, sufre mucho la gen
te para poder pagar la atención médica.
Entonces, es una responsabilidad del
Estado garantizar el derecho a la salud
y es lo que estamos haciendo".
Escribamos palabras que condensen

estas declaraciones; cinismo, hipocresía,
mentira, abuso, abyección. La verdad,
hay que tener cara dura para afirmar esto

después de cinco años y medio de desas
tre, desabasto de medicinas, hospitales
en ruinas, muertos en pandemia,

Salud!
Gil lo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Pedro Villa y Caña y Al
berto Morales: "Después de la presen
tación de la segunda parte del gabinete
de Claudia Sheinbaum, el próximo se
cretario de Salud, David Kershenobich,
dijo que México no necesariamente será
como Dinamarca porque van a tratar de
que haya calidad, ciencia y que sea para
toda la población (...) Que sea de Dina
marca quiere decir que sea de calidad,
con ciencia y que sea para toda la pobla
ción, (...) vamos a tratar que todos esos
aspectos, gratitud en el servicio y tener
un servicio fortalecido para toda la po
blación". Mju, sí, cómo ño, muy preciso
el que será el nuevo secretario de Salud
que dicen que es un genio hepatólogo.
Dios quiera.
Esperen, que nadie se mueva de sus

lugares: en Palacio Nacional, el presi
dente L/ópeztambién agradeció el apo
yo del gobierno de Cuba, que envió espe
cialistas para atender a los mexicanos:
"Queremos agradecer mucho, volver a
agradecer, siempre agradecer a] pueblo
y al gobierno de Cuba, porque nos están
ayudando con el envío de especialistas
que no se tienen en nuestro país".
Doctor Kershenobich, ¿qué opinión

le merece esta declaración del aún Pre
sidente? ¿Gracias a Cuba por mandar
médicos especialistas que no tenemos
en el país? ¿Qué opina el próximo se
cretario de Salud? Nada, cierra los ojos
y ausculta.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Mark Twain: "La gran diferencia en
tre un gato y un mentiroso es que el gato
tiene apenas nueve vidas". •—»

Gil s'en va
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1 Alerta máxima. El presidente de México, Andrés
© Manuel López Obrador, anunció una posible

evacuación cerca de Chetumal, Quintana Roo,
ante la amenaza que representa el huracán Beryl,
categoría 5. Aunque no hay certeza de su dirección
final, el Ejército y la Marina ya están desplegados
en la zona. Protección Civil pronostica un impacto
en el sur de la entidad entre jueves y viernes. El
Presidente enfatiza la vulnerabilidad de Chetumal y
la necesidad de prepararse. La coordinación con la
gobernadora MaraLezamaes clave. Los habitantes
deben estar atentos para evacuar si es necesario.

2 Jovial. Claudia Sheinbaum, futura presidenta,
• aseguró que su espíritu joven sigue vivo porque

lucha por la Cuarta Transformación. Agradeció a
los jóvenes su apoyo en la campaña y prometió
gobernar para ellos, ofreciendo educación gratuita,
becas, vivienda y empleo. Sheinbaum enfatizó
que su administración trabajará para alejar a los
jóvenes del crimen organizado, garantizándoles
oportunidades y derechos. Llamó a proteger el
movimiento social que la llevó al poder, alertando
contra las regresiones derechistas en América Latina
y Europa. Promesa de futuro con una mirada puesta
en los errores del pasado. Continuidad, se llama.

3 Claridad. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador aclara que no busca la renuncia de

Norma Piña, ministra presidenta de la SCJN. Postura

contraria a la de la ministra Yasmín Esquivel,
quien criticó a Piña como interlocutora. El primer
mandatario insiste en que cualquier cambio debe ser
democrático, señalando que los jueces reconocen
la necesidad de una reforma. Ignorar la decisión del
pueblo sería incongruente, afirma, pero también
que la reforma no excluirá a nadie y sólo afectará a
quienes actuaron indebidamente. La democracia se
tambalea; la 4T ajusta las tuercas del poder.

4 Injusticia rampante. El caso de Gerardo de
• Nicolás, exdirector de Desarrolladora Homex,

es un ejemplo de la urgente necesidad de reformar
al Poder Judicial, pues enfrenta un proceso judicial
plagado de irregularidades. Está acusado sin pruebas
claras del impago de un préstamo de 456.7 mdp por
Bancomext para proyectos en Brasil. Félix González
Pérez, perito de la EGR, indicó que no hubo desvío
de fondos, sino una afectación económica derivada
de la decisión del banco de desacatar una sentencia

concursal desde 2016. La figura de la violación al
debido proceso es uno de los puntos en juego. Urge
ajustes al Poder judicial, para evitar injusticias.

5 Traición histórica. En el PRI, dirigido por
• Alejandro Moreno, proponen que la CTM, fiel

aliada desde su fundación, se separe definitivamente
del partido. ¿La razón? Los cetemistas han dejado
de trabajar para el tricolor y han coqueteado con
Morena y otros partidos en las recientes elecciones.
En Sonora y Yucatán, el sector obrero prefirió a
Morena. En San Luis Potosí se alió con Movimiento

Ciudadano, anunciando su ruptura con el PRI. La
CTM ni siquiera participará en la Asamblea Nacional
del 7 de julio. El PRI, desmoronándose, busca
reformarse y cortar lazos con quienes ya no le son
leales, ¿El fin de una era? Todo indica que sí.
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Beryl en la SCJN
Como el huracán Beryl que se forma en aguas cálidas y cre
ce en intensidad día a día, la presión sobre la Suprema Cor
te de justicia de la Nación (SCJN) y particularmente sobre su
ministra presidenta, Norma Piña, se intensifica de manera
alarmante. El asedio desde el Poder Ejecutivo y Legislativo,
lejos de amainar, parece ganar fuerza conforme se acerca el
debate de septiembre sobre la reforma al Poder judicial.

Los vientos huracanados de la política mexicana han al
canzado velocidades peligrosas en las últimas semanas. Tras
cendidos, rumores y ataques directos se suceden con una
frecuencia vertiginosa. El último episodio de esta tormenta
política fue el rumor, posteriormente desmentido, sobre la
supuesta renuncia de la ministra Yasmín Esquivel y su teórica
petición de dimisión para la ministra Piña. Estos "globos de
prueba" lanzados al aire mediático no son inocentes: buscan
erosionar la credibilidad y la estabilidad de la Corte.

La intensidad de este huracán político no es del todo ines
perada. Desde el inicio de esta administración, ha habido una
tensión creciente entre el Ejecutivo y el judicial. Sin embargo,
la cercanía del debate sobre la reforma al Poder judicial pare
ce haber elevado la presión a niveles sin precedentes.

Pero como ocurre con los huracanes reales, esta presión
rotunda desde todos los frentes puede tener resultados catas
tróficos para todos los involucrados. Nadie sale jamás fortale
cido de un huracán, y lo mismo ocurrirá con el Poder judicial.
Legislativo y Ejecutivo si insisten en destruir todo a su paso.

El daño potencial alas instituciones democráticas es incal
culable. Un Poder judicial debilitado y desacreditado no sólo
pone en riesgo el equilibrio de Poderes, sino que también so
cava la confianza ciudadana en el Estado de derecho. Un Eje
cutivo que se perciba como autoritario y poco respetuoso de
la independencia judicial perderá legitimidad tanto a nivel na
cional como internacional. Será por eso que López Obrador
ayer aclaró que no está pidiendo la renuncia de Piña, Y un
Legislativo que se doblegue ante las presiones del Ejecutivo
en lugar de actuar con autonomía y como contrapeso, estará
renunciando a su papel fundamental en una democracia sana.

Es crucial que todos los actores involucrados reconozcan

la gravedad de la situación. La ministra Piña y la SCJN ten
drán que mantenerse firmes en su defensa de la indepen
dencia judicial, sin caer en la tentación de responder a las
provocaciones con la misma moneda. El Ejecutivo, por su
parte, deberá moderar su retóricay no mandar a sus legisla
dores a acaparar los micrófonos en los foros para debatir la
reforma, respetando la separación de Poderes, entendiendo
que un ataque sostenido a la Corte es un ataque a los funda
mentos mismos de nuestra democracia.

El Legislativo tiene una responsabilidad particular en este
momento. Los legisladores y lesgisladoras deben abordar el
debate sobre la reforma al Poder judicial con seriedad, ob
jetividad y un genuino interés por fortalecer, no debilitar o
dinamitar, las instituciones de procuración de justicia.

La sociedad civil y los medios de comunicación también
tenemos un papel crucial. Debemos vigilar, denunciar los ex
cesos y exigir un debate serio y respetuoso sobre el futuro
de nuestras instituciones. Por supuesto que una reforma al
Poder judicial es necesaria, pero no necesariamente ésta que
proponen, sin debate mediante, es la respuesta "irreductible".

Como el huracán Beryl, esta tormenta política pasará
eventualmente. La pregunta es: ¿qué quedará en pie cuando
los vientos amainen? ¿Tendremos instituciones más fuertes
y una República más sólida, o un paisaje de devastación ins
titucional del que nos tomará años recuperarnos?

La elección está en manos de todos los actores políticos
y de la sociedad en su conjunto. Es hora de bajar la intensi
dad del huracán, de buscar el diálogo y la construcción de
consensos. Sólo así podremos evitar un daño irreparable a
nuestra joven y frágil democracia. El huracán Beryl que azota
a la SCJN es una prueba de fuego para nuestra madurez po
lítica. Esperemos que la cordura prevalezca y que. en lugar
de destruir, este episodio nos lleve a construir instituciones
más sólidas. El futuro de México depende de ello.

Al escribir estas líneas, Beryl no ha tocado tierra en Mé
xico, pero sí ha disminuido de intensidad. Se pronostica que
tras la categoría 5 que alcanzó entre lunes y martes, llegue
en categoría uno a nuestro país. Ojalá ocurra lo mismo con
el huracán en el Poder judicial.
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Felipe tunde a Marko por
"gandalla"; éste revira: "¿no
te enterabas o consentías
a García Luna?"
Hay guerra civil en el PAN por los pésimos resultados electo
rales del pasado 2 de junio. Felipe Calderón y Marko Cortés
se dieron con todo en la red X. Abundaron descalificaciones,
reproches y bajoneos entre los dos.

El expresidente de la República dijo que Cortés es el
jefe nacional que más daño le ha hecho al azul. "¿Qué hizo
en seis años aparte de agandallarse las pluris y las notarías?",
preguntó mordaz.

Marko no tuvo pelos en la lengua. Usó argumentos estilo
Morena para contraatacar a Calderón: 'Aprovecho para pe
dirte que nos expliques qué pasó con García Luna, porque
sin tener ninguna responsabilidad, al PAN eso le provocó un
enorme daño en la campaña. ¿Tú no te enterabas de lo que
pasaba en tu gobierno o lo consentías?", cuestionó.

Felipe, por cierto, reclamó a Cortés no haber incluido en la
lista de pluris a Jorge Triana, "uno de los mejores tribunos de
Acción Nacional. Eso sí —agregó— quedó uno de sus peores
oradores. Marko Cortés, el actual presidente del PAN y el que
más daño le ha hecho en la historia de ese partido, además
de su asistente y otros de su camarilla".
* El relevo en la dirigencia del PAN se acerca. El Conse
jo Nacional creó dos comisiones el pasado sábado. Una,
para organizar la elección interna y, otra, para evaluar la
situación del partido y de México. Entre los aspirantes a di
rigir al azul están Jorge Romero, gallo de Marko; la exse
nadora Adriana Dávila, apoyada por los inconformes; y el
senador Damián Zepeda, quien pide una elección abierta
a la ciudadanía.

"Si el candidato de Marko gana, el PAN se divide. Te ase
guro que muchísima gente saldría del partido", advierte Juan
José Rodríguez Prats, senador de la República y tres veces
diputado federal del PAN.

El experimentado panista está convencido de que Adriana
puede ganar. Cuenta con la animadversión interna que hay
contra Marko y, por extensión, contra Jorge Romero. La res
ponsabilidad del PAN como el principal partido de oposición
es enomie. Es el único que le puede hacer frente a Morena. El
PRD ya no existe, el PRI se hunde, el MC es un enigma, como
apunta Rodríguez Prats.
* Norma Piña no dejará la presidencia de la SCJN mientras
no haya reforma al Poder Judicial ni a López Obrador le
interesa que se vaya ahora. La petición de la ministra Yasmín

Esquivel de relevarla para que el máximo tribunal tenga me
jor interlocución con otros Poderes —revelada por el perió
dico Reforma y confirmada por ella con LópezDóriga— fue
desechada por una mayoría de ministros.

La Corte sacó un comunicado sobre la supuesta solicitud
de renuncia que dice: "La ministra presidenta continúa con
los trabajos jurisdiccionales y administrativos inherentes a su
cargo, y mantiene diálogo con los poderes Legislativo y Eje
cutivo de cara a una reforma judicial".

Al Presidente tampoco le interesa que se vaya ya. Él quiere
su refomia al Poder judicial con juzgadores electos por voto
popular. "No debe haber ese tipo de negociaciones... no es
una concertacesión, como era la costumbre en la época de
Salinas", dijo en la mañanera.
* Verónica Delgadillo, de MC, es la virtual presidenta mu
nicipal electa de Guadalajara, Jalisco. Le ganó por más de
21 mil votos al morenista Chema Martínez, quien impugnó
la elección.

En un video que subió a redes sociales, la primera mujer
que encabeza la alcaldía de la capital jalisciense habló de la
impugnación: "Hay quienes no saben perder. Y por eso han
estado tratando de construir la idea de un supuesto fraude
que nunca existió, pues ganamos por más de 21 mil votos.

"El cómputo de los votos se hizo en presencia de autori
dades, ciudadanos y partidos. Por petición de Morena fueron
recontadas 60% de las casillas de Guadalajara, más de 1,200".

Delgadillo subrayó que López Obrador hizo notar lo im
portante que era el voto por voto. Ella le tomó la palabra y
pidió a la autoridad el recuento total de los sufragios.

¿Y qué cree? Morena y su candidato se opusieron, ¿usted
los entiende? Yo tampoco.
* justicia TV anunció ayer el estreno del documental La
historia ele Verónica y Erick Razola crónica ele lina lucha
por la justicia. Es la historia de los hermanos Razo, quienes
en 2011 fueron detenidos arbitrariamente en la Ciudad de

México, acusados de secuestro con pruebas forzadas y con
fesiones obtenidas bajo tortura. Los hermanos Razo fueron
liberados tras pasar casi 12 años en la cárcel, gracias a la labor
de la Defensoría Pública del Poder Judicial. La presentación
del documental será este miércoles a las 18 horas en el Con

sejo de la Judicatura Federal, ubicado en avenida Revolución
1508, Guadalupe Inn, en la CDMX.
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México reprobado
Solidaridad para con Loret. Trujillo y Latinas.
Como muchos de nosotros, el Proyecto Mundial de Justicia
(WJP. por sus siglas en inglés) ha establecido que si bien el
voto popular decide quién ejerce el podery la toma de deci
siones, es el Estado de derecho el conjunto de normas que
regulan las facultades de las autoridades o de los gobernan
tes el que establece la forma en que dicho poder se ejerce.

Gracias al Estado de derecho los gobernados pueden lla
mar a cuentas a sus gobernantes, asegurarse de que el poder
no se ejerza de manera arbitraria, que no se use para fines
privados y que los ciudadanos puedan acceder a la justicia
para defender sus derechos de manera pacífica y de acuerdo
con lo que dicten las instancias jurisdiccionales.

Según reporta el WJP 2023, desde 2016 comenzó la rece
sión del índice de Estado de derecho en el mundo. Por seis

años consecutivos, un alarmante número de países (78%) en
lugar de haber avanzado han declinado en la mayoría de las
variables que definen al índice: contrapesos al Poder Ejecuti
vo. ausencia de corrupción, derechos fundamentales, gobier
no abierto, orden y seguridad, capacidad para hacer cumplir
las leyes y reglamentos, justicia civil y justicia criminal.

Esto se ha traducido en que las libertades también han
declinado y que para este año el número de autocracias su
peran a las democracias liberales por primera vez en dos
décadas.

México se sitúa en el lugar número 116 de 142 países y en
el 27 de 32 países de la región de América Latinay el Caribe.
Esto, a pesar de ocupar el número 38 de 41 en términos de
ingresos. Una vergüenza.

En ninguna de las variables México tiene una calificación
aprobatoria, pero las más alarmantes son la corrupción y la
justicia criminal, que apenas obtienen la calificación de 26
sobre 100, seguida por la justicia civil (37). Eso de impunidad
cero son simplemente los mentirosos otros datos que sólo
Presidencia tiene.

Está claro que a los votantes poco les importó la corrup
ción rampante en el país, pero, en campaña, todos los can
didatos se ocuparon de ella y prometieron acabarla.

Tampoco les importó la ausencia de contrapesos que en
nuestro país ha descendido de 51 puntos en 2015 a sólo 44
en 2023. La concentración del poder parece gustarles a los
ciudadanos o al menos no reparan en cómo les afecta porque
ella se traduce en el ejercicio arbitrario del poder.

Más profunda todavía es la caída de 56 a 48 puntos en
los derechos humanos entre los que se encuentra la libertad
de expresión. Aunque el Presidente se empeñe en decir que

en México hay total libertad de expresión, ni los datos ni los
acontecimientos a lo largo del sexenio permiten sostener tal
afirmación.

México reprueba en tres derechos fundamentales: la li
bertad de expresión y opinión, la interferencia arbitraria en
la privacidad de los ciudadanos y la ausencia del debido pro
ceso legal.

Hay decenas de ejemplos, pero los casos más recientes
y emblemáticos son los de Carlos Loret, Víctor Trujillo y
Latinus. junto con la revelación del sábado pasado referente
a los fundadores de Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad (MCCI). Ambos son muestra de lo que puede hacer el
poder cuando le molestan el periodismo de investigación, la
libertad de expresión y opinión, la obligación de resguardar
los datos personales y la observancia del debido proceso le
gal. Cuatro violaciones a la legalidad en un solo golpe.

El WJP alerta sobre la recesíón del índice de Estado de
derecho en el mundo, pero a la vez ha reconocido los avan
ces que han promovido algunos gobiernos e integrantes de
la sociedad civil por haber identificado enfoques estratégicos
efectivos para reforzar y apuntalar el Estado de derecho y,
con ello, la resiliencia democrática de sus países.

Uno de los proyectos finalistas fue de la organización Mé
xico Evalúa, que hizo propuestas en materia de justicia,
transparencia y rendición de cuentas. Ideas para garantizar
que los sistemas de justicia sean independientes, imparcia
les, responsivos y transparentes. Desde luego, no incluyen la
elección popular de jueces, magistrados y ministros.

El gobierno del Presidente se caracterizó por hacer a un
lado a la academia, los think tanks. y las organizaciones de la
sociedad civil por considerarlas, sin prueba alguna, conser
vadoras, elitistas y hasta racistas. Sheinbaum tiene la opor
tunidad de optar por la apertura, deliberación y colaboración
con los especialistas.

Al igual que con el Poder judicial, podríamos comenzar
con una discusión sobre la protección de la libertad de expre
sión y la creación de un ecosistema de información confiable
de cara a los retos del siglo XXI y, desde luego, la corrupción.
En ambas temáticas el gobierno de López Obrador retro
cedió seriamente.

No se trata de que el que se va y la que se queda se ene
misten. Se trata de que toca ahora a Sheinbaum preparar lo
mejor posible su entrada a la Presidencia y dar muestras de
que en el segundo piso caben el respeto y la colaboración
entre gobernantes y gobernados.
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Partido, gobierno, país
En 1892, el presidente Porfirio Díaz se presentó como
candidato para su tercera reelección. Parte de la campaña
consistió en ensalzar al militar oaxaqueño por sus logros en
el campo de batalla. Ninguno de ellos como el del 2 de abril
de 1867, día en que las fuerzas de la República, comandadas
por él, recuperaron la ciudad de Puebla, que había estado
en manos de los invasores franceses desde el 17 de mayo de
1863, cuando el general Jesús González Ortega debió rendir
la plaza por falta de municiones y víveres.

Un cuarto de siglo después de aquella victoria, Díaz con
virtió el 2 de abril en fiesta nacional.

"La organización del festejo quedó a cargo de la Secretaría
de Guerra", recuerda la historiadora Lara Campos Pérez en
un estudio sobre el tema (2016), aunque en ocasiones, agre
ga, "quien se arrogó el derecho y la obligación de hacerlo
fue el Círculo Nacional Porfirista", el entonces partido oficial,
"que había sido el principal impulsor de esta efeméride".

Ciento treinta y dos años después, el presidente Andrés
Manuel López Obrador quiere que el país festeje su triunfo
electoral de 2018. Lo ha venido haciendo, año tras año desde
entonces, pero desea algo más que un mitin partidista en el
Zócalo. Quiere que la fecha forme parte del calendario cívico.
La encargada de presentar la propuesta fue Claudia

Sheinbaum, quien en menos de tres meses se convertirá
en su sucesora. Lo hizo el lunes 1 al encabezar un acto para
conmemorar el sexto aniversario de aquellos comicios.

El encuentro, organizado por Morena, se llevó a cabo en el
Complejo Cultural Los Pinos, lo cual constituye unaviolación
a la ley, pues se trata de un recinto oficial. Pero eso al oficia
lismo lo tiene sin cuidado. Si antes de las elecciones del 2 de
junio no había reparo en llevar a cabo acciones partidistas
con el respaldo del gobierno, ahora cualquier pudor en ese
sentido se ha desvanecido.

En su discurso, Sheinbaum propuso a su partido realizar
una consulta para designar oficialmente la conmemoración,
la cual, según su apreciación, "ha sido uno de los momentos
más felices del pueblo de México".

A fines del siglo XIX, un editorialista del diario El Imparcial
mencionado por la historiadora Campos Pérez hizo su
propia justificación de por qué el 2 de abril debía ser conme
morado por todos. Sin ese hecho de armas, alegó, "no habría
República ni quizás nación".

El lunes, la virtual Presidenta dijo lo siguiente; "A este 1 de
julio hay que ponerle nombre, porque ya es una fecha históri
ca. Yo les propongo varios. Puede ser 'el Día de la Revolución
de las Conciencias', 'el Día del Triunfo del Pueblo' o 'el Día
de la Verdadera Democracia', como lo queramos nombrar".

Las mayúsculas en el párrafo anterior no son obra del au
tor de esta Bitácora: vienen, tal cual, en la transcripción del
mensaje. Palabras adelante, Sheinbaum añadió una cuarta
propuesta: "el Día del Pueblo de México".

Habrá que ver cómo evoluciona esa iniciativa y si el mar
tes 1 de julio de 2025 será día de asueto, con desfile por
Reforma. Sin embargo, ya la simple propuesta, junto con la
realización en Los Pinos del acto mencionado, habla de la
fusión que está queriendo hacer el oficialismo de los concep
tos de partido, gobierno y país, como ocurría en los tiempos
del PRI hegemónico, el cual, dicho sea de paso y hasta don
de alcanza mi memoria de reportero, no realizaba festejos
partidistas en recintos oficiales, fuera del destape sexenal.

Pero Sheinbaum dijo algo más en esa ocasión. Afirmó
que nunca pintaría su raya con López Obrador. Si lo hicie
ra, explicó, "sería pintar la raya con el pueblo de México". La
deducción es sencilla; para ella, el tabasqueño y el pueblo
son la misma cosa.

Otras conclusiones son también evidentes. El Presidente

no quiere dejar el poder sin que su Cuarta Transformación
cuente con una fecha en el calendario cívico, a la manera
del 16 de septiembre, el 5 de mayo y el 20 de noviembre. Y
haber logrado que la propuesta de la perpetuación del festejo
la hiciera su sucesora, es algo que la ata con la idea de que
su triunfo en las urnas se lo debe a él y que su papel en el
siguiente sexenio será continuar su obra.
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A(m)lito y su
'domingo siete'.

Con todo y el "esquirolaje" interno. Piña se queda...

Inexplicable por no decir que insolente, cínica, la pretensión
del impresentable Alejandro A(m)lito Moreno de impulsar
una reforma estatutaria "a modo", ilegal en sí misma, que le
permita ampliar su ya de suyo extendido periodo al frente
del otrora invencible Partido Revolucionario Institucional

(PRI), un mes apenas después de conseguir los peores re
sultados electorales de su historia, sin importarle si con ello
coloca al tricolor al borde del despeñadero que, más tem
prano que tarde, se convertirá en su sepultura...

Tal es la prisa del cuestionado dirigente por consumar
su intento reeleccionista que, apenas concluir y conocerse
los primeros resultados de la jornada del 2 de junio, un día
después exactamente, la totalidad de los comités estatales
y dirigentes sectoriales hicieron causa común con él para,
¡48 horas más tarde!, un día 4, resolver reunir a Pleno del
Consejo Político Nacional que el 6 ya estaba emitiendo la
convocatoria a la Asamblea Nacional para el próximo do
mingo siete... cuando, por otra parte, todavía no habrá con
cluido formalmente el proceso electoral citado.
Vale decir que, si bien la cuestionada convocatoria re

fiere a la mencionada reforma estatutaria, cuyo principal
objetivo no sería otro que abrir las puertas al campechano
para su ahora imposible reelección, ello se pretendió ocul
tar deslizando la posibilidad de que durante la Asamblea
Nacional se discuta un eventual cambio de nombre y de
logotipo del casi centenario partido fundado en 1929 por
Plutarco Elias Calles o, si se prefiere, identificado ya con
Manuel Ávila Camacho en 1946 con su actual denomina
ción y colores.

Previsible como era, la reacción de los más diversos lide
razgos —ex gobernadores y dirigentes a nivel nacional y lo
cal especialmente— no se ha hecho esperar, de manera tal
que en las próximas horas, se asegura, la coordinación del
llamado Frente Amplio de Renovación hará pública su po
sición crítica, exigiendo posponer el encuentro convocado
para este domingo, el inmediato abandono de la dirigencia

nacional por parte de A(m)lito y los suyos, y la integración
de una directiva plural, realmente representativa, y dejar de
lado propuestas sobre nombre y logotipo que no son más
que una cortina de huma^^
¿A qué las prisas?, se preguntará alguno para caer en

cuenta de que hoy mismo ya Moreno está viviendo una
suerte de tiempo extra producto de la exitosa gestión que
en su momento realizó ante autoridades electorales fede
rales que avalaron ampliar su estadía en la principal oficina
de la sede priista que originalmente debía dejar en marzo
de 2023 para, como argumentó entonces, 110 convocar a
la elección de su relevo sino hasta pasadas las votaciones,
pero antes del cierre formal del proceso...

O
ASTERISCOS

* Preocupante, por decir lo menos, que por cuarta oca
sión consecutiva especialistas del sector privado, convo
cados por el Banco de México (Banxico), de la filoemecista
Victoria Rodríguez Ceja, hayan reducido —de 2.1 a 2.0%
del PIB— su estimación de crecimiento de la economía para
este año y de 1.84 a 1.68% para el próximo, argumentando
para ello problemas de gobernanza que, señalaron, podrían
frenar el avance del país. Ufff...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Foto: Especial

En redes sociales circularon ímágenesen las que se aprecian
vehículos Siendo arrastrados por las corrientes.
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El próximo secretario de Salud, David
Kershenobich, tiene muy claro lo que quiere
para la población mexicana: que todos ten
gan acceso gratuito, seguro, eficiente y de
calidad cuando acuden a los servicios médi
cos de cualquier institución pública del país.

Que haya medicinas, equipos médicos y
especialistas. Promesa que en este sexenio
no se logró.

El exdirector del Instituto Nacional de

Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubi
rán" (INCMNSZ) afirma que, más que alcan
zar el modelo de salud danés, lo que se haga
en México debe garantizar mejoras, princi
palmente para los millones de pacientes.

Como coordinador de los Diálogos por
la Transformación en el tema de salud que
convocó la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, recogió las principales inquie
tudes de todos los sectores involucrados en
salud.

Sabe de la importancia de dialogar con
todos, incluida la industria farmacéutica, la
cual conoce a la perfección, para que haya
un avance en el sector salud.

Kershenobich. de 81 años de edad, ten
drá que resolver muchos pendientes que de
jará su antecesor. Jorge Alcocer, cuyo papel
fue muy gris durante esta administración. La
mitad del sexenio, quien llevó las riendas en
el tema de salud fue el exsubsecretario de

salud Hugo LópezGatell. y la otra mitad
fue Zoé Robledo, director general del IMSS

y presidente de la Junta de Gobierno del
IMSSBienestar.

Una de sus principales tareas será ar
monizar todo el Sistema Nacional de Salud.
"Hay que verlo como un todo", dice.

Incluso, su prueba de fuego será ésa, que
todos los funcionarios del sector salud tra
bajen como si fueran un solo equipo y no
de manera fragmentada, como actualmente
sucede.

El experto en hígado ha navegado en to
das las áreas de salud durante las últimas seis
décadas. Fue 10 años director del INCMNSZ.

Dentro de la comunidad médica hay una
gran expectativa por su llegada a la Ssa.
Muchos consideran que, con él, sí se podrá
alcanzar la anhelada cobertura universal de

salud y el expediente electrónico.
Hay temas que ya tiene planteados como

prioritarios, como la creación de un área de
seguridad nacional en salud que esté prepa
rada en caso de tener una pandemia como
las registradas en México con la influenza
AH1N1 y el SARSCoV2.

La atención especial a mujeres desde el
embarazo y a sus hijos en los primeros mil
días de vida.

Ojalá sume a su equipo de trabajo a mé
dicos y médicas que conozcan las problemá
ticas que aquejan al sector salud, que tengan
esa mentalidad que distingue al Instituto de
Nutrición que él dirigió, de servicio, de en
trega a sus pacientes y de sensibilidad ante

los problemas de salud. ¡Enhorabuena, doc
tor Kershenobich. por este nombramiento!
ABATELENGUAS

Si hay algo de qué felicitar a la presente ad
ministración federal es el incremento que
tendrán las pensiones por vejez de miles de
trabajadores del IMSS y del ISSSTE. las cua
les eran muy bajas.

Bertha Alcalde Luján, directora general
del ISSSTE, comentó que hay 31 trabajado
res beneficiados; a partir de la aprobación
de un complemento a las pensiones, por
parte del Fondo de Pensiones para el Bien
estar. Y se espera que este número se vaya
incrementando.

Bien por esta iniciativa y más cuando la
pirámide epidemiológica indica que, en el
mediano plazo, México tendrá una población
mayoritariamente de adultos mayores.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hay algunos funcionarios del actual equipo
de salud que podrían repetir en el cargo para
el próximo sexenio. Ése es el caso de Zoé
Robledo, al frente del IMSS y del IMSSBien
estar, y tal vez Alejandro Svarch, actual titu
lar de la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Este último fue convocado el lunes pasa
do a la casa de transición de la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, donde
acudió también David Kershenobich,
próximo secretario de Salud.

Fecha: 03/07/2024

Página: 10

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez, "En el quirófano"

Ruth Rodríguez

Costo: 18,061

Página 44 de 183 Índice



Las imágenes, una vez más, son terribles, 20 muertos, 19 de
ellos arrojados en un camión de redilas, en una zona. La Con
cordia, Chiapas, cercana a la frontera y a la presa de La An
gostura, una zona clave para el tráfico de drogas y personas y
que se disputan desde hace meses dos grandes organizaciones
criminales.

No es nuevo. En abril pasado se dio a conocer un video que
tuvo amplia difusión en Chiapas: en él un líder de un grupo de
criminales lee una proclama diciendo que lo que se vive en el
estado no es una disputa entre el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción y Los Chapitos, sino de éstos con ellos, que se identifican
como el cártel ChiapasGuatemala. En el video acusaban, una
vez más, al gobernador Rutilio Escandón, a la secretaria de
Gobierno, a los principales funcionarios de seguridad, de tra
bajar para los hijos de El Chapo Guzmán a cambio de fuertes
sumas de dinero.

En abril pasado, cuando se daba a conocer ese video. La
Concordia era sacudida por un durísimo enfrentamiento entre
esos grupos criminales, con un alto pero indeterminado nú
mero de fallecidos. Ninguna autoridad se apareció por el lugar
ni para recoger y contabilizar los muertos; hubo vehículos y
viviendas quemadas, pobladores desplazados, en una lucha
abierta que llevaba ya una semana ininterrumpida en la zona.
Las autoridades siguen sin aparecer casi tres meses después.
Durante meses se han prolongado esos combates, sin ninguna
participación oficial, para recuperar el control y los 20 muer
tos deestefindesematiason un nuevo productódelajmsma.

La lucha que libran Los Chapitos y los del cártel de Chiapas
y Guatemala parece ser el trasfondo de la que sostienen desde
hace tiempo Los Chapitos con El Mayo Zambada.

Chiapas, ya lo hemos platicado en otra ocasión, siempre fue
territorio de El Mayo a través de uno de sus principales opera
dores, Gilberto Rivera Amarillas, apodado El Tío Gil que man
tenía la relación y el control con grupos locales y de Guatemala,
lo mismo que con diferentes autoridades a ambos lados de la
frontera. Cuando llegó Rutilio Escandón a la gubernatura ese
equilibrio se rompió. El Tío Gil y sus operadores fueron dete
nidos o asesinados y el control de la zona se lo quedaron Los
Chapitos, que acabaron con los grupos de El Mayo en el estado.
El jefe de Los Chapitos en Chiapas es Jesús Esteban

Machado, El Güero Pulseras, que impuso cuotas a todos los
demás grupos locales, y se apropió de la frontera. Comenza
ron a ser resistidos, primero desde Guatemala, pero al mismo
tiempo todos esos grupos fueron aliándose para conformar el
cártel de Chiapas y Guatemala. Una réplica de lo vivido en Mi
choacán donde a la Nueva Familia Michoacana (con lazos con
Los Chapitos) se le oponen los Cárteles Unidos (relacionados
con el CJNG, como estos grupos chiapanecos).

El Mayo está en libertad, pero con fuerzas menguadas, per
sonales y operativas. Tiene 76 años, el cártel se ha dividido y
ha sufrido golpes fuertes. El hecho de que su hijo y su hermano
se hayan convertido en testigos protegidos de la DEA y hayan
brindado testimonio contra El Chapo en el juicio de Nueva York
lo ha deslegitimado ante otros grupos dentro y fuera del cártel.
Los Chapitos están ocupando los espacios tanto de persona
jes ligados a El Mayo como de su tío (y también adversario)
Aureliano, El Guano.

Después de la deportación de su padre. Los Chapitos pare
cían muy débiles, incluso fueron secuestrados por el CJNG en
un restaurante en Vallarta, pero fueron apoyados por El Mayo y
los ayudó también la caída de Dámaso López. Eso les permitió
resistir a El Guano, que se creía con derecho a ser el sucesor,
sin confrontarse con El Mayo.

Pero Los Chapitos ya se habían involucrado de lleno en un
negocio que les dio, muy rápidamente, enormes recursos: el
tráfico de fentanilo hacia Estados Unidos. Ellos abrieron ese

mercado y con esos recursos se hicieron poderosos. Luego vino
el juicio de El Chapo, con la participación como testigos de los
Zambada y todo se rompió. Y comenzó la guerra.

En los últimos días hemos visto una sucesión de golpes, caí
das y asesinatos en Sinaloa que son producto de estos reajustes
y conflictos internos en el Cártel de Sinaloa. Buena parte de ese
conflicto comenzó en Chiapas a inicios del sexenio, ahí fue el
primer enfrentamiento abierto, donde Los Chapitos se deshi
cieron de los líderes de El Mayo e impusieron los suyos. Es lo
que está ocurriendo en muchas otras plazas.

Lo de La Concordia y los otros enfrentamientos cotidianos
son el inicio de una nueva etapa en el crimen organizado que
tiene como trasfondo un cambio generacional, pero también es
consecuencia del nuevo escenario que ha provocado el negocio
del fentanilo y de otras drogas sintéticas.

FOROS INÚTILES
Ayer, la ministra Yasmín Esquivel, en una reunión en la Supre 
ma Corte, pidió la renuncia de la presidenta Norma Piña, y lo
mismo demandó Ricardo Monreal, responsabilizando a Piña
de que no haya interlocución del Poder Judicial con los otros
Poderes. A ellos se sumó Arturo Zaldívar, que responsabilizó
a Norma Piña de la actual crisis.

Pero en la mañanera el presidente López Obrador dio una
vuelta de tuerca a ese debate diciendo que no era necesaria la
renuncia de Piña, porque no habrá concesiones ni negociacio
nes en la reforma. En otras palabras, los foros, en esa lógica,
son inútiles, lo mismo que cualquier negociación. Mientras
tanto, los inversionistas están en espera, antes de tomar deci
siones a futuro. Y el nearshoríng se nos va.
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En los últimos años, la Inteligencia Artificial
(IA) ha dejado de ser una promesa futurista
para convertirse en una herramienta acce
sible y cada vez más utilizada en diversos
ámbitos. Un ejemplo reciente es su uso en
predicciones deportivas, como se observó
durante los partidos de la Selección Mexi
cana. Esta tendencia refleja un fenómeno
más amplio: México está adoptando la IA de
manera significativa, lo cual presenta tanto
oportunidades como desafíos.

Recientemente, asistí a una conferencia
sobre IA donde se destacó un aspecto cru
cial: el talento especializado
en IA será uno de los recursos
más valiosos y, al mismo tiem
po, más escasos. La demanda
de expertos en IA está aumen
tando y las empresas deben
adaptarse a esta realidad. Una
estrategia efectiva es identifi
car a miembros del personal
actual que puedan ser capa
citados y formados en nuevas
habilidades relacionadas con la
IA. Este enfoque no sólo maxi
miza el potencial interno, sino
que también ayuda a mitigar la escasez de
talento especializado.

El creciente uso de la IA en aplicaciones
cotidianas está facilitando la familiarización

del público con esta tecnología. Cada vez más
personas y empresas en México están con
siderando la incorporación de servicios de
IA, ya sea a través de proveedores externos o
mediante desarrollos propios. Esta tendencia
es positiva, ya que fomenta la innovación y la
competitividad en el mercado nacional.
Aunque México aún no cuenta con una

legislación específica sobre IA, existen es
tándares internacionales que pueden guiar
a las empresas en la implementación de
una gobernanza adecuada. Los estándares
de la Organización Internacional de Norma
lización (ISO) proporcionan directrices que
establecen un marco para describir un sis
tema genérico de IA utilizando tecnología de
aprendizaje automático. En Europa, el Con
venio Marco del Consejo de Europa sobre

Inteligencia Artificial, Derecho? Humanos,
Democracia y Estado de derecho es el primer
tratado internacional legalmente vinculante
en este campo. Este convenio complementa
los estándares internacionales existentes so

bre derechos humanos, democracia y Esta
do de derecho, y tiene como objetivo llenar
cualquier vacío legal que pueda resultar de
los rápidos avances tecnológicos. Además,
la Organización de las Naciones Unidas para
la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unes
co) ha publicado directrices para la IA gene
rativa en educación e investigación, y está

desarrollando políticas sobre el
uso de la IA generativa en estos
campos. La Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) ha adop
tado los Principios sobre Inte
ligencia Artificial, que incluyen
cinco principios basados en va
lores y cinco recomendaciones
para los países miembros y las
economías asociadas, promo
viendo políticas de IA respon
sables y confiables.
Para garantizar una imple

mentación efectiva y ética de la IA, las em
presas deben considerar la creación del rol
de Chief Artificial Intelligence Officer(CAIO).
Este ejecutivo será responsable de supervisar
el desarrollo y la aplicación de herramientas
de IA, asegurando el cumplimiento de los
estándares éticos y normativos. La figura del
CAIO será fundamental para integrar la IA
en la estrategia empresarial de manera sos
tenible y alineada con las mejores prácticas
globales.

La Inteligencia Artificial representa una
oportunidad invaluable para México, impul
sando tanto la innovación como la competi
tividad. Sin embargo, es esencial abordar los
desafíos asociados, especialmente en cuanto
a la capacitación y la gobernanza ética. Al
adoptar un enfoque proactivo y alineado con
los estándares internacionales, las empresas
mexicanas pueden aprovechar al máximo el
potencial de la IAy posicionarse como líde
res en esta era digital.

El talento

especializado
en IA será uno
de los recursos

más valiosos y, al
mismo tiempo,
más escasos.
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Gran parte de la explicación de la con
tundente victoria electoral de la 4T el
2 de junio de 2024 corresponde a los
avances en materia económica del

gobierno de México (20182024) en
cabezado por Andrés Manuel López
Obrador.

En términos generales, se ha man
tenido una inédita fortaleza de la mo

neda, que llegó a ser denominada
superpeso, por su apreciación frente al
dólar; se ha ejercido disciplina fiscal sin
caer en endeudamiento e incrementa

do la recaudación a partir de eliminar
las condonaciones a los grandes capi
tales; se ha consolidado un prestigio
como país cada vez más atractivo a la
inversión extranjera directay se ha in
crementado el salario mínimo, impac
tando positivamente la calidad de vida
de millones de trabajadores y el mer
cado interno, sin provocar inflación.

También se ha reactivado la inver

sión en empresas productivas del Es
tado mexicano como Pemexy CFE; y
a partir de diversos programas se ha
estimulado la producción agropecua
ria, industrial y comercial, que ha de
rivado en un crecimiento económico
sostenido, así como en condiciones de
gobemabilidad incomparables en el
continente americano, estabilidad
política y social.

Es por ello, que, para dar continui
dad a este proceso y, al mismo tiempo,
profundizarlo, la política económica
de la 4T para el sexenio (20242030)
contempla la inversión pública para
la creación de infraestructura propi
cia para la movilidad y el transporte
de personas y mercancías; la mayor
conectividad y las mejores condicio
nes de competencia tecnológica que
permitan el incremento del ancho de
banday el surgimiento de más centros
de datos; la simplificación de trámites
y digitalización de procesos adminis
trativos para la apertura de nuevos
negocios.

Existen, entre los múltiples espacios
de influencia económica del gobierno
de México, pocos con la trascendencia
e importancia que implica en múltiples
rubros el Banco del Bienestar. Una ins
titución que ha sido objeto de burlas y
que era a estas alturas del partido cua
si inconcebible para el pensamiento
neoliberal, por su número de sucur
sales, por la amplitud del territorio que
cubre, y por su misión social, que va
más allá de entregar directamente y
sin intermediarios los recursos de los

programas del Bienestar a
los beneficiarios, sino que
también acerca servicios

bancarios a los más pobres
(que no suelen ser sujetos
de crédito) incluso, hasta en
las comunidades más apar
tadas y no consideradas por
la banca tradicional.
Heredero de Banse

fi que no contaba siquie
ra con sistema de cómputo
propio ni más de trescien
tas sucursales el Banco del
Bienestar, es actualmente el
de mayor número de sucur
sales a nivel nacional con 3

mil 149; dejando atrás a los
de mayor cobertura como Banco Az
teca (2 mil 018) BBVA (1,741) Banamex
(1,279) y con una lógica de llevar al
menos una sucursal a cada cabecera

municipal, de las 2 mil 458 en el país,
se puede afirmar que es la única enti
dad bancaria con cobertura nacional.

Al tercer trimestre de 2023 el margen
financiero del Banco del Bienestar fue
de 1,114 millones de pesos, 571 millo
nes de pesos más que los 543 mdp
registrados en el mismo periodo de
2023, es decir, un crecimiento positi
vo del 105.15%:.
Debido a su amplia cobertura te

rritorial. el Banco del Bienestar es un

área gubernamental con oportunidad
de optimizar su operación y reducir
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su gasto en publicidad, precisamen
te aprovechando la ventaja de ser la
entidad financiera que respalda las
transferencias de los programas del
Bienestar. Asimismo, el Banco del
Bienestar tiene un gran potencial para
seguir ganando espacio en el merca
do de los servicios bancarios y finan
cieros, especialmente entre las clases
medias y altas a través de la simpli
ficación y digitalización de trámites
que permita la oferta de banca ciento
por ciento digital, con crédito a la in

novación tecnológica en
el emprendimiento pe
queño y mediano.
Contar con una ban

ca pública fuerte es
ocupar de fació el espa
cio de regulador, que en
el mercado financiero
corresponde al Estado
en un sector estratégi
co para la economía de
cualquier nación, pues
la banca no es un nego
cio cualquiera, ya que
permite amplios márge
nes de ganancia, pero a
cambio debe ofrecer
oportunidades de de

sarrollo y prosperidad compartida.
Con un prestigio institucional en

consolidación, basado en políticas
que rigen la Tesorería de la Institución
como reinversión de los dividendos,
garantía de liquidez operativa, y no
endeudamiento, el Banco del Bien
estar tiene amplias oportunidades
de convertirse en la entidad bancaria

más importante a nivel nacional, una
opción real de servicios financieros
para la mayoría de la población. Pues
como lo demostró la elección del 2 de
junio, por Claudia Sheintaaum vota
ron los pobres, sí, pero también vo
taron por ella mayoritariamente las
clases medias y los sectores de más
alto ingreso.

Banco
del Bienestar

tiene un gran
potencial para
seguir ganando
espacio
en el mercado
de los servicios
bancarios

y financieros.
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Bien están los buenos pensamientos, pero resultan
tan livianos como burbuja de jabón sí no los sigue

el esfuerzo para concretarlos en acción.
Gaspar Melchor de Jovellanos

El sacrificio es la destrucción de un bien o la renuncia a él en
honor a la divinidad. Su objetivo es la purificación, es decir, la
liberación de cualquier culpa o pecado y, también, la consagra
ción, cuyo fin resulta en persuadirá la divinidad para que conceda
su protección a la cosa o a la persona que se consagra. Sea cual
fuere su objetivo, las más de las veces, su carácter es simbólico,
un tanto místico y muy arraigado a las creencias heredadas de
las diferentes culturas.

Al sacrificio se le ha desvirtuado en lo sublime y lo material.
Porque, si bien se ha perdido cierta credibilidad en las deidades,
no por ello deja de seguir estando en boga en asuntos mucho
más mundanos. Lo curioso es —y quizá siempre ha sido— que
no se ha terminado de entenderlo que el sacrificio significa, y se
lo digo porque muchos de ellos, la mayoría de los que temiinan
en tramas de diván, han equivocado a favor de quien o en ho
nor de quien se realiza tan noble acción. Me refiero a todos esos
argumentos que se sostienen en sacrificios y que, a la larga, se
convierten en quejas permanentes y en la espera interminable
de retribuciones que nunca llegan ni llegarán.

Al sacrificado en nombre del amor, de la familia, del trabajo, de
la belleza, de lo que fuera, se le olvida que su entrega ha sido una
elección unilateral que poco o nada tiene que ver con las deida
des, sino más bien con un deseo, una convicción, una tendenciay
hasta con una necesidad meramente personal. No, no espere que
se le retribuya ningün sacrificio dedicado a los mortales ni a los
materiales, así no funcionan los sacrificios: Mejor enfóquese en
procurar para sí mismo aquello que profundamente necesite en su
individualidad y no equivoque nunca sus honores ni sus deidades.

El sacrificio más noble al que puede enraizarse en lo humano
es aquel que se encamine a sí mismo, para su propia conservación
y, como bien dirían los estoicos, ésto no se llamaría sacrificio, sino
esfuerzo. La RAE también confunde el esfuerzo y el sacrificio, sin
embargo, hace falta asirse a la filosofía y delimitarlos alcances de
cada uno, porque, no, no son lo mismo y en la psicología humana
dicha confusión adonnece la claridad del riesgo, la renuncia del
sacrificio no es y nunca será la resistencia que implica el esfuerzo.

El esfuerzo es la actividad dirigida a vencer un obstáculo o una
resistencia cualquiera. Es obligarse a sí mismo a hacer algo para
lo que se necesite mucha fuerza ñ'sica o aplicar intensamente la
inteligencia, la voluntad o cualquier facultad espiritual. El esfuerzo
nos coloca como responsables, nunca como víctimas y mucho
menos como escaramuzas del destino de los designios de una
deidad que poco o nada tiene que ver con las afrontas personales
de cada uno. La vida no funciona así, ni siquiera la fe opera de esa
manera. La fe es creencia irrefutable, es confianza absoluta, la fe
no se queja, no duele, no hace reproche, no merma, no cansa...

Mejor elija el esfuerzo personal, que deja siempre un alto mar
gen de maniobra en la libertad de elección, mejor elija a sus dei
dades para sí en un marco de fe como corresponde y no ceda esa
magnificencia a ningün mortal que la excusa, mejor entréguese
a las causas que dependan de usted, de su voluntad y certeza,
mejor, mucho mejor... elíjase frente a los otros en los esfuerzos
desmedidos y, cuando elija dar, dé, y dé sin miramientos, sin es
perar retribución alguna, sin mendigar la atención, el cariño, el
respeto, la consideración o el reconocimiento, cada cual da lo
que puede o lo que quiere, según su criterio, valíay consideración
hacia sí mismo. Recuerde que es usted quien elige sus renuncias y
sus resistencias porque es también el único que sabrá valorarlas,
mejor que sean a su favor y que todas ellas le conviertan en un
mejor ser humano. Como siempre, usted elige.

¡Felices tramas, felices vidas!
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La Corte,
bajo fuego amigo
• Cómo es posible que la Corte sea cuestionada por
dos personajes que han tenido un accionar polémico.

La campaña de la 4T y sus aliados para exigir la remoción
de la ministra Norma Piña como presidenta de la Supre
ma Corte de justicia de la Nación hace que, ante el mundo,
México parezca un país de caricatura.
Siguiendo la línea oficial, Arturo Zaldívar, exministro,

y Yasmín Esquivel, ministra en activo, han reforzado la
cacería. Ambos son afines al proyecto de Morena, con la
misión de debilitar a uno de los tres Poderes de la Unión.

Muchos se preguntan cómo es posible que el máximo
órgano de impartición de justicia en el país, sea cuestiona
do por dos personajes que han tenido un accionar bastante
polémico en los últimos meses; parecen olvidar que ese
órgano los cobijó.

En el marco de la reforma judicial impulsada por Andrés
Manuel López Obrador, donde se plantea —entre otras
cosas— desaparecer la Suprema Corte como la conocemos
y elegir a sus integrantes por voto popular, la 4T ha aprove
chado para vengarse de la ministra Piña.

Por una parte, Zaldívar se queja de que la actuación de
la presidenta del máximo órgano
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judicial, impide la interlocución
con los poderes Ejecutivo y Le
gislativo, lo que perjudica la bue
na marcha del país.
Quizá el ministro en retiro

quisiera que Piña presionara a
los jueces, invadiendo esferas
que no son de su competen
cia, y fuera tapete del gobierno,
como dicen que él era a la hora
de aplicar la ley; sus detractores
sustentan esto último en audios
y denuncias de los impartidores de justicia.

Por la otra, Esquivel pide que haya una nueva dirigencia
en ese colegiado, pues dice que la actitud de la presidenta
ha desestabilizado a la SCJN. cuyos ministros se encuentran
divididos.

Con qué argumentos cualquiera de los dos se atreve a
exigir legalidad, cuando uno fue exhibido en audios tratan
do de presionar a jueces, mientras la otra fue acusada de
incumplir los requisitos para estar en el cargo que ostenta.

Porque nadie olvida que Yasmín fue denunciada al com
probarse que copió sus tesis de licenciatura y de maestría.
La primera en la UNAM y la segunda en la Anáhuac, y tuvo
que ampararse para evitar que desde CU le retiraran el título.
Sin ese documento estaría invalidada para pertenecer

al máximo tribunal de justicia. Si bien ha litigado, incluso
contra su alma mater, y hasta el momento se ha salido con
la suya, jamás se quitará la mancha de aferrarse a la toga,
en contra de la voluntad popular.
Y en el caso de Zaldívar, un tipo que no mira a los ojos

de sus interlocutores cuando habla, hoy exige la elección
de jueces y magistrados por la vía popular, cuando hace
apenas unos años, como presidente de la Corte, rechazaba
esa idea porque era perjudicial para la justicia.

Alertaba sobre los graves riesgos que significaría elegir a
estos funcionarios en las urnas, pues de ser así, sus cargos
se los deberían a algún partido, personaje o grupo de poder,
sin descartar al crimen organizado.

En las benditas redes sociales circula la entrevista donde
señala lo anterior.

Como no pudo reelegirse por dos años más, ahora
Zaldívar va contra su sucesora, mientras que Esquivel
anda de quedar bien con quien gobernará el país a partir
de octubre.

©
CENTAVITOS

Mañana se anunciará la tercera tanda de funcionarios que
ocuparán seis carteras más en el gobierno de Claudia
Sheinbaum, aunque está claro que aún 110 se repartirán
las secretarías VIP. Pero mientras la futura Presidenta va

avanzando en su gabinete, en la CDMX Clara Brugada ni
siquiera ha comenzado. ¿Estará esperando acaso que le
arrojen las sobras?
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LAS MEDICINAS

En algún momento todos hemos tomando medicinas. Sabe
mos que las hacen en los laboratorios, pero cómo salen es
un misterio, ¡una pildorita que ingerimos y que nos cura! Sr.
Lamont. ¿cómo sucede este milagro científico, cómo saben
los compuestos químicos a qué parte del cuerpo deben ir?

R. Don jorge, permítame compartirle una narrativa sobre el
fascinante proceso de creación de medicamentos, en el que
nos sumergiremos en un mundo de científicos, laboratorios
y moléculas y que es un viaje desde la investigación hasta la
distribución.

L Investigación y objetivos:
En las universidades y centros de investigación, científicos
estudian los procesos de enfermedades a nivel celular o mo
lecular. Identifican posibles objetivos para nuevos tratamien
tos, como genes o proteínas específicas relacionadas con la
enfermedad. Estos objetivos guían la búsqueda de moléculas
o compuestos que puedan interactuar con ellos.
2. Descubrimiento de compuestos:
Investigadores exploran compuestos naturales (extraídos de
plantas, hongos o animales marinos) o diseñan nuevas molé
culas mediante modelos computacionales. De miles de com
puestos, se seleccionan 10 a 20 candidatos prometedores.
3. Pruebas preclínicas:
Se realizan pruebas de seguridad y eficacia utilizando mode
los computacionales, células y animales. Aproximadamente la
mitad de los candidatos supera esta etapa.
4. Ensayos clínicos en humanos:
Los compuestos restantes pasan a ensayos clínicos en personas.
Las agencias reguladoras (como la MHRA en el Reino Unido)
revisan las solicitudes antes de comenzar los ensayos.
5. Síntesis química:
Los químicos mezclan sustancias en grandes tanques de reac

ción. Ocurren reacciones químicas complejas, creando com
puestos con propiedades farmacológicas únicas. Se eliminan
los químicos sobrantes, dejando el ingrediente farmacéutico
activo (API).

6. Formulación y producción:
El API se procesa para crear pastillas, cápsulas, jarabes u otras
formas. Los fabricantes garantizan calidad, seguridad y eficacia
consistentes. El producto final está listo para su distribución.

¿Cómo "saben" los medicamentos a dónde ir en el cuerpo?
No se trata de conocimiento consciente por parte de los medi
camentos. En cambio, los ingredientes activos interactúan con
componentes bioquímicos en sitios específicos (objetivos del
fármaco) para lograr sus efectos. Los procesos naturales del
cuerpo distribuyen el medicamento por todo el sistema. Así
que no es que los químicos tengan conciencia: se trata de sus
propiedades e interacciones.

Financiación de la investigación médica (ejemplos de otros paí
ses donde este tema es más amplio):
En muchos países, la financiación de la investigación médi
ca proviene de organismos de investigación y organizaciones
privadas que distribuyen fondos para equipos, salarios y gastos
de investigación. En 2011, EU, Europa, Asia, Canadá y Austra
lia, combinados, gastaron 265 mil millones de dólares, lo que
reflejó un crecimiento anual de 3,536 desde los 208.8 mil mdd
en 2004. Además, los Institutos Nacionales de Salud (NIH) son
el mayor financiador público de investigación biomédica en el
mundo. En el año fiscal 2022, NIH invirtió la mayor parte de sus
45 mil mdd de asignaciones en investigaciones para mejorar
la vida, reducir enfermedades y discapacidades, y construir la
base de investigación que impulsa los descubrimientos.
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El torpedeo de AMLO a ¡a negociación de ¡as reformas
El presidente López Obrador parece dedicado a

impedir cualquier cambio en la reforma ju
dicial. Ni en su calendario ni en su contenido.

Ayer, sus expresiones fueron en respuesta a una
pregunta que lo cuestionaba respecto a si la posible
salida de la ministra Norma Piña de la presidencia
de la Corte implicaría no realizar la reforma judi
cial en los términos propuestos, sino una reforma
'descafeinada'.

"No, no, no. Eso de descafeinado, eso lo
inventaron los centristas o de la llamada izquierda
moderna de Europa, 'es socialismo descafeinado'.
No, eso es del tiempo de la corrupción y el autorita
rismo, no debe haber ese tipo de negociaciones. No
es una concertación, como era en los tiempos de
Salinas. No, no, no, que sea de conformidad con la
Constitución y con la ley... Para qué negociar. 'Qué
pasa si renuncio, ¿podrían aceptar, si yo renuncio,
que nada más se eligieran a los ministros y no a los
magistrados y a los jueces?' No, no. O 'sí aceptamos,
renunciamos', o Vamos a aprobar la reforma, pero
que no dejemos nuestros cargos hasta dentro de tres
años'. ¡Nooo!".
Vaya. Perdón por la transcripción tan extensa,

pero me parece importante calibrar los dichos de
López Obrador, su tono y significado.

Sé que, desde hace días y en algunos casos, se
manas, que, en diferentes ámbitos, los moderados
de Morena o incluso los integrantes del equipo
cercano a Claudia, buscan una propuesta que evite
la polarización y la crispación.

Los resultados en las urnas señalaron que ellos
seguirán siendo mayoría.

Pero una cosa es entre la población general y otra
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diferente entre el conjunto de los inversionistas.
Claudia tiene un desafío enorme.
Tiene que operar entre la base de militantes de

Morena, incluyendo los más duros, esos que qui
sieran que la lista completa del Plan C y algunas
reformas constitucionales adicionales se aprobaran
desde septiembre, para asegurar que no vayan a
cambiar las cosas en el futuro.

Sheinbaum y su equipo saben que, si esto ocu
rriera, lo que tendríamos sería un gran desastre
económico y financiero, pues se generaría una
situación de enorme desconfianza respecto a las
reglas del juego en las que operan las empresas.

Esto se entiende perfectamente y por esa razón
no se ha planteado la aprobación en septiembre de
todo el rosario de reformas propuestas.

Pero la virtual presidenta electa también sabe
que "no puede pintar su raya con López Obra
dor".

No solo porque coincida en una diversidad de
proyectos y propuestas de López Obrador, sino
además porque en un enfrentamiento con AMLO,
tiene todas las de perder, pues el presidente en
funciones y líder del movimiento es quien tiene aún
todos los controles.

Le faltó decir a Sheinbaum que "pintar su raya
sería suicida".

Tan riesgoso es propiciar un pánico entre la inver
sión y los mercados financieros como un enfrenta
miento con AMLO.

El mantenerse en este fino equilibrio va a propi
ciar críticas de los dos lados, públicas o soterradas,
pero a Sheinbaum no le va a quedar de otra.

Serán 89 días altamente complejos.
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Tras la derrota, las
pugnas intestinas
Con enrome regocijo están viendo en la '4T el pleito entre Marko
Cortés y Felipe Calderón. El expresidente sostuvo que "la caída del
PAN tiene una explicación muy clara: sus dirigentes, especialmente
el actual, Marko Cortés, se han servido con la cuchara grande. ¿Seis
años en la dirigencia y sólo cubrió 39% de representantes de casilla?
¿Qué hizo en 6 años aparte de agandallarse las pluris y las notarías?".
Por ello sostuvo que su paisano es "el que más daño le ha hecho en la
historia de ese partido". El aludido no tardó en responder a Calderón:
"Explícanos por qué la peor caída de votación para Acción Nacional
en la historia fue cuando fuiste presidente", y cuestionó que "dejaste
completamente sola a Josefina y pactaste con Peña Nieto". El choque
tiene a Mario Delgado y otros morenistas muy divertidos.

La sombra de Zedillo en
foros de la reforma al PJ
Con dureza y ante las quejas de representantes del Poder Judicial en el
Edomex, el diputado federal de Morena César Agustín Pérez Her
nández recordó a magistrados que, "en 1994, bastaron dos meses
para que se pudiera hacer una reforma al Poder Judicial, no se consultó
a nadie, simplemente fue el Poder Legislativo el que la aprobó. En
1995, con Ernesto Zedillo como presidente, la Corte se encontraba sin
ministros de enero a febrero y hubo una disminución de 26 ministros
a 11". Como moderador en el foro de ayer en Toluca, dijo que "hoy no
queremos hacerlo sólo en el recinto legislativo ni en las comisiones, sino
escuchando a todos". Pero, ¿de verdad escucharán los de la '4T?

Detrás de la ministra
Que ya es voz popular que quien acelera a la ministra Norma Piña es
Natalia Reyes Heroles; que su voz es como el canto de la sire

nas que impide la autocrítica y propone soluciones absurdas como
campañas mediáticas para posicionar las sentencias de la Corte. A ella
también se atribuye intervenir con el juez Rodrigo de la Peza, conven
ciendo que su suspensión podía evitar el plan C; la esposa de éste es
cercana a Natalia, quien la impulsó a los servicios médicos de la Corte.
Otra vez el amiguismo a lo que da.

Conversaciones con Cuba
La virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, recibió ayer, en la denomi
nada casa de transición, al ministro de Relaciones Exteriores de Cuba,
Bruno Eduardo Rodríguez Parrilla, con quien conversó en
privado. Todo indica que la morenista mantendrá las mismas rela
ciones de cercanía con La Habana, establecidas con AMLO, las cuales
se han caracterizado por la cooperación mutua en diversos ámbitos,
como la contratación de parte de México de médicos cubanos, que
para muchos no es otra cosa más que el financiamiento del régimen de
Miguel DíazCanel.

Protocolo a contentillo
Sin querer, el presidente López Obrador evidenció nuevamente que
su carácter de demócrata es más bien a modo, pues ayer deslizó la
posibilidad de que si Xóchitl Gálvez hubiera ganado la Presidencia,
él no habría entregado la banda presidencial de forma personal, sino
mediante un representante, por temor a un desdén en el Congreso. No
hubiera sido la primera vez que rompiera el protocolo.

Megan en Palacio
indagatoria contra Loret
Pues, según el Presidente, no es verdad que la Unidad de Inteligencia
Financiera esté investigando a Carlos Loret de Mola, como ha sido
revelado y el propio periodista lo ha denunciado. Y para demostrarlo,
dijo, este miércoles 'Va a venir Pablo Gómez titular de la UIF y va
a hablar de que no estamos investigando a nadie, a nadie. Que Loret
se vaya de vacaciones, o sea, que no se preocupe, no, no, no". Pero eso
sí, aprovechó para volver a hablar mal de la prensa, sobre todo "aquí
en la ciudad", donde "terminaba uno bastante afectado después de un
día escuchando la radio o viendo la televisión o leyendo los periódicos
aquí".
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El debate que los Demócratas 
con y sin mayúscula temíamos
Qué duda cabe que el debate

presidencial del jueves
pasado fue una debacle

para Biden. Pero las preguntas
esenciales que se derivan de aquel
manifiestamente son: ¿cómo se
han visto afectadas las posibilida
des de que Biden pueda vencer
a Trump en noviembre? ¿Podrá
recuperarse el presidente? Si sí,
¿podrá en las semanas venideras
persuadir a suficientes votantes
que olviden lo que presenciaron
el jueves por la noche y lo miren
con perspectiva fresca y reevalúen
si tiene la entereza física y mental
para cumplir otros cuatro años en
el cargo? Y si se llega a la conclu
sión de que ya no puede ganar,
¿hay algo que se pueda hacer al
respecto cuando faltan cuatro
meses para los comicios?

Otros presidentes han trope
zado en debates, pero ninguno
como lo que le sucedió a Biden el
jueves por la noche. Su principal
objetivo, y la apuesta de sostener
un debate con tanta antelación

(todos los debates presidenciales
se celebran después de que los
candidatos han sido ungidos por
sus respectivos partidos en las
convenciones nacionales), era

disipar cuestionamientos de que
es demasiado viejo y frágil para
liderar el país cuatro años más.
Pero cuando necesitábamos al

Biden que en febrero pronunció
su discurso anual sobre el estado
de la Unión (y que por cierto
reapareció al día siguiente del
debate en un discurso en Carolina

del Norte), el que se apersonó en
Atlanta ante CNN fue un Biden
lampareado que reforzó esas
dudas y estereotipos. Si bien ese
discurso posterior del viernes su
giere que, por el momento, todavía
está en condiciones de gobernar y
de hacer campaña, el problema es
que en el mundo performance™ de
la política estadounidense, donde
además la sustancia del debate

importa poco, clips mediáticos
editados y manipulados refuerzan
la percepción de que no parece
estar ya para esos trotes.

Lo especialmente doloroso de
lo ocurrido con Biden es que, en
muchos sentidos, ha sido un buen
presidente. La mayor mentira que
espetó Trump el jueves rompió
el techo de cristal de las mentiras

y patrañas en un debate presi
dencial estadounidense fue su

retrato apocalíptico de un país
destrozado. La economía es sólida,
Washington está trabajando bien
con un conjunto cada vez más es
trecho de aliados en Europa y Asia,
y su dominio financiero, militar y
de inteligencia global sigue siendo,
a pesar de una China al alza y
una Rusia revanchista, robusto.
Y Biden ha sido, a pesar de los

Fecha: 03/07/2024

Página: 27

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Carta desde Washington

Arturo Sarukhan

Costo: 97,014

Página 56 de 183 Índice



evidentes signos de deterioro físico
y mental, un mandatario eficaz,
delegando en un equipo y gabinete
sólidos. También, a diferencia de
su rival, es un hombre decente.

Cambiar de candidato a estas
alturas también es un problema
endiablado y abre incontables
interrogantes, empezando por el
hecho de que a menos de que la
vicepresidenta se bajase motu pro
prio del proceso como compañera
de fórmula de Biden, orillar a una
candidata que no parece ser com
petitiva podría generar una crisis
interna profunda en el partido
con el voto femenino y el de color.
Para hacer el cuadro más complejo
y precario, ninguno de los otros
potenciales candidatos sustitutos
tiene perfil y reconocimiento de
nombre nacionales, y cuando han
sido careados en sondeos con
Trump, ninguno supera los núme
ros del presidente. Quizá la única
excepción entre los potenciales
nombres que se barajan es Gret
chen Whitmer, la gobernadora exi
tosa y centrista de Wisconsin, un
estado que los Demócratas tienen
que ganar sí o sí en el Colegio Elec
toral, y que podría ayudar a recrear
en parte esa coalición de centro,
con independientes y Republica
nos antitrumpistas, movilizando
el voto suburbano (que es donde
hoy se gana o pierde la Presidencia
en Estados Unidos) y de mujeres
con ese gran tema ariete que sigue
siendo el aborto.

Mucho de lo que transcurra en
los próximos días empezando
por las encuestas que se publi
quen posdebate definirá si Biden
prosigue con la candidatura. Por
el momento, todo sugiere que él,
su familia (sobre todo su esposa,
que es quizá la única que podría
convencerlo de bajarse) y el equipo
de campaña han decidido aguantar
la embestida. El presidente bien po
dría tener tiempo para recuperarse:
la otra cara de la moneda detrás de
la decisión de la Casa Blanca y la
campaña de acordar un debate tan
tempranero en el calendario de la
contienda era que, si el escenario
de una mala actuación se cristali
zaba, faltarían más de cuatro meses
para las elecciones, lo que normal
mente es una eternidad en política.
Y si en los próximos días o semanas
el presidente tiene la fortaleza y
sabiduría para hacerse a un lado,
los Demócratas tendrán más de

mes y medio (el lapso que en otras
democracias en Europa se celebran
campañas y comicios generales)
para elegir otro candidato antes
de su convención en agosto. Pero
todo encarna, en cualquiera de
estos potenciales escenarios, una
posición muy precaria para Biden,
para los Demócratas y para una na
ción que podría estar en el umbral
de la mayor crisis democrática que
haya conocido la república liberal
estadounidense de contrapesos
y separación de poderes desde la
Guerra Civil.
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Derruir, pieza por pieza,
la democracia

México logró ser una
democracia, frágil
e imperfecta, en las

últimas décadas. Corre el peligro
de dejar de serlo en los próximos
meses. Todo lo que se construyó
para limitar el uso arbitrario del
poder puede ser demolido en
breve. Hagamos un recuento de
lo que se edificó y veamos, en
seguida, cómo se busca destruir.

Uno. Un Congreso habitado
por la pluralidad. Los primeros
pasos hacia la democratización
se dieron con la apertura política
impulsada en 1977 por Reyes
Heroles, que implicó la creación
de los diputados de partido,
antecedente de los plurinomi
nales. Gracias a la represen
tación proporcional, a fin del
siglo pasado, el presidente y su
partido perdieron la mayoría de
diputados. A partir del 2000, lo
mismo ocurrió en el Senado. El
Congreso no fue más un espacio
que en automático aprobaba el
dictado presidencial. Se hizo
realidad, así, la división de
poderes.

Dos. Elecciones limpias y
equitativas. Para asegurar el res
peto al voto fue necesario crear
instituciones electorales espe
cializadas, luego autónomas,

"l ii parlamento
sumiso, con
una aplanadora
legislativa
conseguida de
modo artificial,
al servicio de la
I*residencia"

"Someter al
Poder Judicial.
Jueces, min ist ros
y magist rados,
también electos

popularmente,
pertenecerán a la
mayoría política"
para organizar los comicios. Fue
preciso, además, equilibrar las
condiciones de la competencia
electoral, que en el México au
toritario eran del todo asimé
tricas a favor del gobierno y su
partido. Al emparejar la cancha
del juego, se hicieron habituales
las alternancias políticas. La

facultad metaconstitucional
del presidente de designar a su
sucesor quedó atrás. El voto se
respetó y en elecciones libres
y equitativas definió cargos de
gobierno y representación.

Tres. Independencia del Po
der Judicial. La Suprema Corte
de Justicia de la Nación dejó de
ser un órgano controlado por la
Presidencia. Los veredictos de
la Corte, de distintos tribunales
y jueces empezaron a generar
reveses al Poder Ejecutivo y a
corregir excesos del Legislativo.
Justo lo que debe hacer un ór
gano que tiene como fin último
hacer valer la Constitución y las
leyes. Ello confirmó y reforzó la
división de poderes.

Cuatro. Se crearon órganos
autónomos para restar arbitra
riedad al ejercicio del poder.
Además de las autoridades elec
torales, se edificaron institutos
para garantizar el derecho a la
información y la transparencia.
Se buscó abandonar la opacidad
en la toma de decisiones y en
el uso de los recursos públicos.
También se construyeron órga
nos autónomos de competencia
económica, por ejemplo, así
como en materia de telecomuni

caciones para que la entrega de
concesiones de radio y televisión
dejara de ser una facultad dis
crecional del Ejecutivo y materia
de intercambios políticos.

Cinco. Una prensa más libre
y plural. La prensa, primero, la
radio y la televisión, después,
reflejaron cada vez más el basto
pluralismo político de México.
Dejaron de estar al servicio
del poder en turno. Generaron
reportajes e investigaciones que
ayudaron a revelar atropellos y

corruptelas del poder.
Vayamos ahora al plan de

demolición.
Uno. Se busca eliminar la

representación proporcional en
el Congreso. Eso permitiría que
Morena y sus aliados, con una
votación menor al 55 por ciento
como la que obtuvieron este año,
se hiciesen con el 85 por ciento
de los diputados y con 94 por
ciento del Senado. Es asfixiar

al pluralismo y a las minorías.
Un parlamento sumiso, con una
aplanadora legislativa con
seguida de modo artificial, al
servicio de la Presidencia.

Dos. La elección de 2024 es
tuvo marcada por la inequidad y
la conducta ilegal del presidente.
Como si eso no fuese grave,
ahora buscan capturar a conse
jeros y magistrados electorales:
votados popularmente, todos
deberán su cargo al partido que
los lleve a ganar. Adiós al árbitro
independiente y a las elecciones
íntegras.

Tres. Someter al Poder
Judicial. Jueces, ministros y
magistrados, también electos
popularmente, pertenecerán a la
mayoría política. Nunca cuestio
narán la actuación abusiva del

poder. Sería el fin de la certeza
jurídica y de la independencia
del Poder Judicial.

Cuatro. Desaparecer a los
órganos autónomos. Vuelve la
discrecionalidad y la opacidad
en el ejercicio del poder recon
centrado en la Presidencia.

Cinco. Perseguir a la prensa
crítica. Las revelaciones de
investigaciones desde la Unidad
de Inteligencia Financiera contra
periodistas y medios críticos son
prueba de la determinación de
callar a quien revele abusos del
poder. No habrá cabida para el
periodismo libre.

Una agenda de destrucción de
la democracia desde su interior,
por quienes se beneficiaron de
ella para llegar al poder. Así es
como se fraguan las autocracias
de nuestro tiempo.
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Reforma sin descafeinar

La renuncia de la presidenta
de la Suprema Corte de
Justicia, Norma Piña, fue

un escenario que se discutió en
tre personas con capacidad para
la toma de decisiones como una

forma de despresurizar la em
bestida ordenada desde Palacio
Nacional para aprobar la reforma
al Poder Judicial en los térmi
nos como lo había planteado el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, y encontrar de esa
forma un camino para neutra
lizar aquello que ven los inver

sionistas como un riesgo para el
Estado de derecho. En el fondo se
buscaban construir las mejores
condiciones para el arranque
del gobierno de la próxima
presidenta, Claudia Sheinbaum.
Pero, antes de terminar de darle
cuerpo a lo que era una idea,
este lunes todo un plan de largo
plazo fue saboteado, deliberada
o inopinadamente.

La voz con decibeles estruen
dosos la llevó la ministra Yasmín

Esquivel, que en una sesión
privada de la Corte que se rea

liza antes de la sesión pública,
pidió la renuncia de Piña por su
nula interlocución, alegó, con el
Ejecutivo y el Legislativo. Esta
ban presentes nueve ministros,
aunque únicamente hablaron
cinco. De éstos, sólo Esquivel,
que responde a los intereses pre
sidenciales, pidió la dimisión de
Piña, en tanto Lenia Batres, ideo
lógicamente la más identificada
con los intereses de López Obra
dor, habló sólo para deslindarse
de las versiones periodísticas en
los días previos de que formaba
parte de un grupo que estaba
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buscando su destitución.
Tanto La Jornada, el perió

dico más cercano al Presidente,
como el columnista de El
Universal, Salvador García Soto,
publicaron este martes versiones
precisas sobre lo planteado por
Esquivel, cuyo posicionamiento
fue magnificado en la primera
plana de Reforma al señalar
que "afines" al proyecto pre
sidencial habían lanzado una
ofensiva contra Piña, juntando
lo que señaló la ministra con
una declaración del quedabién
senador Ricardo Monreal. La

portada de este diario sorpren
dió en la Corte por la jerarquía y
el empaquetado que le dieron al
posicionamiento de la ministra,
que colocó el tema en el centro
de la agenda política del día.

La magnificación tuvo conse
cuencias importantes, al llevar
la petición de que el Presidente
fijara posición durante la maña
nera y, que al hacerlo, revigori
zara su llamado a la elección de

ministros, jueces y magistrados,
mediante el voto popular. "No
hace falta que renuncie nadie,
(sino) nada más que continúe
el debate sobre la necesidad de
la reforma", respondió López
Obrador, al rechazar tam
bién que en un quid pro quo se
pudieran hacer enmiendas a su
reforma. "No, no, no", dijo al ata
jar cualquier sugerencia de una
negociación para descafeinar su
iniciativa.

Esquivel, que tiene hambre
(desea ser quien sustituya, con
reforma o sin ella, a Piña), y Re
forma, que tiene ganas de comer
(lograr una exclusiva), sirvieron
de pretexto a López Obrador
para subrayar la intransigencia a
que la nueva legislatura modi
fique los puntos centrales de su
iniciativa la forma de acceso al

Poder Judicial y la separación
del Consejo de la Judicatura
con lo cual quienes consideraron
como alternativa la renuncia de
Piña para coadyuvar a un inicio
de gobierno de Sheinbaum sin
alteraciones en los mercados,
quedaron paralizados.

La discusión sobre la renun
cia de Piña, que hasta donde se
sabe no se le llegó a sugerir, lleva
bastante tiempo por su manejo
político ante los poderes de la
Unión. No es nuevo lo que dijo la
ministra Esquivel sobre su falta
de interlocución con el Ejecutivo
y el Legislativo. Hace tiempo la
ministra Margarita Ríos Farjat
lo ha venido diciendo sobre más
acercamientos y mejor comuni
cación con ellos. Ríos Farjat fue
una de las ministras que habló en
la sesión privada, y al igual que el
ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena, que nunca había señalado
antes su inconformidad por la
falta de interlocución, expresó la
frustración por el aislamiento en
el que está inmersa la presidenta
de la Corte.

Piña, de acuerdo con observa
dores de la Corte, es la peor pre
sidenta que ha tenido el máximo
tribunal constitucional. Dentro
de la Corte no la caracterizan
de esa forma, pero sí consideran
que su comunicación e interlocu
ción ha sido muy deficiente, ade
más de haber cometido errores
monumentales, como acudir a
una cena en la casa de Juan Luis
González Alcántara, el único
ministro que está cerca de ella,
con la cúpula del Tribunal Elec
toral y el líder del PRI, Alejandro
Moreno. Fue una decisión de pri
merizos, donde quedó atrapada
al filtrarse la cena, cuya perversa
autoría se la adjudican al mismo
Moreno.

La presidenta de la Corte tam

bién habló en la reunión privada

y puso sobre la mesa la palabra
"renuncia", pero no para abrir la
puerta a ella o plantearla como
alternativa, sino como forma de
reconocer el sentir que estaba
expresando Esquivel, que ha
trabajado de manera sistemática
para obstaculizarla y hacerla tro
pezar. Aunque Esquivel atiende
todas las sugerencias que le
llegan de Palacio, no hay ningún
indicio de que el llamado a la re
nuncia de Piña haya tenido como
origen una petición expresa del
Presidente.

En todo caso funcionó. Con
la publicación destacada en
Reforma, la ministra Piña siguió
su caída. Miedosa, que no pusi
lánime, ha expresado interna
mente en varias ocasiones las
tribulaciones de las embestidas
presidenciales y los ataques
de sus incondicionales. Pero a
eso iba a entrar, y varios de sus
colegas se lo dijeron cuando
contendió por la presidencia de
la Corte, sin que quisiera ver el
contexto al cual caminaría en
línea recta. Su falta de manejo
político en un cargo que es
político, tampoco contribuyó a
fortalecerla y reforzar al Poder
Judicial en el largo plazo.

Esas deficiencias en la gestión
de su cargo y el enclaustra
miento con un pequeño grupo
de personas, inició una crisis que
se ha ido expandiendo interna
y externamente. Mantiene el
apoyo de al menos ocho de los
ministros el número que se
necesitaría que votara en contra
para pedir su dimisión, pero se
podría decir que obedece a una
defensa institucional del Poder

Judicial, no de la persona, que no
ha hecho mucho, o lo suficiente,
para defenderlo con inteligencia
y capacidad.
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Quienes consideraron como alternativa la
renuncia de Riña para coadyuvar a un inicio
de gobierno de Sheinbaum sin alteraciones
en los mercados, quedaron paralizados
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Es bien sabido que no
existen consensos univer

sales sobre lo que es bueno
y lo que es malo. Al menos no
en términos generales. En los
extremos, tal vez sí: entre la salud
y la enfermedad, preferimos la
primera; entre la paz y la gue
rra, las mismas; pero es difícil ir
mucho más lejos. Para muchas
personas, por ejemplo, la disyun
tiva entre vida y muerte no se
resuelve necesariamente a favor
de la primera. En fin, el tema da
para mucho y no soy capaz de
explorarlo en este espacio.

Lo que me interesa advertir es
que existen condiciones que sue
len considerarse valiosas, pero
que, por lo visto en México en
estos días, también están afectas
de relatividad. Pienso en el valor

de la estabilidad que está anclado
a la certidumbre que promete
el ideal del Estado de derecho.
La fórmula de la ecuación es

simple y es sencilla: si se verifica
la conducta tendrá lugar la
consecuencia "%".

En la jerga del derecho se
habla de "certeza" y "seguridad"
jurídicas. Dos nociones que las
personas abogadas consideramos
valiosas y que asumimos que
son un bien colectivo para todas
las demás. Lo que se ofrece es la
promesa de que las personas de a
pie —pero también las organiza
ciones, asociaciones, comercian
tes, empresarias, etc.—, podemos
anticipar las consecuencias de
nuestros actos. Ello para bien y

Este barullo nuestro:
la injusticia que viene

para mal. De esta manera, sabe
mos a qué debemos atenernos
si hacemos o dejamos de hacer
ciertas cosas.

Muchas personas sostenemos
que esta es una promesa civiliza
toria y moderna, que merece la
pena salvaguardar. Más allá de
nuestras concepciones indivi
duales sobre lo que está bien y
lo que está mal, cuando existen
reglas que establecen lo que está
permitido, lo que es obligatorio y
lo que está prohibido, contamos
con una brújula social para orien
tarnos en nuestra interacción con

las demás personas.
Sin duda, de nuevo en el plano

individual, podremos disen
tir sobre esas autorizaciones,
obligaciones y prohibiciones,

pero en nuestra convivencia
colectiva, sabremos que respe
tarlas es racional y razonable.
Lo es, porque de ello depende la
convivencia pacífica y civilizada.
Ese es el fundamento de aquella
idea juarista de que "el respeto al
derecho ajeno es la paz".

El Estado de derecho opera
sobre esa premisa elemental. Si
todas las personas respetamos
las reglas colectivas, ejercemos
nuestros derechos y permitimos
que las demás hagan lo propio,
entonces, lograremos coexistir en
armonía. De ahí la lógica civiliza
toria del proyecto. Sin embargo,
es previsible que algunos miem
bros de la colectividad no quieran
respetar las reglas del juego esta
blecidas. Siempre ha sucedido y
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siempre seguirá sucediendo.
La teoría política de alcurnia

nos enseña que, precisamente
porque existen personas que no
respetarán las reglas, es necesa
rio constituir eso que llamamos
"Estado". Una entidad artificial

que creamos para que garantice
que las reglas serán cumplidas
y, sobre todo, que quienes las
rompan sean compelidos a respe
tarlas y a resarcir los daños que
hayan causado. Esta intervención
de la autoridad es la pinza que
garantiza la certeza y la seguri
dad jurídica que hemos mencio
nado. "El que la hace, la paga",
sería la conseja popular.

El discurso viene a cuento

porque, en última instancia y de
manera principalísima, en un
Estado de derecho, corresponde
a la justicia garantizar que el
círculo se cierre y la promesa
civilizatoria funcione. Juezas y
jueces son la válvula de seguri
dad del modelo en su conjunto.
Son los guardianes de las reglas,
los cancerberos del juego. De ahí
que se espere que sean baluartes
de la estabilidad.

El caso es que hoy, en México,
estamos ayunos de eso. Por un
lado, millones de personas lo

han estado y lo siguen estando
porque la mayoría de los poderes
judiciales de los estados son un
desastre. Esa es la verdadera

falencia del sistema de justicia en
general, que nadie mira y nadie
atiende. Y, ahora, para colmo,
porque así se le antojó al encono
presidencial, el Poder Judicial
que funciona —con sus proble
mas, pero funciona— está por
ser desmantelado. Así que se nos
está juntando el hambre con la
enfermedad.

En lugar de mirar y atender
con urgencia las falencias de la
justicia local —por no hablar de
las fiscalías a nivel nacional— se

ha colocado la mira en la justicia
federal. Con saña e irá, además.
Algún día se escribirá el rol en
esta historia de los protagonistas
más zafios de la misma: políticos
impresentables, juristas traicio
neros, ministras falsarias... Pero,
por lo pronto, todo indica que se
saldrán con la suya. Desfondarán
al Poder Judicial de la Federación

y, junto con el mismo, a la—
exigua, pero existente— certeza
y seguridad jurídicas que durante
las últimas tres décadas había
mos alcanzado.

No lo deseo, pero lo avizoro: la
injusticia para las personas más
débiles perdurará, la incerteza
para todas y para todos aumen
tará y, ante la falta de seguridad
jurídica, quienes puedan se
ausentarán.

Estamos a punto de perder
mucho, todos.
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Reforma indígena, "un acto
de elemental justicia"

La necesaria y urgente
reforma al Poder Judicial
atrae los reflectores de los

medios y se ha impuesto como
eje central del debate público. No
hay que escatimar, por supuesto,
su gran trascendencia, pero tam
poco olvidar que en el paquete
de prioridades legislativas de la
Cuarta Transformación hay otras
cinco propuestas encaminadas a
apuntalar los derechos de diver
sos sectores del país.

La doctora Claudia Sheinbaum

ha expresado, en esa línea, que es
"fundamental" la reforma del Ar
tículo 2 de la Constitución, en ma

teria de derechos de los pueblos
indígenas y afromexicanos.

La iniciativa presentada el 5
de febrero pasado por el presi
dente López Obrador —y reto
mada por la virtual presidenta
electa— busca reconocer a los

pueblos indígenas y afrodescen
dientes como sujetos de derecho
público, con personalidad jurí
dica y patrimonio propio.

Un buen número de organi
zaciones y representantes de los
pueblos se han pronunciado a
favor de esta reforma, que cons
tituye un paso fundamental para
el ejercicio pleno de sus derechos

a la libre determinación, el ejer
cicio de la jurisdicción indígena
y la adopción de sus propias for
mas de organización. La inicia
tiva se inscribe en la ruta trazada

por los llamados Acuerdos de
San Andrés, cuyo cumplimiento
ha quedado pendiente.

Igualmente, con la reforma
constitucional y la legislación
secundaria se busca armonizar
nuestro marco jurídico con los
instrumentos internacionales a
los que México se ha sumado,
como el Convenio 169 de la
Organización Internacional del
Trabajo y la Declaración de Na
ciones Unidas sobre los Pueblos
Indígenas.

La iniciativa se inspira en la
propuesta de reforma que en
septiembre de 2021 fue en
tregada por el pueblo yaqui al
presidente de la República. Tal
propuesta fue resultado de un
amplio proceso de consulta orga
nizado por el Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas.

Como parte de ese esfuerzo se
realizaron 54 foros de consulta
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en 27 entidades y uno más entre
población indígena que reside en
Estados Unidos. En estos foros
participaron más de 20 mil auto
ridades municipales, agrarias y
comunitarias.

El Consejo Nacional de
Pueblos Indígenas (CNPI), un or
ganismo con amplia representa
tividad, ha expresado su apoyo a
la iniciativa y ha tendido puentes
de diálogo con los legisladores
para lograr su aprobación, dado
que se trata de "un acto de ele
mental justicia".

Para el CNPI, la iniciativa
constituye "un acto de reivin
dicación de las diversas luchas
históricas de nuestros pueblos
indígenas y afromexicanos a
lo largo y ancho del territorio
nacional que por siglos han sido
negadas".

En el centro de la propuesta
está el reconocimiento de los

pueblos y comunidades indí
genas y afromexicanas como
sujetos de derecho público. Así,
se reconocerá la capacidad de los
pueblos para hacerse cargo de
sus asuntos, para "administrar
los recursos públicos y ejecutar
las obras comunitarias".

La iniciativa propone llevar
a la Constitución la obligación
de consultar a los pueblos antes
de llevar a cabo proyectos que

podrían afectar sus territorios,
así como asegurar una distri
bución justa y equitativa de los
beneficios.

En lo que hace al ejercicio de
recursos por las comunidades, se
propone que se guíe por princi
pios "compensatorios, equitati
vos, justos y proporcionales".

También se reconoce el

patrimonio cultural, material
e inmaterial de los pueblos y la
propiedad intelectual colectiva
sobre el mismo.

Durante el gobierno que está
por concluir, la justicia para los
pueblos indígenas ha sido una
prioridad. Con 17 planes de
justicia se han atendido deman
das ancestrales, además de que
se han desarrollado programas
exitosos como los caminos
artesanales y la creación de
la Universidad de las Lenguas
Indígenas.

Revertir una injusticia histó
rica es un camino complejo. Pese
a los avances de estos años, la
población indígena en situación
de pobreza representa 65%,
el doble que en el caso de no
indígenas.

De ahí la importancia de la
reforma que aquí se aborda. No
hay que dar marcha atrás en lo
logrado y hay que avanzar en la
transformación del país.
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Joe Biden debe
abandonar la elección
Estados Unidos tiene un

problema con su herencia
democrática, y es que la

misma democracia que pre
sume impulsa a candidatos que
contribuyen a implosionar las
instituciones del Estado, que son,
finalmente, las que equilibran
el juego entre poderes, y que al
mismo tiempo deben impulsar el
desarrollo social.

La democracia estadouni
dense vive un galimatías, ya que,
por medio de un voto irracional,
está acercando a candidatos

acusados de corrupción, como
Donald Trump; o bien, en mante
ner a personas que evidencian in
capacidad para gobernar, como
Joe Biden. Sin otras opciones
para el electorado, la contienda
se centra en un par de candida
tos, que, más allá de su ideología,
no gozan de las características
para defender, primero la demo
cracia, y después, el bienestar de
la sociedad.

Aunado a ello, nunca se había
visto en la historia de las eleccio

nes estadounidenses, que por la
incapacidad de uno de los candi
datos, Joe Biden, en automático
está dejando las puertas abiertas
para el triunfo de Donald Trump.
Esta encrucijada no solo deja una
contienda dispareja e incompe
tente, sino que debilita los pilares
de la democracia, que en parte
es que lleguen a una elección los
mejores candidatos. Ambos son
los candidatos de mayor edad en
competencia, aunque Biden es
mayor por 3 años que Trump.

Por ello, es conveniente
preguntarse: ¿quiénes son las

verdaderas fuerzas que mandan
en Estados Unidos que, sobre
los múltiples defectos, sostie
nen a estos perfiles? ¿Quiénes
gobiernan realmente al país de
las barras y las estrellas? ¿Los
llamados poderes fácticos, que
operan tras bambalinas, son los
que mueven los verdaderos hilos
dentro de los partidos políticos?
¿El neoliberalismo se ha arrai
gado de tal manera en este país,
que lo que realmente mueve al
poder político son las empresas y
mercados?

Desde el debate entre JFKy
Nixon, no se había celebrado
un debate tan definitorio en
una contienda electoral. Faltan

exactamente 4 meses para las
elecciones de noviembre y dos
meses para otra confrontación de
ideas, el próximo 10 de septiem
bre. Si Biden vuelve a aterrizar

desorientado, sin precisión, ido,
incongruente, como lo sucedido
en el anterior debate, no solo
todo estará perdido para él y
los demócratas, pues será difícil
sustituirlo con tan poco tiempo
para las votaciones. El momento
de las definiciones es ahora.

El primero en desear que siga
Biden en la contienda es Trump,
un mentiroso sistemático y
driblador empedernido de la ley,
quien llevaría a Estados Unidos
hacia un rincón peligroso, ¿es ne
cesario jugarse la última carta de
los demócratas de esta manera?

El Comité Editorial del medio
más influyente de Estados
Unidos, The New York Times,
afirma contundente: "Biden no
es el hombre que era hace cuatro
años", y agrega: "hay líderes
demócratas mejor preparados
para presentar alternativas
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"Si líiden vuelve
ci aterrizar
desorientado, sin
precisión, ido,
(...) será difícil
sustituirlo con tan

poco tiempo para
las votaciones"

claras, convincentes y enérgicas a
un segundo mandato de Trump",
y concluye que "... Biden no
puede continuar su contienda y
establecer un proceso para elegir
a alguien más capaz de ocupar su
lugar..

También fue atípico este
posicionamiento del NYT, así
como las críticas de por lo menos
una docena de columnistas y
conductores que, sorprendidos y
con vergüenza, vieron a un Biden
derrotado e incapaz de lidiar con
una campaña y contra un toro
que busca cobrar venganza como
lo es Donald Trump.

Otra rareza que cobra fuerza
fue que la esposa de Biden, Jill
Biden, carismática y enérgica,
tomara la batuta para manejar el
posdebate. Llevó de la mano a su
esposo, para placearlo y hablar
por él ante medios y simpatizan

tes. Hay que seguirla con atención
porque quizá sea ella la apuesta
demócrata para sustituir la candi
datura de Biden, o bien, para que
lo guíe durante la campaña en
caso de que decida continuar.

Apenas el lunes, apareció en
la portada de la revista Voge,
con un elegante vestido blanco
y mirando hacia el horizonte
con la frase: "Nosotros decidi
remos nuestro futuro". Justo el
fin de semana pasado, la familia
Biden se reunió para analizar su
continuidad, y todos decidieron
apoyarlo. No cabe duda que el
poder es adictivo.

Contrariamente, apenas ayer,
Lloyd Doggett, legislador demó
crata de la Cámara de Represen
tantes, afirmó que Biden debe
"tomar la dolorosa y difícil deci
sión de retirarse de la contienda".
De esta forma, se convierte en el
primer legislador demócrata en
posicionarse abiertamente sobre
la peligrosa decisión de Biden de
continuar en la contienda. Recor
demos que en noviembre, no solo
se elige al inquilino de la Casa
Blanca, también está enjuego el
control del Congreso.

Los contrastes comenzarán

a sacudir una intensa campaña.
Mientras no renuncie Biden, y se
aferren los demócratas a impul
sar a un candidato sin capacida
des para gobernar, Trump y sus
secuaces se instalarán nueva
mente en el poder ante una socie
dad ávida en soluciones en lo

local y lidiando con retos que se
acumulan en el mundo hacia una
posible expansión de conflictos
militares.
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Regalar el dinero público
Tuvo que terminar el sexe

nio para que el presidente
reconociera el fracaso de

su administración, al aseverar,
fiel a su estilo de culpar a otros,
que estaba tan mal todo antes
que no le dio tiempo de recom
poner nada, salvo, claro está, de
mantener el poder, propósito
que al final de cuentas era su
máximo y primordial objetivo.

El diseño de los programas
sociales con tintes electorales
fue exitoso, toda vez que los 30
millones de beneficiarios fueron

agradecidos con su mecenas
al volcarse a las urnas para no
perder el privilegio de contar con
ese dinero público, sin necesidad
de trabajar por ello.

Cierto, miles de esos becarios
requieren estos apoyos para
sobrevivir, pero también es una
realidad que otra parte de ellos se
han convertido en una carga para
el Estado, ya que no producen
absolutamente nada, es decir,
se ha creado una buena masa
de mexicanos inútiles e impro
ductivos, que no desean trabajar

porque los apoyos de AMLO les
solucionan su precaria vida.

El costo en 2024 para las
arcas públicas de los programas
sociales prioritarios es de 745
mil 813 millones de pesos, un
incremento de 27% con respecto
al presupuesto de 2023.

En todo el sexenio se han des
tinado 2.7 billones de pesos.

Gracias a esta mayoría ganó
Claudia Sheinbaum, pero no
significa que el rumbo que escoja
la presidenta sea para compla
cerlos y para gobernar solo para
ellos, tal como lo hizo AMLO, ya
que el país no resiste más políti
cas populistas y acciones de go
bierno que fustiguen y ataquen a

los contribuyentes, a la iniciativa
privada y a las clases medias.

No está de más recordar que
los impuestos son los que fon
dean a los programas sociales,
y mientras los inversionistas
no vean certidumbre respeto al
Estado de derecho, seguridad
pública e insumos suficientes en
energía y agua, pues se alejarán
de México con el consecuente
impacto en la recaudación tribu
taria y la generación de empleos.

Mientras que los beneficia
rios de los programas sociales
aumentan en número y en el
monto de los apoyos, los ingre
sos del Estado se mantienen
en el mismo rango; por ello el
gobierno se verá obligado a con
tratar más deuda como lo hizo
AMLO, a tal nivel que ha sido el
presidente que más ha endeu
dado al país en este siglo.

La disyuntiva para el nuevo
gobierno no es en qué momento
romperá Claudia con Andrés
Manuel, sino cómo generar los
ingresos suficientes para no
solo cubrir el gasto corriente
del gobierno, el servicio de la
deuda, las pensiones, el rescate
de las empresas productivas del
Estado, sino el fondeo de esos
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programas sociales que inventó
López Obrador y terminar las
obras faraónicas que dejó incom
pletas.

Lo que importa de forma
preeminente son las finanzas
públicas y el presupuesto, no
la relación política de ambos
personajes.

Una de las primeras acciones
del nuevo gobierno será la apro
bación de una nueva reforma
fiscal que genere más impuestos
y amplíe la base tributaria.

Así que si alguien espera que
el próximo año sea mejor que
este, pues está equivocado, ya
que prevalecen las dudas por el
margen de operación que tendrá
la presidenta al contar con un
presupuesto precario y muy
acotado.

No tiene margen de maniobra
para cumplir con las promesas
emitidas en campaña y menos
si continúa con la política del
garrote contra el capital privado.

Más allá de filias y fobias,
diremos que los datos disponi
bles que hay en torno a evaluar
su gestión y que son de fuentes
oficiales del propio gobierno de
la 4T, califican como reprobado
en diversos rubros.

Sin crecimiento económico,
están en riesgo los programas
sociales que crecen de manera
exponencial contra la pasividad
en el crecimiento de los ingresos.

El crecimiento anual del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en el
sexenio de Carlos Salinas de Gor
tari fue de 3.91%. Con Ernesto
Zedillo de 3.36%; Vicente Fox,
2.36%; Felipe Calderón, 1.75%;
Enrique Peña Nieto, 2.43% y con
López Obrador no pasará del 1
por ciento.

Cierto, el impacto de la
pandemia de Covid19 afectó
el crecimiento del PIB, pero si
recordamos en 2019, ya se traían
cifras negativas en este rubro.

López Obrador metió a las
finanzas públicas en un atolla
dero por comprometer recursos
del Estado en programas sociales
que requieren cada vez más un
mayor número de dinero para
fondearlos, ya que los beneficia
dos, por ejemplo con el pro
grama de adultos mayores, van
en número ascendente conforme
la población envejece y además
el monto de las pensiones debe
rán incrementarse en un 25 por
ciento para el próximo año y así
sucesivamente.
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Elide julio de 2018
terminó la presidencia de
Enrique Peña Nieto. Al fi

nalizar la jornada electoral de ese
día, el candidato Andrés Manuel
López Obrador asumió el poder
que iba a jurar en diciembre. Se
cumple ya un sexenio del mando
que cambió el rumbo en México.

A escasos tres meses de que
termine el periodo para el que
fue electo, AMLO sigue siendo el
eje no sólo del debate cotidiano,
sino de la disputa por el futuro
de la nación. Trascendido el 1
de octubre eso no cambiará, al
menos por un rato.

Hay una parte de lo que hoy
vivimos que tiene más de medio
siglo y otra muy contemporánea.

La primera puede ser vista
como una pugna generacional.
El choque de una carnada de
políticos e intelectuales nacidos
alrededor de 1950. Un bando
se decantó, tras las crisis de los
setenta del estatismo, por menos

gobierno y más mercado. El otro
bando vio en eso una traición.

Andrés Manuel López Obra
dor es el gran corrector de la his
toria para quienes creen que el
modelo adecuado, el priista, se
frustró al dar la espalda al pue
blo y por la mala influencia de
quienes permitieron al capital,
nacional y foráneo, entrometerse
en la soberanía.

Desde 1988 ha pugnado por
esa corrección, precisamente el
año en que él salió del PRI y el
momento en que los neolibera
les asecundaron la Presidencia

de la República para afianzar el
rumbo aperturista (Morena diría
entreguista) del régimen de la
Revolución mexicana.

Le tomaría cuarenta años

derrotar a sus adversarios, vic
toria que contó con el auxilio de
los tremendos errores, abusos,
corruptelas e indolencia de los
gobiernos de las alternancias.

Lo que no se vio claramente

en 2018, porque se creyó que
el armazón liberal resistiría, y
que López Obrador tendría una
presidencia más dentro de un
sistema sexenal híbrido (mitad
presidencia tipo priista, mitad
con contrapesos), es que habría
cambio de régimen.

Los seis años de López Obra
dor serán analizados por lustros.
Su desempeño como jefe de la
administración espera no sólo el
juicio de la historia, sino que en
el siguiente sexenio su sucesora
consolide lo que ocurrió desde
julio de 2018.

Porque el obradorismo no
termina en octubre. Parte de la

novedad de estos días es que,
sospechas aparte de maximato,
hay una continuidad real, sus
tanciada no sólo en un ideario
sino en una ruta de reformas y
en un compromiso explícito de
concretarlas.

De forma que el balance de
lo hecho y de lo no hecho en
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estos seis años irá dándose en los
siguientes, porque la nueva pre
sidenta buscará denodadamente

concretar obras y reformas,
incluidas las que buscan darle
centralidad en todo al gobierno.
Así que el balance de estos

años llegará cuando se vea si
se trató de un desbaste y una
cimentación para que la suce
sora iniciara, más que el segundo
piso, el primero de un proyecto
de nación que es muy distinto al

que se veía realizado en el INE,
el Inai, la autonomía de regu
ladores, la profesionalización
de la justicia federal, la partici
pación del capital privado casi
sin límites en áreas estratégicas,
etcétera.

Los seis años de AMLO que
más cuentan hoy son esos. La
capacidad que tuvo de retener en
las urnas, mediante su candidata
sin duda, el poder para que el
futuro cercano se parezca al Mé

xico de los años de su juventud y
temprana adultez.

Esa nostalgia, de que el
gobierno sea sobre todo fuerte,
es también, paradójicamente, un
discurso que resuena más allá de
México. En eso AMLO y los suyos
son contemporáneos.

II obradorismo no
termina en octubre.
Parte de la novedad

de estos días es que,

sospechas aparte de
maximato, hay una
continuidad real

I I balance de lo
hecho r de lo no
hecho en estos seis
años irá dándose en
los siguientes
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Hacia una VI República Francesa
Kl partido de extrema derecha Agru
pación Nacional (R \) ganó la mayo
ría en la primera vuelta de las elec
ciones parlamentarias en Francia, lo
que reflejó un rechazo significativo a
las políticas de Macron y generé preo
cupaciones sobre la gobernabilidad til
tura del país y la posible fragmentación
parlamentaria.

Tal y como lo presagiaban las
encuestas, el partido de extre
ma derecha Agrupación Na
cional (RN) ganó la mayoría
de los votos en la primera vuel

ta de las elecciones parlamentarias anti
cipadas celebradas el pasado domingo
en Francia. Estos resultados son, sin du
da, tan desalentadores para el país ga
lo como lo son también para Europa a
causa del historial de RN como un par
tido euroescéptico, cuya agenda antiin
migración incluye, entre otras cosas, di
ferenciar entre los ciudadanos franceses
en función de sus orígenes nacionales.
Aunque todavía falta una semana para
saber cómo quedará configurada la nue
va Asamblea Nacional.
Una eventual fragmentación parla

mentaria podría colocar a Francia en
una situación de ingobernabilidad. El
complejo sistema electoral francés (a do

ble vuelta en circunscripciones uninomi
nales) complicará mucho a la extrema
derecha concretar su ventaja actual en
una mayoría absoluta parlamentaria. Si
tras la segunda vuelta ningún partido ob

tiene la mayoría absoluta, el presidente
francés podría optar por proponer un go
bierno de transición con un primer minis
tro de estricto perfil técnico y pasado el
plazo de un año (antes lo impide la Cons
titución) convocar nuevas elecciones.
La otra posibilidad para Macron con

sistiría en nombrar jefe un gobierno mi
noritario al candidato del RN, Jordán
Bardella, y protagonizar un periodo de
cohabitación con un presidente y un pri
mer ministro de diferente tendencia polí
tica, aunque el candidato de la extrema
derecha ha descartado la posibilidad de
asumir el cargo si su partido no obtiene
la mayoría absoluta.
Estos comicios representaron un claro

rechazo del electorado francés a las po

líticas de Macron y, sobre todo, a su es
tilo de gobierno. Ya había recibido una
llamada de atención similar en las elec

ciones parlamentarias de 2022, cuando
su partido no alcanzó la mayoría abso
luta. Pero el presidente no quiso entender
el mensaje y siguió gobernando como
un monarca absoluto, abusando has
ta la extenuación de mecanismos cons

titucionales extraordinarios para apro
bar leyes (como la de la reforma de las
pensiones) por decreto. Por eso, se habla
cada vez con mayor insistencia de la cri
sis de representatividad de la V Repúbli
ca Francesa.

El sistema semipresidencial creado a
finales de los años cincuenta por el ge
neral De Gaulle fue sumamente exitoso

cuando Francia necesitaba de una pre

sidencia fuerte para salir de la grave cri
sis política y moral donde se encontraba
a causa de la guerra de independencia
argelina y funcionó razonablemente bien

durante las siguientes tres décadas bajo
la presidencia de personajes como Pom
pidou, Mitterrand, Giscard y (todavía)
Chirac.

Incluso fue eficaz durante los períodos
de "cohabitación", cuando el partido del
presidente perdió la mayoría parlamen
taria en elecciones intermedias. Pero des

de principios de este siglo se hacen cada
vez más patentes los problemas de fun
cionalidad y representatividad de un ré
gimen demasiado condescendiente con
el poder del presidente, en detrimento de
la capacidad de control del Parlamento.
Los sucesivos presidentes franceses

han hecho un uso demasiado extenso de
sus facultades constitucionales. Los críti

cos del "hiperpresidencialismo" de la V
República proponen revitalizar el Parla
mento y darle al primer ministro mayor
protagonismo político, además de susti
tuir al sistema electoral mayoritario a dos
vueltas por uno proporcional puro para
la elección de la Asamblea Nacional.
En buena medida esta VI República

restauraría el parlamentarismo caracte
rístico de Francia durante las tercera y
cuarta etapas republicanas el cual, en su
momento, fue tan criticado por De Gau
lle, pero ahora sería, quizá, el más apto
bajo la óptica de las necesidades actua
les de representación política.
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La Concordia, Chiapas:
un municipio bajo
asedio
Hace unos días fueron encontrados 20

cadáveres en La Concordia, Chiapas,
entre ellos los de cuatro guatemaltecos,
resultantes de un muy violento enfren
tamiento entre dos grupos criminales.

La Concordia se ha convertido en un campo de
batalla para varios grupos delictivos, reflejando un
problema profundo y estructural. Este municipio,
estratégicamente ubicado en una ruta clave para el
tráfico de personas, drogas y armas, se encuentra
en una región afectada por la violencia y el crimen
organizado, que operan en la zona fronteriza con
Guatemala. Los enfrentamientos entre estos grupos y
las autoridades han resultado en múltiples incidentes
violentos, decomisos de armas, y detenciones de
personas involucradas en actividades ilícitas.

La presencia de cárteles como el de Sinaloa (CDS),
el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), el Cártel
de Chiapas y Guatemala (CCyG) que ha surgido
como un rival directo de los dos anteriores, y los
Huistas, organización guatemalteca involucrada en
tráfico de drogas y armas, ha desatado una espiral
de violencia en la región. Estos grupos no solo se
disputan el control territorial, sino que también han
corrompido a las autoridades locales. Hay reportes
de funcionarios municipales y estatales coludidos con
líderes del narcotráfico, lo que facilita las operaciones
¡legales de estos grupos en la región. La corrupción
en las instituciones municipales y estatales ha per
mitido que estos cárteles actúen con impunidad,
exacerbando la situación de inseguridad.

Los enfrentamientos entre las diversas bandas de
delincuentes y de éstas con las fuerzas de seguridad
han dejado un rastro de muerte y destrucción en La
Concordia. Además de los 20 cadáveres encon

trados ayer, un choque entre un grupo armado y
la Guardia Nacional en abril pasado resultó en la
muerte de al menos 24 personas. Poco después,
en mayo, un ataque durante un acto de campaña
política culminó con el asesinato de seis personas,
incluida la candidato del Partido Popular Chiapaneco
a la presidencia municipal, Lucero López Maza, de
28 años.

La pobreza en La Concordia es otro factor que
agrava esta crisis. Chiapas es uno de los estados
más pobres de México, con 67.4% de su población
en situación de pobreza, y el 26.2% en pobreza
extrema. En La Concordia, la falta de acceso a ser
vicios básicos como agua potable, electricidad y
atención médica es alarmante. Esta miseria facilita
el reclutamiento de jóvenes por parte de los cárteles,
perpetuando así el ciclo de violencia y pobreza.
A pesar de los esfuerzos del gobierno para mitigar

la violencia mediante la presencia de la Guardia
Nacional, los desafíos persisten. La complejidad del
problema, con su mezcla de crimen organizado, co
rrupción y pobreza extrema, requiere una estrategia
integral que vaya más allá del despliegue de fuerzas
de seguridad. Es imperativo abordar las causas sub
yacentes de la pobreza, mejorar el acceso a servicios
básicos y combatir la corrupción de manera efectiva.

La Concordia, Chiapas, necesita más que medidas
temporales. Requiere un compromiso real y soste
nido para reconstruir el tejido social, restablecer la
seguridad y ofrecer oportunidades económicas a
su población. Solo así podrá romperse el ciclo de
violencia y pobreza que asóla esta región,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La ruina del PAN
La peor reyerta dentro del PAN en las épocas recien

tes coincide con el décimo octavo aniversario del

triunfo de Felipe Calderón en las elecciones presi
denciales.
A un mes de la debacle electoral, las facciones al

interior del PAN están inmersas en un ajuste de cuentas. Sin
posibilidades de frenar a la maquinaria electoral del oficia
lismo, presuntamente víctimas de una "compra descarada"
de los votos, el principal partido de la oposición en México
debate sobre su rol y sobre su futuro.
El calderonismo ha adoptado una actitud beligerante

contra la actual dirigencia, encabezada por Marko Cortés.
Al concierto de reproches y diatribas —que encabezaron
Max Cortázar y Javier Lozano— acaba de sumarse el
expresidente michoacano, quien implícitamente hizo una
defensa de Genaro García Luna.
El PAN —acusó Calderón Hinojosa— asumió "una

narrativa lejana a los logros de sus gobiernos". Del suyo,
en lo particular, consideró injusto cualquier deslinde pues
alcanzó 68% de aprobación durante su sexenio.
Cortés todavía se desmarcó de García Luna reciente

mente y atribuyó a esa mala influencia el fracaso de la
narrativa que quiso involucrar al Ejecutivo federal y a la
candidata oficialista con el crimen organizado.

"¿Qué pasó con García Luna? Al PAN eso le provocó un
enorme daño en la campaña, sin tener ninguna responsa
bilidad", le inquirió. "¿Tú no te enterabas de lo que pasaba
en tu gobierno o lo consentías?".
El expresidente quien desde hace tres años salió del

país y se mantiene entre Madrid y Punta Cana, como
su sucesor, Enrique Peña Nieto— arrogó los triunfos de
los candidatos panistas a las gubernaturas de Veracruz
(2016), Chihuahua (2022), Tamaulipas (2017) y Quintana
Roo (2015) a los buenos resultados de su sexenio.
Y fustigó a Cortés por haberse "servido con la cuchara

grande" en el último sexenio. El actual dirigente nacional
del PAN, por designación del Consejo Nacional, enca

bezó la lista de candidatos plurinominales al Senado de
la República y buscaría dirigir al grupo parlamentario
blanquiazul en la próxima Legislatura federal.
"¿Qué hizo en seis años, aparte de agandallarse las

pluris y las notarías?", cuestionó Calderón Hinojosa en sus
redes sociales. "(Pasó) seis años en la dirigencia y solo
cubrió el 39% de representantes de casilla", reclamó.

Cortés reviró puntualmente las invectivas del expresidente.
"De pluris mejor no hablemos: tu grupo sabe muy bien de
eso y hasta me las pidieron en 2021 y 2024", relevó. Sobre
Javier Lozano, dijo que sus reclamos fueron originados
porque no lo integraron a las listas de candidaturas, tras de
haber declinado la invitación para competir como candidato
a diputado federal en el distrito XI de la Ciudad de México.
Sobre la acreditación de los representantes en las ca

sillas, aclaró: el día de la elección, el PAN tuvo una co
bertura efectiva del 68% elección y con los partidos de la
coalición alcanzó al 80%, "muchos más de los que tuvimos
en el 2012".

"Cuando estés en México, te confirmo los datos", iro
nizó. Y lo emplazó a relatar la historia de la traición a
Josefina Vázquez Mota en las elecciones presidenciales
del 2012.

Efectos secundarios
¿CUOTISMO? Entre los cuatroteístas, la aversión al Inai
resulta oportuna (...) a conveniencia. Allí está, por ejemplo,
el oficio remitido por el diputado petista Pedro Vázquez,
secretario de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa
dos, a la comisionada del Inai, Josefina Román Vergara,
en defensa de Adriana Franco González, quien fue empla
zada a presentar su renuncia. En medio, un mando medio
del órgano autónomo quien presume su parentesco con
la ministra presidenta, Norma Piña, al amparo de una
comisionada que también gozaría de otros sortilegios en
distintos niveles del oficialismo. ¡Órale!
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No desmiente perfilar su reelección
Y fue el presidente del PRI, Alejandro Moreno, quien ayer, teniendo oportunidad de hacer
lo, no desmintió que esté perfilando mantenerse al frente de la dirigencia del tricolor, como
lo advierten quienes han detectado maniobras para que en la próxima asamblea nacional
las cosas se le cuadren y pueda, hasta entre aplausos y vítores, según nos anticipan, mante 
ner el control del tricolor. Claramente se lo preguntó ayer la periodista Azucena Uresti en
Radio Fórmula y el campechano prefirió evadir: "Yo independientemente de lo que decida
la asamblea voy a ser un soldado del partido... Esperaremos al mandato de la asamblea
nacional y lo que decidan los delegados es los que vamos a hacer. Y serenos, contentos de
que vamos a recomponer bien el rumbo", declaró. Aunque, nos hacen ver, también dio una
pista de sus planes al señalar que "en el 2027 el PRI saldrá fuerte, vigoroso". ¿Qué tal?

Transiciones tersas

Y nos hacen ver que, como ocurre a nivel federal, también a nivel local hay transiciones
que se están acometiendo con tersura e institucionalidad entre el gobernante saliente y
la entrante. Es el caso de la que tiene lugar en Guanajuato, donde el PAN consiguió vencer
a Morena y refrendar el gobierno estatal con Libia Denisse García. Ayer, la gobernadora
electa y el gobernador Diego Sinhue Rodríguez dieron cuenta de la reunión que sostu
vieron de cara al inicio de la transferencia del control de la administración local. "Me reuní
con el gobernador para hablar sobre el proceso de transición. Estoy muy contenta porque
seguimos dando pasos hacia el nuevo comienzo. ¡Vamos con todo!", publicó García. En la
misma frecuencia, nos comentan, Rodríguez indicó que "seremos transparentes y abiertos
en beneficio de las y los guanajuatenses". En la primera semana de agosto arrancarán los
trabajos de entregarecepción. Pendientes.

El PAN como botín

Y fue el expresidente Felipe Calderón quien ayer asestó al dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, los cuestionamientos más severos que ha recibido tras el fracaso panista en
las urnas. Llama la atención, nos hacen ver, que esos señalamientos den cuenta de una ges
tión en la que lo partidario parece fundamentalmente asociarse a repartos de botín, a bata 
lias por prebendas y por espacios más metálicos que políticos y que de lado haya quedado
la batalla de ideas y de propuestas de país. Palabras que se refieren a grupos internos como
"camarillas", conceptos como "servirse con la cuchara grande" dan cuenta de lo anterior,
nos señalan. También aflora en el intercambio que se dio, nos dicen, la idea de que el PAN
nunca había estado tan alejado de las causas que lo originaron y por las que surgió y luchó.
Y de que en el extravío, se vale incluso lanzar misiles armados en las trincheras de la 4T, Uf.
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No abrazos y sí balazos
Resultan incomprensibles los altos niveles de violencia y brutalidad que emplean crimina
les al delinquir. Ayer se conocieron gracias a las redes videos en los que sujetos matan con
armas de fuego, a sangre fría, a sus víctimas. Uno de ellos ocurre en una farmacia de Urua
pan durante un asalto. Con una pistola, uno de los ladrones amenaza a una cajera y cuando
ésta se dispone a entregar el dinero, le dispara en la cabeza. El mismo hombre también
disparó a otra cajera a la que dejó herida. Como en otras ocasiones, este caso ha provocado
indignación y cuestionamientos a quienes defienden los derechos de los agresores porque
"son seres humanos que merecen nuestro respeto". Sólo el que no haya impunidad en estos
ni en otros casos puede aminorar el desencanto con la acción de la justicia.

Sobre el oficio político
Y fue la Asociación Mexicana de Juzgadoras la que ayer salió en defensa de la ministra
Norma Piña, sobre quien se ciernen nubarrones, luego de que desde frentes internos y
externos a la Corte se cuestionara su interlocución con otros poderes, en medio del debate
de la Reforma Judicial. Fue la presidenta de dicha asociación, la magistrada Hortensia
Molina Puente, quien apuntó ayer en un planteamiento en las benditas redes que "escu
chamos que se reprocha a las personas juzgadoras su falta de oficio político, invitamos a
reducir la crispación existente y recordamos a la sociedad que las y los jueces no somos
políticos y no debemos tener oficio para ello, pues nuestra labor constitucional exige re
flexión, excelencia, integridad, patriotismo, imparcialidad, pero no oficio político, porque
como árbitros de los conflictos buscamos como fin último la justicia, no la popularidad".
Ahí el argumento.

Encuentro relevante en Palacio

Y se tiene prevista para hoy la reunión entre el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor y los padres y madres de los 43 jóvenes estudiantes de Ayotzinapa, desaparecidos
hace casi 10 años en Iguala. La atención estará centrada en el informe personal que les
entregará el mandatario sobre los avances que pudiera haber en las investigaciones. Se
verá, nos comentan, si se llenan las expectativas de las familias y sus abogados o si al final
del encuentro se reitera que esperarán al cambio de gobierno para ver si con más indaga
torias se logra conocer el paradero de los normalistas. López Obrador reconoció hace unos
días que, si no se lograra ese objetivo en los tres meses que le restan, hará lo necesario para
gestionar un encuentro de los padres y madres con la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Se prevé que la reunión de hoy sea al mediodía. Pendientes.
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LA CORTE, AL ABORDAJE

Paulatinamente se van haciendo públicas
las diferencias e intenciones entre los mi

nistros de la Corte, ya estamos en los terrenos
de la lucha por el poder y control

La petición de la ministra Esquivel en el sentido de que
renuncie a la presidencia de la institución Norma Piña no
puede ser vista de otra manera que como parte de una estra
tegia que busca llevar poco a poco a la 4T a la Corte.
Yasmín Esquivel sigue estando en los terrenos en que

tiene muchos pendientes y más bien debería dar respuesta
a ellos más que estar lanzando propuestas.
Tarde que temprano la UNAM tendrá que presentar los

resultados sobre el análisis que hizo respecto a si la tesis de
licenciatura de la ministra fue una copia o fue hecha por ella.
No es casual que estemos metidos en este caso en medio

de una gran cantidad de vericuetos legales. Sobre todo, por
que la ministra se ha encargado de alargar el asunto en lugar
de enfrentarlo directamente buscando la verdad, lo que po
dría hacer a un lado todas las dudas respecto a su proceder, el
cual sigue siendo definitivamente dudoso, por algo será.
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La Corte es uno más de los escenarios de la reforma ju
dicial. Es, sin duda, uno de los más importantes por lo que
significa la institución en términos de los asuntos legales del
país, es lo que se conoce como la última puerta en donde
todo termina y todo se decide.

Hay muchos asuntos que a la ministra Norma Piña no le
perdonan ni le perdonarán. En algunos casos sirve para des
acreditarla y para que se den voces como la de la ministra Es
quivel que quiere, seguramente con el aval de la autollamada
"ministra del pueblo," Lenia Batres, y toda la caballería de la 4T,
hacer a un lado a Norma Piña.

En el fondo no se aprecia que la propuesta tenga bases,
sino que más bien es probable que quieran entrar al abordaje
pleno de la Corte. Hacerla a un lado significa tener el terreno
abierto, porque algunos de los ministros que eventualmen
te podrían sustituirla están por terminar su gestión; ayer la
Corte estableció que no procede la salida de Norma Piña
como presidenta.
Todo pinta para que en al menos un año la dinámica de la

Corte sea totalmente diferente y en el camino algunos de sus
nuevos integrantes ya anden aspirando a encabezar la insti
tución que todo indica tendrá modalidades muy distintas de
las que hoy conocemos, bajo las cuales, por cierto, se ha de
sarrollado en la mayoría de los casos un trabajo muy eficiente
por más que se trate de desacreditarla todas las mañanas o a
través de Lenia Batres o Yasmín Esquivel.

El Presidente desde hace tiempo dio la voz de alerta, no
olvidemos aquello de "al diablo con sus instituciones". A
López Obrador recordemos que no le gustó el actuar de al
gunos ministros que había propuesto y fueron elegidos por
consenso. Imaginaba que iban a actuar en función de lo que
él quería y no de lo que les dicta el conocimiento, experiencia
y convicciones.

Se dio el caso en que los llamó traidores como si tuvieran
que comportarse exactamente como él quiere y no para lo
que fueron elegidos y para el papel que deben jugar en nues
tra sociedad. Algunos juicios sobre los ministros estaban
fuera de lugar, no lo decimos en su defensa, sino por los ar
gumentos que se esgrimieron.

Se tiene que elevar el nivel del debate. Más allá de que
cualquier institución es perfectible en el caso de la Corte si es
urgente hacerle cambios, la clave sigue siendo como en todo
el proceso de la reforma al Poder Judicial el cómo.

Pareciera que está echada a andar una estrategia para abor
dar la Corte. Al Presidente le siguieron el exministro, defensor
consumado de la 4T, Arturo Zaldívar, luego la narrativa coti
diana de Lenia Batres y ahora la petición de Yasmín Esquivel,
de la cual seguimos sin saber si su tesis es pirata, más lo que
se va a venir.

RESQUICIOS.
Dice el senador Ricardo Monreal que el costo de la elección
para votar a mil 600 jueces y magistrados por la reforma al
Poder Judicial sería de 3 mil 500 mdp, que conste en actas.
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EL RELATO DEL
GOLPE EN SOLIVIA

POR RAFAEL ROJAS

El más reciente intento de golpe de
Estado en Bolilla, país que osten

ta uno de los récords más nutridos en

una regi ón como América Latina y el
Caribe, con una historia profusa en di
versas modalidades golpistas, en los
dos últimos siglos, se ha convertido en
una realidad di sputada. El presidente
Luis Arce y el expresidente Evo Mora
les, las dos máximas figuras del oficial
Movimiento al Socialismo (MAS), na
rran los hechos del 26 de junio, en La
Paz, de manera contradictoria.
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Arce sostiene que lo que sucedió fue que un segmento del
ejército, encabezado por el general Zúñiga, trató de impo
ner a su gobierno un cambio de gabinete. Morales, por su
parte, dice que lo que ocurrió fue que los militares y el pro
pio presidente estaban de acuerdo en un plan para evitar
la reelección del líder histórico del MAS, Como estaban de

acuerdo, según Morales, el golpe no fue real, fue un auto
golpe, convertido en una farsa para aumentar la populari
dad de Arce.

Curiosamente, la versión de Evo coincide con la del pro
pio Zúñiga, quien, antes de ser encarcelado, declaró que sus
acciones estaban pactadas con el presidente. La tesis del
golpe ficticio de Zúñiga y Morales acabó siendo compartida
por otros líderes regionales, como el presidente argentino
Javier Milei, que no se sumó a la mayoría de los mandata
rios latinoamericanos, que condenó el intento de asonada
militar.

La memoria del golpismo latinoamericano está extraor
dinariamente viva, sobre todo, en las muy diversas izquier
das de la región. Se trata de una memoria que reacciona
visceralmente contra cualquier asomo de deposición vio
lenta de un gobierno democráticamente electo, pero que
también puede capitalizar el fantasma del golpismo, para
deslegitimar oposiciones, como se ha visto en Venezuela y
Nicaragua, donde un día sí y otro no, Nicolás Maduro y Da
niel Ortega acusan a sus rivales de querer derrocarlos.

Ha sido muy aleccionador, en estos días, ver a Evo Mo
rales enfrentado a quienes, siguiendo los instintos de la
izquierda bolivariana, suscriben el relato de un golpe de la
derecha, Estados Unidos y los militares con el objetivo de
adueñarse del litio en Bolivia. Si algo demuestra esa conver
gencia es lo saturada de simplificaciones que está la realidad
política de América Latina y el Caribe. Son tantas las simpli
ficaciones, que la realidad las desafía con la mera exposición
de sus conflictos.

Uno de esos conflictos, el que tiene lugar entre Arce y
Morales, revela algo más que una pugna por el poder en el
país andino. En buena medida se trata, también, del cho
que entre una izquierda incapaz de tolerar la alternancia
y apegada a la reelección perpetua y los liderazgos impres
cindibles y otra más a tono con las dinámicas sucesorias
del nuevo progresismo. El conflicto entre esas izquierdas
se escenifica en estos días en Bolivia, pero también en Ve
nezuela, donde la tendencia más autoritaria del continente
busca remozar la imagen de Maduro, apuntalando su poder
omnímodo.
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MANANA. TERCER GRUPO
DEL NUEVO GABINETE

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El tercer grupo de miembros del
gabinete que la virtual Presidenta

electa, Claudia Sheinbaum, va a pre
sentar mañana aun cuando hasta

anoche no ha anticipado cuáles se
cretarías como en las dos anteriores

ocasiones vuelve a motivar expec
tación porque entre las que faltan de
cubrirse figuran las de Trabajo, Turis
mo y Cultura, así como la de Gober
nación, pero, sobre todo, Seguridad
Pública, Defensa y Marina.
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Amén de la importancia que por sus propias funciones
ambas dependencias habian tenido siempre en anterio
res sexenios, en éste recibieron un singular impulso, no
sólo por las nuevas tareas encomendadas en la vigilan
cia y control de puertos, aeropuertos y aduanas de todo
el país, sino por los cuantiosísimos presupuestos que
han manejado, para las obras prioritarias del Gobierno
lopezobradorista.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Sigue la alerta gubernamental, federal y estatal, ante
el avance del huracán Beryl que mañana jueves podría
tocar tierra en la Península de Yucatán, rumbo a Tamau
üpas, y el acondicionamiento de albergues en esa entidad
que aún gobierna el panista Mauricio Vila y la atención a
familias de zonas que sean afectadas por el meteoro.
Ilusión panista, que la oposición en el Senado se una
y, en su momento, frene la aprobación de la reforma
judicial que la Cámara de Diputados aprobará, con su
mayoría, como la del priismo en frenar la reelección de
Alejandro Moreno en la dirigencia tricolor, en el evento
del próximo domingo que se buscará posponer.
Embriagados de poder, legisladores de Morena y sus
líderes actuales y futuros, van con todo no sólo contra
el Poder Judicial y sus ministros sino hasta con la presi

denta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña
Hernández, a la que buscan obligar a que renuncie para
que, según creen, la polémica iniciativa sea aprobada
"tersamente".

Sin embargo, la Asociación Mexicana de Juzgdoras que
preside la magistrada Hortensia María Emilia Molina de
la Puente, se pronunció en favor de la ministra Piña Her
nández, del Consejo de la Judicatura Federal y del diálogo
para evitar la confrontación con el autoritarismo.
Al mismo tiempo, el Presidente López Obrador declaró
que la renuncia de la titular del alto tribunal no serviría
de mucho por la "crisis profunda" que hay en el Poder Ju
dicial, y que "no va a aceptar una 'concertacesiórí como
en la época de Salinas" que éste solía encomendar al ex
tinto Manuel Camacho Solís, uno de sus más llegados a
él cuando gobernó el ex DF.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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LAS LLAVES
DE LA DICTADURA
POR VALERIA LÓPEZ VELA

El 1 de julio de este año, la Corte
de Justicia estadounidense re

solvió el caso Trump vs United Sta
tes, presentado en octubre de 2023;
Trump buscaba inmunidad absoluta
en el proceso penal por sus intentos
de anular las elecciones presiden
ciales de 2020 y su colaboración en
la insurrección del Capitolio del 6 de
enero. Y lo obtuvo.

La sentencia tuvo seis votos que favorecían al expre
sidente todos jueces conservadores, tres de ellos desig
nados por el propio Trump y tres en contra.

Contrario al espíritu de las leyes estadounidenses,
que se ufanaban en decir que no había nadie por encima
de la ley, los jueces Clarence Thomas, Samuel Alito, Neil
Gorsuch, Brett Kavanaugh y Amy Coney Barrett conside
ran que el presidente de Estados Unidos puede hacerlo:
lo escribieron en los siguientes términos: "Concluimos
que bajo nuestra estructura constitucional de poderes
separados, la naturaleza del poder presidencial requie
re que un expresidente tenga cierta inmunidad contra
el procesamiento penal por actos oficiales durante su
mandato".

Pero eso es un galimatías que se aleja de los principios
de la democracia: igualdad de todos los ciudadanos fren
te a la ley. Además, la separación de poderes no es razón
suficiente ni de ningún tipo para eximir a un ciudada

no de sus responsabilidades; con más razón, cuando se
trata de orquestar una insunección.

Las juezas liberales Sotomayor, Kagan y Brown Jack
son señalaron su desacuerdo en términos tajantes, pues
creaba una "zona libre de ley alrededor del presidente":
"Cuando utilice sus poderes oficiales de cualquier manera,
según el razonamiento de la mayoría, ahora quedará ais
lado de un proceso penal. ¿Si ordena al equipo Seal Team
de la Armada que asesine a un rival político? ¿Inmune?
¿Si ordena un golpe militar para mantenerse en el poder?
¿Inmune? ¿Si acepta un soborno a cambio de un indulto?
Inmune, inmune, inmune. En cada uso del poder oficial,
el presidente es ahora un rey por encima de la ley", aña
dió la jueza Sonia Sotomayor.

¿Cómo fue que la Corte pudo llegar a esa decisión?
Tras la muerte del juez Scalia, en febrero de 2016, el pre
sidente Obama propuso al juez Merrick Garland como
candidato para ser el noveno ministro de la Corte. Los se
nadores republicanos, en una actitud poco conciliadora y
en contra de la práctica política imperante hasta entonces,
impidieron las audiencias y desecharon la candidatura
de Garland.

Con ello, garantizaron que Trump eligiera al nuevo
ministro con la intención de inclinar la Corte a su favor.

Así, llegó la nominación de Neil Gorsuch, un juez más
conservador que el fallecido Scalia, paladín de los dere
chos de las empresas, servidor de los intereses de Trump.
Así, de a poco, se fue creando una Corte a modo, que ha
dejado desprotegidos a los estadounidenses comunes.

Históricamente, los jueces han sido quienes le plan
tan cara a las locuras de los presidentes, impidiendo que
las democracias se conviertan en dictaduras. Con esta

sentencia, la Corte le ha entregado las llaves de la dicta
dura a Donald Trump.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Hace una semana, vimos con

asombro una serie de imá

genes de ésas que pensamos que
estaban superadas y que quisiéra
mos que se hubieran quedado de
finitivamente en el penoso pasado
latinoamericano: en una asonada

militar, un tanque irrumpió en el
Palacio Quemado, en la Plaza Mu
rillo, centro neurálgico del poder
político en Bolivia.
¿Qué se sabe hasta el momento de ese penoso episodio? Que
el hoy destituido y preso jefe del Ejército, Juan José Zúñiga,
llevó a cabo el alzamiento militar para "restablecer la demo
cracia" y "liberar a los presos políticos". Por declaraciones
posteriores del propio Zúñiga, se sugiere que el episodio fue
posiblemente acordado con el presidente Luis Arce o que, al
menos, fue de su conocimiento, en una maniobra para incre
mentar su alicaída aprobación. Así que, a reserva del avance
de las investigaciones del caso, las especulaciones sobre un
montaje o un "autogolpe" están en boca de la opinión pú
blica. Adicionalmente, Zúñiga había sido bastante vocal en
comentarios públicos sobre la política boliviana. Cosas que
ocurren cuando las sociedades se hacen permisivas con el
avance del militarismo.

Descontando la afortunada circunstancia de que los he
chos del 26 de junio no dejaron víctimas mortales, todo el epi
sodio es profundamente penoso y lamentable. Se inscribe en

la patética pugna entre Evo Morales y Luis Arce por el poder y
el control del movimiento populista demagógico gobernan
te el Movimiento al Socialismo MAS, que los ha llevado
a los dos a la Presidencia, y cuya grieta se profundiza de cara
a la elección presidencial de 2025, donde Arce busca la ree
lección y Evo, superarla decisión del Tribunal Constitucional
que  por el momento le impide buscar un cuarto mandato.

Otrora aliados (Arce fue el exitoso ministro de Economía
durante el periodo de esplendor económico del gobierno de
Evo), hoy tienen fracturado al oficialismo en la lucha perso
nal por concentrar poder. Hoy el ciclo económico es muy
distinto al de aquel periodo 20052015 de bonanza gasera,
que pennitió a Bolivia ser una de las economías con mejor
desempeño en Latinoamérica.

Además de la lucha por el poder entre Evo y Arce, en el
centro está la precaria institucionalidad democrática bo
liviana. A principios de año, varios magistrados de la Corte
Suprema de Justicia y del Tribunal Constitucional que con
cluían su mandato decidieron prorrogarlo para evitar "vacíos
de poder". Ello, porque de acuerdo con la Constitución boli
viana, los 26 magistrados de la Corte Suprema, el Tribunal
Constitucional, el Consejo de la Magistratura y el Tribunal
Agroambiental deben ser electos por voto popular, de entre
una selección aprobada por el Legislativo, pero las pugnas
internas en el oficialismo no permitieron que se emitiera la
convocatoria respectiva. Mientras tanto, diversos líderes opo
sitores han sido juzgados y encarcelados, como Jeanine Áñez
(expresidenta) y Luis Femando Camacho (exgobemador de
Santa Cruz). En suma, el Poder Judicial está convertido en un
brazo operador de la agenda política autoritaria del gobierno,
con todo y ese sistema de elección popular de jueces y ma
gistrados del que tan bien se habla hoy por el oficialismo de
nuestro país y al que, ominosamente, se busca imitar.
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"\7a nos lo habían advertido

X los expertos. Por el cam
bio climático que ha provo
cado el calentamiento de los

océanos, este 2024 será de
mayor cantidad de ciclones
y huracanes y además, con
mucha mayor fuerza.
La previsión para el Pacífico es de entre
15 a 18 ciclones tropicales esta temporada,
y se apega a la media histórica. Los focos
rojos están puestos en el Atlántico: de los
14 ciclones tropicales que en promedio se
forman cada temporada en sus aguas, el
pronóstico prevé la formación de entre 20
y 23, un aumento del 50 por ciento provo
cado por la influencia de La Niña
Uno de los más fuertes, ya converti

do en huracán, es Beryl, que comenzó a
formarse el pasado domingo 30 de junio
como una tormenta tropical en el océano
Atlántico, entre las islas de Cabo Verde,
Sudáfrica, y el Caribe.
Hace más de 20 años que la zona del

Caribe no recibe una tormenta de esta

intensidad, que podría provocar gran
des estragos en tierra. Pero los mismos
especialistas indican que la trayectoria
de Beryl comienza a cambiar y con ello,
pronostican que baje de intensidad en
su paso por el Caribe. Ojalá, pero también
está la posibilidad de que pudiera volver a
tomar fuerza en cualquier momento.
Beryl, en poco tiempo, en tan sólo

cuatro horas, pasó de una tormenta
tropical a un huracán Categoría 4, algo
inusual para estas fechas del año. Esta
intensidad en años anteriores comenza

ba meses después.
El pasado domingo en la noche, ya con

la fuerza de huracán, Beryl tocó tierra en
una pequeña isla de Granada, en el mar
Caribe. Los daños han sido enormes, cien

tos de personas han tenido que abando
nar sus hogares y buscar refugio.
El Centro Nacional de Huracanes de

Estados Unidos, en los momentos de
escribir estas líneas, prevé que Beryl
impacte este miércoles a Jamaica y que
podría llegar al sur de República Domi
nicana y Haití.
La fuerza de Beryl ha subido a huracán

Categoría 5 y descendido a Categoría 4.
Pero las intensidades cambian repentina
mente. Aún así, se espera que llegue a las
costas de México con mucha fuerza.

Se pronostica que en nuestro país pe
gará dos veces, la primera de ellas será
por la península de Yucatán, entre la no
che del jueves 4 de julio y la madrugada
del viernes 5; se espera que llegue como
huracán Categoría 2 o Categoría 1.
La zona con mayores afectaciones

será Quintana Roo, pero también se pre
vé que habrá afectaciones serias en Cam
peche y Yucatán.
Se pronostica que la segunda vez que

Beryl toque tierra en México será en los
límites de Veracruz y Tamaulipas. Se es
pera que sea entre el domingo 7 de julio
y la mañana del lunes 8, y los pronósticos
hasta ahora son que llegará con menos
fuerza.
Pero como decimos, ante el calenta

miento de los océanos, estos fenómenos
se pueden intensificar rápidamente. El
calor en el mar funciona como máquina
de vapor y le puede dar mayor fuerza a
la tormenta en muy poco tiempo, como
sucedió con Otis en Guerrero.

Tras las experiencias que hemos vivi
do, por ejemplo, en el caso de Otis, se de
ben tomar precauciones extremas. Y es
que, en el caso de ese huracán, la fuerza
del fenómeno natural se intensificó muy
rápido a Categoría 5, en muy pocas horas.
En un principio se pensó que sería un ci
clón o una tormenta tropical. Nunca en la
historia de Guerrero se había vivido un

huracán de esta magnitud.

De las tragedias se aprende y después
del devastador huracán en Guerrero, las
autoridades, tanto locales como federa
les, se están preparando e informan a la
sociedad.
Se está haciendo a través de canales

oficiales y medios de comunicación como
radio, televisión y prensa, para evitar la ru
morología que suele extenderse por las
redes sociales. Por eso, es tan importante
tener un radio de pilas en caso de que se
pierda la energía.
Recomiendan a sus habitantes tomar

una serie de medidas de precaución que
incluyen la identificación de refugios,
preparación de kits de emergencia y su
ministros, cubrir puertas y ventanas en
las viviendas, desconectar aparatos elec
trónicos, cerrar llaves de gas y agua y man
tenerse alejado de puertas y ventanas.
Los especialistas señalan que el hecho

de que se haya formado tan pronto Berly
en ese lugar del Atlántico "es una señal de
la hiperactividad de la temporada de hu
racanes que se avecina".
Según Eliot Jacobson, profesor de ma

temáticas y egresado de la Universidad de
Arizona, el calentamiento de los mares es
lo que más nos debería preocupar, pues
el mar es como un reservorio de calor y
no permite que las temperaturas atmos
féricas, a las que se pone más atención,
desciendan.

Él ha revisado las temperaturas del
océano Atlántico y advierte que lleva 469
días con temperaturas superiores a los
20 grados; sólo el pasado 26 de junio no
hubo un récord, pero eso no implicó que
se estuviera por encima del promedio.
Es la primera vez que una tormenta

alcanza esa fuerza en el año desde que se
tienen registros que se remontan a 1851,
y de acuerdo con los analistas, Beryl es
un indicador de cómo el calor extremo,
provocado por el cambio climático, está
generando desastres meteorológicos en
todo el mundo.
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Beryl ya superó a Dennis como el hu
racán más temprano en llegar a la Catego
ría 4. Dennis alcanzó esa fuerza en julio
de 2005, el año en que se produjeron 28
tormentas.

Y es que pocos están conscientes de
que el cambio climático está generando
graves estragos, y este tipo de fenómenos
traen consigo grandes pérdidas, desde lo
económico hasta vidas humanas.

EN ALERTA

ESTE AÑO, el Atlántico tendrá una tem

porada de huracanes muy por encima del
promedio, de los cuales hasta siete pueden
ser de categoría mayor, según la Oficina
Nacional de Administración Oceánica y
Atmosférica (NOAA, en inglés) de Estados
Unidos.

En la temporada de huracanes en la cuenca
atlántica, que comenzó el pasado 1 de junio,
se han formado hasta ahora tres tormentas

tropicales: Alberto, Beryl y Chris.

De acuerdo con especialistas de la Univer
sidad de Colorado, en esta época del año,
el inicio de la temporada de huracanes no
suelen formarse meteoros tan potentes,

sino que se forman unos de menor peligro
que tienden a avanzar hacia Estados
Unidos.

Indican que los huracanes como Beryl
suelen formarse hasta finales de agosto y
principios de septiembre, cuando está en
su pico la temporada de huracanes.

DAÑOS que dejó Beryl a su paso por Barbados, el lunes
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Entre dudas y celos
Qué celosos, los de la oposición no se guardaron comenta
rios sobre el nuevo gabinete para contraatacar en la derrota
soltando versiones que el exrector Juan Ramón De la Fuente
y nuevo canciller ya nombrado, será en los hechos un vicepre
sidente, y que busca entre sus colaboradoras y colaboradores
del pasado para acomodarlos en puestos de influencia... Pero
dicen que las líneas de mando desde arriba son verticales y
estánmuy claras. ¿Será?

¡Todos contra él!
Más que buscar justicia parece que en la 4T quieren dar una
lección a quien se atreva a contradecirlos deseos de Palacio
Nacional, de otra forma no se explica que teniendo procesos
para sancionar decisiones erradas o malintencionadas de
jueces, hayan ordenado a la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, encabezar una persecución con todo el poder
del Estado, contra un juez, porque ya parece que los diputa
dos morenistas dirán que no a la solicitud de juicio político
del Ejecutivo... Faltaba más, pues para qué es el poder. ¿Será?

Se vienen cositas...
Es como los "influencers" avisan que harán una revelación
pero "sin avisar"... y pues es lo que dicen algunos del "círculo
rojo" conrespecto a las ya frecuentes apariciones de la doctora
Gutiérrez Müller en redes; dicen, subrayamos, dicen queten

dría algún papel en el "Segundo Piso" de la 4T. Atentos, apenas
palomearon a Harp para Cultura, y de algunos otros cercanos
ala doctora, se dice que han hechobien el trabajo... ¿Será?
'Es un motivo'
No, no se trata de la canción de Vicente Fernández, sino de
la toma de instalaciones de la Dirección General del CCH,
en Ciudad Universitaria; y es que nos dicen que el verdadero
motivo es la sucesión del actual director General, Benj amín
Barajas... Al interior de la casa de estudios ha llamado la
atención la reciente aparición de camionetas que se estacio
nan frente al inmueble tomado de donde acarrean insumos

para abastecer al grupo de embozados que se encuentra
dentro, atrincherado... Los malpensados ya están atando
cabos y han puesto en algunas conversaciones como posibles
benefactores de los ocupantes del edificio a Jesús Bazány
Luda Lara Muñoz, dos exdirectores generales del Colegio.
¿Será?

Reelección sindical
El Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana debe
ría enfrentar este mes un proceso de elección de su dirigencia
para el periodo 20242028, sin embargo, cuentan que el ac
tual secretario general de ese organismo gremial, Francisco
Hernández Juárez, busca reelegirse por décimo tercera vez
consecutiva, pues tomó el cargo desde finales del sexenio del
priista Luis Echeverría por allá de 1976. De ahí que haya una
disidencia encabezada por José Montealegre que ya pidió
al presidente Andrés Manuel López Obrador su intervención
para que se les permita competir en una elección democrá
tica; toda vez que la única planilla a la que se le concedió el
registro fue la que encabeza el actual líder sindical. ¿Será?
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Piñata
Desde su llegada a la presidencia de la

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SC JN), la ministra Norma Piña
se ha convertido en un dolor de mue

las para el Ejecutivo.
Piña no era la apuesta de López Obrador para

encabezar al Poder Judicial, al que ya había ad
vertido de "renovación" e incluso de sustitución

por un "tribunal popular" o del "pueblo", desde
los primeros meses del 2019.
Si el asunto no avanzó más entonces se debió

a que se atravesó la pandemia de Covid19, pero
nunca se descartó.

Los desencuentros entre PiñayLópez Obrador
no son recientes.

Primero, el presidente López Obrador no acu
dió, como hacen todos los mandatarios en turno,
al informe anual de la presidenta de la Corte
y del Consejo de la Judicatura; sólo acudió un
"representante".

Sin embargo, en la ceremonia del aniversa
rio de la Constitución, el año pasado, Piña fue
noticia porque no se levantó de su asiento en el
presidium cuando llegó López Obrador al Teatro
de la República, en Querétaro.
Ese gesto fue tomado por los lopezobradoris

tas y por el propio Presidente como una falta de
respeto a la investidura; en las redes, los ciudada
nos afines ala4Tno se lo perdonaron.
Los fallos de la Corte, ya bajo la presidencia de

Piña, en contra de leyes secundarias y modifica
ciones ala Constitución aprobadas por el Congre
so de mayoría morenista, la hicieron acreedora a
una jornada de protestas y bloqueos del edificio
sede del Poder Judicial en la que grupos presun
tamente ciudadanos quemaron una piñata que
caricaturizaba a la ministra.

Hoy, como ha sido desde el inicio de su gestión,
Norma Piña está convertida en piñata.
La ministra Yasrnín Esquivel, envuelta en el

supuesto plagio de su tesis de licenciatura, pidió
su renuncia en la sesión de los ministros previa a
la reunión pública del pleno.
No fue respaldada por otros ministros (se re

quieren 8 de 11 votos para destituirla de la presi
dencia), pero mañana jueves, en la previa antes
del pleno, el tema volverá a ser planteado por
Esquivel.
¿A quiénes convencieron en dos días para tra

tar de conseguir los votos suficientes?
Ya se sabrá; seguro un voto a la moción de Es

quivel será de Lenia Batres pero les harán falta
otros seis.

Todo esto ocurre cuando la Corte deberá pro
nunciarse en las próximas semanas sobre la in
constitucionalidad de la prisión preventiva ofi
ciosa, a la cual se opone el Gobierno federal, pues,
según una carta de la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, permitiría la liberación
de 68,000 presuntos delincuentes encarcelados
bajo ese mandato establecido en el artículo 19
Constitucional.

O sea, todavía habrá más rounds en esta dispu
ta, antes de que se concrete la reformalopezobra
dorista al Poder Judicial.

Parece que el gobierno de Quintana Roo, que en
cabeza Mara Lezatna, está tomando las precau
ciones debidas para paliar los efectos que pueda
causar el huracán Beryl, que ayer se situaba a
2,000 kilómetros de las costas del estado.
Ya hay destacamentos de la Guardia Nacional,

la Marina y el Ejército, así como de la Coordina
ción Nacional de Protección Civil en los munici

pios en los que se prevé toque tierra el meteoro.
Todos los gobiernos de la península deberían

tomar como ejemplo lo que ocurrió con Otis en
Acapulco, que sigue sin recuperarse por más
maquillaje que le pongan a la situación.
Más vale prevenir que reconstruir.

Fecha: 03/07/2024

Página: 4

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 32,065

Página 89 de 183 Índice



No hay marcha atrás: la
ministra Norma Piña se va

La sentencia es definitiva.

Por decisión surgida de
Palacio Nacional, deben
darse los pasos necesarios

para defenestrar a Norma Lucía
Piña, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

Poco importan las declaraciones
Como la de ayer de Andrés Ma

nuel López Obrador, quien restó
importancia a la campaña para so
cavar el prestigio de la jurista y la au
toridad de quien se ha constituido en
baluarte del Poder Judicial.

Ah, pero viene el despr estigio:
. .no es una cosa en contra de la

señora Piña ojo: no ministra pre
sidenta. Ella llega ahí, desde luego
tiene procedimientos que uno no
puede aceptar o compartir, pero no
sólo es ella, es una crisis del Poder
Judicial.

"¿Y cómo se enfrenta una crisis?
¿Cómo se enfr enta una decadencia?
"Pues con una refor ma, con una

transformación, no parchando".
Ah, y luego López Obrador elogió

a Ernesto Zedillo porque cambió la
estructura de la Corte, pero no con
populismo ni falsos discursos de de
mocracia.

Estructura a la cual quiere destruir.

ELECCION: ACIERTOS
YERRORES

Ya serenos, a la luz de los resulta
dos, los encuestadores revisaron las
elecciones.
Se concentrar on en la Cumbre

Mundial de Comunicación Políti

ca celebrada en Monterrey el fin
de semana pasado y dieron datos
relevantes.
Hubo autocr ítica como la de Car

los Campos, de Massive Caller,
quien reconoció haberse guiado en
gran medida por las redes sociales
y tener una proyección equivocada.
No cobró por su trabajo, pero sus

tendencias favorecieron al bando

opositor y a su candidata Xóchitl
Gálvez, aunque no siempr e pronos
ticó su victoria.

Otros participantes como Roy
Campos de Consulta Mitofsky
o Francisco Abundis, de Para
metría, hicieron una disección de
una campaña marcada desde el
principio.
Claudia Sheinbaum, narraron,

inició su proselitismo desde inicia
do el sexenio con 30 por ciento de
preferencias al arranque y luego
reforjada desde distintas acciones
oficiales.
El discurso de Palacio Nacional

siempre a su favor, el apoyo de los
gobernadores morenistas y afines,
espectaculares dur ante años por
todo el país, los programas sociales,
el reparto del dinero y el activismo
de los Siervos déla Nación y Jóve
nes Construyendo el Futuro y por
supuesto dinero el día de la elección.
Así se consumaron una ventaja

insuperable y un triunfo inevitable.

LAINSEGURIDADNO IMPORTA

Hoy el análisis se da en la crítica y la
autocrítica.
Del lado de la crítica externa des

taca un dato: nunca se detectó la se

guridad como un tema importante y
Xóchitl Gálvez la asumió como guía
por los 200 mil muertos de manera
violenta.

Y los 800 mil muertos por la
pandemia.
También asumió la situación eco

nómica como elemento de disgusto
social, cuando la gente está contenta
con el reparto de dinero de nuestros
impuestos, acreditados directamen
te a López Obradory a su gobier no.
A la población no le importaron

los índices inflacionarios porque el
discurso gubernamental, siempre
penetr ante, se sustentó en la estabili
dad económicay la solidez del peso.
E inclusive con las crecientes re

mesas una media anual de 60 mil

millones de dólares a pesar de ser
una vergüenza nacional porque es
migracióny cuya dispersión mantie
ne al campo.
En síntesis, a una estrategia pre

cisa de la candidata gubernamental
Claudia Sheinbaum se opuso otra
desorientada y sin futuro, como in
dican los resultados finales.

LaSdpi n ¡ o ® s éXfsfesaflSS pt lost» l uciiri iSSSS
son independientes y ño reflejan

necesariamente elpurfe¡ésv¡síssie 24 HORAS.
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La 'contrapuesta' del Poder Judicial, en puerta
Sorteando una descarga de gol

pes que parecen estar enfocados
en quitarla de la Pr esidencia de
la Supr ema Corte de Justicia, la

ministra Norma Piña prepara junto con
otros integrantes del Poder Judicial un do
cumento a manera de contrapr opuesta, o
cuando menos para enriquecer la reforma
del Presidente.

Rumbo a la presentación de ese documen
to, el lunes la ministra encabezará el último
foro, de un total de 14 que se realizaron como
parte del Encuentro Nacional para una Agen
da de Seguridady Justicia, y que comenzaron
en febrero; a partir del cual se formulará y se
presentará en agosto.
La mitad de los participantes en esos en

cuentros han sido integrantes de los poder es
judiciales estatales, federales e, incluso, liti
gantes, el resto se divide entre miembros de
la academia, profesores, integrantes de la
sociedad civil y del sector privado.
A diferencia de la iniciativa presidencial

que la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, hizo suya, para la realización de
este documento la información r ecopilada no

solo se concentra en los jueces, magistradosy
ministros, sino en las otras partes que integr an
el sistema de justicia, como la seguridad pú
blica, la protección de los derechos, la inves
tigación criminal, la atención a las víctimas,
la independencia judicial e incluso el uso de
la tecnología.
Las posturas de cada ministra y cada mi

nistro ya se expusieron en el foro del 27 de
junio en San Lázaro, ya son conocidas, pero
el Poder Legislativo y el Ejecutivo también
conocerán la de los trabajadores del Poder
Judicial, víctimas y hasta policías, todo sis
tematizado y encaminado a proponer una
mejoi reforma.

#L OB OS API ENS SAPIENS
LOS RECOMENDADOS DE AMLO

Desde la conferencia de prensa matutina, el
pr esidente López Obr ador recomendó a uno
de sus funcionarios consentidos para asegu
rar su permanencia en la pr óxima administra
ción: se trata de el subsecretario de Egresos,
Juan Pablo de Botton.

Así que el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O deberá tomar nota y por si
estaba pensando en cambiarlo para confor

mar un equipo pr opio, deber á entender que
no será tan fácil, pues la linea ya salió desde
Palacio Nacional...
De Botton, economista treintañero, es el

encargado de administrar un presupuesto
anual de alrededor de 9 billones de pesos (9
millones de millones), del cual casi una cuarta
parte se destina a los programas sociales; por
cierto, amigo de uno de los hijos del Presi
dente.

¿Después de comentarios como "lo respeto;
es el especialista que nos ayuda mucho en el
manejo del presupuesto", de parte de AMLO,
habrá alguna intención de hacer algún ajuste
en esa subsecretaría?

Es sabido que AMLO pidió a Claudia
Sheinbaum, y al propio Ramírez de la O,
mantener al equipo completo de Hacienda,
incluyendo a los subsecretarios y al titular
del Ser vicio de Administración Tr ibutaria,
Antonio Martínez Dagnino, quien también
fue reconocido por el Presidente por el logro
de incrementar la recaudación. A "Tony",
también amigo de "Andy", lo calificó como el
perfil "más honesto e íntegro" que ha pasado
porelSAT.
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Denuncia ciudadana del huachicol

La existencia de los delitos está rela

cionada con la obligación de las au
toridades al no impedirlos mediante
prevención o falta de combate a la im

punidad. Y por supuesto es responsabilidad de
quienes los cometen. Conmucha frecuencia se
omite este segundo y básico elemento.
Hace seis años, cuando el presidente Andrés

ManuelLópez Obrador impulsó una estrategia
para enfrentar el robo de combustible cono
cido como huachicol, prácticamente tres de
cada cuatro ciudadanos respaldaban, incluso,
padecer por un tiempo desabasto de gasolina
a cambio de combatir la ilegalidad.
Esa misma disposición de la ciudadanía es

necesariaparavisibilizar un fenómeno delicti
vo detonante de riesgos mayores. La denuncia
respecto de tomas clandestinas es una de las
oportunidades de las autoridades federales
para actuar. Solamente pueden detonarla me
diante denuncias ciudadanas y ciudadanos
comprometidos con su propio entorno para no
decir que con el fortalecimiento del Estado de
derecho y legalidad cotidiana.
Entre 2019 y 2023, el número de puntos de

huachicoleo —asumiendo la existencia de
muchos no identificados— incrementó siete
por ciento. Es un avance. Y es insuficiente.
López Obrador endureció las sanciones

penales, buscó medios alternativos para el
transporte de combustible y recurrió con ma
yor frecuencia al Ejército para proteger los
oleoductos. Ni Enrique Peña Nieto ni Felipe
Calderón, menos aún Vicente Fox, aportaron

nada al respecto.
El huachicoleo implica presunta responsa

bilidad de quienes viven en los sitios de afec
tación, reportada generalmente por vecinos
ante riesgos de daños mayores.
Así ocurrió con las tomas clandestinas lo

calizadas en las colonias Cuchilla del Tesoro,
CTM Aragón y Narciso Bassols, en Gustavo A.
Madero, en febrero, abril y mayo de este año,
y con los reportes del mes pasado por olor a
combustible enlas coladeras.
El Gobierno de la Ciudad de México, en

cabezado por Martí Batres, confirmó la ex
tracción ilegal de turbosina, empleada única
mente por aviones y helicópteros, y desarrolló
acciones de mitigación, limpieza del sistema
de alcantarillado y reuniones entre vecinos y
servidores públicos.
La colaboración ciudadana, sin embargo,

puede hacer más. Si bien la atención institu
cional reduce riesgos contribuyen el reporte
anónimo o la denuncia formal.
Esta semana, tras el incendio en Ciudad

Lago, en Nezahualcóyotl, que dañó más de 30
viviendas y afectó a 50 familias, el alcalde dijo
que reportes vecinales revelan almacenamien
to de combustible en viviendas de la zona.

En poblaciones cercanas a la refinería de
Tula hay una peligrosa normalización del hua
chicoleo. Las personas saben a qué se dedican
sus vecinos por la presencia de camionetas,
movimientos inusualesy continuo olor a com
bustible.

Hace cinco años, tras la explosión en
Tlahuelilpan, Hidalgo, el alcalde reconoció
la "normalización del robo de combustible".

Romper con esa tendencia es una responsa
bilidad convergente.

Lasoplnlonesexprésadas por los coluítillstas sal
MépeMieritésy fié reflejan necesariamente el punió.cié

vista de 24HORAS.
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Salto sin red

Con las continuas y prolongadas
ausencias de Francisco Estrada,
secretario Ejecutivo de la Co
misión Nacional de Derechos

Humanos (CNDH), de su puesto,
comenzaron a saltar protagonis
tas con el objetivó de mudar parte
de la estructura morenista que
opera en la CNDH a la Comisión
de Derechos Humanos de la

Ciudad de México, a través de la

postulación de HildaTéllez Lino
Hilda, encargada de despacho
de la Dirección General de la

Tercera Visitaduría General de

la CNDH

Nos cuentan que ella ya se ve
en la Comisión de la Ciudad de

México. Aunque ya laboró en esa
dependencia y su imagen no es
bien vista por trabajadores de
la Comisión, anda motivada por
su cercanía con Martí Batres y
presume que gracias a esa amis
tad podrá escalar de nuevo en
su carrera dentro de la CNDH, ya
que Estrada se mantiene alejado
y el grupo de Rosario Piedra sabe
que estará complicado quedarse
otros cinco años en las oficinas de
San Jerónimo Atentos.

La Corte, presión también
desde adentro

El hecho de que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación haya
salido a desmentir, a través de un
Comunicado oficial, las versiones

de problemas entre los ministros e
incluso una solicitud para que Nor
ma Piña renuncie a la presidencia
del Poder Judicial, más que calmar
las aguas, nos dicen, parece ser un
síntoma de la presión que se vive
también al interior.

Y es que, como adelantamos en
este espacio, algunos de los traba
jadores, jueces o magistrados del
Poder Judicial, habían mostrado

su desacuerdo por algunas de las
posturas de la ministra presidenta
e incluso le habrían pedido mesura
lo que ya era un signo de que ante
la profunda transformación que se
viene para este Poder, había mucha
inquietud y posturas encontradas,
sobre todo por la posición, y preci
sámente, por el diálogo con el resto
de los actores políticos

Difícil saber si la situación llegó
a tal extremo de realmente pedir la
dimisión de Pifia, pero de que las
aguas están bajando revueltas, lo
están. Y no parece que la situación
mejore en las próximas semanas.
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SIN AGUA DOS SEMANAS MAS

Y LAS PIPAS DE RAÚL LOZANO

Culpar a la tormenta Alberto
por la falta de agua en Santa
Catarina es una verdad a

medias y ahora si que Juan
Ignacio Barragan, director de
Agua y Drenaje no le puede
echar la culpa a los gobiernos
anteriores.

Nos aseguran que la
verdadera causa por la que
se rompió la tubería que
abastece a esta entidad son las

construcciones ilegales en el
Cañón de la Huasteca, por lo
que debería emprenderse una
investigación.

Y lo peor de todo, es que no
se dañó casi nada de lo que se
reconstruyó en 2010 con Alex.

Lo que rompió esos tubos

es material de construcción

de todo tipo, proveniente
de las quintas y demás
infraestructura destruida

dentro de la Huasteca, la cual
fue colocada en su mayoría por
el propio Gobierno.

La realidad es que no
han podido reparar este
desperfecto en días, la presión
del agua es muy fuerte, hay
demasiado escombro y toda
clase de dificultades, y con la
llegada de un nuevo fenómeno
meteorológico, Beryl, la
posibilidad de que logren
reparar todo esto antes del
viernes, se ve casi imposible.
LAS PIPAS DE RAUL LOZANO

El diputado local de Movimiento
Ciudadano, Raúl Lozano, quien,
a pesar de que no logró una
curul de mayoría relativa en el
distrito 7 federal, con cabecera
en el municipio de García, ha
llevado agua a la población de
esta entidad.

Este municipio también
ha resultado afectado por el
problema de las tuberías para
suministrar este líquido por el
paso de la tormenta Alberto, por
lo que Lozano ha llevado agua
en pipas para las necesidades
más básicas de la ciudadanía.

Claro que existe una
intención de continuar vigente
entre la población, porque a

pesar de que no ganó, sí llegará
a la Cámara de Diputados por la
vía plurinominal.

Aquí lo interesante es que
ante esta falta del suministro de

agua en el municipio de García,
el alcalde Carlos Guevara

pareciera no andar muy
preocupado.

Nos dicen que se encuentra
más interesado en ordenar la

administración ahora que acaba
su periodo. Veremos si Agua y
Drenaje de Monterrey resuelve
lo más rápido posible este
problema no solo en García, sino
también en Santa Catarina.

Carlos Guevara, el alcalde de García, parece más preocupado por ¡entregar
la adminiátraSión del municipio que por rigofyfr lof ptoblema#d®$úm¡riistP3
de agua.
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• La mexicana Elisa de

Anda Madrazo asumió

como presidenta del Gru
po de Acción Financiera
Internacional, organismo
que combate el lavado
de dinero a nivel mundia

y el financiamiento al
terrorismo.

• Las autoridades capi
talinas detuvieron a Saúl

'N' presunto feminicida
de Verónica de la Rosa,
madre del ¡nfluencer
Derek Trejo. La víctima
fue asesinada en el inte

rior de un hotel en la alca

día Azcapotzalco, en la
Ciudad de México.

• El cineasta francés

Benoít Jacquot fue dete
nido tras una acusación

de violación cometida en

contra de la actriz Judith

Godréche, quien asegura
que fue abusada antes
de cumplir 15 años, hace
38 años. Ahora deberá

responder a la autoridad.
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a preocupación mas
L generalizada es si el

crimen organizado o el
poder político tendrían
manga ancha para el
manoseo ele la elección

de ministros, magistra
dos y jueces federales por voto popular.

No es una inquietud infundada. Durante
el proceso electoral reciente, hubo historias
sobre localidades donde los criminales

impusieron su voluntad ejerciendo vio
lencia. Por otra parte, la historia reciente
documenta muchos acuerdos políticos
cupulares que han invadido los poderes
de la Unión
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Puesto el punto sobre la mesa, lo que
sigue son las ideas. La ministra
Yasmín Esquivel Mossa plantea
el establecimiento ele un Comi

té Técnico de Evaluación inte

grado por los tres poderes, que
sea la instancia para determinar
quiénes son aptos para competir
electoralmente por una posi
ción en el Poder Judicial Federal.

Su idea es que verifique si cada aspirante
tiene todos los conocimientos, calidad y
experiencia necesarios además, claro, de
aplicar una rigurosa prueba de control de
confianza. En su propuesta incluye también
la otra gran preocupación generalizada. ¿El
relevo de todos los juzgadores generará
más rezagoy alejará el ideal de una justicia
pronta y expedita? Los datos argumentan el
pesimismo: el fuero federal atiende 1 millón
5GÜ mil expedientes al año en promedio.
Si todos esos casos cambian a las manos

de juzgadores distintos al mismo tiempo,
el riesgo de caos es muy grande.

Bajo esa óptica, la ministra Esquivel pro
pone que todos los ministros de la SCJN
y los magistrados del nuevo tribunal de
disciplina sisean electos porvoto popular
en marzo de 2025, pero los 1,653 juzgados y
magistraturas restantes sean sometidos a

ese proceso gradualmente, conforme vayan
quedando vacantes por retiro, renuncia o
remoción. De hecho, en 2025 se renovarían
así los primeros 300. Ante la objeción, solu
ciones. Pero vayamos más allá. También es
indispensable dimensionarel tamaño del PJF
con respecto a la población que atiende. En
el primer foro, el dato expuesto fue que en
México hay 0.3 juzgadores federales y 3.49
del fuero común porcada 100 mil habitantes,
cuando el estándar internacional de la OCDE

dice que debe haber 65 por cada 100 mil,
¿Considerará la reforma avanzar también
en ese sentido? El senador Ricardo Monreal

ha señalado la ausencia de diálogo entre el
Legislativo y el Ejecutivo con la SCJN desde
que es presidida por la ministra Norma Piña,
  lo que es uno de los argumentos

de mayor peso para la reforma.
Esta historia aún tiene muchos

capítulos por suceder.

OTRAS LLAGAS: Los legis
ladores morenistas insisten en

pagar la elección de integrantes
del PJF con los fideicomisos

constituidos para la construcción de la
infraestructura judicial y sus obligacio

nes patronales, entre otros compromisos
financieros. De ahí la preocupación que los
trabajadores manifiestan continuamente

sobre sus derechos laborales.

¦La magistrado María Emilia Molina,
también presidenta de la Asociación

Mexicana de Juzgadoras, reclamó que fue
silenciada dado que su participación pro
gramada para el primer foro en la Cámara
de Diputados se eliminó para dar paso a la
del exministro Arturo Zaldívar. ¿Discrimina
ción de género? En el segundo foro, la inter
vención de la magistrado Molina también

quedó fuera de la orden del día.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX /
@ADRIDELGADORUIZ

Esta historia

tiene muchos

capítulos por
suceder
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Ni Noroña logró despertar la animadversión que
desató la reaparición de Mayer en Morena, quien en
la Legislatura pasada terminó de aduersatio interno

a defensa de Rafael Barajas El Fisgón a
favor de Sergio Mayery su diputación
plurinominal, lejos de calmarlas aguas al
interior de Morena, avivó el movimiento de
rechazo contra la candidatura y el apoyo a
éste por pa rte de Mario Delgado, dirigente
nacional del partido, para que le dieran la

nominación de pase directo al Congreso.
El propio suplente de Mayer, Luis Morales Flores, divulgó

un video donde acusa que su lugar en la tómbola realizada
por Morena para obtener la candidatura plurinominal, le fue
arrebatado para ser entregado al exintegrante de Garibaldi.

Ni Gerardo Fernández Noroña logró despertar Ja animad 
versión que desató la reaparición de Mayer en Morena, quien
en la Legislatura pasada también como diputado federal ter
minó de adversario interno al oponerse a varias reformas del
presidente López Obrador en la primera mitad de su gobierne
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Eso es lo que los ultralopezobracloristas no le quieren
perdonar, cuando llevar la contra al inquilino c!e Palacio Na
cional se ha convertido en sentencia de muerte política en el
partido. Nada más que hay un "pero", la llegada ele Mayer estu

vo palomeada por la propia Claudia
Sheinbaum, a quien parece que no
le quedará de otra que reaparecer en
un pleitopara ponerun estatequieto
a los que están dividiendo el partido.
0 ¿Acaso rectificará su decisión?

CALDERON VS. CORTES. El pleito en
el PAN se intensifica. Detrás déla apa
rición del presidente Felipe Calderón

en contra de Marko y el papel de éste en el proceso electoral
lleva una ruta: la sucesión de la presidencia del partido.

En el plan del expresiclente está la estrategia de demeritar
la presidencia y al grupo de Cortés, no sólo porque ele acuerdo
a Calderón la de Marko es la peor dirigencia del partido por
todo lo que se ha perdido y por la pésima campaña ele Xóchitl
Gálvez, sino porque Cortés lejos de disculparse públicamente,
se ha dedicado a repartir culpas a diestra y siniestra.

El relevo de Cortés no estará fácil como habían pensado, se
gesta un movimiento fuerte y quién sabe si con sus contactos
en el Tribunal será suficiente para parar la rebelión iniciada.
Ayer le reprochó Javier Lozano no haber sabido defender
los logros del PAN cuando el jefe panista, en un encuentro en
programa de Internet, responsabilizó que el desastre en las
elecciones tenía que ver con Genaro García Luna.

Lozano, exsecretario del Trabajo con Calderón, exhibió ha
berse autodesignado una candidatura plurinominal y después
Calderón dijo que llegaba el peor tribuna del PAN al Senado,
mientras que su mejor orador, en referencia a Jorge Triana,
no tendrá ninguna posición porque la cúpula panista le cerró
el paso. Se intensifica el pleito, faltan varios capítulos más.

• ••

UPPERCUT: En el PRI también se cuecen habas. Alito

Moreno no quiere soltar el partida, mientras líderes histó
ricos, como Dulce María Sauri, iniciaron una ofensiva que
busca evitar que él se perpetúe. ¿A quién le conviene más

que siga en el primer cargo? ¿Acaso a Morena?
¦ ¦

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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> Adelantó el próximo secretario
de Agricultura, Julio Berdegué,
los ejes de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, para aumen
tar la producción agrícola. En
trevistado por Sergio Sarmiento
y Lupita Juárez en Heraldo Ra
dio, dijo que se contemplan tres
acciones: activar el sistema de

créditos a pequeños y medianos
productores; mejorar la comer
cialización eliminando a los co

yotes, y un plan hídrico de tecni
ficación de riegos que 'pronto" se
dará a conocer.

> Contrapropuesta de reforma judi
cial prepara la presidenta de la Su
prema Corte, Norma Piña. Tiene la
intención de presentarla en agosto
próximo, pues saldría de los 14 fo
ros del Encuentro Nacional para una
Agenda de Seguridad y Justicia, que
concluyen el próximo lunes. De po
co servirá, nos dicen, para evitar la
aprobación de la reforma.

> Hoy empieza la Sala Superior del
Tribunal Electoral el análisis y dis
cusión de las impugnaciones que se
presentaron contra la elección presi
dencial del 2 de junio. Los magistra
dos, encabezados por su presidenta,
Ménica Soto, abordarán 26 recur
sos de inconformidad interpuestos
por Movimiento Ciudadano y ocho
por el PRD.
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> El senador Ricardo Monreal hi

zo cuentas sobre lo que costaría la
elección de 1,600 ministros, jueces y
magistrados, tras la aprobación de la
reforma judicial. El zacatecano, que
se perfila como líder de la bancada
de Morena en San Lázaro, lo estima
en 3 mil 500 millones de pesos, que
saldrían, dice, de los fideicomisos
del Poder Judicial.

> Pleitazo en redes sociales prota
gonizaron Felipe Calderón y el di
rigente del PAN, Marko Cortés El
expresidente acusó al líder panista
de la debacle del partido y de agan
dallarse plurinominales y notarías.
El dirigente albiazul le recordó que
su grupo político le pidió pluris en
2021 y 2024, y le exigió mejor expli
car "qué pasó con García Luna
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> Informe sobre

Ayotzinapa dará a
conocer el presiden
te López Obra
dor este miércoles.

Específicamente
se trata, según sus
palabras, de un "re
porte personal" so
bre la desaparición
de los 43 mucha

chos, que será en
tregado a los padres
de las víctimas. No

será el único, pues
prevé presentar otro
antes de dejar la
Presidencia.

> Le puso fecha el
sindicato petrolero
a la elección de su

dirigencia. Será el
15 de julio próximo
cuando el gremio
renueve las cúpulas
de las 36 seccio

nes del país y del
Comité Ejecutivo
General. El actual

secretario general,
Ricardo Aldana,
busca reelegirse y,
nos cuentan, tiene
el apoyo de la ma
yoría de los lideraz
gos del sindicato.
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El 2 de julio se llevó acabo el
tercer foro de los DiálogogNa
cionales' para la Reforma del
Poder Judicial, en la ciudad de
Toluca, capital del Estado de
México. Por primera ocasión,
el ejercicio fue presidido por la
titular de la entidad federati
va que fungió como sede. Buen
augurio para la instrumenta
ción de una reforma que tome
en cuenta las particularidades
de cada localidad mexicana.

Toda reforma que pretenda
ser sistemática e integral de
be tomar en cuenta las necesi

dades de los Estados y enfo
carse a fortalecerlos. Desde la

experiencia local, es necesario
buscar la mejor reforma posi
ble con perspectiva republicana
y federalista. Partamos de in
dicadores que reflejan nuestra
realidad. Según el Censo Na
cional de Impartición de Justi
cia Estatal del INEGI, en Méxi
co, en promedio, las entidades
cuentan con 4.6 jueces por ca
da 100 mil habitantes. Particu
larmente, el Estado de México
tiene 2,<S. \os hallamos muy le
jos de la media internacional y
los estándares sugeridos por la
OCDE, Somos un país con altos
índices de litigiosidad e insufi

ciente personal judicial, lo que
genera lentitud y rezago. Uno
de los primeros objetivos de
una reforma integral tendrá que
ser abatir dicho rezago o al me
nos disminuirlo. El estándar in

ternacional implicaría tener al
menos 18 jueces por cada 100
mil habitantes, pero siendo re
alistas, propongámonos 10 jue
ces por cada 100 mil habitantes.

Para lograrlo, debemos for
talecer la autonomía piesu
puestal de los poderes judicia
les de los estados mediante las

siguientes acciones:
a) Incorporar a la Consti

tución general de la República
el principio de que los presu
puestos de los poderes judicia
les locales sean progresivos e
irreductibles, sin que puedan
ser inferiores a del presu
puesto de egresos de la entidad
correspondiente.

b) Crear el Fondo de Apoyo
para la Impartición de Justicia
en las entidades, reformando la
Ley de Coordinación Fiscal, e
incorporándolo al ramo 33 del
Presupuesto de Egresos de la
Federación.

c) Exentar a los poderes ju
diciales locales de los límites

del 3X que la Ley de Disciplina
Financiera fija como máximo
de aumento al Capítulo 1000, a
efecto de poder incrementar el
número de servidores judicia
les a la velocidad que las condi
ciones sociales requieren.

Por otra parte, aproveche
mos la gran experiencia de
nuestros jueces y magistrados
locales y federales y fortalez
camos la carrera judicial con
concursos de oposición que ha
biliten para desempeñar la fun
ción jurisdiccional en todo el
país. Una buena administración
de justicia es costosa, una ma
la administración de justicia es
más costosa todavía.

Frente a tantas carencias en

personal, instalaciones y equi
po de los tribunales de justicia
locales, hablemos de raciona
lidad en el ejercicio del presu
puesto.

El debate debe darse en fa
vor de la suficiencia preSupues
tal y de la sensatez en los gas
tos. Esto permitirá acercarnos
a los estándares internaciona
les, con un mayor número de
personas juzgadoras y mejores
condiciones para su trabajo, y
así alcanzar un efectivo acceso
a la justicia.
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esde que lo ganó todo
y supo que no va a tener

irse nunca, ni rendir
cuentas, ni explicar su uso
de los recursos públicos,
ni bajarse de la Suburban,
anda el régimen incluso

más acelerado de lo habitual. Ya saben: lo de

liquidar la división de poderes, usar las insti 
tuciones públicas para perseguirá periodistas
díscolos, etc. Esta arremetida ya sin pudores
ha traído, como es normal con cada salida ele
tono oficial desde 2018, una nueva ofensiva
teórica de cierto progresismo mesurado, di
gamos los mencheviques, que, luego de votar
reiteradamente por un grupo de personas que
avisaron con claridad meridiana que nomás
ganar las elecciones no iban a irse nunca más
y terminarían con la división c!e poderes, han
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decidido ponerse críticas y nos dicen, sin du
dar, que "Esto no es realmente un gobierno
de izquierda".

Ya hemos pasado por esta
conversación, pero va de nuevo:
por supuesto que es un gobierno
de izquierda. Pregunta fraternal:
¿sí se acuerdan del siglo XX?
Renclircultoal líder; practicarla
estatolatría; militarizar al país;
amedrentar, primero,y reprimir,
después, a los medios críticos,
y por supuesto agarrar el poder y no soltarlo
nunca más, como han celebrado que harán El
Fisgón y Noroña, es justamente lo que hicieran
las izquierdas, con demasiada frecuencia,
clescle 1917. Durante este siglo, por supuesto,
también, con la diferencia ya demasiado teo
rizada de que, clescle Chávez, e incluidos Evo,

Correa y Daniel Ortega, el medio para llegar al
poder no son las armas, sino los mecanismos
de la misma democracia que vas a desman
telar. El problema con esta negación a vera la
izquierda como izquierda va, me parece, más
allá ele los terrenos de la historia, para entraren
los de la fe. Incluso entre personas en principio
mesuradas y debidamente formadas en la
academia, la noción de izquierda, un término
que abarca, porsupuesto, premisasyformas
muy diferentes de llegar al poder y ejercerlo,
algunas democráticas y muchísimas no, es
asimilada a la noción de virtud: si la izquierda
es lo necesariamente bueno y la derecha lo
necesariamente malo (progresismo en ver
sión El Señar de las Anillos], todo lo que es
malo es de derechas. Es así como llegas a
extremos como decir que AMLO es en realidad
un neoliberal, por aquello del "austericiclio".
Carnales: lo único que hizo la 4T fue destruir

las instituciones para usar el di
nero, muchísimo, a discreción;
sin renclircuentas, pues. Eso no
es muy Milton Friedman, ¿eh?

En la versión El Señor de los

Anillos, el voto por esa izquier
da antidemocrática se justifica
con la idea de que hay que ante
todohayquefrenaral mal,osea,
la derecha, y se acompaña con

otra muletilla: "Pero estaremos vigilantes y no
renunciaremos a la crítica". Mencheviques: los
orcos estaban en otro laclo y se ríen a carca
jadas de su vigilancia.
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Volverán los miembros del gabinete a hablar,
como en cualquier democracia, y cuando se Ies
critique, la reacción será distinta a ¡a de esta
administración. ¿Habrá un vocero y mañaneras?

adrid, España.Dicen que soy un ¡luso, y
que pronto estaré desilusionado. Que me
estrellaré en una pared a toda velocidad.

Lo que sucede, es que, con concesio
narios de medios electrónicos, editores
de cliariosy colegas periodistas, sostengo
desde hace varias semanas que las rela

ciones con el gobierno mejorarán.
Se nos trató como enemigos y se nos señaló como con

servadores y maquinariasparaclesinformar.se vengaron del
"cerco informativo".

Este reportero, gracias a su eficiente productor, pero sobre
todo amigo, Manuel Fernánclezlancíero tiene múltiples pruebas:
fotografías y videos donde entrevisté al eterno candidato.

Este columnista en la TV se veía con más cabello y del
gado. Hay evidencias en su casa cíe campana (Chihuahua
216) y las cabinas cíe Radio Fórmula en Pola neo, Universidad,
Mérida, Veracruz, Acapulcoy la gloriosa XHAZEFM 104.3 FM,
en Nogales, Sonora.
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En Proyecto 40, como conductor del noticiero dominical,
durante todo el plantón de Reforma mandé la Fly. Así, llevamos

siempre las palabras en vivo de AMLO,
desde el Zócalo.

Haytestigosdesu lado: César Yá
ñez, Ricardo Monreal, Martí Batres...

Yo creo, sin temor a equivocarme,
que Claudia Sheinbaum no será ven
gativa con los medios, que tendrá una
relación positiva y respetuosa, como
la tuvo en la CDMX.

No regresarán los tiempos de las
toneladas de dinero para los consorcios mediáticos, claro
que no: ese fue un mandato en las urnas desde el 2018. Pero
considero que se alejarán las amenazas constantes, los im
properios, faltas de respeto y hasta la Presidenta regresará
a los estudios.

Volverán los miembros del gabinete a hablar, como en
cualquier democracia y cuando se les critique la reacción
será distinta a la de esta administración. ¿Habrá un vocero
y mañaneras?

He cruzado varias apuestas. Si gano, las cobraré en forma
de comida, con una buena botella de vino, con todo el gusto
del mundo, porque no podemos continuar con esta forma
echeverrista. ¡Ya basta!

COLOFÓN.
+MÍ pronóstico no se reduce a uncí simple relación profe

sional entre autoridades y reporteros, sino en la necesaria
actividad periodística que le sirva a los lectores, cibernautas,

radioescuchas y televidentes.
+No es cosa menor: hablamos del derecho constitucional

que tenemos los mexicanos de estarinformados,yla prerro
gativa de publicar y divulgar noticias y opiniones, sin temor

a vulgares represalias.
+Pocas veces se habla de las centenas de compañeros

que trabajan en los medios, y que no se escuchan en radio ni
se ven en la tele. Son anónimos en los portales informativosy
en los periódicos. Por ellos, mis deseos enormes, deque esto

ya cambie. Ellos la han pasado también muy mal.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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¿NORMA PIÑA FUERA
DE LA CORTE?

a embestida contra la ministra Norma

LPiñaestá en marcha. Importantes repre
sentantes de la 4T tomaron en sus manos

la estrategia para que se vaya antes de
que incluso quede aprobada la reforma al
Poder Judicial. Se va porque se va, se le
escuchódeciraun influyente senadorcle

Morena. Mientras que el presidente Andrés Manuel López
Obrador dice que no es necesaria su salida.

Y ella, agazapada, no se deja ayudar mucho. Sólo habla
con los integrantes de su equipo de trabajo y con algunos
ministros que se supone son sus aliados.

Tuvo acercamientos con representantes ele la oposi
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ción en el Congreso, con priistas sobre todo, pero hasta
ellos están convencidos deque el pleito entre AMLO y la
Corte es meramente personal. Y la suerte de la ministra
presidenta está echada. Lo dijo con todas sus letras el
senador Ricardo Monreal.

El lunes, unos días después de que los ministros
acudieron a San Lázaro, el zacatecano sacó la bazuca.
Disparó cuánto proyectil pudo contra Pina Hernández.

Declaró que su falta de pericia e inteligencia política
hizo necesaria la reforma. Y con ella, acusó, se perdió
toda interlocución, provocando que la rispidezy la mala
relación fueran un constante en los asuntos públicos.

Eso detonó que AMLO presentara en
febrero 20 iniciativas de reforma a la cons

titución y leyes secundarias.
Recordó Monreal que con el ministro

Arturo Zaldívar las cosas eran diferentes.

Todo se descompuso con el nombramiento
c!e la nueva presidenta. Peroen el máximo
tribunal no dan por sentado nada. Aseguran
que la ministra Pina encabezará el lunes
8 de julio el último c!e los 14 foros para for
mular en agosto su propuesta de reforma.

La decisión de la ministra —hicieron saber desde la

Corte—es continuar con los trabajos inherentes a su cargo
y mantener el diálogo con el Legislativoy el Ejecutivo.

Aclararon esto porque su compañera, la ministra
YasmínEsquivel, se sumó a la embestida. Trascendió
que, de cara y de frente, encabeza una campana para que
Norma deje la presidencia de la Corte. El presidente López
Obrador trató de matizar la embestida, considerando
que no hace falta que renuncie nadie. Pero arremetió
contra ella.

Entre otras cosas, comentó que hay acciones de
la ministra que no puede compartir ni avalar, porque
provocaron la crisis y la decadencia del Poder Judicial

Yeso.argumentóelmandatario, sólo puede enfrentarse
con una reforma, no con parches. Dicho eso, confirmó
que la elección por voto directo de jueces, ministros y
magistrados va porque va. Eso los hará libres, según él.

***

ESTA Y LA PRÓXIMA SEMANA se nombrará a los nueve
titulares ele las secretarías cíe estado pendientes en el
gabinete legal cíe Claudia Sheinbaum. Se espera que
cuatro de esas carteras sean ocupadas por hombres y las
otras cinco por mujeres. Marina, Defensa y Seguridad
Pública tendrán como titulares a varones, por lo que sólo
quedaría una posición para un hombreen las secretarías

restantes que son Gobernación, Educación,
Bienestar, Trabajo, Turismo o Cultura. Lo
que está por confirmar también es si Ornar
García Harfuch encabezará las tareas de

las fuerzas civiles en prevención y combate
del delito y si la Guardia Nacional queda o no
bajo la administración c!e la Sedeña.

Para las demás secretarías aparecen los
nombres ele Rosa Icela Rodríguez, Mario
Delgado, Tatiana Clouthier, Ariadna Mon

tiel, Luisa María Alcalde y Susana Harp
Por lo pronto, este jueves se conocerá la tercera parte

del gabinete legal.
En el caso del gabinete ampliado, fuentes cercanas a

Sheinbaum me comparten que se tomará más tiempo.
Su integración quedará antes del 1 de octubre, fecha en
la que rinde protesta como presidenta.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "Para cada pro
blema complejo, hay una solución que es clara, simple
y equivocada".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO,COM / @ALFREDOLEZ
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GUADALAJARA,
¿NUEVAS ELECCIONES?

orena disputa en instancias judiciales la
alcaldía de Guadalajara para impulsar a
José María "Chema" Martínez. El magisM trado del Tribunal Electoral federal, Ornar
Delgado Chávez, dictaminó revocar el
recuento de votasen la capital del estado,
que demandó la candidata vencedora de

MC, Verónica Delgadillo, para demostrar su triunfo. Chema
se opuso, pero en cambio pide la anulación de las elecciones
del pasado 2 de junio, ya que dice que no le registraron 190
mil votos a su favor. En agosto, el TEPJF define si se realizarán
otros comicios.

AGUASCALIENTES: El 17 ele noviembre de 2022 se des

plomó el helicóptero Águila 1, ele la SSP, donde murió el jefe
de la policía Porfirio Sánchez Mendoza y otras 4 personas.
Ai nañoyRmeses, el gobierno ele Tere Jiménez pudo cobrar
el seguro por el percance, pero no cubría lo suficiente para
comprar otra aeronave. El gobierno de Martín Orozco compró
una póliza que no "aseguraba" comprar otro helicóptero de
características iguales. Un austericiclio, pues.

ZACATECAS: José Saldívar, alcalde de Morena en Gua
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dalupe, al detectar que la jefa del
Órgano Interno de Control, la priis
ta Natalia del Muro, husmeaba en
las finanzas de la alcaldía, reunió
al Cabildo para correrla con lujo de
violencia. Para borrar las huellas de

delitos, saquearon de despacho de
la ai ditora. Natalia presentó desde
mayo una denuncia en la Fiscalía, que
encabeza Cristian Camacho, pero

por consigna, nada contra alcaldes morenistas. La justicia
bajo el ojo de la izquierda.

GUANAJUATO: La excanclidata al gobierno del estado
por Morena, Alma Alcaraz, está envuelta en un escándalo.
Resulta que dio un domicilio donde no vivía en Silao. Cuando
se presentó Karen Ramírez, de la 09 Junta Distrital Ejecutiva,
para notificarla, pues se encontró que no era su domicilio. Por
fortuna, Alma no ganó la elección.

MICHOACÁN: El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla otra
vez sacudió su gabinete. Puso como secretario de Gobierno al
candidato de Morena a la alcaldía deMorelia, CarlosTorres
Piña; a Juan Carlos Oseguera, como titular de Seguridad
Pública; a Juan Manzo como subsecretario de Gobernación;
a Amuravi Ramírez, como director de Protección Civil y a
Xiomara Trevizo, como subsecretaria de Derechos Humanos.
Torres Pina, jugoso premio de consolación.

CHIAPAS: El gobernador electo Eduardo Ramírez, junto
al alcalde electo ele Tuxtla Gutiérrez,Ángel Torres,ya analiza
emularen la capital chiapaneca, el transporte teleférico de la
CDMX, pero con una visión ecológ¡cay autosustentable. Am
bos impulsarán un Cablebús como el que desarrolló Claudia
Sheinbaum en la CDMX.

HIDALGO: En Hidalgo, la 66 Legislatura del Congreso contará
con mayoría calificada, afín al gobernador Julio Menchaca.
Morena podría obtenerl7curules, mientras que Nueva Alianza
Hidalgo, 6; PTy PRI, 2 cada uno; MC, PAN y PVEM, una res
pectivamente. Una manera cómoda de gobernar para Julio.

Ramírez
Bedolla sacude

su gabinete...
otra vez.
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DONALD TRUMP ¿EL
CÉSAR ESTADOUNIDENSE?

e creerá los estadounidenses liberales, la

decisión de la Suprema Corte de Justicia en
el caso que puso sobre la mesa los límites
de la inmunidad presidencial abre la puerta
a que literalmente los mandatarios sean
los nuevos cesares.

Como al final de la república romana, el
nuevo jefe encuentra que puede ejercer el poder con muy
pocas cortapisas, como afirmaron lasjuecesSoniaSotomayor
y Ketanji Brown Jackson, al manifestar su desacuerdo con el
fallo de los seis jueces conservadores.

Las dos jueces disidentes sostuvieron por aparte que esta
decisión plantea una amenaza fundamental a la democracia
estadounidense y al Estado ele Derecho.

"El Presidente de Estados Unidos es la persona más po
derosa del país y posiblemente del mundo. Cuando utilice
sus poderes oficiales de cualquier manera, según el razo
namiento de la mayoría, ahora quedará aislado de cualquier
proceso penal. ¿Ordena al Seal Team 6 (fuerzas especiales]
de la Marina asesinara un rival político? Inmune. ¿Organiza un
golpe militar disidente para mantenerse en el poder? Inmune.

¿Acepta un soborno a cambio de un
perdón? Inmune. Inmune, inmune,
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inmune. Que el Presidente viole la ley,
que explote los atributos de su cargo
para beneficio personal, que utilice
su poder oficial para fines malvados.
Porque si supiera que algún día podría
enfrentar responsabilidad porviolar
la ley, tal vez no sería tan audaz y

valiente como nos gustaría que fuera. Ese es el mensaje de
la mayoría hoy".

Jackson hizo un comentario igualmente preocupante:
"Por lo tanto, incluso un presidente hipotético que admite

haber ordenado los asesinatos de sus rivales o críticos po
líticos, o uno que indiscutiblemente instiga un golpe fallido,
tiene buenas posibilidades de obtener inmunidad bajo el
nuevo modelo de responsabilidad presidencial de la mayoría".

Cada una argumentó que los conservadores, encabezados
por el presidente del Tribunal Supremo, John Roberts, habían
elevado la presidencia a algo parecido a la realeza. Según
Sotomayor, "la relación entre el presidente y el pueblo al que
sirve ha cambiado irrevocablemente. En todo uso del poder
oficial, el presidente es ahora un rey por encima de la ley".

El debate no es nuevo. Muchos politólogos han señalado
la propensión estadounidense hacia el 'cesarismo'. Para los
historiadores británicos Oscar Spengler y Arnolcl Toynbee,
cuando los imperios entran en decadencia hay un momento
en que buscan regímenes fuertes.

Para los estadounidenses, la pregunta es si Donald Trump,
de ser electo, se convertirá en loque Julio César, el César, fue
para la antigua Roma: el hombre que acabó con la república
para dar paso al imperio. El cesarismo, como se llama a ese
tipo ele sistemas, es definido como el régimen de un "hombre
fuerte, carismático, cuyo gobierno se basa sobre un culto a la
personalidad, cuya racional es la necesidad de gobernar por la
fuerza para establecer un violento orden social y un régimen
que incluye la prominencia de los militares en el gobierno".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Si en el diccionario hubiera

espacio para las fotografías, el
reí ralo de Joe Miden estaría en la
definición de democracia

EL PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL DE

ESTE AÑO EN ESTADOS UNIDOS HA SIDO
EL PROGRAMA TELEVISIVO MÁS SINTO
NIZADO EN AQUEL PAÍS EN LO QUE VA DE
2024 PERO TAMBIÉN UNO QUE ACUSA
UNA REDUCCIÓN DEL INTERÉS CIUDADA
NO POR LA POLÍTICA ELECTORAL. NIEL
SEN ESTIMA QUE TU VO UNA AUDIENCIA
DE 51 MILLONES DE ESTADOUNIDENSES.

MUY BUENOS, SÍ, PERO MUCHOS MENOS
QUE LOS 73 QUE VIERON EL PRIMERO
ENTRE DONALD TRUMP Y JOE BIDEN

HACE CUATRO AÑOS, NO DIGAMOS QUE

LOS HISTORICOS 84 QUE ATESTIGUARON
EL PRIMERO ENTRE TRUMP Y HILLARY

CLINTON HACE OCHO.

Acaso parte de la explicación resida en

o poco atractivo del cartel. En el momento
histórico de menor popularidad c!e los hom 
bres blancos heterosexuales, los partidos
estadounidenses se aprestan a postular (otra
vez] a la Presidencia a dos que son eso pero,
además, viejísimos, al menos para políticos.
A sus 78, Trump entra al escenario con su
habitual apariencia repulsiva una suerte
de ropero en un traje mal cortado, con una
corbata chillona y una maraña de pelusa en
a cabeza pero siquiera con el aplomo y la
energía que derivan del ostensible mal humor.
Biden, a despecho, es a sus 82 un hombre
elegante: esbelto, con un traje impecable y
una hermosa corbata azul acero con un nudo

de ejecución magistral; lástima que su anclar

sea cansino véase espástico, que pese a la
ostensible cortnilla musical que acompaña su
ingresoal escenariovaya musitandosaluclos
sin percatarse ele su micrófono abierto, que su
mirada acuse ese extravío que bien conozco
por haberlo detectacloya en otros mi abuela,
mi padre, mi suegracuyo final se acercaba.
Elegantísimoy entrañable pero un anciano.
Verbigracia: le cuesta distinguir entre

thousandm, millions, billions y tállions, entre
décadas y siglos, entre los médicos y el Es
tado, entre los políticos contemporáneos y
los Padres Fundadores de su patria. Pierde el
hilo de su discurso. Ni de lejos en cada inter
vención pero sí en más de una y, de manera
crucial, en la última: su mensaje de cierre es
el de un hombre que no está en la plenitud de
sus facultades, que no sólo no emociona sino
que rio conecta. Lo más grave es lo menos
notorio: la corbata que va enchuécanclose,
el suspiro antes de cada intervención, las
tosecitas, la carraspera, la ronquera, los ti
tubeos, el hilito de voz. Y esa mirada apenas
extraviada, no del todo segura de ver lo que
ve, de estar donde está.

Es desde luego lo que se conoce enyidish
como un mensch, un tipo moral y honorable,
con los valores correctos: uno que cree en el
Estado de bienestar y en una política fiscal
progresiva, en las libertadesinclividualesyen
los derechos humanos, en la multilateralidad
y en el disenso. Sólo que le falta lustre. Sólo
que suena débil, que parece frágil, que huele a
rancio. Joe Biden es un demócrata. Comparte
los problemas que vive hoy la democracia
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Caos, confusión, venganzas

La SCJN atraviesa un momento compli
cado en el que están aflorando agravios
recientes y añejos entre los ministros y
ministras que buscan fortalecer su po
sición ante el inicio, en septiembre, de
una reforma que pretende un cambio de
fondo, no visto en generaciones, en el
Poder Judicial.

Lo único claro hasta ahora es que se
creará un nuevo poder y que los pro
tagonistas de hoy, comenzando por los
propios ministros, tendrán que dar un
paso de lado para salir del escenario.
No ayuda en nada al debate que al

guna ministra salte para pedir la re
nuncia de una colega y muchos me
nos que el presidente le corrija la pla
na diciendo, ya desde ahora, que se
vale y que no se vale en ese poder.

El Poder Judicial tiene que cambiar,
lo que no sígnica perder el rumbo, que
dar a la deriva, sino elegir una mejor ru
ta para llegar a puerto seguro.

Burundanga azul
Songo le dio a Borondongo. Borondon
go le pegó a Bernabé. Bernabé le pegó a
Fuchilanga y así es como la situación en
el PAN se parece cada vez más al clásico
de Celia Cruz.

Y es que prominentes panistas con
funden el análisis de la derrota del dos
de junio con el ajuste de cuentas, aun
que sea por asuntos postergados largos
años, como ese de que Felipe Calderón
explique por qué nombró a García Lu
na. ¿Deveras?

Los epítetos son ineludibles cuan
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do los ánimos están por los suelos,
pero el análisis tiene que ir mucho
más allá de las recriminaciones y
abordar temas de fondo como el es
tancamiento de la militancia del PAN

y el cese del trabajo de campo que
simplemente se abandonó.
Si los dirigentes se quieren decir sus

verdades ante cámaras y micrófonos
allá ellos, pero si se quedan en eso que
se acostumbren a las derrotas.

Dos horas con Marcelo
Según versiones periodísticas la doctora
Sheinbaum y el propuesto secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, sostuvieron
un acuerdo que duró dos horas, por lo
que les dio tiempo de platicar de todo.
Desde el desarrollo de los llama

dos Polos del Bienestar hasta el es

cenario de la negociación del T MEC
ante un cada vez más posible regreso
de Donald Trump a la Casa Blanca.

Se dirá que es una negociación econó
mica, pero tiene un ingrediente político
enorme por la aparición de un jugador
de grandes ligar que puede hacer la di
ferencia, China, que tiene desde hace ra
to la mirada puesta en México y que Es
tados Unidos ve como el rival a vencer.

El papel de las empresas chinas en
México, en particular las dedicadas a la
industria automotriz, será crucial en la
renegociación del tratado.

El Poder Judicial tiene
que cambiar, ¡o que no
sígnica perder el rumbo,
quedar a la deriva, sino

elegir una mejor ruta para
llegar a puerto seguro

Las fuerzas básicas
Hay que seguirle la pista al nuevo pro
grama social anunciado por la doctora
Sheinbaum, denominado "Las y los jóve
nes unen a México", que pinta para ser
uno de los más relevantes del gobierno
que arranca en octubre.
Lo es porque sus objetivos son muy

ambiciosos. Busca arrancarles a los
jóvenes a las bandas del crimen orga
nizado, que la delincuencia se quede
sin fuerzas básicas.
Lo que dijo Claudia fue que nunca

ningún joven tenga que optar por una
vida violenta, que no tenga la tentación
de acercarse a un grupo delictivo. Que
los jóvenes se queden de nuestro lado y
que den el paso al abismo de sumarse
a la delincuencia por un espejismo mo
netario •
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SUBE Y BAJA

Francisco Domínguez
Juez de distrito de El Paso, Texas

. El j uez de distrito
de El Paso, Texas,

í M es un ejemplo de
fevwH la defensa de de
¦ V rechos. Emitió un

fallo que protege
a una re(¡ ¿g ai_

bergues de migrantes contra los inten
tos de las autoridades texanas para ce
rrarlos.

Joe Biden
Presidente de Estados Unidos

joe Biden pierde te
rreno y está solo. La
mayoría de los es
tadunidenses no ve

posibilidades de que
siga en el cargo. Pa
san los días y a Bi

den se le cae la candidatura a pedazos, en el
peor momento, con un Trump que cada vez
luce más fuerte.
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EL CR1STALAZO

La sombra del otro caudillo

Pascual Ortiz Rubio, el célebre

"Nopalito" de nuestra histo
ria ha sido significativo por
varias razones. Una por su
ejemplar condición de pelele,

circunstancia de la cual jamás quiso
ufanarse con el pleno reconocimiento
de su dependencia y de la cual renegó
toda la vida.

Al menos así se lo confiaba a su ami
go el ingeniero Díaz Babío a quien le de
cía: (Calles), siempre jugará conmigo al
gato y al ratón". Obviamente Plutarco no
era el gato. Era el tigre, en todo caso.
Hoy, cuando la posible dependencia

política de la futura presidenta es te
ma de conversación y en algunos casos
de preocupación, nos hallamos frente a
una declaración contundente de parte
de la doctora cuya firmeza no ilumina
ni borra la sombra del caudillo. Simple
mente pone las cartas sobre la mesa:
"...Leía hoy (anteayer) en un perió

dico: Claudia debe pintar la raya con
Andrés Manuel López Obrador. Sería
pintar la raya con el pueblo de México.
¡Nunca! Con el pueblo todo, sin el pue

blo nada."
La identidad entre el pueblo y el cau

dillo de la Revolución de las conciencias,
no es nada más una frase suelta. Es un
dogma definitivo, tanto como para caer
en el festejo perdurable: bautizar cívica
mente en el calendario nacional, el día
del ya lejano triunfo electoral de Andrés
Manuel L.O., para cuya eternalización
se debe hacer (faltaba más ) una con
sulta organizada por Morena.

"—Hace seis años —dijo en medio de
la fiesta interna en Los Pinos—, sabía
mos que el pueblo de México había des
pertado, teníamos la duda de si una vez
más iba a haber un fraude, porque ha
bíamos vivido el fraude del 88, el fraude
del 2006, el fraude del 2012, y cuando
esa noche tuvieron que reconocer, por la
fuerza del movimiento y del pueblo, el
triunfo de Andrés Manuel López Obra
dor, ha sido uno de los momentos más
felices, no del movimiento, sino del pue
blo de México."

Fue en medio de tan exaltada felici
dad memoriosa, cuando propuso la eter
nidad del recuerdo: bautizar el primero
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de julio como el "Día de la revolución
de las conciencias", "Día del triunfo del
pueblo" o "Día de la verdadera democra
cia, Día del pueblo de México".
"...Como lo queramos nombrar. Ahí

le pido a nuestros dirigentes del partido
que hagamos una consulta, pero en rea
lidad es el Día del pueblo de México, el
Día de la revolución de las conciencias".

En ese sentido nadie puede calificar
al futuro gobierno como dependiente.
Lo podrá hacer en términos de afinidad
extrema, de comunión política y huma
na, porque la Revolución de las Concien
cias tiene como desembocadura glorio
sa, el Humanismo Mexicano.
Pero volvamos al "Nopalito":
".. .Ortiz Rubio se presenta a sí mismo

(1) como un presidente que siempre es
tuvo en pugna encarnizada con el Jefe
Máximo, intentando en todo momento
hacer valer su investidura como primer
magistrado de la Nación, contra "la ma
fia que tarde o temprano me obligaría,
por sus abusos, a dejar el poder.

"Su sujeción a Calles la explicó siem
pre como el menor de dos males entre

los que tenía que escoger fatalmente...o
tenía que proceder de acuerdo con Ca
lles, de facto dueño de la situación o me
esolvía a romper con él abiertamente,
entrando en una lucha cuyas consecuen
cias finales no era fácil prever.
"Comprendo que los dos caminos

eran malos pero el que menos provoca
ría agitaciones armadas, tan perjudicia
les para el país, era el primero y me de
cidí a seguirlo, como lo hice hasta mi
salida del país."
Quizá por eso el señor presidente

arremetió (una vez más), contra la pren
sa extranjera y sus infundiuos de maxi
mato:

"Hablemos del New York Times o del

Wall Street Journal, que nos dedica... un
editorial, lleno de mentiras, ¿qué perio
dismo serio puede ser el que se diga en
un editorial del WSJ de que yo voy a se
guir siendo el poder detrás del trono?"
Oigame, no... •

(1). Arnaldo Córdova. La Revolución
en crisis. La aventura del maximato.

(Cal y Arena 1995).

Fecha: 03/07/2024

Página: 3

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,626

Página 119 de 183 Índice



Las crisis de la sociedad y la juventud (I)
Joaquín Narro Lobo*
@JoaquinNarro

Llevo tiempo observando y ru
miando sobre lo que desde
hace tiempo sucede en Mé
xico con la sociedad, en ge
neral, y la juventud, en par

ticular. Si lugar a dudas, el más recien
te parteaguas de esto se encuentra en
la elección del pasado 2 de junio, pero
ese momento no es el primero ni mu
cho menos el inicial a partir del cual se
manifiesta que algo está sucediendo al
rededor de lo que somos, fuimos y que
remos ser como colectivo humano. En
este momento, quizá lo políticoelecto
ral sea lo menos importante en mi re
flexión, pues un resultado como el que
tuvimos no es sino una consecuencia

más producto de aquello en lo que nos
hemos convertido. Lo verdaderamente
relevante y que aspiro a plantear en esta
y las próximas entregas de esta Cratolo
gía trata sobre un diagnóstico respecto
de lo que como sociedad y juventud so

mos, las posibles causas, razones y de
cisiones que nos han llevado al lugar en
el que estamos y las alternativas que po
demos trazar hacia el futuro a partir de
posibles escenarios a los cuales aspire
mos a arribar.

Antes de comenzar con el diagnósti
co de lo que desde un muy particular,
subjetivo y pequeño espacio de análi
sis observo, es necesario hacer algunas
precisiones y declaraciones. En primer
término, anticipo que mi reflexión es
tá situada desde un lugar privilegiado
por mi circunstancia como profesor y
funcionario universitario, articulista en
un medio de comunicación e integran
te de la clase media, condiciones que
me conceden enormes ventajas respec
to de la mayoría de la población y que
por lo tanto entrañan una responsabili
dad superior frente al país y de cara a
mi Universidad. En segundo lugar, ma
nifiesto que mis observaciones y análi
sis no son originales o exclusivos, pues
somos muchos quienes hemos cavilado,
con preocupación, sobre lo que ha ve
nido sucediendo con la sociedad. Final
mente, si bien mi reflexión abordará el
caso mexicano, advierto que lo que su
cede en nuestro país no nos resulta ex
clusivo, sino que se trata de un cambio
que se ha venido dando, en mayor o me
nor medida, en un número importante
de naciones respecto de sus sociedades
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y juventudes, por lo que, con lo relevan
te que resultan las particularidades lo
cales, se trata de un fenómeno que tras
ciende fronteras.

En los últimos años, acaso a lo largo
de poco más de dos décadas, la sociedad
mexicana y su juventud han modificado
su comportamiento de forma relevante,
dejando olvidados en el camino valores,
principios y actitudes que las caracteri
zaban. "Lo mejor de México es su gente",
rezaba un dicho que pretendía enaltecer
el orgullo nacional, sobre todo frente al
entorno internacional de la segunda mi
tad del siglo XX, y buscaba empatar el
marcador con otras naciones que tenían
mejores condiciones en aspectos como
ingreso, empleo, servicios de salud, de
sarrollo científico y otros más. Casi co
mo mantra, con esa imagen de nosotros
mismos crecimos muchos de quienes
nacimos en los 1900's, lo cual en gran
parte era real. Los mexicanos, la socie
dad, éramos alegres frente a la tragedia,
unidos en la desgracia, positivos ante la
incertidumbre y luchones en la adversi
dad. En buena medida, gracias a lo ante
rior y por largo tiempo, fuimos capaces
de sortear crisis económicas, desastres
naturales, gobiernos corruptos y des
igualdades históricas.

Hoy observo con preocupación, como
tantos más, que la sociedad mexicana
ha perdido mucho de lo que apenas ha

ce dos décadas nos caracterizaba. No se

trata de ver el pasado con nostalgia o
romantizar aquello que fuimos, sino de
señalar y asimilar con objetividad lo que
hoy somos. Por distintas razones que ya
expondremos en la siguiente entrega,
hemos permitido que actitudes como
el pesimismo, el desgano, el individua
lismo, la desunión o el egoísmo se ins
talen entre nosotros como condiciones

que comienzan a caracterizarnos como
sociedad. Para desgracia de todos, an
te la carencia de haber experimentado
otro tipo de actitudes colectivas, los más
jóvenes miran esto como algo natural,
como una forma "normal" de ser. Con

las excepciones que siempre existen y
que en este caso nos sirven no solo para
confirmar la regla, sino sobre todo para
mantener la esperanza, dejamos la em
patia con quien sufre y padece para sal
varnos del mismo destino y olvidamos la
conveniencia de la construcción colecti
va que comparte logros para sustituirla
por la aprovechada ventaja que me be
neficia a mí.

La próxima semana, las causas, razo
nes y decisiones que nos colocaron don
de hoy estamos y nos hicieron lo que hoy
somos •

Profesor y titular de la DGACOJ UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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El corrido de "El Güero Pulseras"

Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx

Chiapas atraviesa la peor crisis
de seguridad de su historia,
superior desde luego a la que
provocó el alzamiento zapa
tista en 1994. El Estado se ha

desvanecido, dejando la plaza a merced de
grupos de la delincuencia organizada que
dirimen sus diferencias a sangre y fuego.

Los grandes carteles nacionales, el de
Sinaloa y el Jalisco Nuevo Generación sos
tienen en Chiapas una guerra a la que se
suman grupos locales, conformados por
sicarios indígenas e incluso grupos de la
Mara Salvatrucha que se sienten más se
guros en México que en El Salvador. Pro

liferación de grupos armados, desvane
cimiento de la autoridad igual a terror y
miedo en muchas localidades.

La primera responsabilidad del Estado
es brindar seguridad. La fórmula original
del pacto social es obediencia a cambio de
protección. A pesar de su fracaso, ni el go
bierno estatal ni el federal tuvieron un vo
to de castigo en las elecciones del pasado
domingo dos de junio en Chiapas. Al con
trario, el candidato del oficialismo ganó
con el 80 por ciento de los votos, algo des
comunal, incluidas varias casillas zapato.

¿Cómo explicar lo anterior? Hay dos
respuestas: que la gente no vincula al go
bierno con la inseguridad, no lo culpa de
los resultados pésimos. La otra respuesta
es que la pobreza se ha extendido tanto
que el dinero que el gobierno reparte en
programas sociales lo limpia de todos sus
pecados. Mientras siga llegando el dine
ro de los programas del Bienestar que se
caiga el mundo. Y bueno en efecto se es
tá cayendo.

La más reciente masacre ocurrió en el
municipio de la Concordia donde apare
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cieron los cuerpos de 19 pistoleros al pare
cer del Cartel Chiapas Guatemala asesi
nados por sicarios de la célula que el Car
tel de Sinaloa tiene en Chiapas y que co
manda, según información que corre de
forma extraoficial, un capo conocido co
mo El Güero Pulseras, oriundo de Sinaloa
que hasta un corrido ya tiene.

El Güero tomó el lugar de Gilberto Ri
vera, alias el Júnior, que un día apare
ció muerto ai parecer porque se le qui
so sublevar al Mayo Zambada. No vivió
para contarlo. Los adversarios del Güe
ro dicen a quién quiere escucharlos que
tiene el en bolsillo a las autoridades del

estado, comenzando por la comisaria
Gabriela Zepeda, que inclina la balanza
a favor del Cartel de Sinaloa porque le
entregaron un maletín con tres millones
de dólares. Eso dice el vocero del Car

tel ChiapasGuatemala. ¿Hay manera de
comprobarlo? Tal vez, pero lo cierto es
que las bandas criminales también tie
nen sus estrategias de comunicación y
ya depende de cada quien creerle o no
a sus acusaciones.

Lo único que está fuera de discusión es
que Chiapas es tierra de nadie. Las institu
ciones fueron rebasadas hace mucho. Na
die en el estado ni a nivel federal se pre
ocupa porque no tiene impacto político.
De hecho, mientras más terror más triun
fos políticos del partido en el poder Esto
es lo realmente grave, pernicioso, letal. El
gobierno estatal no tiene alicientes para
intervenir y buscar la paz. Si no lo hace
no pasa nada, ellos siguen ganando. Los
compinches de los asesinados en la Con
cordia buscarán la venganza y van por la
cabeza del Güero Pulseras. Una masacre
más no cambiará las cosas.

No hace mucho, ahí en la Concordia
fue asesinada la candidata a la alcaldía
Lucero López, de apenas 28 años. En el
mismo hecho murieron otras cinco per
sonas. Se habló de justicia expedita, de
combate a la impunidad. Se habló de dar
le una oportunidad a la paz, pero no. La
máxima autoridad del estado de Chiapas
es el Güero Pulseras que anda por ahí es
cuchando los corridos que componen en
su honor»
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Fran Ruiz

mund.o@cronica.com.mx

Obama se equivoca:
no es Biden,
es su esposa

Un día después del desastroso debate de Joe Bi
den, del que salió airoso el delincuente convic
to Donald Trump, el editorial del The New York
Times pedía al presidente de Estados Unidos que
renuncie y se busque de urgencia otro candida

to, capaz de rebatir con agilidad las mentiras del republica
no y presentar un programa ilusionante para demócratas e
indecisos.

Sin embargo, Biden encontró el aliado perfecto para im
pedir que el pánico de los dirigentes demócratas se convir
tiera de inmediato en una rebelión: Barack Obama.

Obama defiende la continuidad de Biden porque una
"mala noche" la tiene cual
quiera, aludiendo precisa
mente a él mismo, cuando
en su primer debate como
candidato presidencial, en
la campaña de 2012, fue
vapuleado por un veterano
Mitt Romney.

Nada indica que no vaya
a tener otras "malas

noches"; viene de mucho
antes, con sus lapsus,
caídas y poca energía
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El joven senador, quien confesó que odia los debates y
se siente a gusto en los mítines, corrigió sus puntos flacos
con agilidad de cara a los siguientes debates y acabó convir
tiéndose en el primer presidente negro de la historia de EU.
Pero Obama se equivoca o su alergia a los debates hace

que se olvide de otro debate mucho más legendario: el que
enfrentó en 1960 a otro joven demócrata, John F. Kennedy,
contra el vicepresidente Richard Nixon. Aquel primer duelo
televisado pasó a la historia porque la imagen del republica
no sudoroso y nervioso anuló su liderazgo en las encuestas.
Nixon perdió las elecciones por esa "mala noche" y porque
no supo cómo corregir su imagen y su discurso.
Y de ahí el pánico con Biden, porque nada indica que no

vaya a tener otras "malas noches" y porque la imagen de
que es "demasiado viejo" viene de mucho antes., con sus lap
sus, caídas y poca energía para liderar la primera potencia.
No hay bálsamo de fierabrás que rejuvenezca a Biden y

le dé agilidad mental para
ganar a Trump; peor aún,
cuanto más se resista a ti
rar la toalla, por el bien del
partido y del país, más hará
que se acabe la paciencia de
muchos votantes demócra
tas y el 5 de noviembre se
queden en casa o voten (iro
nías de la vida por otro del
clan Kennedy).
El veredicto de las en

cuestas es implacable: Biden debe ser sustituido y no por
cualquier cara conocida demócrata. A cinco meses de las
elecciones, solo una podría volver a ilusionar y ganar con
contundencia a Trump para evitar la catástrofe: Michelle
Obama.
Ahora sólo falta que el expresidente Obama convenza a

Biden de que se vaya con la frente alta y que convenza a su
mujer de que "es ella"»

Biden debe ser

sustituido y no por
cualquier cara conocida

demócrata. A cinco

meses de las elecciones,
solo una podría volver a

ganar a Trump:
Michelle Obama
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El presidente Andrés Manuel López Obrador
destacó el trabajo realizado en materia
financiera y de recaudación por ei equipo de la
secretaría de Hacienda, en especial del titular del
ramo, Rogelio Ramírez de la 0; del subsecretario,
Gabriel Yorio, y del actual Jefe del SAT, Antonio
Martínez Dagnino Mención honorífica, por el
"gran manejo" de un presupuesto de nueve
billones de pesos, recibió et subsecretario de
Egresos, JUAN PABLO DE BOTTON; esto justo
en el momento en que se menciona que no será
ratificado en la administración de Claudia Sheinbaum
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La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. anunció que creará al me
nos tres universidades públicas para di
versificar las opciones de educación su
perior gratuita para los jóvenes. El pro
yecto, dicen, estará palomeado por el
próximo secretario de Relaciones Exte
riores, [uan Ramón de la Fuente, esto
por su experiencia como rector de la
Universidad Nacional Autónoma de

México, casa de estudios que, por cierto,
los propios morenistas buscan que eli
mine el examen de admisión para sus
alumnos.

"La caída del PAN tiene una explicación
muy clara: sus dirigentes, especialmen
te el actual ©MarkoCortes, se han ser
vido con la cuchara grande, ó años en la
dirigencia y solo cubrió el 39% de re
presentantes de casilla? ¿Qué hizo en 6
años aparte de agandallarse las pluris y
las notarías?", escribió ayer en redes
sociales Felipe Calderón, expresidente
de México.

Lo anterior después de que el dirigente
nacional del Partido Acción Nacional,
Marko Cortés, le exigió a Calderón ex
plicar por qué la debacle electoral del
blanquiazul ocurrió cuando él fue Pre
sidente, así como sus vínculos con Ge

naro García Luna, quien fuera su secre
tario de Seguridad. En la misma publica
ción en redes. Cortés le dijo a Calderón
que el tema de Genaro García Luna ge
neró un enorme daño durante la más re

ciente campaña electoral. "¿Tú no te en
terabas de lo que pasaba en tu gobierno
o lo consentías?", esgrimió Cortés.

Que el Consejo Nacional de la Tortilla
(CNT) y Finsus firmaron un convenio
para digitalizar a más de 18 mil tortille
rías en la Ciudad de México. Nomás falta

que miles de dueños de estos negocios
quieran y que los clientes paguen con
tarjeta sus kilos. Finsus desarrolló una
aplicación para que puedan hacer co
bros vía CoDi, Dimo, SPEI y Contactless.
Carlos Mormalejo, CEO de Finsus, desta
có que este esquema contribuirá a la
bancarización del país.

En un escueto comunicado, la Suprema
Corte de lusticia de la Nación dijo que la
ministra presidenta Norma Lucía Pifia
Hernández continúa con los trabajos ju
risdiccionales y administrativos inhe
rentes a su cargo, y mantiene diálogo
con los poderes Legislativo y Ejecutivo
de cara a una reforma judicial. Las ver
siones periodísticas dicen que la minis
tra Yasmín Esquivel Mossa se fúe direc
to a pedirle su renuncia, y las fuentes in
ternas aseguran que Pifia ha reiterado
que puede renunciar en cualquier mo
mento, pero no quiere salir por la puerta
de atrás en este pleito que sostiene con
el presidente López Obrador. Además,
los voceros que elaboraron el mensaje
mintieron a propósito, pues allá adentro
tienen claro que ni en el Legislativo, ni
en Palacio Nacional, atienden sus solici
tudes de diálogo. Que ya sintió lo que es
estar sola, y la ofensiva apenas arranca.
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Genaro García Luna pertenecía
al Cártel de Sinaloa, concluye EU
El gobierno de Estados Unidos le respondió hace unas semanas a las
objeciones de Genaro García Luna y sus abogados, presentadas el 31
de mayo del 2024.

El acusado objeta la descripción de la conducta delictiva, argu
mentando que él "no asistió a ningún cártel de drogas".

"Como el Gobierno demostró ampliamente en el juicio, y el jurado
encontró más allá de una duda razonable, el acusado conspiró con el
Cártel de Sinaloa y aceptó decenas de millones de dólares en sobor
nos a cambio de ayudar al Cártel de Sinaloa a importar grandes canti
dades de cocaína a los Estados Unidos. En consecuencia, el gobierno
solícita respetuosamente que el Departamento de Libertad Condicio
nal decline modificar estos párrafos del Informe de Investigación Pre
sentencial fechado el 19 de abril de 2024".

El acusado objeta la descripción en el informe de investigación
de su intento de obstruir la justicia sobornando o convenciendo
corruptamente a los reclusos para presentar declaraciones juradas
falsas en apoyo de su moción para un nuevo juicio y niega las
acusaciones.

El Gobierno aclara que ha obtenido pruebas suficientes que es
tablecen que el acusado solicitó corruptamente y luego presentó
una declaración jurada falsa en apoyo de su moción y planeó obs
truir la justicia y sobornar o convencer ilegalmente a múltiples re
clusos para que atestiguaran estas mismas falsas acusaciones.

Según Estados Unidos, las pruebas del complot incluyen, pero no
se limitan a que al menos dos testigos (Individuo 2 y Juan Carlos Nava
Valencia) que conocieron estos esfuerzos en el momento de su comi
sión. Las notas tomadas por el Individuo 2 que registran sus conver
saciones con el acusado sobre estos esfuerzos. Una grabación de au
dio de una conversación entre el acusado y el Individuo 2 donde el
acusado instruye al Individuo 2, y por extensión al Individuo l sobre
qué acusaciones debían presentar contra luán Carlos Nava Valencia.
Óscar Nava Valencia y Edgar Veytia. E instrucciones contenidas en
un documento que fueron pasadas al Individuo 1 en nombre del acu
sado para elaborar falsas acusaciones.

Según el Gobierno, Genaro García Luna objeta posesión de un ar
ma peligrosa o de fuego, alegando que él "no proporcionó guardias
armados para el Cártel de Sinaloa".

Pero los representantes de EU demostraron en el juicio que el acu
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sado y sus coconspiradores ayudaron al Cártel proporcionando poli
cías armados para apoyar las actividades ilegales de los narcos. "Por
ejemplo, Sergio Villarreal Barragán testificó que los líderes del Cártel
de Sinaloa discutieron con el acusado operaciones llevadas a cabo por
los policías federales del acusado para matar a rivales. Villarreal Ba
rragán también testificó que la Policía Federal trabajó directamente
con los sicarios armados del Cártel de Sinaloa para matar a rivales. Y
el hecho de que el propio acusado no usara un arma en la conducta
delictiva no tiene importancia ya que no solo conocía las armas usa
das por otros miembros de la conspiración, sino que dirigió a sus
policías armados a realizar operaciones en nombre del cártel".

Dice el gobierno de Estados Unidos que Genaro García Luna argu
menta que era un "un funcionario de tiempo completo en el gobierno
mexicano".

Pero por los ingresos que ellos detectaron, dicen que el empleo
legítimo del acusado era meramente una fachada para su conducta
delictiva.

"El acusado ganó decenas de millones de dólares en sobornos del
Cártel de Sinaloa, en comparación con el salario que ganaba como
funcionario del gobierno mexicano. Y la posición del acusado en el
gabinete presidencial mexicano era una fachada para la pertenencia
del acusado al Cártel de Sinaloa porque el acusado utilizó su posición
oficial para promover encubierta y corruptamente los objetivos de
lictivos del Cártel de Sinaloa. Por lo tanto, las pruebas muestran que el
acusado participó en esta conducta delictiva como medio de vida".
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Electricidad eólica sexenio gris, optimismo con
Sheinbaum y listos 26 proyectos si hay certidumbre
El 27 y 28 de agosto será el México WindPo
wer organizado por Asociación Mexicana
de Energía Eólica (AMDEE) que preside Ge
rardo Pérez Guerra con la presencia de unos
350 expertos.

Con apoyo de Informa de Adrián López
será la 12a edición y se invitará a Luz Elena
González, nueva titular de Sener.

Se hablará de los retos de la electricidad

eólica tras un sexenio bastante gris. En
2023 su capacidad apenas creció 96 me
gawatts (MW) cuando en 2019 cerró con
1,148 MW adicionales.

El tema de permisos con la CRE de Leo
poldo Melchi un dolor de cabeza. A la fecha
hay 600 MW que sólo esperan el banderazo
para iniciar.

En general, lo sabemos, el balance para
la electricidad con Andrés Manuel López
Obrador no es favorable. En transmisión y
distribución hay un gran rezago.

AMDEE que dirige Héctor Treviño y que
agrupa 71 compañías ya aporta 7,413 MW el
5.987o de la generación eléctrica y ha in
vertido 13,000 mdd.

Hablamos de 71 parques. Oaxaca, Ta
maulipas y NL son los de mayor presencia,
pero hay también en otros 12 estados.

Con reglas claras y certidumbre legal se
podría multiplicar el avance. Vaya hay 26
proyectos en "stand by" que generarían
5,000 MW más.

Treviño hace ver que en AMDEE hay op
timismo con respecto a Claudia Sheinbaum.

Conoce del tema y construye un gabinete
con expertos. Además, añade, México tiene
condiciones excepcionales para la genera
ción eólica.

Obvio, falta ver lo que sucede con el Ce
nace de Ricardo Mota y la CRE. La misma
reforma judicial es otra variante, máxime
que muchas empresas han interpuesto am
paros. Como quiera obligada la energía verde,
si se quieren atraer nuevas inversiones y AM
DEE con absoluta voluntad de empujar fuerte.

BAIT DE WALMART A NIVEL DE AT&T

Y MOVISTAR Y TELCEL INQUIETA
Le platicaba de los cambios que hay en el
comercio. Formatos como las tiendas de

descuento han ganado presencia. Por ejem
plo, 3B de Anthony Hatoum y Neto de Ricar
do Salinas. Para Walmart de Ignacio Caride y
en especial Bodega Aurrerá enorme reto. De
ahí el esfuerzo de generar fidelidad. Ofrecer
telefonía es una herramienta. Mauricio Co

rrea recién dejó el timón de Bait, firma con
más de 13 millones de líneas. A la callada está

ya a nivel de AT&T de Ménica Aspe y Movis
tar de Camilo Aya. Obvio su avance no debe
tener tranquilo a Telcel de Daniel Hajj máxi
me la fuerza de la multinacional.

IPN REASIGNA A ARMOT CONTRATO
PESE A IRREGULARIDADES

Y en el contexto de la falta de transparencia
sexenal, resulta que el IPN que dirige Arturo
Reyes volvió a elegir el viernes a la firma
Armot para realizar las labores de limpieza

en esa casa de estudios.

Lo que llama la atención es que ese pres
tador fue relevado a principio de año por
irregularidades. Además en la adjudicación
directa tampoco se consideraron varias acu
saciones en el IMSS.

BANXICO RETO CON LAS TASAS POR
INFLACIÓN Y PESO
Victoria Rodríguez de Banxico delineó la
posibilidad de acelerar la baja de las tasas.
Tiene sus bemoles, dada la presión que vive
el peso. Además la inflación que estaba en
4.66% en diciembre se ubicó en 4.69% en

mayo. En ese sentido, los expertos de Inter 
cam Banco a cargo de Alejandra Marcos ha
cen ver que la decisión del 8 de agosto no
será fácil. Está también la elección en EU

que presionará más la moneda y claro fal
tan las sorpresas de septiembre.

THE HOME DEPOT 8,000 ACCIONES
EN PRO DE LA COMUNIDAD

The Home Depot que dirige fosé Rodríguez
Garza va a realizará este sábado su acción

8,000 de las jornadas de voluntariado "Equi
pos Depot" que inició en 2021 para recuperar
espacios públicos, mejorar medio ambiente e
infraestructura en las comunidades. Será en

la primaria Alfonso Martínez Domínguez en
Monterrey y participarán más de 100 em
pleados para mejorar las canchas deportivas.

(3agu¡lar_dd
albertoagu¡Lar{i)dondinero.mx
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La profunda crisis
financiera de Pemex
Lo que sabemos desde este lado es que la relación en
tre el actual director de Pemex, Octavio Romero Oro
peza con Claudia Sheinbaum es por lo menos muy
mala. También se sabe que no se lleva bien con el ac
tual y futuro titular de la Secretaría de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O a quien le detuvo varias iniciati
vas relacionadas con el saneamiento financiero de la

petrolera. Se sabe que el problema es financiero, que el
rescate hasta ahora es insuficiente y que todos los es
fuerzos realizados desde el lado del gobierno han sido
hacer un hoyo para tapar otro. Se habla de que le me
tieron a la empresa 2 billones de pesos, incluyendo el
perdón de 500 mil millones de pesos por los Derechos
de Utilidad Compartida (DUC).

Ojo, hay una trampa de Pemex aquí, que hasta pa
rece fraude. No cobró los DUC del último trimestre del

2023 y pospuso la entrega de los de este año un mes
más,debe casi 180 mil millones de pesos a proveedo
res, pero en realidad los adeuda a extractores privados
que le dan su producción para que la venda.

Su deuda es de 105 mil millones de dólares, la admi
nistración de EPN se la dejó en 110 mil millones de dó
lares, le metieron 30 mil millones y volvió a pedir
prestado y ahora se tiene un vencimiento urgente de 12
mil millones de dólares que no va pagar la administra
ción de AMLO, sino la de Sheimbaum.

Imagine la escena, "mire doctora, que hay que fir
mar un cheque por 12 mil millones de dólares que le
dejaron pendiente de pagar con urgencia ya, ya, ya".
Chulada. Sabemos también que apenas pasadas las

elecciones del 2 de junio hubo varios equipos enviados
a la torre de Pemex a revisar cuentas, pagos y números
en general, destino y empresas que fúeron beneficia
das, no fue una auditoría porque no se puede hacer un
arqueo desde los pasillos de las oficinas de Pemex o de
sus salas de juntas y sin tener acceso total.

El choque entre Ramírez de la O y Romero Oropeza
fue grande y divertido, una semana duró, tal vez un
poco más, el asedio a la empresa y las cosas cambiaron
cuando se anunció que el regiomontano se quedaba, al
menos al principio, en la SHCP y luego se empoderó
cuando fúe el único funcionario que repetía y se hacía
oficial con la doctora Sheinbaum. Entonces se abrieron

las puertas. Se dice que en estas últimas semanas, la
información que corre desde Pemex a la SHCP es
enorme y toda llega por canales extraoficiales.
LOído al pasar. "¿No que Pemex iba a recuperar la
soberanía energética?" y le contestan "Pero la de
Slim". PetroBal la compra Carso en 530 mdd.

2. Dice Pemex que hay un cambio de filosofía en la
operación en sus pozos que consiste en pasar la explo
tación de alta presión a una presión intermedia. Esto
se está implementando en Quesqui, donde se inició la
instalación de equipos para bajar la presión a los po
zos. A finales de 2025 estarían produciendo 25 mil ba
rriles, es decir, la décima parte de lo que comenzó pro
duciendo, pero con menor presión podrían llegar a di
ciembre de 2025 con una producción promedio de 100
mil barriles diarios durante muchos años, ¿será?
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GMC, más oferta y presencia
en modelos eléctricos
Sólo como un adelanto de la robusta oferta de mo

delos que General Motors que en México dirige
Francisco Garza, presentará en su esperado evento
anual que celebra en Las Vegas, debutó la total
mente nueva Acadia, una SUV mediana premium
con la que inicia una nueva generación para la fa
milia de SUV y crossovers de la marca. Acadia 2024
con más espacio, dimensiones, potencia y diseño,
también presenta un interior completamente nue
vo, con la integración de tecnología de siguiente ni
vel en el segmento.

Y hoy GMC presentará 17 modelos, que su mayo
ría utilizan motores convencionales, y que progre
sivamente estarán disponibles en México en lo que
resta del año y en 2025, pero lo más relevante es
que hay novedades en línea con los planes para
consolidarse como líder en la electrificación donde

México jugará un papel decisivo. Y es que GMC ya
se fábrica en su planta de Coahulia el modelo Equi
nox, y se sumará este mismo año Blazer, y además
Cadillac OPTIQ que desde sus instalaciones del
norte del país abastecerá exclusivamente el merca
do de Norteamérica, y el resto de la demanda se
cubrirá desde China, y esto es sólo un paso más en
la ambiciosa estrategia.
INCLUSIÓN CON SABOR
El Consejo Nacional de la Tortilla que preside Ho
mero López García y la Sofipo digital Finsus que en
cabeza Carlos Marmolejo presentaron un aplica

ción que permitirá a casi 135 mil tortillerías en el
país generar ingresos adicionales y ser identifica
das como puntos de inclusión financiera, así como
el programa de lealtad más importante de la indus
tria. Y es que la Plataforma Digital CNT x Finsus,
permitirá que trabajadores y propietarios de esos
establecimientos cuenten con herramientas para
administrar mejor su dinero y tener más ganancias.
Pero además, los afiliados al CNT, y las tortillerías
que se sumen, podrían generar desde 6 mil hasta 38
mil pesos en ingresos mensuales extras, al ofrecer a
sus clientes recargas telefónicas y el pago de servi
cios, además de cobrar con tarjetas bancarias y ob
tener descuentos preferenciales con proveedores y
negocios aliados, entre otras ventajas.

Se estima que las tortillerías venden diariamen
te en promedio 289 kilogramos de este alimento, el
CNT calcula que hay más de 135 mil tortillerías
formales e informales que emplean un promedio
de 2.5 trabajadores.

VERANO DE NEGOCIOS

Llega el verano y se aproxima una de las mejores
épocas del año para Posadas, que encabeza José
Carlos Azcárraga, y que sigue adelante con un plan
de desarrollo que contempla la apertura de 21 nue
vos hoteles con 3 mil 719 cuartos que representan
12% de nuevas llaves que se sumarán a los casi 30
mil con los que cuentan en más de 60 destinos de
México y República Dominicana.
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¿Quién debe diseñar el transporte?
Una pregunta tan simple como quién debe diseñar el
transporte merece una respuesta simple: el interés públi
co, representado por el gobierno, a través de las institucio
nes de transporte público.

Esto puede llevar a dos tipos de soluciones: el diseño
con la perspectiva de corto plazo o el diseño con la
perspectiva de largo plazo. En ciudades de América Latina
se han hecho modernizaciones drásticas que transforman
la movilidad en transporte público: Curitiba, Santiago de
Chile, Bogotá, Cali, León. Son siempre historias difíciles,
pero con mejores resultados al final de cuentas.

La otra posibilidad es el ordenamiento de rutas, que es
el modelo en el que nos encontramos desde la adminis
tración de Marcelo Ebrard. Paseo de la Reforma, Revolu
ción, Periférico, entre otros corredores, cambiaron uni
dades y comenzaron a operar con un recaudo centraliza
do. Ese modelo evolucionó a unos autobuses morados

que operaban en unos cuantos ejes viales y que ahora
están en una treintena de rutas. Hay una mejora, sin du
da, pero no deja de ser un modelo mediocre: malos vehí
culos, mala operación, una cromática que desmerece el
servicio de autobús.

Cuando me pregunto quién debe diseñar el transporte
público me refiero justo al modelo de reemplazo de rutas
de microbús por corredores de transporte que dejan mu
cho que desear. Hoy el transporte no está diseñado por
autoridades que hayan utilizado los servicios que aspiran
a modernizar. Para efectos prácticos, la transformación de
las rutas en la Ciudad de México está siendo planeada por
los concesionarios a partir de lo que alcanzan a pagar.

Es decir, son los sujetos regulados los que diseñan sus
propias rutas y no la autoridad. El regulador sometido al

regulado, porque no alcanza para más y porque la aspira
ción no es que una buena ruta reemplace el uso del auto
móvil, sólo se trata de mejorar las condiciones de quienes
ya usaban el transporte público, pero que aspiran a algún
día comprarse un auto. Así no se puede. El regulador no
puede estar hincado frente al regulado, como lo está hoy
la Secretaría de Movilidad.

Uno de los efectos de esta estrategia de instrumentar
mejoras corredor por corredor es que los microbuses que
están llegando a 35 años en operación seguirán circulando
por las calles de la capital. Serán cada vez menos, es cierto,
pero también le costará más trabajo a la autoridad reem
plazarlos, porque hoy estos vehículos ya no circulan tanto
en avenidas como en las calles interiores de las 16 alcal

días, en una gran cantidad de rutas cuyo modelo financie
ro no da para los corredores de transporte.

Insisto, la Ciudad de México está atrapada en las limi
taciones de un regulador que se cree visionario, pero que
está sometido ante quienes debe regular. La nueva jefa
de Gobierno, Clara Brugada, debe darse cuenta de que
los microbuses fabricados el siglo pasado ya no deberían
estar circulando; que no hay un solo corredor de trans
porte público que sirva de modelo para reproducirlo en
el resto de avenidas, y que en el fondo, los tres tipos de
servicio (el concesionado, el RTP y el trolebús) sirven
para lo mismo y deberíamos caminar hacia su integra
ción: con señalización de calidad, la misma cromática,
vehículos cómodos y seguros, y una operación ejemplar.
Estamos muy lejos de eso mientras la autoridad no en
tienda que el regulador es quien debe diseñar el trans
porte y no los transportistas.

@ReyPeatoriMX
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Libre expresión,
pilar de sociedades
democráticas
En el mundo, alrededor de 4 mil 200 millones de personas han ex
perimentado un deterioro a su libertad de expresión en los últimos
cinco años. De acuerdo con el Informe Global de Expresión 2024 pu
blicado por Artículo J9, el 53 por ciento de la población del mundo
vive en contextos en donde la libertad para expresarse, opinar, comu
nicarse y acceder a la información se considera en crisis.

Articulo 19 informó que, en
los últimos veinte años,
la libertad de expresión,
el acceso a medios de co

municación libres y la
participación en eleccio

nes se han deteriorado. Este declive glo
bal, en palabras de Quinn McKew, di
rectora ejecutiva de esa organización
internacional, está vinculado a políticas
nacionales que justifican el debilita
miento de las libertades por razones de
seguridad nacional, seguridad pública o
cuestiones relacionadas con la moral.

En el panorama nacional debemos
estar en alerta ante los desafíos que
enfrentamos en el ejercicio de nuestras
libertades, específicamente en lo rela
tivo al acceso a la información y la li
bertad de expresión. Me refiero, por
ejemplo, a las campañas de desinfor
mación, a la polarización de la narrati
va pública, a las violencias a las que

son sujetos los y las profesionales del
periodismo, y a uno de los peligros más
desafiantes: la estigmatización del di
senso; si bien disentir es parte de la vi
da democrática, ahora, se ha converti
do en razón para ser reducido al aisla
miento profesional y social.

Otro dato para que dimensionemos
lo que advierte el reporte es el referente
a la catalogación de nuestro país como
uno de los más peligrosos y mortales del
mundo para las y los periodistas. Méxi
co se encuentra en el lugar 121 de 180 del
índice Mundial de Libertad de Prensa
2024 de .Reporteros Sin Fronteras; un
análisis en el que se identificaron ele
mentos como la desacreditación del

ejercicio periodístico y la amenaza
constante a la integridad del periodista
que da cobertura de temas políticos y de
seguridad pública.

En ese contexto, fortalecer el ejerci
cio del acceso a la información pública
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puede fungir como una vía que promue
ve la labor periodística libre y respon
sable, por lo que resulta fundamental
que las autoridades continúen cum
pliendo con sus obligaciones de trans
parencia y lo establecido en la normati
va en la materia: la transparencia no re
sulta un problema, sino una ruta germi
na para contribuir en su indispensable
labor. Sin duda, el derecho a saber y la
transparencia son herramientas social
mente útiles para contrarrestar las ten
dencias que limitan la participación de
la ciudadanía en las decisiones.

Por ello, en el Instituto Nacional de
Transparencia estamos convencidos de
que cuando protegemos e impulsamos
la libertad de expresión, garantizamos
el conocimiento de las sociedades, su li
bertad de pensamiento y su participa
ción en los espacios y en la deliberación

pública, tan necesaria en la democracia.
Seguiremos trabajando a favor de ella,
desde la consolidación de la cultura de

la transparencia y el ejercicio del dere
cho a saber de toda sociedad, como vías
que contribuyen a consolidar un espa
cio de diálogo más equitativo entre la
población y su gobierno.

No lo olvidemos: sin libertad de ex

presión, no hay democracia, ni existe la
posibilidad de abrir espacios para la
manifestación del descontento, la me
diación y el establecimiento de acuer
dos: la libertad de expresión es indis
pensable para ejercer otras libertades y
derechos. Sabemos que las democracias
son sistemas que deben aspirar al cam
bio constante; adaptarse a las necesida
des y a las exigencias de la sociedad que
las sostiene, objetivos que sólo podre
mos cumplir mediante la construcción
de un entorno seguro y abierto para ex
presarnos libremente.
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LOS EFECTOS DE UNA
TREMENDA DERROTA
»En Acción Nacional no terminan de digerir
la estrepitosa derrota que sufrieron en la
elección presidencial donde la diferencia
fue de 3 a 1. Lo anterior desató una serie de
críticas del expresidente Felipe Calderón en
contra del actual líder del panísmo nacional,
Marko Cortés, a quien responsabiliza de la
derrota y;_de la falta de una estratega
a una campaña de ese nivel. La respuesta no
se hizo esperar y el dirigente le reviró que su
relación con Genaro García Luna fue uno de
los elementos que los llevaron a la derrota.
Lo C.ierto es que, ,desde_ el_principjo de la
contienda, los panistas no tenían un claro
candidato que compitiera .con Sheinbaum,
por lo que tuvieron que hacerle manitg de
puerco a Xóchitl Gálvez para que aceptara la
candidatura, ya que en realidad ella quería
competir por ..la CDMX.
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MORENISTAS ANDAN CON UNA
BOLITA QUE LES SUBE Y LES BAJA
•Quien prendió la mecha al interior de Morena,
fue el actor Sergio Mayer, tras aparecer en la
lista de diputados federales plurinominales
y que saliera en redes sociales a agradecer a
la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum
Losdenomin^
QU e no se 1 a creen, pu es c ons id eran qu e h ay
militantes con mucho más mérito y capacidad
que el actor y ex integrante del grupo musical
"Garibaldr_._Ppr eso.andan .con ^
les sube y les baja" porque no entienden qué
le debe Mario Delgado a Mayer para meterlo
en la lista de los próximos legisladores,
quien, dicen, tuvo un mal desempeño cuando
presidente de la Comisión de Cultura y
Cinematografía. Lo cierto es que por.más
brincos y berrinches que hagan al respecto,
el personaje rendirá protesta d
sep.üembre¡.próximo.

LA VILIPENDIADA CORTE
•La ministra de la Suprema Corte de .Justicia.
Yasmín Esquivel, le; puso el.cascabel_al_gatp_
al plantear en una reunión interna entre
ministros la destitución de la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Norma Pina, para atemperar
los.ataques de..que han sido.objeto de los
poderes ejecutivo y legislativo, al grado de que
ya es inminente la desaparición del pleno de
i?...Corte...Dicha..deciaración me
a un órgano que ya parece no tener ni pies
ni cabeza y del que poco podrá rescatarse
al término de los foros organizados por los
diputados y senadores para entrar de lleno, en
septiembre, a la reforma del Poder Judicial.
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Corte no respeto
inocencia irrevocable

8 supone que en México
nadie puede ser juzgado
dos veces por el mismo
rieliio e imposible ruando
el asumo ya lia sido decla
rado como "cosa juzgada"
por la propia auloridad

judicial.
1 .sir es un caso que debe de ser cono

cido en el mundo. Un testimonio de la

degradación a que ha llegado el poder
judicial en México y de ahí el clamor del
pueblo por la reforma judicial

Vamos por parles.
El diccionario de la Real Academia

Española define "irrevocable" como algo
que "no se puede revocar o anular". Ciia
como sinónimos "inapelable, definí!ivo,
inexorable, decidido y resuello".
Sería incorrecto generalizar y dar por

hecho que por un solo caso que puede
probarse, iodo está echado a. perder en
el sistema de justicia.
Con fecha del 15 de diciembre dé 2016

el J uzgado Primero de Distrito de Procesos
Penales Federales en la Ciudad de México,
emitió un acuerdo concluyeme sobre la
causa penal 103/201211:
"En consecuencia, con sustento en la

última parte párrafo primero del artículo
102 de la legislación procesal aplicable,
se declara que dicho fallo es irrevocable

y por ende, ha causado ejecutoria para, los
efectos legales a que haya lugar".
¿Cuál es ese fallo?
Dos declaraciones de inocencia a favor

del periodista.
La primera emitida por el citado juz

gado primero.
La segunda, la resolución del Quinto

Tribunal Unitario en Materia Penal del

Primer Circuito, que confirma la senten
cia absolutoria.
El acuerdo resume así:

ÚNICO. Se deja firme la sentencia abso
lutoriade 13 de septiembre de 2016 dicta
da por el Juzgado Primero de Distrito de
Procesos Penales Federales en la Ciudad

de México en los autos de la causa penal
103/2012 que absolvió a(no citamos el
nombre en acatamiento a la ley de pro
tección de dalos personales), del delito
de hostigamiento sexual, previsto y san
cionado en el artículo 259 Bis del Código
Penal Federal y abuso sexual, previsto y
sancionado en el artículo 260 del Código
Penal Federal, con la. agravante prevista
en el numeral 266 Bi, fracción 111 de di
cho ordenamiento legal, por lo motivos
expresados en el último considerando de
esta, sentencia"

¡Inocente!
¿Y qué pasó después?
El proceso penal fue reabierto por el
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Séptimo Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Primer Circuito de la Ciudad de
México.

De manera indebida, Jorge Fermín Ri
vera, magistrado presidente del tribunal
(se jubiló dos semanas después de su re
solutivo), lo reabrió y el proceso se revirtió
en contra del periodista.
El afectado se defendió a base de am

paros y después de 11 años el asunto lle
gó a la Suprema Corle de Justicia fie la
Nación.

La Primera Safa de la Corle aprobó por
mayoría el proyecto de resolución elabo
rado por el ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá que rechazó el recurso
de revisión.

El minislro Alfredo Gutiérrez Orliz Me

na. voló en com ra de lo aprobado por sus
compañeros.

La Primera Sala de la Corle pisoteó la
resolución de inocencia irrevocable.

En esta historia hay
responsa bilidad
involuntaria o voluntaria
de la Primera Seda de

la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

que el pasado 26 de
junio del año en curso
rechazó el amparo directo
en revisión 246/2023
y dejó firme sentencia
c ondena loria con tra

periodis ta menea no.

"Seguidamente de
una lectura del Jallo
citado en primer
término, se desprende
que la autoridad de
alzada resolvió:
•vite10@hotmail.com

@zarateaz1
arturozarate.com
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Alejandra
Ain en uf 1 o pienso. en

aquel día como Si aca
bara fie pasar, o para
decir mejor como Si
fuera una pun ta en el
tiempo, una. pausa en
mi memoria.

No sabía quién era, no tenía idea de
nada, sólo sabía que quería estar con
ella. Mi vida en ese tiempo era un paseo
por la tempestad, que se deluvo cuando
sentí su mirada. Si ella me lo hubiera pe
dido aquel día hubiera ido a cualquier
sitio que nos llevara lejos de nosolras
mismas. íbamos en compañía de otras
personas en un lugar extraño. Nos mirá
bamos y, aunque sabíamos que íbamos
a chocar fie frente conira la realidad, fui
mos capaces fie sonreírle a la libertad fiel
encuenlro en esta ciudad que abraza la
diversidad como la vida misma, desde
entonces he tomado su mano con orgu
llo, como si me fuera la vida en ello y es
queaquí todo ha sido tan diferente y tan
hermoso que sólo se puede contar fié
esta manera.

IJna historia como esta, sólo pudo
pasarnos en la ciudad de la utopía, le
jos del lugar donde vivimos la mejor
infancia de nuestras vidas, lejos de los
estigmas y es queesta ciudad es el hogar
que elegimos para ver realizados nues
tros sueños, porque aquí el orgullo va
más allá fie junio y su marcha, aquí el
orgullo, es poder mostrarnos todos los

días como somos desde la libertad
En esta ciudad hay que ser más rápidos

que ella para que no nos atrape, la vida
transcurre ele prisa, aquí donde nadie ob
serva y i Of los siguen su camino sin que im
porte el paisaje, encontrarse con alguien
que sepa mirarte; parece un milagro. Ella
me ha enseñado que puedo expresarle
el amor que siento en cualquier lugar,
aquí puedo abrazarla Sin miedo. Esta
bella ciudad, tan diversa y pluricullural,
que cuando pretendo definirla, faltan pa
labras y adjetivos que abracen tanto; y es
que,es el café que nos reencuentra tras el
caos fie los claxons, el bar donde nace una

historia, las tiendas de antaño que evocan
el glamur de un México postcolonial, los
domingos en Bellas Arles, el danzón en
las plazas públicas, Diego y Irula en la.
vieja casa azul, el sonido de las letras del
organillero, el caribe sonando en el Ba
rrio Bravo, Chavela desgarrándose una vez
más en Garibaldi, Siqueiros y sus mura
les en la revolución de las consciencias,
el paseo con la mascota por el parque, el
Angel mirando las marchas en Reforma y
la residente fie medicina convirtiéndose

en camillera, enfermera, asistente e ins
trumentista en un colapsado sistema fie
salud público. Esta ciudad como el amor
mismo no le obliga a quedarte, sin em
bargo, jamás te pedirá irte, porque sabe
abrazar desde la libertad y el respeto, por
que aquí no vivimos a la sombra quienes
nacimos areoí ris.
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¿Las mujeres gobiernan diferente?
raíz de los resultados
del 2 de junio y del
creciente número de

mujeres que ejercen el
poder en México, el Ins
tituto Mexicano para la
*Compelilivirlad (IMCO)

realizó el primer estudio para conocer
si hay diferencias enlre el liderazgo y el
ejercicio del poder de las m ujeres y el fie
hombres desde un enfoque de competí
lividad esiaial.

Pregunlarnos si las mujeres gobier
nan diferente de los hombres, nos lleva, a
lo que Mary Beard, en su libro Mujeres y
Poder, un Manifiesto, planteaba: "no hay
que ser uno de ellos, sino forjar un te
n ¡inrio independiente para nosotras....,
quizá sea necesario redefinir el poder...,
buscar los caminos para ser lomadas en
cuenta y con seriedad nuestras ideas,
tanto en lo individual como grupalmen
te...""

Y a lo (lidio por Beatriz Paredes, en
2018, en el foro "La mujer en el ejerci
cio del cargo público", al responder a
la pregunta; ¿el empoderamienio de la
mujer ha ayudado a su género?" Res
puesta que enmarcó explicando <]"p
"las posiciones no tienen sentido por sí

mismas; una posición no es un fin, sino
un medio, el cual sirve para transformar
la realidad... la verdadera discusión no

és dé posiciones, sino dé poder, porque
se pueden lener posiciones, pero no

Estos elementos, nos llevan a lo que
esperamos de las mujeres que ocupan
y ocuparán los cargos públicos, y es esa
redefinición del poder, para lograr los
resultados que esperamos como lo ex
plica Mary lina ni. para que no solo se
trate de conseguir puestos, posiciones
como lo dice Beatriz Paredes, sino de

un real ejercicio del poder por parte de
las mujeres, siendo ellas mismas, en su
mejor versión, sin copiar el actuar de
los hombres, dejando de pensar que si
se conducen como hombres se ganarán
el respeto en la política y en general en
la esfera pública.

Los datos que el IMCO presentó en el
informe "Cuando las mujeres gobiernan,
¿lo hacen diferente?", el cual a partir de
analizar 72 indicadores que miden la
compelitividad de las 32 entidades fe
derativas del país desde 2005 hast a 2022,,
que fueron agrupados en tres grupos fie
interés: ingresos, calidad de vida y mujer
en la economía.,. teniendo como objetivo
fundamental encontrar las diferencias

significativas por género, arrojó que no
se puede concluir que el género es un
factor causal en los resultados de los

gobiernos estatales.
Durante los últimos meses, muchos

y muchas hemos alzado la voz, para de
cir "Es tiempo de mujeres"', y lo hemos
dicho, porque hemos sido testigos fie
que nuestros avances en la democracia
pariiaria, y de manera pariicular por

que una mujer, ClaudiaSheimbaum, en
unos meses será la presidenta constitu
cional de México.

Pero para que esta expresión: "Es tiem
po fie m ujeres", tenga la fuerza y el impac
to que queremos, y signifique el cambio
que necesitamos, las mujeres que están
y que llegarán a ocupar un cargo públi
co, deberán dar todo de sí para lograr los
cambios sociales, políticos, económicos,
educativos y culi urales, que nos conso
liden como una sociedad más repre
sentativa, incluyente, plural, igualitaria,
equitativa, educada y justa, porque de
ellas esperamos lo que Michelle Bachelet
expresó: aSi una. mujer entra a la política,
cambia la mujer, si muchas mujeres en
tran a la política, cambia la. política".

•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.

Este estudio, titulado "Cuando
las mujeres gobiernan, ¿lo
hacen diferente?", arroja
información muy importante,
ya que, si bien durante la
última década encont ramos
textos en los que se nos
presenta la influencia y
la importancia de la
participación de las mujeres
en la política a nivel global,
pocos estudian los resultados
específicos que logran.
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Cien años de las Lecturas
clásicas para niños
é Todo el que haya comparado nuestro ambiente hispanoamericano y

un español,con la cultura intensa de los países anglosajones, se habrá,
dado cítenla de lo escaso que son entre nosotros los libros; no lanío por
su carestía, sino por lo difícil qué comúnmente se hace encontrarlos,
Bill re otras causas porque no existen traducidos a nuestro idioma.
De allí que para hacer en nuestra raza, obra de v erdadera culi ura. sea
menester comenzar por crear libros, ya sea escribiéndolos, ya sea

editándolos, ya traduciéndolos'.
Esto es lo que escribía José Vasconcelos hace cien años en el texto A guisa

de prólogo*' a la colección fie Lect eras clásicas para niños que puso en marcha
en el contexto de su período más luminoso y alto cuando sentara, las bases
fundamentales del edificio educativo mexicano del siglo XX en 1921.

Como se afirma en el Iixto, i odo est aba por hacerse en esos años fie gue
rra civil entre medio de la cual se levantó Vasconcelos como figura heroica
que mezclaba en su persona la dialéctica de destrucciónconstrucción que,
según los planteamientos de la sociología de la religión, se puede represen
tar a. través de tres figuras bíblicas a las que se les adjudicó una parte de la
tarea global de edificación: el que pone en marcha (Moisés), el que combate
(David) y el que edifica (Salomón).
No es difícil imaginar al volcánico Vasconcelos encarnando al mismo

tiempo los perfiles y atributos de un Moisés, un David y un Salomón como
pilare,s que dieron soporte a esa vida llena de cólera creadora, y a veces
lambién destructora pero es que por eso fue un hombre trágico (Martin Luis
Guzmán), que muy bien entendió desde un principio que lo fundamental
en toda guerra civil era el doble objetivo de señalarle, a todos un propósi
to y un destino, y de preparar a todo un pueblo para encaminarse hacia,
él mediante la inslrumenlalización del (ripie dispositivo revolucionario y
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creador de ciudadanos históricos fie "Estudio. Trabajo y Fusil" que tendría
que ser puesto en operación para la reconstrucción hecha luego, del trámi
le procedente fie destrucción, razón por la cual tal vez haya, dicho de él Max
Aub con notoria, sequedad pero con honestidad objetiva que 'era evidente
que una Revolución de este tipo había fie tener como uno fie sus fines más
inmediatos la educación de. las masas. Por eso surgió Vasconcelos.' (Guía de
narradores de la Revolución mexicana (1069).
Hace unos días estuve en la fantástica librería Impronta Casa Editora de

Guadalajara, donde adquirí un bellísimo ejemplar empaquetado de los faesi
milares del proyecto vasconceliano reimpreso por Alias Editorial este año en
el que los dos tomos originales fueron reacomodados en ocho cuadernillos
temáticos fie fórmalo más pequeño con la selección de aquéllas lecturas
adaptadas por figuras fundamentales fie nuestras letras y que quedaron del
modo siguiente: 1: Introducción y Prólogos; 2: Oriente: 3: Grecia: 4: Hebreos:
5: España; 6: Francia, Alemania, llalia e Inglaterra; 7: Cuenlos de Tolstoi y
Cítenlos célebres; 8: América.
Como variante dinámica, los editores de Alias incluyeron en el paquete

un pliego encartado con las ilustraciones a. colores para recortarse y pegarse
en cada uno de los cuadernillos, para terminar por ofrecernos un amoroso
homenaje a lo que. en palabras del texto introductorio, 'es una ríe las grandes
obras de. arte del siglo XX mexicano'.
'La palabra clásico causa alarma concluía Vasconcelos en su prólogo;

sin embargo, lo clásico es lo que. debe servir de modelo, de tipo, lo mejor de
una época. Lo que hoy llamamos genial,será clásico mañana, y lo clásico es
lo mejor de todas las épocas'.
Dichoso el momento en que Alias Editorial pensó en realizar esta nueva

•edición para recordarnos divisa tan importante de quien por tantas razones
debe ser tenido como uno de los más grandes y también más apasionarlos
constructores fiel México moderno.

•Profesor de Filosofía e Historia y Conferencista. Director General del Espacio
Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena para la

Formación Política.
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Morena, una década de
transformación política
El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) celebra

su primera década como parí ¡do político, un periodo en
el que ha logrado resultados extraordinarios tanto a nivel
nacional como internacional fundarlo en oct ubre de 2011
por Andrés Manuel López Obrador, el movimiento surgió
inicialmente como parle de su campaña presidencial de
2012. El 20 de noviembre de ese mismo año se constituyó

como una asociación civil,, y fue hasta el 9 de julio de 2014 cuando el
Instituto Nacional Electoral le otorgó su registro como partido político
nacional, efectivo a partir del i de agosto de 2014.
En sus primeros diezaños, Morena, ha experimentado un crecimiento

impresionante. Para 2023, el partido contaba con más de 2.3 millones de
militantes. A pesar de su relativa, juvent ud, ha logrado consolidarse como
una fuerza política dominante en México. En 2018, Morena alcanzó la
presidencia con la victoria ele López Obrador y, en 2024, Claudia Shein
baum Pardo se convirtió en la primera mujer en presidir el Poder Eje
cutivo Federal, asegurando otros seis años de gobierno para el partido.
Morena también ha obtenido una sólida presencia en el Congreso

fié la Unión, con 102 diputados fedérales y 60 senadores. Además, go
bierna en múltiples entidades federativas, incluyendo Baja California,
Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Colima, Guerrero, Hidalgo,
Estado de México, Michoacán, Nayaril, Oaxaca., Puebla, Quintana Roo,
Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tabasco, Tlaxcala, \ erarruz. Zacatecas y
la. Ciudad de México.
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En las elecciones federales de 2015, Morena se posicionó como la
cuarta fuerza, polit ica nacional con más fiel 8% de la votación, obtenien
do 14 distritos de mayoría y 21 diputaciones federales. En las elecciones
fie 2018, López Obrador presentó su gabinete de precampaña, integrado
por figuras destacadas como Olga Sánchez Cordero, Héctor Vasconcelos,
Irma Eréndira Sandoval, Miguel Torruco Márquez y Esteban Moctezuma
Barragán.
En 2028, su victoria, presidencial consolidó a Morena como la prin

cipal fuerza política del país.
En las elecciones intermedias fie 2021, Morena mantuvo la mayoría

absoluta en la Cámara de Diputados y ganó 11 gubernaturas a través
de la coalición "juntos Hacemos Historia®,en alianza con el Partido fiel
Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México. Esta coalición se man
tiene hasta la fecha, reforzando la posición fie Morena en el panorama
político nacional.
Actualmente, Morena es presidido por Mario Delgado Carrillo, con

Citlali Hernández como secretaria general.El partido ha ganado la. sim
patía fie la mayoría de los mexicanos, enfrentando y superando intereses
poderosos y complejos. Su capacidad para administrar la Cosa, pública,
en gran parle del país lo conviene en un fenómeno digno de est udio
académico e internacional.
La evolución de Morena no ha pasarlo desapercibida y sus alcances

se observan con interés internacional; cómo este movimiento ha logra
do consolidarse y responder a las demandas sociales. Su impacto en la
política mexicana, es indiscutible y su trayectoria será objeto fie análisis
en universidades e instii liciones de investigación en lodo el mundo.
Morena ha logrado, en lan solo una década, transformarse de un

movimiento político y social a una fuerza dominante en el escenario
político mexicano. Su éxito radica en su capacidad para conectarse con
la ciudadanía, enfrent ar desafíos y adminisi ra.r eficientemente el poder.
Este partido, fundado sobre los ideales de la regeneración nacional,
seguirá siendo un actor clave en la política de México, y su influencia
continuará creciendo en las décadas venideras.

«Periodista mexicano.

@JoseVictor_Rdz
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BRUGADA RECAYÓ DE SU 1
CIRUGÍA; INSISTE GIRAS

s .s. cuentan que .quien re cavó desu
operación de cadera es la virtuai jefa de
Gobierno capitalino, Ciara Bragada
Molina, pues en sus más recientes
sp.^liciones se.ie ha.visto cojear, inc ss
nueva cuenta utiliza bastón. Sin embargo,,
ella insiste Que va recuperándose. Ño

du tí a de que la c ampaña 1 e pase>
fecíura. Lopeordeja situación, es que
insiste en realizar su tan anunciada gira
del.agradecimiento.jpor coionias de [a

¡f cápitai. Ñb cree que eso podría mamar
su desempeño a partir dt! 5 de octubre,
_c._yA\ . (íí !j_ ía
tituíar de ía Jefatura de Gobierno, porque g
a partir de ahí ia actividad" requerirá del
triplecíesu: esfuerzo;_y_ sacrifícip__deÍ_que
realiza hoy caí día. Ño hay poder médico o Ü

¡g humano,.que le hagaLentender £ue debe
gy^ídar reposo.

Contra RéplicaFecha: 03/07/2024
Página: 11

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 55,298

Página 146 de 183 Índice



MARGARITA SALDAÑA g
RECHAZA ACERCAMIENTO
CON NANCY NÚÑEZ

:;5; Quien no termina por digerir su derrota,
a un mes de ios comicios, es ia todavía
ák Ak.^* .y. po i za ir I li?.

¡g Saidaña Hernández, a quiea por más que
se íe dice, que debe tener acercamieato
coa su sust'ituta, Ñancy Ñúñez Reséndiz, s
pues simpiemeate. ao hace caso. Como
dice ei dicho está montada ea su macho y
se niega a diaío|^r coa la moreaista. Ños

¡1 piaticaa que ante tai aciitud, ei equipo de
la virtuai nueva titular de esa detaarcacióa
es que seguirán la ruta iastitucioaaí,
pero el equipo de ia pañis ta cierra toda
posibilidad. De ahí que presumea que
algo .escondeo bien esta_cerrazóa es^
para maquillar todo lo que realizó estos
tres años que estuvieron ai frente de esa
íyíMdicción, donde.doña_Mar^rita_fue_
criticada por sus vecinos de que nunca
ios recibió, jo que dio .como resultado jos
pocos votos jge le otorgaron.

LOS RIESGOS DEL
HUACHIC0LE0 EN CDMX
*.Ua buen.susto sacó a .las autoridad^
capitalinas el" olor a gasolina ea ia red de g

¡1 5?_g_l_! íl 'A íAIaIV! q k'A' Al 1 A! AAÁÍ7.! 5 í >_ H
de la alcaidía Gustavo A. Madero, pero
sobre todo cftie cuando comenzaron con g
las investigaciones encontraron tres tomas
de huachicoi de turbosina, lo que pudo
"haber generado una situación muy grave.
Incluso, hace unas horas se registró un
fuerte incendio a espaldas ¡g
Í!lL^HA^jAAlAÍ.í^.lA.(.í:!AÁíílAÍcÍ.M^Áti!A'.lAA^. H
una fuga en un punto de huachicoíeo.
L!AA'lc!!"kA.AAqdA\A!L4AAA\z..s.eexLraeinás
combustible de manera deggaí en ia capital
del paí$, por lo que en cualquier momento
podría registrar se ,una_catástrofe.
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SIN PROTOCOLO
FRAUDE A LA VOLUNTAD POPULAR
JOELSAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, sus
allegados, incondicionales, e incluso en la oposi
ción, dan por hecho que Morena tendrá mayoría
calificada en la Cámara de Diputados.

Durante los últimos días han creado escena

rios tendientes a generar la percepción de que la reforma al
Poder Judicial será sólo cuestión de trámite.

Lo anterior está por verse. No es un hecho. Pero el go
bierno hará todo lo posible por conseguirlo.

Por eso la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcal
de, suplió al INE al otorgarle una excesiva sobrerrepresenta
ción al partido oficial y aliados.

Y aunque la funcionaría 110 es la autoridad responsable
de hacerlo. Lo hizo por órdenes de su jefe, el Presidente, y
durante la conferencia matutina.

Corresponderá al Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPIF) distribuir la lista de diputados y sena
dores uninominales. Esto deberá suceder el 20 de agosto.

Con base en esa distribución, el 23 de agosto el Instituto
Nacional Electoral deberá anunciar el listado de legisladores
plurinominales.

Sin más, Gobernación adelantó que a la coalición oficial
le correspondían 372 diputados, es decir el 74.4% del total de
integrantes de la Cámara de Baja.

Desde la óptica y experiencia del ex consejero electoral
Ciro Murayama, lo anterior significaría una "grave distor
sión a la voluntad depositada en las urnas".

Es decir que al invadir atribuciones del INE. Gobernación
infló a Morena, PT y PVEM, al pretender otorgarles una so
brerrepresentación de 20 puntos porcentuales.

El limite de sobrerrepresentación es del 8%, y ello sólo le
permitirá a las fracciones oficiales alcanzar 332 diputados,
lo que significa que no tendrían mayoría calificada, y tam
poco podrían reformar la Constitución.

Esa es la desesperación del Presidente, y el pánico que se
lia apoderado de su entorno, puesto que su abrumadora vo
tación no les permitirá hacer de las suyas.

Lo anterior es el verdadero fondo de la desesperación,
enojo e impotencia que priva entre los políticos obrado
ristas.

Eso significa que estarán imposibilitados para cumplirle
los caprichos al Presidente saliente y a quien le restan sólo
días de poder.

Mientras tanto, están empeñados en destruir al Poder
Judicial, mediante presiones, amenazas, chantajes y
amagos.

¿El Tribunal y el INE se atreverán a concederle poder en
exceso a morenistas y aliados?

Ello significaría un monumental fraude a la voluntad po
pular. Con eso a cuestas gobernaría Claudia Sheinbaum.

PROSPECCIÓN... El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba
presentó una iniciativa de reforma a la Constitución, a fin de
que la persona a cargo de la Presidencia de la República
informe de su salud, incluida la mental. De lo que se trata,
dijo, es que él o la Presidenta, mantenga una salud óptima
para el ejercicio del gobierno, incluyendo su salud mental.
"Es crucial que quien lidera y protege la soberanía y seguri
dad del país esté siempre en condiciones de hacerlo", señaló
y sostuvo que la salud de los mandatarios federales es infor
mación de interés público.

Fecha: 03/07/2024

Página: 14

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,584

Página 148 de 183 Índice



RED COMPARTIDA
OTIS, HACE 8 MESES
Acapulco sigue postrado a pesar de que

el huracán Otis pasó hace ocho largos
meses. El cálculo de los daños en el

puerto se calcularon entre los 9 mil
500 y los 10 mil millones de pesos, lo

que nos dicen es que las aseguradoras quieren pa
gar una tercera parte de ese monto, se habla de que
serian cuando mucho de 3 mil a 3 mil 500 millones,
algo irreal si se toma en cuenta que sólo por los
barcos dañados la cifra fue de 900 millones. Otis

pegó en Acapulco y se convirtió en un categoría 5
en unas horas. La población no fue lo suficiente
mente alertada hasta que fue muy tarde. Para for
tuna de los acapulqueños, tomó calor ya muy cer
ca de la orilla y no levantó mucha agua. Hace ocho
meses se dijo que no hubo información a pesar de
todas las alertas provenientes del Centro Nacional
de Huracanes de EU, bueno, hasta Conagua y la
CFE le advirtieron al presidente, cuya alarma fue
aventar un post en X.
Hoy, ante el huracán Beryl se están to

mando todas las fuentes de informa

ción posibles. Desde el lunes comenza
ron los estragos en la Península de Yu
catán, una semana antes de lo espera

do. luego el fenómeno se comenzó a mover al norte
y pegó en las islas del Caribe. Las decisiones las es
tán tomando los ciudadanos, los refugios los nego
cian y acuerdan los agentes privados, por ejemplo, la
Universidad Anáhuac será refugio del all inclusive
Moon Palace. Y la gente se mueve con la informa
ción disponible en los medios: Es un huracán 5, más
grande que Ernily en el 2005 y a pesar de todos estos
datos, el presidente en su mañanera dice que dema
siado sensatlonalismo en la información "Se está

dando seguimiento", dice, "además está todavía le
jos de las costas de Quintana Roo en donde ya está el
ejército y la marina trabajando con la gobernadora".
Cancún vale al menos el doble que Acapulco, no
eche en saco roto este número.

En el Congreso de la CdMx inició el mara
tón de despidos anticipados por el final
de la Legislatura y como siempre las
quejas surgen al por mayor, muchas
terminan en tribunales laborales, debi

do a que en las liquidaciones y finiquitos llevan

mano los 66 representantes populares, no el per
sonal de confianza y asesores. Para los dos meses
restantes, donde sesiona la Comisión Permanente,
cada legislador tendrá una bolsa de 60 mil por mes,
es decir 120 mil pesos para que los empleados per
manezcan laborando, pero los diputados prefieren
usar esa bolsa como su propia liquidación.
La Alianza Nacional Telefonista busca

un encuentro con el presidente López
Obrador para exponer lo que conside
ran una violación a la Ley Federal del
Trabajo y a los estatutos del Sindicato

de Telefonistas de la República Mexicana; y es
que su secretario general, el eterno Francisco
Hernández Juárez, planea reelegirse un periodo
más, después de 48 años en el cargo, sin permitir
el registro de otras planillas. La elección deberá
llevarse a cabo este mes, por lo que un comité de
trabajadores y jubilados llegó ya a la CDMX para
solicitar su intervención y la del secretario del
Trabajo, Marath Bolaños.
La próxima semana se le hace a Alfonso

Durazo que el presidente López Obrador
y Claudia Sheinbaumle lo visiten. Nos
cuentan que hay interés en el Plan So
nora, el desarrollo de energía sustenta

ble y el Puerto de Guaymas como polo logísüco y el
aprovechamiento del nearshormg. Nos conflan
que lo único que puede retrasar la visita es "Beryl".
Nos confirman que la recepción en Sonora se alista
y los pueblos originarios estarán presentes.
Estallará la "Bomba", pero no precisa

mente luán Carlos Rodriguez, alto Co
misionado de la Federación Mexicana

de Fútbol, quien se le encomendó el
cambio radical del fUtbol mexicano y

hasta el momento ha sido fracaso tras fracaso. La

Bomba Rodríguez estará sentado en la silla de los
acusados para la Asamblea de Dueños en la cual se
tiene que aprobar el reglamento para el próximo
torneo, además de la permanencia de Jimmy Lo
zano. Pero lo más penoso que tendrá que explicar a
los dueños del balón, junto con su mano derecha el
exolímpico y pentatleta Ivar Sisniega, y Míkel
Arrióla, son los comunicados que publicaron en los
que señalan que se cumplió con el objetivo de dar
le oportunidad a jóvenes. ¿Neta?
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VALLE DE MEXICO
AGARRÓN ENTRE
LOS "RICARDOS"

RUBÉN PÉREZ

En la Cámara de Diputados
del Estado de México pasó
justo lo que se esperaba en
el marco del supuesto diálo
go nacional sobre la reforma

constitucional del Poder Judicial. No
hubo sorpresas, y el agarrón previsto
entre los defensores del proyecto iope
zobradorista y los renuentes a aceptar
los cambios en el sector apareció ense
guida. Frente a la gobernadora Delfina
Gómez Álvarez, quien asistió al recinto
legislativo, Ricardo Sodi Cuellar. presi
dente del Tribunal Superior de Justicia
y del Consejo de la Judicatura de la en
tidad no tardó en pronunciarse contra
la austeridad, bajo el argumento de que
se requiere suficiencia presupuestaria
para el buen funcionamiento del Poder
Judicial local. Sin titubeos advirtió:
"una buena administración de justicia
requiere inversión y autonomía". Di
cho esto, vino la respuesta de Ricardo
Monreal Ávila, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado de

la República, y encargado de hacer la
talacha del oficialismo desde esa trin

chera, con el fin de atender puntual
mente las órdenes emanadas de Pala
cio Nacional. El zacatecano sentenció

que ningún órgano autónomo escapará
de la austeridad, incluyendo por su
puesto al Poder Judicial. De cara a los
secuaces de su tocayo Ricardo Sodi
Cuellar. dijo que la política de austeri
dad será una realidad ineludible para

todos los órganos autónomos. Dejó en
claro que se debe garantizar que nadie
gane más que el Primer Mandatario,
conforme a lo establecido en el Artícu
lo 127 de la Constitución. Pero el titular

del Tribunal Superior de Justicia y del
Consejo de la Judicatura del Estado de
México no se quedó callado y reviro
que la organización de la elección de
mil 600 ministros, jueces y magistra
dos podría costar entre 3 mil y 3 mil
500 millones de pesos, dejando entre
ver que la defensa de la austeridad 110
es más que una falacia de la 4T. Mani
festó que este monto "no se lo sacó de
la manga", pues explicó que la cifra es
tá calculada con la ayuda de actuarios
y personal del Instituto Nacional Elec
toral, En el evento también estuvo pre
sente Ignacio Mier Velazco, coordina
dor del Grupo Parlamentario de More
na en la sexagésima quinta Legislatura
Federal, quien al igual que Monreal de
fendió la encomienda del oficialismo.

El halo al interior del Congreso local
terminó con la sensación advertida por
polltólogos, en el sentido de que esos
encuentros son una simulación ante la

firme determinación del grupo en el
poder, aprovechando su mayoría cua
lificada, para llevar a cabo los planes de
la 4T sin trastabillar y en abierto ava
sallamiento.

A RENGLÓN SEGUIDO
ENORME molestia en el gobierno mu
nicipal de Ecatepec han generado los
eventos de la alcaldesa electa de ese

municipio, Azucena Cisneros, quien no
deja de tener reuniones con vecinos y
representantes de diversas colonias. Y

es que en las entrañas de la administra
ción que preside el edil, Fernando Vil
chis Contreras, el enfado es porque
existe una especie de "gobierno parale
lo" a cargo de la ex diputada local, pues
en distintos momentos ofrece acciones

de apoyo en favor de la población. En
uno de sus últimos eventos anunció

que Ecatepec abrirá empleos para la
población discapacidad, algo que sin
duda le quita reflectores al alcalde en
turno...VECINOS de la colonia Culturas,
en el municipio de Chalco, nuevamente
se encuentran bajo el agua como con
secuencia de las intensas lluvias de las

últimas horas. Los pobladores de esa
zona, al igual que muchos otros en dis
tintos municipios mexiquenses, han te
nido que pagar los costos de malas pla
neacíones urbanas y deficientes accio
nes de mantenimiento en los sistemas

de drenaje. El gobierno de Chalco, de
manera rutinaria, manda a personal
para ver qué puede hacer frente a un
problema y una pesadilla cíclica que
mantiene a las familias condenadas al

desastre...FINALMENTE echaron para
atrás el futuro legislativo de Luis Alber
to Carballo Gutiérrez, diputado electo
por el distrito 23 en Lerma, luego de que
le fuera revocada la constancia de ma

yoría por denuncias en su contra como
deudor alimentario. Con esto, el Partido
Verde queda en duda sobre la pulcritud
de las personas que lanza como candi
datos, aunque de acuerdo con Carballo
Gutiérrez dice tener la seguridad de que
cumple con sus obligaciones familiares.
¿Cuántos casos iguales habrá entre
quienes ganaron un puesto de elección
popular?
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivas
Educación mexicana retrocede con
Universidades del Bienestar

La mayoría de los mexicanos tiene claro que para es
tudiar una licenciatura, se requieren recursos económi
cos, tiempo y esfuerzo; y que al término de la carrera,
"habrá" algunas posibilidades de acceder a fuentes de
trabajo "mejor" remuneradas. Antes bien, para lograrlo,
no es suficiente el papel que los acredita como "licen
ciados", sino que implica conocimientos, habilidades y
capacidades que les hayan aportado los estudios profe
sionales.

En México, el presupuesto destinado a las institucio
nes de educación superior no es suficiente para satisfa
cer la demanda de todos los jóvenes que desean adquirir
un título universitario. Este déficit indujo al presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a prometer
mayores oportunidades educativas para los jóvenes de
las comunidades marginadas, donde no existen escuelas
de educación superior. Fue así como se creó la Univer
sidad para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG),
cuya oferta sería gratuita e integrada a 30 programas
prioritarios de su gobierno, iniciado en 2018.
¿Qué ha pasado con esas universidades? ¿Se cumplie

ron sus objetivos de brindar oportunidades educativas
a los jóvenes de las regiones y pueblos muy alejados?
¿Existe garantía de que sus egresados consigan un buen
empleo?
En 2019, cuando se creó la UBBJG, se le destinaron

mii miiiones de pesos (mdp); a finales de 2022 ya había
145 sedes, supuestamente con más de 60 mil estudian
tes; y Raquel Sosa, su directora general, se comprometió
a fundar otras 55 sedes para 2023. Todo indicaba que
el compromiso se cumplía. Pero ¿a qué costo? ¿Real
mente los mexicanos que acceden al nivel superior son
ahora más numerosos y calificados?
La respuesta es no. En las unidades de las UBBJG fal

tan docentes a pesar de que los alumnos inscritos son
numerosos. Comparada con la de otras universidades,
la relación docente/alumno carece de la proporción
idónea: mientras la Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacio
nal (IPN) tienen 19 docentes por cada 100 alumnos, la
UBBJG apenas cuenta con dos por cada 100 estudian
tes. Este es el caso de la sede ubicada en Malinaltepec,
Guerrero, donde un par de maestros atiende a I 12
alumnos (56 cada uno) inscritos a la licenciatura en

medicina integral y comunitaria.
Además, en los programas de estudio de las UBBJG

falta claridad y sus sedes se hallan en malas condicio
nes, a decir de sus propios alumnos. En abril de 2022,
la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
denunció que la UBBJG no entregó títulos universita
rios a los jóvenes que habían terminado sus estudios
y cumplido todos los requisitos para graduarse. Ese
mismo año, estudiantes del plantel Tialpan se manifes
taron frente a Palacio Nacional para exigir recursos,
instalaciones dignas y la contratación de maestros o
capacitación de los ya existentes.
En el portal del Gobierno de México, consultado

el 23 de abril de 2024, se informa que la UBBJG tie
ne 203 sedes en 3 I entidades, cuenta con 33 mil 500
estudiantes y más de 700 docentes. Si la información
ofrecida por Raquel Sosa a finales de 2022 fue
cierta, cuando aseguró que había 60 mil estudian
tes en 145 sedes, resulta por demás claro que ha
desertado casi el 50 por ciento de los alumnos
inscritos; o existe tai reducción o el Gobierno
Federal ha mentido otra vez.

La UBBJG se creó por decreto presidencial el
30 de julio de 2019 con el objetivo, según AMLO,
de "brindar alternativas en los servicios de edu

cación superior gratuitos y de calidad a los jóve
nes". Pero ahora, cuando su gobierno está por
terminar, la infraestructura de las sedes es mala,
insuficiente o inexistente; la calidad educativa es
deficiente debido a la falta de formación académi

ca de los docentes y porque no se cumplen los
planes de estudio.
Primero se anunció la creación de 100 "uni

versidades"; luego se dijo que iban a ser 200. En
2023 y 2024 se destinaron mil 500 mdp anules
para todas. ¿Cuánto más dinero se destinará a
un proyecto fallido del que no es posible esperar
buenos abogados, licenciados, doctores, ingenie
ros, aunque egresen provistos del título que los
acredite como tales?

Las UBBJG son otro fracaso del sexenio que
ya termina y un tropiezo de la educación de ni
vel superior, porque sus egresados difícilmente
poseerán los conocimientos esperados en un
profesionista; estos jóvenes sólo habrán perdido
su tiempo; aunque permanezcan como votantes
cautivos de Morena, cuyo gobierno empeoró la
educación básica y superior del país. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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Matías Pascal

¿Diálogos para la reforma
judicial o una simple

simulación con faroles?
En el mundo del poker, el arte del farol

es una herramienta esencial. Un juga
dor hábil puede, con la carta de

poker adecuada, hacer creer a sus opo
nentes que tiene la mano ganadora, cuan
do en realidad está apostando todo con un
par de cartas mediocres. Y es difícil no ver
un paralelismo entre esta estrategia y lo
que hemos presenciado en los recientes
diálogos sobre la reforma judicial.
Desde que se anunciaron estos diálogos,

la ciudadanía ha esperado ver un auténtico
debate de ideas, un juego limpio donde to
das las cartas estuvieran sobre la mesa. Sin

embargo, a medida que las discusiones
avanzan, crece la sospecha de que estamos
ante un farol de proporciones épicas. La
sensación es que, a pesar de las múltiples
rondas de diálogo y la aparente apertura
del gobierno a escuchar todas las voces, el
presidente ya tiene la decisión tomada. En
términos de poker, parece que estamos en
una partida donde el crupier ha marcado
las cartas.

Ejemplo de ello son los "faroles" lanza
dos desde el oficialismo a través de sus

voceros como Yasmín Esquivel y su pro
puesta de renuncia de la ministra presiden
ta de la Suprema Corte de Justicia, Norma
Piña; o las estimaciones monetarias del
senador Ricardo Monreal, quien advierte
que la propuesta de AMLO de cambiar
jueces y magistrados costará algo así
como tres mil 500 millones de pesos...
Ayer mismo ante la "propuesta" de re

nuncia a Piña Hernández, fue la propia
Suprema Corte de Justicia de la Nación la
encargada de informar que la ministra pre
sidenta NO renuncia a su cargo, por lo que
"continúa con los trabajos jurisdiccionales
y administrativos inherentes a su cargo".
Y es que continúan los foros abiertos

sobre el debate de la reforma judicial pro
movida por el presidente López Obrador.
Hoy fue en Toluca, Estado de México, en
donde se realizó el encuentro que tuvo como
tema "Austeridad, fideicomisos y derecho
laboral de los trabajadores del Poder
Judicial". Durante su participación, Ricardo
Monreal habló sobre lo que costaría organi
zar una elección para jueces, magistrados y
ministros, como lo propone la iniciativa.
El coordinador de Morena en el Senado,

En el mundo del poker, el arte del farol
es una herramienta esencial. Un juga
dor hábil puede, con la carta de

poker adecuada, hacer creer a sus opo
nentes que tiene la mano ganadora, cuan
do en realidad está apostando todo con un
par de cartas mediocres. Y es difícil no ver
un paralelismo entre esta estrategia y lo
que hemos presenciado en los recientes
diálogos sobre la reforma judicial.
Desde que se anunciaron estos diálogos,

la ciudadanía ha esperado ver un auténtico
debate de ideas, un juego limpio donde to
das las cartas estuvieran sobre la mesa. Sin

embargo, a medida que las discusiones
avanzan, crece la sospecha de que estamos
ante un farol de proporciones épicas. La
sensación es que, a pesar de las múltiples
rondas de diálogo y la aparente apertura
del gobierno a escuchar todas las voces, el
presidente ya tiene la decisión tomada. En
términos de poker, parece que estamos en
una partida donde el crupier ha marcado
las cartas.

Ejemplo de ello son los "faroles" lanza
dos desde el oficialismo a través de sus

voceros como Yasmín Esquivel y su pro
puesta de renuncia de la ministra presiden
ta de la Suprema Corte de Justicia, Norma
Piña; o las estimaciones monetarias del
senador Ricardo Monreal, quien advierte
que la propuesta de AMLO de cambiar
jueces y magistrados costará algo así
como tres mil 500 millones de pesos...
Ayer mismo ante la "propuesta" de re

nuncia a Piña Hernández, fue la propia
Suprema Corte de Justicia de la Nación la
encargada de informar que la ministra pre
sidenta NO renuncia a su cargo, por lo que
"continúa con los trabajos jurisdiccionales
y administrativos inherentes a su cargo".
Y es que continúan los foros abiertos

sobre el debate de la reforma judicial pro
movida por el presidente López Obrador.
Hoy fue en Toluca, Estado de México, en
donde se realizó el encuentro que tuvo como
tema "Austeridad, fideicomisos y derecho
laboral de los trabajadores del Poder
Judicial". Durante su participación, Ricardo
Monreal habló sobre lo que costaría organi
zar una elección para jueces, magistrados y
ministros, como lo propone la iniciativa.
El coordinador de Morena en el Senado,

dijo que ha consultado con actuarios y per
sonal del Instituto Nacional Electoral (INE) 
organismo encargado de organizar las elec
ciones en el país sobre el presupuesto que
se necesitaría para un ejercicio de este tipo.
En este sentido, el senador morenista

indicó que el monto se podría cubrir del
dinero que se le asigna en fideicomisos al
Poder Judicial, el cual, dijo, asciende a 23
mil millones de pesos.
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dijo que ha consultado con actuarios y per
sonal del Instituto Nacional Electoral (INE) 
organismo encargado de organizar las elec
ciones en el país sobre el presupuesto que
se necesitaría para un ejercicio de este tipo.

En este sentido, el senador morenista
indicó que el monto se podría cubrir del
dinero que se le asigna en fideicomisos al
Poder Judicial, el cual, dijo, asciende a 23
mil millones de pesos.

Pero también hay voces discordantes en
estos números alegres: Ricardo Sodi
Cuéllar, presidente del Tribunal Supremo
de Justicia del Estado de México, quien
advirtió que no se puede de hablar de aus
teridad en el Poder Judicial ante las
"carencias" que existen en muchos de los
tribunales de justicia local en el país.
Hay falta de personal y de instalaciones

adecuadas para el desarrollo de las labores
en estos sitios, denunció el representante
del organismo en la entidad mexiquense.
La estructura de estos diálogos parecía, en

un principio, un torneo justo: diversos secto
res sociales, políticos y académicos invitados
a la mesa para aportar sus puntos de vista y
alcanzar un consenso. Pero, si miramos con
detenimiento, notamos que muchas de las
intervenciones se limitan a cumplir un papel
decorativo, sin poder real para influir en la
jugada final. Es como si cada intervención fuera
simplemente un ante, una apuesta mínima obli
gatoria para seguir en la partida, mientras el
presidente mantiene su mano oculta, listo para
ejecutar su plan original.
Este tipo de dinámica erosiona la con

fianza en el proceso democrático. Si las con
clusiones de los diálogos no afectan la juga
da del presidente, ¿no estamos todos sim
plemente apostando ciegamente en una
partida amañada? En el poker, un farol
bien ejecutado puede ser una muestra de
astucia. En la política, sin embargo, un farol
que traiciona la transparencia y el consen
so democrático es una apuesta peligrosa
que puede costar caro a la legitimidad de
las instituciones.

Los ciudadanos están cansados de sentir

que siempre se sientan a la mesa con las pro
babilidades en contra. En esta mano crucial

para la justicia del país, merecemos algo más
que una simulación de juego limpio. El pre
sidente, si realmente quiere ganar la con
fianza del pueblo, debe mostrar sus cartas y
jugar de manera transparente. De lo contra
rio, estos diálogos no serán más que otra
mano perdida en la interminable partida

simplemente un ante, una apuesta mínima obli
gatoria para seguir en la partida, mientras el
presidente mantiene su mano oculta, listo para
ejecutar su plan original.
Este tipo de dinámica erosiona la con

fianza en el proceso democrático. Si las con
clusiones de los diálogos no afectan la juga
da del presidente, ¿no estamos todos sim
plemente apostando ciegamente en una
partida amañada? En el poker, un farol
bien ejecutado puede ser una muestra de
astucia. En la política, sin embargo, un farol
que traiciona la transparencia y el consen
so democrático es una apuesta peligrosa
que puede costar caro a la legitimidad de
las instituciones.

Los ciudadanos están cansados de sentir

que siempre se sientan a la mesa con las pro
babilidades en contra. En esta mano crucial

para la justicia del país, merecemos algo más
que una simulación de juego limpio. El pre
sidente, si realmente quiere ganar la con
fianza del pueblo, debe mostrar sus cartas y
jugar de manera transparente. De lo contra
rio, estos diálogos no serán más que otra
mano perdida en la interminable partida

del cinismo político.
La verdadera apuesta aquí no es sólo la

reforma judicial, sino la confianza del
pueblo en sus líderes y en el proceso
democrático. Si los diálogos son sólo un
farol, el presidente debería recordar que, en
política, como en el poker, los faroles tienen
un costo, y la banca, tarde o temprano, siem
pre pasa factura.
Así las cosas, lo que queda magistralmen

te evidenciado por el oficialismo es que la
verdadera intención detrás de la reforma

judicial no es combatir la corrupción o ace
lerar los juicios o acercar la justicia al pue
blo, sino que se trata de venganza personal
porque Norma Piña no le besó la mano ni
se sometió al presidente López Obrador
durante aquella ceremonia del 5 de febre
ro en Querétaro... Así de simple, así de
sencillo. ¡Ciaooo!
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Suprema Corte
de Justicia de la Nación

Ciudad de México, 2 de Julio de 2024
Presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

POSTURA DE LA PRESIDENCIA DE LA CORTE SUPUESTA SOLICITUD DE
RENUNCIA DE LA MINISTRA PRESIDENTA NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁNDEZ

Ante las versiones periodísticas en torno a la supuesta solicitud de renuncia de la ministra
presidenta Norma Lucía Piña Hernández, se informa lo siguiente:

La Ministra Presidenta continúa con los trabajos jurisdiccionales y administrativos inherentes
a su cargo, y mantiene diálogo con los poderes Legislativo y Ejecutivo de cara a una reforma
judicial.

La Presidenta de La Corte y de) Consejo de la Judicatura Federal encabezará, el lunes 8 de
julio, el último de 14 foros del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia,
el mayor esfuerzo de escucha a ciudadanas y ciudadanos para formular en agosto una
propuesta con base en dichos foros para una reforma judicial.

Dirección General de Comunicación Social
Suprema Corte de Justicia de ta Nación
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Tercero Interesado
Resurgimiento de la
EXTREMA DERECHA

Carlos Tercero

La posmodernidad parecía haber
superado el debate entre las co
rrientes de pensamiento e ideolo

gía política de izquierda y de derecha
anecdótica asignación heredada de la
Revolución Francesa, cuyos extremos
más radicales llegaron a ser práctica
mente coincidentes y poco equidistan
tes; sin embargo, en los últimos años, hay
muestras importantes del resurgimiento
de la extrema derecha en diferentes paí
ses, fenómeno político que ha ganado fuer
za especial en Europa, donde partidos de
extrema derecha han logrado importantes
victorias electorales en países como
Francia, Alemania, Italia y Hungría, entre
otros; lo cual merece atención, dado que
muchos de los cambios sociales en el con

tinente americano han sido consecuencia,
o al menos por influencia, de lo que sucede
en el Viejo Continente y, por tanto, cuestio
narse qué está detrás de este resurgimiento
y cómo puede impactar a América Latina y
especialmente a México, es un ejercicio
interesante, sobre todo en un momento en el

que hay gobiernos de izquierda igualmen
te bien posicionados en la mayor parte del
territorio de América Latina.
El resurgimiento de la extrema derecha
en Europa tiene sus raíces en diversos fac
tores, entre ellos, la crisis migratoria, el des
empleo, las crecientes desigualdades econó
micas y sociales, la inseguridad pública y el
descontento con la clase gobernante.

Estos factores han generado una inestabili
dad social proclive al mensaje populista
y xenófobo de la extrema derecha, que ha
sabido aprovechar el miedo y la incerti
durhbre de la población para incrementar
sus dividendos políticos soportados en su
discurso nacionalista y antiinmigrante,
capitalizando el temor y rechazo hacia refu
giados y migrantes, presentándolos como
una amenaza para la seguridad y la identi
dad nacional, expresiones que han cala
do hondo en la población, especialmente
en los sectores más desfavorecidos y
marginados.
El reposicionamiento de la extrema derecha
está debilitando el proyecto supranacional
de integración de la Unión Europea, cues
tionado la validez de sus instituciones y recla
mando la necesidad de recuperar el control
dentro de cada delimitación territorial

sobre las políticas públicas y ejercicio de
gobierno, privilegiando la defensa de la
soberanía nacional, abogando por el cierre
de fronteras y la expulsión de inmigrantes
ilegales.
Si el tema reiterante en todos estos casos es

el discurso antiinmigrante, xenófobo y
racista, hay que monitorear con atención
su evolución, especialmente en México,
que ha pasado de ser territorio de paso en
la ruta hacia los Estados Unidos, a país
receptor de migrantes, y con ello, la cre
ciente preocupación por su efecto colateral
en la inseguridad y violencia en perjuicio
de la ciudadanía.

No se trata de adoptar una postura hostil
hacia quienes se ven orillados a abando
nar sus países de origen para buscar una
mejor vida, pero sí, de revisar la política
migratoria que por supuesto guarde el res
peto a los derechos humanos y la diversi
dad cultural, pero que ordene y ponga
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límites y controles que garanticen en todo
momento la gobernabilidad y paz social
en nuestro territorio, impulsando paralela
mente la cooperación internacional para que
los países de la región adopten medidas para
fortalecer la democracia y el desarrollo
económico que dé paso a la estabilidad
política en la región, y con ello, desincenti
var las causas estructurales que originan la
migración como alternativa a los entornos
de pobreza y violencia que actualmente no
dejan más alternativa.
La reciente elección dejó muy claro que, al
menos por el momento, la extrema derecha
no tiene cabida en México, nuestra circuns
tancia geopolítica nos distancia del bloque

derechista en el polo sur del continente
integrado por Argentina, Paraguay y
Uruguay y mucho más, de los mencionados
en Europa.
Las posturas radicales de la ultraderecha
pueden llegar a ser factor de amenaza a la
democracia moderna cuando se contami

nan de expresiones autoritarias y excluyen
tes, pero el fenómeno igualmente puede
afectarse por las expresiones de ultraiz
quierda, cuyo extremismo anticapitalista
e inclinación marxista son contrarias al

desarrollo y bienestar social.
Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com
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Monreal
En la Legislatura mexiquense, eL sena
do' Ricardo Monreal Ávila nabtóde la

reforma al Poder Judicial, que se estima
será de 3 mil 500 millones de pesos, y
aseguró que ésta reforzará La austeri
dad como deber y como política de Es
tado. EL magistrado Ricardo Sodi por su
parte, expuso que frente a Las carencias
de personal, instalaciones y equipo de
Los tribunales de justicia, no es posibLe
hablar de austeridad; dijo estar en faivor
de La suficiencia presupuestaíy la racio
nalidad deL gasto para una aplicación
transparente y eficiente para acercar
se a Los estándares internacionales,
con una mayor número de personas
juzgadoras y mejores condiciones para
su trabajo. Se le olvidó a Sodi decir que
juzgadores más eficientes y alejados
de La corru pción q ue se ha señalado en
algu nos de esos juzgados.

La gobernador? DeLfina Gómez estuvo
en los foros para la reforma al Poder
JudiciaLy se pronunció por no afectar los
derechos LaboraLes de las y Los trabajado
res del área, además de que reiteró que la
impartición de justicia es el meca nisrino
para resolver conflictos, mantener la paz
sociaL y un desarrollo con bienestar.

Muy interesante que Fernando Vi (chis,
aLcalde de Ecatepec haya sido nombra
do coordinador del Partido del Trabajo
en el Estado de México. Y bueno, se
sabe que esa decisión La tomó a raíz
de que La cúpula morenista le cerró Las
pu ertas en el Estado de México.

Y deL otro lado Óscar González que
busca ya refugio en Morena, después
de haber sido el hombre poderoso del
PT en el Estado de México, rey de Los
pluris, alcaLde soberbio de Metepecy
nuevamente diputado Local, peLeado
ahora con las cúpula petista.

La alcaldesa Angélica Moya se reunió
con habitantes de Lomas Verdes, que
mostraron su preocupación sobre los
predios que son de propiedad municipal
y ahora son ocupados por gasolineras
que ponen en riesgo a toda la población,
y comentó que esos predios fueron ven
didos por ex presidentes municipaLes
que regresarán con eL próximo gobierno
de Morena y que en esta administración
se inició un juicio para que sean devueL
tos a L patrimon iomunicipaLPorelLo,
exhortó a Los vecinos a seguir eL litigio
para que se castigue a los responsables.
Ojo Isaac Montoya, porque eso de los
terrenos es más que cierto.
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DÍA CERO
EL DEBATE BIDEN VS TRUMP: SINSABOR PARA
LA DEMOCRACIA EN ESTADOS UNIDOS
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El primer debate presidencial entre
Joe Biden y Donald Trump ha deja
do en claro que ambos candidatos

enfrentan serios desafíos en sus respectivas
campañas. Este evento, celebrado en los
estudios de CNN en Atlanta, fue más que
una simple confrontación política; fue una
demostración de las debilidades y fortale
zas de cada candidato, con implicaciones
profundas para el futuro político de Estados
Unidos. En esta edición de "Día Cero" abor

daremos las respectivas debilidades tanto
del candidato demócrata como del republi
cano, que muestran un panorama adverso
para la democracia estadounidense en el
marco de la elección de este 2024.

EL DESEMPEÑO DE BIDEN: UN GOLPEA
SU CANDIDATURA

La actuación de Joe Biden fue, sin duda,
decepcionante para muchos de sus segui
dores y estrategas demócratas. Biden, de 81
años, tuvo dificultades evidentes para man
tener la coherencia en sus respuestas y pro
yectar la energía necesaria para un segundo
mandato. Su voz débil y sus momentos de
confusión no solo preocuparon a los votan
tes, sino que también alimentaron la narra
tiva de que podría no estar en condiciones
de liderar durante otros cuatro años.

Desde el inicio del debate, Biden luchó
por mantener el hilo de sus pensamientos.
Un ejemplo notable fue su intento fallido
de hablar sobre Medicare, donde terminó
diciendo: "Por fin hemos vencido a Medi

care", lo cual dejó a muchos perplejos y fue
aprovechado por Trump para atacar. Estos
lapsus no solo socavan su credibilidad, sino
que también pusieron en duda su capaci
dad para manejar debates futuros y, por

extensión, su capacidad para liderar el país.
La cuestión de la edad de Biden ha sido

un tema recurrente en esta campaña, y su
desempeño en el debate solo ha intensifica
do estas preocupaciones. Muchos votantes
ya habían expresado dudas sobre su capa
cidad para servir un segundo mandato que
terminaría cuando tenga 86 años. Su actua
ción en el debate reforzó estos temores,
planteando preguntas sobre su vitalidad y
capacidad mental para cumplir con las exi
gencias del cargo.
A pesar de los

intentos de su cam

paña por restar im
portancia a estos te
mores, la percepción
pública es difícil de
cambiar. Los votantes

vieron a un presiden
te luchando por man
tenerse al día en un

formato de debate, lo
que podría tener im
plicaciones negativas
para su campaña en
los próximos meses.

Los demócratas

ahora enfrentan una crisis interna, con con
versaciones sobre la viabilidad de mantener

a Biden como su candidato principal. Si bien
la convención demócrata está a solo dos

meses, la presión para encontrar una alter
nativa viable es cada vez mayor. Sin embar
go, la opción de reemplazara un presidente
en ejercicio en medio de una campaña po
dría dividir al partido y beneficiar a Trump.

TRUMP: FALSEDADES Y ATAQUES
PERSONALES
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Por su parte, Do
nald Trump no evitó
sus propias contro
versias. Aunque su
desempeño fue más
enérgico que el de
Biden, estuvo plaga
do de afirmaciones

falsas y ataques per
sonales. Trump conti
nuó repitiendo men
tiras sobre el fraude

electoral de 2020,
a pesar de la falta
de evidencia que
respalde estas afir
maciones. Además,

su negativa a aceptar los resultados de las
próximas elecciones si pierde plantea serias
preocupaciones sobre su compromiso con
los principios democráticos.

También, Trump tuvo problemas para ar
ticular políticas coherentes, especialmente
en temas críticos como el cambio climático

y la economía. Sus respuestas a menudo se
desviaron hacia ataques contra Biden, sin
proporcionar detalles concretos sobre sus
planes para abordar estos problemas. A pe
sar de esto, su estilo agresivo y su capacidad
para dominar la conversación pueden haber
dejado una impresión de fuerza en algunos
votantes. No está de más decir, que como lo
sabemos, Trump es un maestro del manejo
visceral de los medios de comunicación.

Un momento particularmente destaca
ble fue cuando Trump fue confrontado so
bre su respuesta al ataque del Capitolio el
6 de enero de 2021. En lugar de asumir res
ponsabilidad, desvió la conversación hacia
otros temas, evitando cualquier discusión
seria sobre su papel en el evento. Esta eva
sión resalta una vez más su tendencia a evi

tar rendir cuentas, lo cual se relaciona con
las acusaciones judiciales que carga sobre
su espalda.

REACCIONESY CONSECUENCIAS
Las reacciones al debate han sido varia

das, pero una cosa es clara: ambos candi
datos tienen mucho trabajo por delante si
quieren asegurar la victoria en noviembre.
Los estrategas demócratas están en páni
co, buscando formas de minimizar el daño
y reforzar la imagen de Biden como un líder
capaz. Mientras tanto, Trump continúa apro
vechando cada oportunidad para socavar la
credibilidad de su oponente y fortalecer su
propia base de apoyo.

El desafío para Biden es demostrar que
su edad no es un impedimento para un se
gundo mandato efectivo. Esto requerirá una
estrategia de campaña que enfatice sus lo
gros y su capacidad para liderar, a pesar de
los momentos de debilidad mostrados en el

debate. Sin embargo, el hecho de resolver
este tema parece poco viable.

Para Trump, el reto es mantener su base
mientras trata de atraer a votantes indecisos.

Su tendencia a las afirmaciones falsas y los
ataques personales podría alienara algunos
votantes, pero también tiene la oportunidad
de presentarse como una alternativa fuerte
y decidida frente a las debilidades de su ad
versario demócrata.

El debate presidencial en CNN fue una
noche de revelaciones y preocupaciones
para ambos candidatos. Joe Biden debe
trabajar arduamente para disipar las dudas
sobre su capacidad para un segundo man
dato, mientras que Donald Trump debe de
mostrar que puede ofrecer algo más que
ataques y falsedades. Con las elecciones a
la vuelta de la esquina, el panorama político
está más incierto que nunca, y ambos candi
datos tienen mucho en juego en los próxi
mos meses.

*X: ©Travelerjm

Las reacciones al debate han

sido variadas, pero una cosa
es clara: ambos candidatos

tienen mucho trabajo por
delante si quieren asegurar
la victoria en noviembre.

Los estrategas demócratas
están en pánico, buscando
formas de minimizar el daño

y reforzar la imagen de Biden
como un líder capaz
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Dicen por ahí...
» SE SUBE PARA CAER. Dicen los que ya han estado

en esos lares que el aire en edificio central de la Suprema
Corte está en modo de irrespirable, envenenado y cruzado
con miradas de desconfianza entre todos. La ministra Nor

ma Piña Hernández cayó como saco de papas del altar en
que la subieron.

» NI EL PAPA. Los presidentes de EU basan la fuerza
imperial de Washington en la inmunidad presidencial
para cometer cualquier tipo de tropelías. Después de
Watergate, Nixon declaró que los presidentes EU tie
nen inmunidad absoluta. Ni el Papa, pues.

» TAPADA EN LA CASA BLANCA. Si se aplique el
método analítico de la grilla mexicana a lo que ocurre
en Estados Unidos con la candidatura presidencial de
mócrata, podríamos especular aquí con la posibilidad
de que Biden renuncie horas antes del límite legal y
que su lugar sea ocupado nada menos que por su es
posa Jill, cuya habilidad política para moverse en los
pasillos de la Casa Blanca ha sorprendido a muchos,
además de que representaría la imagen del Biden que
salvó a Estados Unidos de Trump en 2020.

» NO QUE MUY MACHITOS. Los diputados del PRI,
del PAN y del PRD sin partido están muy modositos para
que la aplanadora de Morena no los haga papilla y no
quieren que les recuerden aquella decisión de mediados
de 2022 en que decretaron una moratoria constitucional
para bloqueartoda iniciativa morenista. Por ello los líderes
legislativos de Morena comienzan a ver señales de colabo
racionismo de la oposición en votos de las reformas.

» VAR POLITICO: Los expertos del VAR político de El
Independiente están revisando los videos para listar todos
los errores políticos que llevaron al PRI a la debacley que su
actual presidente, Allto, quiere convertir en éxitos para ha
cer reelegir. Por lo pronto detectaron varios fuera de lugar.

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que la ministra presidenta Piña Hernández

filtró con una conspiración en su contra para que el presi
dente la fortaleciera en la mañanera?

La ministra Piña no va a descafeinar

la reforma judicial
AMLO.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POI TICO
AGENDA 20242030
3. MÁS PARCHES AL RÉGIMEN

uando deCcían que
^el sistema/

régimen era inmortal,
el veterano líder Fidel

Velázquez afirmó en
uno de sus destellos

de lucidez que el apa
rato de poder mexicano era, más bien, ¡nmori
ble. Nació revolucionario, se bajó del caballo y
se subió a los Cadillac, creó en el Estado el de
recho autoritario del poder, pasó de populista a
neoliberal y regresó al populismo y hoy puede
sertripulado por cualquier grupo político.

El aparato político y de Gobierno de Méxi
co se construyó sobre cuatro pilares: el sistema
político presidencialista, el régimen centralista,
el Estado dominantehegemónicorector y la
Constitución como la tabla Sinaíde mandamien

tos por encima de gobernantes y ciudadanos.
La propuesta de Cuarta Transformación

del presidente López Obrador y su sucesora
Claudia Sheinbaum Pardo sólo está mero

deando alrededor de los cuatro pilares de la
estructura del sistema/régimen mexicano y,
como se ve en la reforma judicial y otras 19
iniciativas de ley, se sustenta en parches sobre
parches que ya fueron parchados, a partir de la
percepción de que ninguno de los gobiernos
reformistas tuvieron la capacidad, la fuerza o
el talento para dar por terminado el consenso
de la Revolución Mexi

cana y propiciar un
nuevo acuerdo social

que derivará en una
nueva Constitución.

La reforma judicial

va a tapar un hoyo por
el que se fugaban prin
cipios elementales de
equidad y de justicia
para ciudadanos vícti
mas de delincuentes,
de oficinas públicas
y hasta de la ley, pero
abrirá otros hoyos que
a su vez tendrán re

formasparches para
taponarlos, y de modo
natural se tendrán que
abrir muchos otros ho

yos en otras partes del
edificio nacional.

El presidente
López Obrador lanzó un desafío con su
propuesta de 4T a sabiendas de que ha
bría que rehacerse toda la estructura de
funcionamiento de la República, pero tam
bién con la certeza de que carecía de una
propuesta de nuevo consenso para recons
truir a México como un todo. Su saldo elec

toral puso a la oposición arriba del 50%,
pero el control del poder legislativo y de
las gubernaturas no le alcanza para condu
cir una transformación totalizadora de todo
el Estado nacional.

Los parches de la 4T a lo largo de dos se
xenios podrán llegar a recuperar parte del fun
cionamiento de áreas sensibles de la República,
pero el problema central radica en la existencia
de una Constitución que responde a todas las
expectativas ideológicas y operativas desde el
fascismo hasta la República obrera y popular
pero el consenso básico de las dos fuerzas pro
ductivas determinantes empresarios y trabaja
dores hace tiempo que se perdió por la exis
tencia de un Estado verticalista, burocratizado,
de castas, unitario y autoritario, por más votos
populares que lo hayan fortalecido.

La República nació autonomista, se vol
vió federalista sin entender el desafío, se
convirtió en centralista para evitar la desin
tegración territorial, regresó al federalismo
simbólico con capitalismo incipiente, devi
no en dictadura personal como sucedáneo
del Estado, se sacudió con una rebeliónre
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volución que ha mantenido la estructura de
funcionamiento a través del binomio Esta
doConstitución.

La reforma judicial no moderniza al Po
der Judicial sino trata de resolver apenas el
problema del origen político de ministros,
jueces y magistrados, dejando de lado la
descomposición del Ministerio Público que
pertenece indirectamente al Ejecutivo por su
pertenencia a una Fiscalía presuntamente au
tónoma y sin tocar la
injusticia implícita en
las leyes.
El presidente

López Obrador dio
en el blanco de lo

que había comenza
do a discutirse a me

diados de los años
sesenta sobre la inefi

cacia de la República
y el Estado, y todos,
absolutamente todos,
quedaron convenci
dos de que la Repú
blica de la Revolución

Mexicana había llega
do en 1982 a su fin,
como lo reconoció en

1992 el expresidente
López Portillo: "fui el
último presidente de
la revolución". De ese

1982 a la fecha, a lo largo de 42 años hemos
padecido el síndrome de régimen parcha
do, sin que ninguno de losjefes políticos de
ese periodo haya siquiera pensado en una
revolución pacífica para construir un nuevo
consenso de república.

Las iniciativas presidenciales de López
Obrador y Sheinbaum atienden a la disfun
cionalidad de partes muy localizadas del
cuerpo sistémico y podrían tener algunos
efectos positivos, pero al final del día sus al
cances serán limitados porque funcionarían
dentro de la caja negra del sistema político

donde siguen prevaleciendo intereses par
ciales y sobre Constitución y leyes anteriores
al espíritu de recuperación de la justicia.

La nueva República tendrá que esperar
mejores tiempos.

Política para dummies: la política también
suele ser una coartada.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Los parches de la 4T a lo
largo de dos sexenios podrán
llegara recuperar parte del
funcionamiento de áreas

sensibles de la República, pero
el problema central radica en la
existencia de una Constitución

que responde a todas las
expectativas ideológicas y

operativas desde el fascismo
hasta la República obrera y
popular, pero el consenso
básico de las dos fuerzas

productivas determinantes
empresarios y trabajadores
hace tiempo que se perdió
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AGENDA CONFIDENCIAL

DEMOCRATAS EN EU
QUIEREN A UNA FIÉMINA

espués de
lia debaDi
ele de Joe

Biden en el primer
debate con Donald

Trump, en el Partido
Demócrata están

pensando seriamente en copiar la estrategia
de Andrés Manuel López Obrador en la suce
sión presidencial.

No, no se trata de instrumentar el "dedazo",
ni de crear el "juego de las corcholatas" para es
coger a su sucesora, nada de eso.

Lo que quieren algunos demócratas es
lanzar como su candidata presidencial a
una mujer, que sustituya a Biden quien en
el susodicho debate confirmó que "ya no le
sube el agua al tina
co"— y hacer hasta lo
imposible para que
gane, ante el peligro
que representaría un
segundo mandato de
Donald Trump para
ios Estados Unidos,
según sus detractores.

La pregunta que
se hace el "pueblo sa

bio" norteamericano

es la siguiente: ¿Están
preparados los es
tadounidenses para
que los gobierne una
mujer? Para el caso
de México, esa pre
gunta la plantearon
varios observadores

sobre todo después de que Vicente Fox
quería dejarnos a su esposa sentada en la
silla presidencial.

Pero Alfonso Durazo, su secretario particu
lar, "le puso una revolcada" a la señora, en el
sentido político de la palabra, que acabó con
esas negras intenciones.

Felipe Calderón Hinojosa intentó hacer lo
mismo que Fox y lanzar como su candidata a
su esposa Margarita Zavala quien, según él, es
taba preparada para el cargo, aunque para los
malosos del PAN, por lo único que sobresalía
Margarita era por "mangonear" a su marido y
ser una buena ama de casa.

Muchas mujeres decían que tenía cua
lidades, pero estaban tan escondidas que
nadie las vio.

A Felipe y a Margarita se les atravesó Josefi
na Vázquez Mota, quien como candidata presi
dencial hizo el ridículo.

El PRIAN lanzó a Xóchitl Gálvez para la
"grande", aunque los malosos de malolandia,
insisten que fue el presidente López Obrador
quien, en una jugada maestra, les recomendó a
los tres partidos que firmaran la alianza a la se
ñora para que enfrentara a Claudia Sheinbaum,
quien fue la elegida por el "dedazo disfrazado"
del líder.

A Xóchitl también le pusieron una revolca
da en las urnas, de la cual no quisiera acordarse.

Pero regresando a Estados Unidos, los ana

listas de aquel país
mencionan para susti
tuir a Biden a dos mu

jeres: Michelle Obama
y Kamala Harris, de
quienes algunos sec
tores de Estados Uni

dos expresan lindu
ras: que si están bien
preparadas, que si son
carismáticas, que s;
tienen experiencia po
lítica, que cualquiera
contaría con el apoyo
del partido, etcétera.

Si escogen a una
fémina, sería la se
gunda ocasión en
que Trump tenga
una contrincante.
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En la elección de 2016, Hillary Clinton fue
su rival, quien por cierto obtuvo casi 3 millones
de votos más que aquel, pero aun así perdió
porque allá lo que cuentan son los sufragios
del Colegio Electoral, donde Trump se impuso.

Por cierto, sobre la próxima elección presi
dencial en Estados Unidos, nuestra secretaria
de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, confía
en que "no bajen del caballo a Biden"; afirma
que, aún ganando Trump, a México práctica
mente le va a "ir de pelos", como dicen algunos.

¡Perdonen a "Licha"; no sabe lo que dice!
Exclaman sobre todo los migrantes a quienes
Trump detesta.

Pero regresando a Estados
Unidos, los analistas de
aquel país mencionan

para sustituir a Biden a dos
mujeres: Michelle Obama y
Kamala Harris, de quienes
algunos sectores de Estados
Unidos expresan linduras:

que si están bien preparadas,
que si son carismáticas, que
si tienen experiencia política,
que cualquiera contaría con
el apoyo del partido, etcétera
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TERCERO INTERESADO
RESURGIMIENTO DE
LA EXTREMA DERECHA

a posmoLd e r n i d a d

parecía
haber superado
el debate entre
las corrientes de

pensamiento e
ideología política
de Izquierda y de
Derecha anecdóti

ca asignación heredada de la Revolución
Francesa cuyos extremos más radicales
llegaron a ser prácticamente coincidentes
y poco equidistantes; sin embargo, en los
últimos años, hay muestras importantes del
resurgimiento de la extrema derecha en di
ferentes países del mundo, fenómeno po
lítico que ha ganado fuerza especial en Eu
ropa, donde partidos de extrema derecha
han logrado importantes victorias electora
les en países como Francia, Alemania, Italia
y Hungría, entre otros; lo cual merece aten
ción dado que mu
chos de los cambios
sociales en el con

tinente americano,
han sido consecuen

cia o al menos por
influencia, de lo que
sucede en el Viejo
Continente y, por
tanto, cuestionarse

qué está detrás de
este resurgimiento y
cómo puede impac
tar a América Latina

y especialmente a
México, es un ejer
cicio interesante,

sobre todo en un momento en el que hay
gobiernos de izquierda igualmente bien
posicionados en la mayor parte del territo
rio de América Latina.

El resurgimiento de la extrema derecha
en Europa tiene sus raíces en diversos fac
tores, entre ellos, la crisis migratoria, el des
empleo, las crecientes desigualdades eco
nómicas y sociales, la inseguridad pública
y el descontento con la clase gobernante.

Estos factores han generado una inesta
bilidad social proclive al mensaje populis
ta y xenófobo de la extrema derecha, que
ha sabido aprovechar el miedo y la incerti
dumbre de la población para incrementar
sus dividendos políticos soportados en su
discurso nacionalista y antiinmigrante, capi
talizando el temor y rechazo hacia refugia
dos y migrantes, presentándolos como una
amenaza para la seguridad y la identidad
nacional, expresiones que han calado hon
do en la población, especialmente en los
sectores más desfavorecidos y marginados.
El reposicionamiento de la extrema derecha
está debilitando el proyecto supranacional
de integración de la Unión Europea, cuestio
nado la validez de sus instituciones y recla
mando la necesidad de recuperar el control
dentro de cada delimitación territorial sobre

las políticas públicas y ejercicio de gobierno,
privilegiando la defensa de la soberanía na
cional, abogando por el cierre de fronteras y
la expulsión de inmigrantes ilegales.

Si el tema reiterante en todos estos ca

sos es el discurso antiinmigrante, xenófobo
y racista, hay que monitorear con atención
su evolución, especialmente en México, que
ha pasado de ser territorio de paso en la ruta
hacia los Estados Unidos, a país receptor de
migrantes, y con ello, la creciente preocupa

ción por su efecto colateral en la inseguridad
y violencia en perjuicio de la ciudadanía.

No se trata de adoptar una postura hos
til hacia quienes se ven orillados a abando
nar sus países de origen para buscar una
mejor vida, pero sí, de revisar la política
migratoria que por
supuesto guarde el
respeto a los dere
chos humanos y la
diversidad cultural,
pero que ordene y
ponga límites y con
troles que garanticen
en todo momento

la gobernabilidad y
paz social en nuestro
territorio, impulsan
do paralelamente la
cooperación interna
cional para que los
países de la región
adopten medidas

para fortalecer la democracia y el desarro
llo económico que dé paso a la estabilidad
política en la región, y con ello, desincenti
var las causas estructurales que originan la
migración como alternativa a los entornos
de pobreza y violencia que actualmente no
dejan más alternativa.

La reciente elección dejó muy claro
que, al menos por el momento, la extrema
derecha no tiene cabida en México, nues
tra circunstancia geopolítica nos distancia
del bloque derechista en el polo sur del
continente integrado por Argentina, Para
guay y Uruguay y mucho más, de los men
cionados en Europa.

Las posturas radicales de la ultrade
recha pueden llegar a ser factor de ame
naza a la democracia moderna cuando se

contaminan de expresiones autoritarias y
excluyentes, pero el fenómeno igualmen
te puede afectarse por las expresiones de
ultraizquierda, cuyo extremismo anticapita
lista e inclinación marxista son contrarias al

desarrollo y bienestar social.
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La reciente elección dejó
muy claro que, al menos

por el momento, la extrema
derecha no tiene cabida en
México, nuestra circunstancia
geopolítica nos distancia del
bloque derechista en el polo
sur del continente integrado
por Argentina, Paraguay y

Uruguay y mucho más, de los
mencionados en Europa
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CONFIDENTE EMEEQUIS

DERRUMBAR A LA MINISTRA
PINA, EL PRIMER PASO

e puso enSmarcha la
maquina

ria para obligar a la
ministra Norma Piña

a renunciar a la pre
sidencia de la SCJN.

Los arietes de
esta embestida son el senador Ricardo Mon

real, el exministro Arturo Zaldívar y la minis
tra Yasmín Esquivel.

Se sumarán otros en los próximos días.
El argumento es el siguiente: Piña no

ha sabido establecer

una relación adecuada
e institucional con los

poderes Ejecutivo y
Legislativo, y por ello el
país se encuentra a las
puertas de una reforma
de gran calado.

El senador Monreal
inclusive habló de falta

de "pericia política" de
la ministra.

Es más, señaló que
la Reforma Judicial es
una consecuencia de

esa situación, lo que fortalece la hipótesis de
que la venganza también es uno de los incen
tivos para proceder a uno de los errores de
diseño institucional que harán parecer una

nadería a la cancelación del Aeropuerto de
Texcoco o la destrucción del Seguro Popular.

Puede ser que la ministra Piña no le entre
con eficacia a la grilla, pero es absurdo negar
que la clave de lo que está por ocurrir es quitar
se de encima a la única institución que todavía es
capaz de frenar abusos y mantener equilibrios.

Bajo esa lógica, el remedio para detener
el ataque constante desde Palacio Nacional
sobre ministros, magistrados y jueces es en
cumbrar a Esquivel en el Pleno, para que se
abra un espacio de negociación, una suerte
de armisticio. Es decir, una rendición antici
pada y total, a sabiendas de que el próximo
año se elegirá, por voto popular, a una nue
va integración de la Corte.

Esquivel estaría en posibilidad de ofrecer
algún tipo de garantías sobre el futuro de los
ministros, aunque nada pararía la destitución,
porque esa es la cereza del pastel del pro
yecto. En el pasado, hace seis años, ya come
tieron ese error los integrantes del Pleno, al
respaldar a Zaldívar, quien les vendió la idea
de que solo él sería el puente adecuado para
establecer una relación constructiva con el
presidente López Obrador.

Lo que ocurrió es conocido, Zaldívar se
puso al servicio y a las órdenes de Palacio
Nacional, al grado de que está siendo investi
gado por ello en el Consejo de la Judicatura.

Las prisas quizá indican que en la 4T
hay alguna preocupación sobre asun
tos que todavía podrían resolverse en los
próximos menses y no quieren sobresaltos
ni contratiempos.

Es dudoso que consigan su objetivo, so
bretodo porque necesitarían que ocho minis

tros que respaldaran
el golpe o que la
propia presidentaque la ministra de la SCJN decidie

con eficacia ra hacerse a un lado,
es absurdo para en teoría no en

torpecer el cambioclave de lo que
de modelo en el sises quitarse de tema dejusticia.

única institución A estas altu

ras, lo que quedacapaz de frenar
a los ministros, aequilibrios
su mayoría, es te
ner la dignidad
suficiente para de

jar claro el mensaje de que el país se en
camina a un abismo en lo que respecta al
Estado de Derecho.

bueno provendrá de una reforma
concepción y que

esfuerzo en profesiona
de Poder Judicial.

el tiempo, porque se
fortalecer la narrativa

cambio, y buscando en
demás pírricas.

atienda el mensaje del
diputados del PAN en

y notará que las
SCJN se quedaron
campaña.

en el PAN habremos
a ser más propositi
que les preocupan.

no habrá ajustes re
el acompañamiento
2018, por cierto.
hace es jugar en la

presidente López Obra
más que predecibles.
quede, por ahora, lo

y resiliencia de los
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Puede ser que la ministra
Piña no le entre con eficacia

a la grilla, pero es absurdo
negar que la clave de lo que
está por ocurrir es quitarse de
encima a la única institución

que todavía es capaz de frenar
abusos y mantener equilibrios
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POR LA ESPIRAL

¿LLEGARÁ LA ÉPOCA
SIN PETRÓLEO?

capaz de eliminarlo, por tanto, hay un enorme

H:real que quiI zá el ciudada
no de a pie no perciba,
pero sí hay un fuerte

movimiento global auspiciado no solo por
diversos gobiernos y organismos, también
por la iniciativa privada, que busca acelerar la
transición energética y coadyuvar con el uso
sostenible de todas las formas de energía re
novable: desde la bioenergía, la energía geo
térmica; así como, la energía hidroeléctrica, la
energía oceánica, solar y eólica.

Precisamente, ha sido la invasión de Rusia
a Ucrania el 24 de febrero de 2022, lo que ha
constituido un parteaguas para acelerar los me
canismos de descarbo

nización y de uso de las
energías fósiles.

Aquí en Europa este
hecho histórico es visto
como el inicio del fin de

los energéticos fósiles
luego de que la guerra
dejó en evidencia la vul

nerabilidad de los euro

peos hacia el consumo
energético del petróleo
y del gas ruso.

Quizá no acontezca

inmediatamente, pero
el mapa de las energías
fósiles será muy distinto para el final de este si
glo.

No solo es el impacto ambiental y la mitiga
ción de los efectos nocivos del cambio climático,
el panel de asesores de la Agencia Internacional
de Energías Renovables (AIER) recuerda que
muchos aspectos de la vida cotidiana resienten
las repercusiones derivadas de la sensibilidad
geopolítica y geoeconómica que caracteriza a la
industria energética global.

La intención es clara: acelerar las tecnologías
renovables eficientes y descentralizadas y crear
un sistema menos propenso a los shocks del
mercado y mejorar la resiliencia y la seguridad
energética a través de la diversidad de opciones
de suministro.

Contribuir al cambio, para favorecer las tran
siciones energéticas tendrá además un efecto
positivo ante el cambio climático, puntualiza
Arantza Hernanz Martin, directora de Educación
y Conocimiento de la Fundación Repsoí

Hernanz Martin participó en el foro Retos y
oportunidades de la transición energética para
las smart cities y estuvo acompañada por otros
directivos de empresas ligadas con el tema de
la energía.

En dicho foro al que asistí, la experta recordó
el grave problema actual: "El dióxido de carbo
no que se emite se acumula y el planeta no es
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efecto negativo.
Afínales del año pasado, Naciones Uni

das advirtió del calentamiento global y de
sus consecuencias.

Lo vemos en España, en 2023, la temperatu
ra media superó en 1.

48 grados centígrados la media de la era
preindustrial y quedan muchos años para llegar
al 2100".

Hernanz Martin puso de manifiesto que
las emisiones no sólo no se reducen, sino que
siguen subiendo: "Hay que tocar todas las pa
lancas para avanzar en la descarbonización y la
economía circular va a ser una de ellas.

No hay industria que no se vaya a des
carbonizar sin la eco
nomía circular".

La directiva puso
énfasis en dos facto

res que actúan tam
bién sobre el cambio
climático como son
el crecimiento de la

población y el creci
miento económico.

"Tenemos un creci

miento de la población
imparable: a mediados
del siglo pasado, en
1950, había 2 mil 500
millones de personas

viviendo en la tierra; y en 2023, se terminará con
8 mil 043 millones de personas.

La población consume energía frente al cre
cimiento de la población no podemos hacer
nada", puntualizó.

Sin embargo, Hernanz Martin, reconoció
que sí hay factores potenciales en los que se
puede incidir: "La eficiencia energética reduce
emisiones; la reducción de la energía puede
lograrse si se cambia la forma de producir y se
puede potenciar la sostenibilidad en la medida
que se tengan más energías descarbonizadas".

A COLACIÓN
La Agencia Internacional de Energías Reno

vables describe la transición energética como
un camino hacia la transformación del sector

energético mundial que reconvierte un modelo
basado en combustibles fósiles a una economía
con cero emisiones.

Con el fin de acelerar la transición y alcanzar

un nivel de descarbonización suficiente para li
mitar el calentamiento global, se deben adoptar
iniciativas de transición energética sostenible a
escala planetaria.

Este organismo estima que, si se aplican co
rrectamente, estos esfuerzos podrían alcanzar
potencialmente el 90% de las reducciones de
carbono requeridas.

Las fuentes de energía limpia incluyen fuen
tes renovables que provienen de un suministro
limpio e inagotable y fuentes neutras en carbo
no que pueden o no ser renovables, pero pro
ducen cero emisiones de carbono.

Sin embargo, en Europa, la transición ha
cia fuentes de energía neutras en carbono
se está acelerando.

En 2020, el 66% de la electricidad utilizada
en todo el continente provino de fuentes lim
pias y renovables, como la eólica, la solar, la hi
droeléctrica y la nuclear.

Para 2030, estas fuentes podrían cubrir hasta
el 80% de la mezcla y la energía hidroeléctrica
de bombeo representa el 94% de la capacidad
de almacenamiento de electricidad de Europa.

La Agencia Internacional
de Energías Renovables
describe la transición

energética como un camino
hacia la transformación del

sector energético mundial
que reconvierte un modelo
basado en combustibles
fósiles a una economía con

cero emisiones
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MENSAJE POL TICO
BRUGADA Y LAS ALCALDIAS
DE OPOSICIÓN
Por Alejandro Lelo de Larrea

La balacera del fin de semana
en un bar de la demarcadón

Coyoacán debería haber aler
tado en serio al equipo de transidón
de Clara Brugada, porque tal parece
que al jefe de Gobierno, Martí Batres,
no le preocupó gran cosa, a pesar de
que debería de hacer su tarea para dis
minuirle conflictos a su sucesora, inclu
so en las alcaldías que gobierna la opo
sición, pues no se dan cuenta que in
cluso ponen en riesgo el cumplimiento
100% de los programas sociales.

El aparente desinterés de Bates
sobre lo que ocurrió en Coyoacán el
fin de semana también puede enten
derse en la lógica de que Morena per
dió esa Alcaldía, donde por cierto ya
se demostró hace unos días que para
nada quieren al jefe de Gobierno, a
quien le propinaron tremenda rechifla
en el Barrio del Niño de Jesús.

El riesgo de que el gobierno
morenista en la capital descuide o
se desinterese por la Alcaldía Co
yoacán y las otras que encabeza
la oposición (Cuajimalpa, Miguel
Hidalgo, Cuauhtémoc y Benito
Juárez), para nada va a beneficiar a
Brugada ni a Morena hacia el futuro,
en una lógica de que si le va mal a
esos alcaldes panistas, los morenis
tas podrán ganar esas demarcacio

nes en 2024. Aunque parezca una
ecuación simple, no lo es.

Brugada no debe perder de vista
dos hechos fundamentales en estas

demarcaciones. El primero: que pese
a que operaron con todo el aparato
de gobierno, local y federal, Morena
no pudo ganarlas. Precisamente no
consiguieron el triunfo, y aquí va el
segundo hecho fundamental, porque
la gente, predominantemente clase
mediera, percibió mayor seguridad
después de la alternancia en 2021.

Brugada ahora debe apoyar para
que haya mayor seguridad en esas a neo
Alcaldías, porque son las que más im
puestos le generan a las arcas capitalinas,
las que también más aportan al PIB de la
Ciudad de México, e incluso de todo
el país, proporcionalmente hablando.

Son las demarcaciones don
de se encuentran las sedes de los

corporativos más grandes del país
y de las trasnacionales, ahí asenta
dos sus domicilios fiscales, con lo
que al final se refleja en el Impues
to Sobre Nómina, por ejemplo. En
estas Alcaldías se concentra más de

la mitad de este gravamen, que en
2023 significó el 48.3% del total de
los ingresos tributarios de la capital.

Si se descuida la seguridad en
estas demarcaciones puede afectar a

los programas sociales que prometió
incrementar Brugada. ¿Por qué? Muy
simple: habrá empresas que decidan
moverse a otros sitios, oficinas, sus
centros de producción, de servicios, y
ello reduciría el monto de la recauda

ción por gravámenes locales e inclu
so federales. Si en vez de aumentar

disminuyen los ingresos tributarios,
no habrá dinero que alcance para los
programas sociales de Morena que
les dan tan buenos resultados elec

torales. Podrán argumentar que a la
mejor no se perdería gran cosa de
ingresos, pero de cualquier manera
sería una política errónea, porque
ningún gobierno quiere perder.

La balacera del fin de semana no

debe ser vista como un hecho aislado,
porque además hubo dos muertos.
Más allá de que el alcalde Giovani Gu
tiérrez con las atribuciones que tiene
evite por ahora que el problema se
desborde, Batres y Brugada no de
ben cerrar los ojos ante una situación
que atenderla es responsabilidad del
gobierno central. Si creen que descui
dando Cuajimalpa, Miguel Hidalgo,
Cuauhtémoc, Benito Juárez y Coyoa
cán les servirá para ganar esas demar
caciones en 2024, es un delirio. Clara
arranca el 1 de octubre su administra

ción y está obligada a gobernar para
todos. ¿Cumplirá? Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN
EL LADO DIVERTIDO DE LAS
QUEJAS ELECTORALES

jara quien por ahíRtenga un ratito
de ocio y quiera

divertirse con el humor
involuntario de buena

parte de los políticos que
compitieron por cargos de elección populareste
año en la CDMX, pueden navegar en el microsi
tio https://quejas.iecm.mx/, en donde ya está la
resolución de mil 371 de las quejas presentadas
desde septiembre del año pasado y hasta hace
unos días, en el contexto de las elecciones. Un
caso bastante divertido es el que tiene número
de procedimiento IECMQNA/551/2024, en el
que el alcalde incalumniable Armando Quin
tero acusa de calumnias al candidato de'

PAN, Santiago Taboada. También muy cómi
co por lo increíble es que desecharon prác
ticamente todas las quejas presentadas por

la oposición en contra de Martí Batres, jefe
de Gobierno, por violación al principio de
imparcialidad y neutralidad en la contienda,
uso indebido de recursos públicos y campa
ña negativa. Los resolutivos son como de un
machote. Lo que no puede negarse es que la
Comisión de Quejas del IECM sítrabajó, aun
que sea para el copypaste, y todavía tiene
pendientes poco más de 500 resoluciones.
CALOR EN EL CONGRESO

Este miércoles será un día candente en el

Congreso de la Ciudad de México, porque
se celebrará el penúltimo periodo extraordi
nario de la Segunda Legislatura, que conclui
rá el 31 de agosto. Tan avispada podría ser
la sesión, que ya están convocando a llegar
temprano para asegurar la entrada, pues ha
brá un operativo especial en los alrededores
para evitar que se bloquee la sede de Donce
les y Allende. El tema más polémico que irá
a tribuna si no hay un cambio de última hora,
es el de los programas sociales. La oposición
acusa que Morena quiere desaparecer todos
los apoyos y beneficios que otorgan las Al
caldías, a pesar de que ello pueda afectar a
decenas de miles de personas. Morena dice
que ello es falso, que solamente se va a es
tablecer que una misma persona no pueda
recibir programas sociales dobles, de la Al
caldía y gobierno central, porque eso le quita
la oportunidad de recibirlo a otro ciudadano.
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Foto: Especial

El IndependienteFecha: 03/07/2024
Página: 14

Area cm2: 206

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,191

Página 176 de 183 Índice



lisiamos haciendo
historia
Primera Parte

El pasado 1 de Julio se declaró el día del Triunf o de la
Esperanza, el día en que comenzó un cambio radical
en el país que no parará; fue también el recuerdo
de muchos que, ilusionados, vieron como se le
arrebataba la hegemonía al PEIAN, aquí algunos de
sus testimonios de usuarios de X:

@Fernando_Pazz: Hubo lágrimas de alegría, sabía
que venían nuevos tiempos para mi pueblo.
@AragonEqmty: El primero en anunciar el
resultado fue López Dórig'a con su tweet: "les
adelanto que no habrá sorpresas''
@MSEQUEYRO: Fui con mi esposo e hijo a intentar
ver si ya había resultados, e¡n eso oí mos los gritos de
emoción...lloré y lloré
@ulid54321: Todo el día estuvimos nerviosos,
cuando por fin salió Lencho, no cabíamos de felicidad.
@yensuuik: On amigo mío acompañó a AMLO
durante años, estaba muy enfermo, lo llevó su familia
para emitir su voto y me dijo "vamos a ganar"
@ valevs : Me sentí contento, ci futuro que
esperaba, había llegado.
@JulioCesar_Bon.d: Oh, felicidad absoluta, me
costaba trabajo creerlo, y el discurso de AMLO
diciendo "no les voy a fallar", júbilo total, el renacer
del México profundo. Gracias AMLO
@aleordonezl: Después de tantos años de
desilusiones y esperanzas fallidas, me llene de júbilo,

habían valido la pena nuestras múltiples marchas y
mítines.

@MarthaIreneLen: Llegamos al Zócalo, había
mariachis. Cuando llegó nuestro querido presidente
hubo llantos y gritos de alegría. Veníamos por Madero
cantando "Es un honor estar con Obrador"

@Celsius57: Vi la transmisión y disfruté el triunfo,
días después tuve la suerte de que me diera su
autógrafo en un libro, cosa que aprecio muchísimo.
@JoseGua34500222: Cuando anunciaron
el triunfo de AMLO: primero fue quedarme
estupefacto, asombrado, después llore de alegría de
saber que por fina habían reconocido el triunfo y
pense: vendrán cosas buenas.
@garadiele: iTenía mucho temor de que los
derechos salieran otra vez con sus chicanadas!

¡Afortunadamente la paliza fue tal, que no pudieron
hacer nada! ¡llore como nunca!

@madidilag: Yo voté por la izquierda siempre. Mi
primera fue Rosario Ibarra de Piedray por muchos
años siempre terminaba triste, creí que iba a morir
sin fe stej ar el triunfo de mi candidato ¡ pero ganó!
Esc 1 de julio del 2018, fue ci primero de muchos

días de honor y satisfacción. Amor con amor se paga
presidente, gracias por el amor y la entrega. Nonos
falló, nunca nos talló.

Envía Lu opinión (wAnainariavazquez
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Vivales
En la antesala a la inminente refor
ma al Poder Judicial de la Federa

ción, han surgido algunos vivales en
los medios de comunicación, prin
cipalmente de pasquines digitales,
que han visto como una minita de oro
el acercarse a los ministros y "espe
cialistas en derecho", curiosamen
te muchos de ellos anti 4T y dueños
de bufetes jurídicos, para que des
potriquen en contra de la propuesta
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, en ia que se busca que la jus
ticia sea pronta y expedita, pero ade
más, que los integrantes del PJF se
bajen de su pedestal.

Recientemente, el Jefe de Gobier
no Capitalino, Martí Batres afirmó
que en su administración recuperó la
administración y el resguardo del An
gel de la Independencia, el cual peleó
sin éxito la cxalcaldcsa de Cuauhtc

inoc, Sandra Cuevas, quien aprovechó
varias veces el monumento para ha
cer sus videos promocionales.
Sin embargo, todo parece indicar

que seguiremos escuchando el apelli
do de Cuevas Nieves más tiempo en la

alcaldía Cuauhtemoc, porque quien
ha trascendido que una de las opera
doras para que Morena y el monrea
lismo perdiera la de marcación, fue
precisamente la ex alcaldesa.
Y en otros temas, este fin de sema

na se realizó la "Instalación de la Co
misión Nacional de las Productores

y Productoras de Alimentos", don
de c i diputado federal electo, Alfon
so Ramírez Ciicliar, resaltó la necesi
dad urgente de establecer un Consejo
Nacional de Productores y Producto
ras de Alimentos en apoyo total ala
gestión de la doctora Claudia Sliein
baum.

Este Consejo se enfocará en pro
poner políticas públicas y asignacio
nes presupuestarias que fortalezcan
la administración del nuevo gobierno
en el ámbito de la producción alimen
taria, así como la implcmcntación de
programas de apoyo en acuaculturay
pesca, mediante visitas a cada esta
do para reunirse con los productores
y productoras, que conformarán una
red nacional del ramo y discutirán las
acciones a seguir para fortalecerse.
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Reflexiones o
críticas

En un momento inoportuno para las
críticas, respecto a la asignación de cargos,
se disparan las acusaciones de Gerardo
Fernández No roña Justo cuando la
dirigencia de Morena habría conseguido
la profundidad en la unidad, despierta
un inconforme que parecía aletargado o
que aparentemente estaba totaLmente de
acuerdo con los planteamientos hechos
por la dirigencia nacional del partido
guinda ysusaüadosPTy PVEM.
Noroña fue quien de inmediato

reconoció a Claudia Sheinbaum como
coordinadora nacional de los Comités en

Defensa de la Cuarta Transformación,
parecía estar conforme con ir al Senado
en la lista plurinominal de Morena,
parecía que ese sería el logro del diputado
petista.
Por lo que resulta extraño que sus

aspiraciones se acrecentaron a lo
largo de los meses de campaña, un día
despertó empoderado y crítico de sus
correligionarios.
Aunque hablando en términos

electorales el Partido del Trabajo, en
el cual milita Fernández Noroña, es un

partido aliado de Morena, como también
lo es el Partido Verde Ecologista de
México.
A efecto de trazar dichas alianzas,

se firmaron acuerdos, en términos
concretos, existe un convenio de
coalición. Y que correspondería a los
dirigentes nacionales de cada partido
definir o discutir si existe alguna
inconformidad o si debiera de hacerse

algún ajuste a efecto no afectar la
coalición.

Es decir, quien tendría que expresar
cualquier inconformidad por parte del
Partido del Trabajo dentro de dicha
coalición, debería de ser Alberto Anaya.
Las reglas de la coalición de dichos

partidos, fueron claras desde una
perspectiva electoral.
Sin embargo, resulta difícil controlar

las exacerbadas aspiraciones de algunos
personajes. Nu quiero decir con esto que
esté mal tener pretensiones, solo que la
reflexión debe girar en torno a las reglas
y acuerdos electorales que van más allá
de anhelos personales y por el bien de la
unidad que representa la coalición de los
partidos, se deberían respetar.
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Dra. (Claudia
Shcinbaum y
(lar.i liriigaüa
NUEVA EXPECTATIVA

No es un simple asunto de simpa
tía. Tampoco de popularidad pro
pia. Ni de quienes acompañan — en
la representación del más exitoso
movimiento político pacífico en dos
siglos— al Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador cuya aceptación
creció en el último mes según medi
ciones de diversos diarios.

La voluntad ciudadana, al menos
su expresión mayoritaria, tendrá
una nueva expectativa y justificada
exigencia para mejores resultados
en lo local y nacional para al menos
tres generaciones de conocedores
de la distancia entre aquel 6 de julio
de 1988 cuando la izquierda habría
perdido la elección y la del 2 de julio

del 2018, cumpliendo este 2024 seis
años de una doble victoria en el país
y en la capital con Claudia Shein
baum y Clara Brugada.
Mientras la minoría opositora

trata de encontrar solaz en la dis

cordancia sobre candidaturas de

Morena, debatibles y debatidas, o en
la divulgación de aspiraciones dis
cutibles de algunos dirigentes no
pertenecientes a Morena, el rum
bo ideológico del bloque hegemóni
co encabezado por el Obradorismo
tendráa su alcance el mayor número
de gubernaturas, senadurías y dipu
taciones, así como alcaldías para sa
car adelante el programa político de
AMLOySheinbaum.
La Presidenta electa y Brugada

formarán la vanguardia de una ges
tión de una nueva creatividad po
lítica en la CDMX. De lo contrario

dejarían rendijas a la oposición en el
2027.

Desde la capital nacional, el Jefe
de Gobierno, Martí Batres, exhibe
capacidad de reinvención y compro
miso de entrega de una obra un día
y el otro también. Fortalece el go
bernante un mensaje de unidad, a
disgusto de quienes perdieron la
elección. Y lo peor es que no se han
deshecho de Alejandro Moreno. Al
go inmerecido por una minoría ciu
dadana merecedora de mejores
representantes.
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Flemones en
Franela

DIGNOS DE APLAUSOS

El proceso de una de las naciones más
civilizadas en el ámbito electoral, se lle
vó a cabo de manera pacífica. El orden
de los votantes fue exagerado, acudie
ron con emoción y patriotismo dignos
de aplauso.
Al comparar el proceso de Fran

cia con México, debemos aceptar que
distamos mucho de ío que debe ser la
democracia pulcra y responsable, en
contraste con el chacoteo, el desorden
y la corrupción que imperan en nuestro
País.

Para empezar, en la nación europea,
los partidos políticos no son propiedad
de nadie, no hay familias, ni "grillos" y
menos pactos en lo oscuro, para promo
cional candidaturas de hijos, esposas,
hermanos, amantes y, en fin. de toda esa

bazofia que nos son tan cotidianas.
Tampoco hay acarreados a quienes

se íes de algo a cambio por acudir a un
mitin, sea en lo económico o en el ru
bro administrativo; no hay gritos desa
forados ni mucho menos de oficio, que
prometen y no cumplen. Algo digno de
elogio es que no "pintarrajean" bardas y
tampoco hay basura electoral, está pro
hibido de manera estr icta; la publicidad
de los candidatos se limita a una mam

para de 5 metros de largo por 2 de altu
ra, donde se colocan los nombres y caras
de los contendientes, ello exclusivamen
te el día de la elección. La televisión y la
radio juegan un papel moder ado, más
bien, son clubes a los que asiste el públi
co para conocer las propuestas que les
permitan tomar sus decisiones.
El dispendio jamás se encuentra

presente, nótese que tenemos mucho
que aprender de la República francesa.
Deseamos fervientemente avanzar en

nuestras elecciones, es una vergüenza,
por ejemplo, que, en la Cámara Legis
lativa aparezca el nombre del padre, del
hijo y de los hermanos, mismos queja
mas han sido votados por el pueblo y son
verdaderas cargas paraeí presupuesto,
per sonaj es cínicos y descarado s que han
hecho de la polític a y más que nada, de la
politiquería su machis vivendi. Definiti
vamente urge que en este próximo sexe
nio acabe la putrefacción que en materia
electoral padecemo s.
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Pintar raya, pero
contra el saqueo
MAESTRO, CELEBRARON EN LOS PINOS LOS 6
AÑOS DELTRIONFO ELECTORAL DE AMLO.

Y para que les pueda más a conservadores ar
dido s, fue en lo que hoy es complejo cultural y
antes residencia oficial de Los Pillos prianistas.
Claudia propuso que el 1 de julio de 2018 sea
recordado anualmente como El Día de la Re
volución de las Conciencias.

Y si La Científica del Bien hace un buen gobier
no como esperamos, que el pasado 2 de junio lo
recordemos como el de La ratificación de la be
néfica transformación.

Sheinbaum dijo que pintar la raya con
AMLO sería pintarla con el pueblo, "y eso
nunca".

Más bien hay que continuar ese trazo transfor
mador, y si seguirla pintando contra el robo, el
saqueo, la corrupción y la venta de bienes nacio
nales como en sexenios anteriores.

La SC JN determinó que Cabeza de Vaca siga
protegido por escoltas.

Escoltado debería estar, pero en la crujía de un
reclusorio tamaulipeco.
El Proyecto Mundial de Justicia (WJP) co
loca a la mexicana en el sitio 116 de 128 paí
ses.

Y todo por culpa de Norma y sus bad boys (y
girls) que desde que ella llegó a la titularidad se
han descarado favoreciendo ala delincuencia

organizada y de cuello blanco y corbata de seda.
La ultraderecha francesa ganó con 33% la
primera vuelta de las elecciones legislati
vas, por 28% del Nuevo Frente Popular.
El oficialismo obtuvo 22%, y Macron debe ir
pensando en unirse a la izquierda para evitar
en 2027 la llegada de Marine Le Pen y todo el
fascismo que representa.
La Corte Suprema de EU dio inmunidad a
Truinp en el caso del asalto al Capitolio.
Son ministraidores al pueblo estadounidense
impuestos por Donald, émulos región 4 de Pi
fia, Aguilar, Carranca, Laynez, Dayán, Rebolle
do, Farjat y Rodriga de la Peza que intentó darle
albazo a la reforma judicial.
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Capitanes
Objetivo rebasado
En donde se toman muy en serio sus

metas en sustentabilidad es en Fibra
Mty, que dirige Jorge Ávalos Carpin
teyro, pues en 2023 no sólo se cumplió
con los compromisos establecidos, si
no que rebasó la meta en más de 108 por
ciento, de acuerdo con el informe de sus
tentabilidad que presentará hoy.

Si bien los resultados demuestran que el
fideicomiso inmobiliario mantiene un firme
compromiso en gestión ambiental, social y
de gobernanza, especialmente por el impul
so del nearshoring y el reordenamiento de
las cadenas globales, los objetivos del plan
20232025 son aún más ambiciosos.

La fibra inmobiliaria con un portafo

lio de 120 propiedades todavía tiene traba
jo pendiente en temas de inclusión de gé
nero, con todo y que, de acuerdo con sus
resultados, la presencia femenina en sus
puestos de alta dirección ha despuntado,
especialmente en su comité técnico.

Los temas ambientales suman otro
segmento igual de retador, pues incluso
acelerando la certificación de sus edificios
conforme los estándares más altos de la
industria inmobiliaria, el cambio climático
requiere tomar medidas urgentes.

Sin duda los escenarios complejos
prevalecerán, pero para la Fibra regia la
meta es clara; convertirse en un referente
en materia sustentable.

Licencia
parental
Moody's, que en México lle
va Carlos Díaz de la Garza,
acaba de anunciar un im
portante ajuste en su Políti
ca Global de Licencia
Parental.

Se trata de una mejora
en el programa de benefi
cios a empleados y un ejem
plo importante de cómo las
compañías pueden organi
zarse para mejorar las con
diciones laborales de sus
colaboradores.

La nueva política de
Moody's consiste en un mí
nimo de 16 semanas de li
cencia parental remunerada
con el 100 por ciento del sa
lario base de sus empleados
cuando éstos se conviertan
en padres o madres, cuales
quiera que sea la vía, inclu
yendo adopción o la
subrogación.

La compañía prevé que
esta acción traiga impor
tantes beneficios, especial

mente a aquellos empleados
en América Latina, pues la
región se ha quedado reza
gada en licencias remune
radas por maternidad y pa
ternidad. En promedio, los
padres reciben 10 días de li
cencia y las madres 12
semanas.

En México, el rezago
es mayor, ya que por ley los
padres sólo pueden hacer
uso de cinco días.

La empresa asegura que
mejorar las licencias paren
tales es una forma de apo
yar, retener y atraer talento
en todo el mundo.

Inclusión
todo el año

El mes del orgullo ya termi
nó, pero las acciones por la
inclusión deben durar todo
el año.

Los beneficios de es
ta inclusión son múltiples,
pues en las empresas en las
que los colaboradores se

sifenten valorados y acepta
dos hay una notable mejo
ra del bienestar general del
personal y se reduce la
rotación.

Según una encuesta de
OCC, que encabeza Ricar
do Rodarte, 46 por ciento
de los trabajadores en Mé
xico considera que una em
presa que promueve la in
clusión de la comunidad
LGBTQ+ suele tener un
ambiente laboral armonioso
y de colaboración.

Otro 16 por ciento di
jo que las empresas inclusi
vas fortalecen su reputación
y atractivo en el mercado y 9
por ciento considera que au
menta la satisfacción laboral.

Respecto a si consideran
que su empresa cuenta con
políticas adecuadas para
promover la diversidad y la
inclusión LGBTQ+, 48 por
ciento dijo qué sí existen; de
ellos, 36 por ciento comentó
que son claras, pero 12 por
ciento que aunque están, no
son suficientes.

Por el contrario, 37 por
ciento del total sostuvo que
en su lugar de trabajo no
existen lincamientos que
promuevan la diversidad la
boral y 15 por ciento no es
tá seguro de la existencia de
tales normativas.

En México, la población
de la diversidad sexual su
ma más de 5 millones de
personas, de las cuales 61
por ciento tiene empleo, se
gún Inegi.

¿Gol a favor
o en contra?

En medio de los malos re
sultados de la Selección
Mexicana de fútbol, que aún
dirige Jaime "Jimmy" Lo
zano, quien no parece du
dar en su apoyo es Grupo
Grisi, que dirige Alejandro
Grisi de Lara.

Luego de un fin de se
mana de fracaso, tras la eli
minación del combinado

nacional de la Copa Améri
ca, la división Pet Care del
grupo de productos farma
céuticos se sumó como pa
trocinador a través de su
marca icónica "Del perro
consentido".

Si bien los resultados en
la cancha no han sido con
tundentes dentro de la Fe
deración Mexicana de Fút
bol, que preside Ivar Sis
niega, a poco menos de
dos años de que México
sea coanfitrión de la próxi
ma Copa del Mundo, el ob
jetivo de Grisi apunta a po
sicionarse en el que serán
el gran telón del fútbol
norteamericano.

Pero no todo es depor
te, pues parte del patrocinio
de la empresa que agrupa
marcas como Hinds, Maja,
Ricitos de Oro, entre otras,
es contribuir al cuidado ani
mal, en un país donde cerca
de 70 por ciento de los ho
gares tienen una mascota.

capitanes@reforma.com

DAVID
MESONERO...

Es director de Desarro

llo Global de Iberdrola y
ahora se incorpora co
mo consejero de Iber
drola México. Fue en
cargado de vender 80
por ciento de la capaci
dad de generación de
la firma al fondo Méxi
co Infraestructure Par

ters por 6 mil millones
de dólares. Actualmen

te, la empresa en Méxi
co concentra su opera
ción en proyectos
renovables.
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What's
News

Tools for Humanity
nombró a un ex ejecu

tivo de X como su primer
director de privacidad al
tiempo que la startup tec
nológica fundada por Sam
Altman, el CEO de OpenAI,
enfrenta un creciente es

crutinio regulatorió sobre
su empresa Worldcoin,
que escanea los ojos dé
las personas a cambio de
tokens de criptomonedas.
La compañía con sede en
San Francisco nombró a
Damien Rieran director de
privacidad en un puesto
que reúne varios roles
centrados en privacidad
en toda la organización
bajo una sola función.
? Richemont nombró

nuevos directores eje
cutivos para sus marcas
Cartier y Van Cleef &
Arpéis, al reorganizar su
división principal de joye
ría tras cambios recientes
al frente del grupo de lujo
suizo. Los nombramientos
se dan alrededor de un
mes después de que el
coloso suizo de artículos
de lujo eligió a Nicolás Bos
para sustituir a Jerome
Lambert como CEO del
grupo. Richemont nombró
ayer a Louis Feria, quien
recientemente dirigió
al fabricante relojero
Vacheron Constantin,
como CEO de Cartier.

? Shell pausará la cons
trucción de su planta
de biocombustibles en

Rotterdam, una de las más
grandes de Europa, mien
tras busca controlar los

costos del proyecto en me
dio de una débil demanda

global de combustible. La
destacada energética bri
tánica anunció que su filial
holandesa llevará a cabo
una revisión del deterioro

del proyecto Shell Energy
and Chemicals Park en

Países Bajos. La compa
ñía afirmó que la pausa
reducirá la actividad y el
número de contratistas
en el sitio, ayudando a
controlar costos.

? Fabricantes chinos
de vehículos eléctricos
tuvieron ventas sólidas
en junio, impulsadas por
subsidios gubernamenta
les, exenciones fiscales y
grandes descuentos que
hicieron que los com
pradores volvieran a las
salas de exhibición tras un
inicio de año lento. BYD,
Nio, Leapmotor y Zeekr
registraron volúmenes
de ventas récord durante
el mes, mientras que Li
Auto se recuperó con un
aumento del 47% en vehí

culos entregados en jimio
respecto al año pasado.

? Cebú Air, el operador
filipino de aerolíneas
económicas, comprará
hasta 152 aviones Airbus,
un pedido que dijo que
sería el mayor en la his
toria del país. Cebú, que
opera bajo el nombre de
Cebú Pacific, señaló que
un acuerdo preliminar
cubría pedidos en firme
para adquirir hasta 102
aviones A321neo, además
de derechos de compra
para 50 aviones A320neo.
La aerolínea valuó los
aviones en 24 mil millones
de dólares a precios de
lista actuales.
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De Bottoo se chivea con su retrato
::::: Nos cuentan que en el marco del evento para celebrar los
90 años de Nacional Financiera (Nafin), que encabeza José
Antonio Ramírez, se hizo un reconocimiento a Juan Pablo

de Botton, quien todo chiveado presenció la
develación de su retrato por haber sido tam
bién director de la institución en marzo de
2021, acto que estuvo a cargo de su jefe, el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O. Nos platican que el actual subsecre
tario de Egresos de Hacienda dijo que repre
sentó para él un día de emoción no tanto
por el retrato, sino por lo que simbolizó el
estar nuevamente en Nafin, para lo cual re
currió a una frase del tango Volver de Gar
del: "Siempre se vuelve al primer amor", ex

presión que demostró que, aunque fue uno de los directores
de Nafin más jóvenes para los estándares tradicionales, al pa
recer es un jovenviejo.
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¿Y la carga en el istmo?
::::: El proyecto que más esperanza genera entre industriales e
inversionistas es el Corredor Interoceánico del Istmo de Te
huantepec, pero también hay dudas sobre cuándo realmente
estará listo. Nos explican que en diciembre pasado sólo se pu
so en marcha la locomotora que, en lugar de arrastrar plata
formas con contenedores a doble estiba, lleva unos carros de
pasajeros de mediados del siglo pasado en un trayecto sin
atractivo turístico. Si bien los estímulos fiscales, la ubicación
geográfica y la plataforma logística han acaparado las miradas,
nos dicen que todavía nadie sabe cuándo llegará el primer
barco a Salina Cruz o Coatzacoalcos para cruzar carga por el
Istmo y arrebatarle una parte del mercado al Canal de Pana
má. De entrada, nos informan que las ampliaciones en ambos
puertos siguen sin estar listas, por lo que, en el mejor de los
escenarios, se empezará a ver la luz al final del túnel hasta el
próximo año.

Se acumulan tareas para Buenrostro
::::: Nos comentan que a Raquel Buenrostro le espera una
ardua labor llegando a su nuevo escritorio el 1 de octubre. En

tre los pendientes que acumulan esta admi
nistración y las anteriores, nos hacen ver
que la futura secretaria de la Función Públi
ca tendrá que poner la lupa sobre el puerto
más importante del país, donde las compa
ñías se están dando con todo para captar los
crecientes negocios de carga y descarga. En
particular, empresarios nos reportan que ven
irregular la labor de Mario Alberto Gasque
Peña al frente de la Administración del Sis
tema Portuario Nacional de Manzanillo al
entorpecer la operación de permisionarios

que llevaban décadas de operar. ¿La mano de hierro logrará
poner orden?
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Ministros y ministras
»se "lamen las heridas

Las más recientes reuniones pri
vadas de los ministros y minis
tras de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN), previo a
las votaciones del Pleno, se han con
vertido en una especie de "cuarto de
guerra" como el que instalan los can
didatos a un puesto de elección po
pular: hay quienes aportan estrategias,
quienes confieren maldiciones, quie
nes acusanasus compañeros, quienes
se resisten a modificar sus posturas y
quienes simplemente se "lamen las
heridas" si lo que está de frente luce
inminente, como es el caso de la re
forma judicial que va a aprobarse en

septiembre y que tiene como base
principal la votación ciudadana de los
jueces, magistrados y ministros.
Según la Academia Andaluza, la'

frase "lamerse las heridas" es una
metáfora que expresa la asimilación
de la derrota o el inicio de la recupe
ración de algo que ha producido do
lor. En un estado parecido se encuen
tran la mayoría de los 11 integrantes
del Pleno de la SCJN, según fuentes
que han acudido a las reuniones pri
vadas y a las ponencias de las y los
ministros del máximo tribunal.
El lunes, en una de estas reuniones,

laministraYasmín Esquivel pidióeva
luar la renuncia de la presidenta Nor
ma Piña, quien rompió prácticamente
toda interiocución con los otros dos
Poderes de la Unióa La única vía de
comunicación han sido los "oficios",
insuficientes para lograr que la apla
nadora de Morenaysus aliados no pa
se intacta sobre el Poder Judicial de la

manera como lo planteó el presidente
Andrés Manuel López Obrador en la
reforma constitucional que envió a la
Cámara de Diputados.
El lunes publiqué que en medio del

debate por la reforma judicial y los fo
ros a los acudieron las y los ministros
de la SCJN, la presidenta Norma Piña
dio una entrevista al medio español £2
País en la que defendió su estrategia
de comunicación con los otros Pode
res de la Unión a través de "oficios", y
aseguró que no se arrepiente de nada
en su actuar como titular del CJF y de
la SCJN. Ni una sola autocrítica
El titular de la entrevista es "Esta

mos negociando y me voy a dejar la
piel para mejorar la reforma judicial";
lo cierto es que tiene cero margen de
maniobra porque prácticamente na
die de los que están elaborando y dis
cutiendo la reforma judicial le toma la
llamada a la presidenta de la Corte.
Piña convocó el fin de semana pa

sado a los coordinadores de jueces y
magistrados federales, más que para
elaborar una estrategfa, para pronun
ciar su discurso de oposición a la re
forma de Morena La presidenta so
licitó escribir en hojas las propuestas
para hacerlas llegar al Legislativo. Se
gún algunos de los presentes, los coor
dinadores se retiraron con más incer
tidumbre, preocupación y desánimo
que como llegaron, al ver la imposi%
bilidad de poder negociar algo más
que la votación escalonada de jueces,
magistrados y ministros.
La ministra Esquivel necesita con

vencer a siete de sus compañeros pa

ra tramitar lasalida de Norma Piña de
la Presidencia de la Corte. Por ahora
solo tendría un posible aliado, el mi
nistro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
Paradójicamente, a este ministro le
faltó un voto para convertirse en pre
sidente de la SCJN: fue Yasmín Es
quivel quien prefirió otorgárselo a Pi
ña por un tema personal contra el ex
presidente de la Corte, Arturo Zaldí
var. Las vueltas que da la vida
Ortiz Mena es de los pocos minis

tros que transitaría con Zaldívar,
quien participa en la elaboración de la

reforma y con los próximos coordi
nadores de Morena en la Cámara de
Diputados y el Senado, Ricardo Mo
nrealy Adán Augusto López, quienes,
pese a los dichos del presidente López
Obrador sobre que "no hace falta que
renuncie nadie", porque de todos
modos va la elección por voto popu
lar, ambos políticos, viejos lobos de
mar, sí podrían incidir en el dictamen
final a votarse en septiembre.
Pese a ello, hoy se ve cuesta arri

ba que los amigos y asesores de Pi
ña, Juan Luis González Alcántara,
Javier Laynez, Alberto Pérez Da
yán, Jorge Pardo y Margarita Ríos
Farjat le retiren su apoyo. Son como
los músicos del Titanic. •

@MarioMal

La ministra Esquivel necesi
ta convencer a siete de sus

compañeros para tramitar
la salida de Norma Piña.
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Norma Piña y Las Golondrinas // Zaldívar: "ha
sido desastrosa"//"Alianza política indebida"

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA MINISTRA NORMA Pifia no se

puede quejar: en sus 18 meses al frente
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación su proceder ha sido tan errático
y viciado, que ha enrarecido a grado

sumo las relaciones institucionales con otros po
deres del Estado, amén de intentar intervenir en
decisiones que solo corresponden al Ejecutivo, al
Congreso y a otras instancias del mismo Poder
Judicial como el Tribunal Electoral, por lo que
llegó el momento que hasta sus propios pares
cuestionan su proceder y están en la mejor dis
posición de cantarle Las Golondrinas.

CARISMÁTTCA Y HÁBIL 110 es, pero sí ob
cecada y caprichosa, dedicada a cancelar cual
quier posibilidad de iniciar un diálogo de altura
con miras a limpiar la podredumbre del poder
del Estado que encabeza, y a estas alturas, co
mo se menciona, lo único que le faltaba en su
corta presidencia era provocar la ruptura con
sus pares. Y lo logró, de tal suerte que así redon
dea su larga cadena de enfrentamientos con io
que se le ponga enfrente. Sin duda, no está a fa
altura de lo que los mexicanos exigen de una au
toridad, especiaimente si lo es de un poder del
Estado, algo que por lo demás ha demostrado
fehacientemente.

LA JORNADA (IVÁN Evair Saldaña) lo informó
así: "a puerta cerrada, ei pasado lunes se discu
tid entre los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC.JN) la actual relación
entre el Poder Judicial de la Federación (PJF),
el Ejecutivo federal y el Legislativo, espacio en
el que hubo reproches a la ministra presidenta
Norma Piña por la falta de interlocución con sus
pares de los otros poderes. Fuentes de la Corte
informaron a La Jornada que los reclamos de
algunos ministros a la presidenta se dieron en
torno al papel que está jugando la Corte frente a
la discusión de la iniciativa de reforma al Poder
Judicial de la Federación.

"SE CUENTA QUE entre las voces principales
que lanzaron el reproche estuvo la ministra
Yasmín Esquivel, quien cuestionó la falta de
interlocución de Piña con los otros poderes. En
respuesta, la titular del PJF aseguró que sí hay
diálogo con el Ejecutivo y el Legislativo, e inclu
so que tienen una respuesta y propuesta formal
de la Corte a la iniciativa presidencial. Los toga
dos exigieron a Piña conocer dicha propuesta. Y
es que la semana pasada, la presidenta informó
también a los legisladores federales durante el

foro de parlamento abierto sobre la reforma
que presentarán una contrapropuesta en la que
integrarán las conclusiones de los 14 foros del
Encuentro Nacional para una agenda de Seguri
dad y Justicia."

ARTURO ZALDÍVAR, EX presidente de la
SC.JN, lo resumió así en entrevista radiofónica:
Norma Piña "no tiene interlocución con nadie,
esa es la verdad. Entiendo la preocupación y ta
molestia de un buen número de ministros y mi
nistras, incluso de jueces, con una gestión errá
tica, de enfrentamiento, de golpeteo y de alianza
política indebida". Su presidencia, dijo, "ha sido
desastrosa para el Poder Judicial", quien requie
re "de una interlocución que sea respetada y
respetable por todos. Norma Piña no la tiene, no
tiene ninguna interlocución, ni siquiera con sus
pares y esa será una decisión de la Corte, de ella
en su momento, pero no me extraña que haya
ocurrido esto".

CONSULTADO SOBRE LA eventual renuncia

de Norma Piña y a cambio una reforma más
"suave", el presidente López Obrador fue tajan
te: "no es concertacesión, como era la costum
bre en la época de Salinas; eso es del tiempo de
la corrupción y del autoritarismo. Que sea de
conformidad con la Constitución". Nada de mo
dificaciones " des cafeinadas". Además, "no hace
falta que renuncie nadie; que continúe el debate
sobre la necesidad de la reforma, hacer un buen
análisis. Presentamos una iniciativa de ley. Que
se revise, que se vean los tiempos, los procedi
mientos e inicie el proceso. Y no es en contra de
la señora Piña. Desde luego tiene procedimien
tos que uno no puede aceptar o compartir, pero
no sólo es ella: es una crisis del Poder Judicial".

¿Y QUÉ DICE Norma Pifia? Según el área de
comunicación de la SC.IN, "continúa con los
trabajos jurisdiccionales y administrativos, y
mantiene diálogo con los poderes Legislativo y
Ejecutivo de cara a una reforma judicial". Ni la
burla perdona.

I as rebanadas del pastel
MILES DE "SANCIONES" y bloqueos en con
tra de Rusia, catarata de millones de dólares
para Zelensky y una brutal campaña rusofóbica,
pero el Banco Mundial lia reclasiñcado a esa na
ción de ingreso "mediano alto" a "alto" dado su
crecimiento económico (aumentos del PIB real
3.6 por ciento, nominal JO.9 y per cápita 11.2).

Y, antes Twitter: @cafevega
cfvm exico_sa (cphoimaii.com
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Claudia Sheinbaum en La Jornada

// Trompadas en el PAN // El Fondo
de Pensiones para el Bienestar
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS MEXICANOS NOS sentiremos

orgullosos de tener en los foros
internacionales a una mujer bonita,
con una sonrisa atrayente, Claudia
Sheinbaum, además de preparada,

brillante y con ideas sociales. "Vine a visitar
mi periódico", nos dijo en una reunión con la
directora general de La Jomada, Carmen Lira,
y nuestro equipo editorial. Fue un largo inter
cambio de opiniones, a veces intenso, pero no
faltaron las notas de bu mor. Le preguntamos
de todo, contestó muchos temas, otros no.
"¿Le preocupan los militares?", fue una de las
preguntas. No, no le preocupan. Tuvo opor
tunidad de convivir con ellos en las reuniones
de seguridad y, sobre todo, en la pandemia.
¿Quién designará a los titulares de las fuerzas
armadas?, ¿será una decisión de ellos o de la
Presidenta? "Los designaré yo", fue su respues
ta categórica. Tratamos muchos asuntos, de
ellos escribiré mañana.

Panislas en conflicto

JAMAS METERÍA LAS manos por Marko
Cortés, pero creo que lo que escribió Felipe

Calderón en redes sociales es un exceso: "Uno
de los mejores tribunos de @AccionNacional(®
JTriana quedó fuera del Congreso al no incluir
lo en sus listas plurinominales. Eso sí, sí quedó
uno de sus peores oradores (¿¿MarkoCortes, el
actual presidente del PAN y el que más daño le
ha hecho en la historia a ese partido, además
de su asistente y otros de su camarilla'". Marko
Cortés es un perdedor, corrupto y otras cosas
más, pero quien mayor daño ha hecho al panis
mu es Calderón. Hay un testimonio en su con
tra irrefutable: García Luna sigue en prisión.
Fue su mano derecha. El ex presidente destru
yó los ideales de luchadores como ElMaqufo
Clouthier y Salvador Rosas Magailón.

Twitteratí

EL FONDO DE Pensiones para el Bienestar
ya es un hecho. A partir de hoy los jubilados
ya pueden retirarse con 100 por ciento de su
sueldo como pensión. Como inauguración, eí
Presidente entregó las primeras pensiones.
Tremendo ¡ogro del gobierno de AMLO que
hará justicia a millones de trabajadores.

@elgatopolitico_

Facchook, Twitter: galvariochoa
Correo: galvan och oa@gm a il. com

Fecha: 03/07/2024

Página: 8

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 22,459

Página 10 de 66



La Jornada, donde se tomó la foto delA La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, visitó las instalaciones de recuerdo con trabajadores. Foto Luis Castillo
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MEXICANOS, 14
Galardona Honda a
52 de sus proveedores
Honda reconoció a 31 distri
buidores durante su confe
rencia anual de proveedores,
quienes apoyan a la compañía
nipona con partes y materia
les para su proceso de pro
ducción en masa, además de
a 21 de partes de servicio que
atienden las necesidades de
los clientes de Honda y Acu
ra De los 52 galardonados, 14
de son mexicanos.

PRINCIPIOS ASG

Fuño da certificación

a 17.8% de portafolio
Fibra Uno informó los avan
ces de su estrategia relacio
nada a los principios ambien
tales, sociales y de gobernan
za (ASG) correspondientes a
2023, donde destaró lacertifí
cación de 17.8 por ciento de su
portafolio, equivalente a casi
2 millones de metros cuadra

dos, bajo estándares LEED
y Edge, lo que rebasó la meta
planteada para 2023.
SE UNE A PACTO GLOBAL

Energía Real apoya

fortaleza femenina

Energía Real, la empresa de
generación distribuida más
grande de México, se adhirió
al Pacto Global México 2024,
en apoyo a los Principios de
Empoderamiento de las Mu
jeres, impulsados por Nacio
nes Unidas y ONU Mujeres.
La iniciativaya ha sido suscri
ta por más de 3 mil líderes em
presariales a escala mundial.

INVIERTE 55 MDD

Stellantis apuesta por
aeronaves eléctricas
Stellantis destinará 55 millo
nes de dólares a un proyec
to de Archer Aviation, firma
dedicada a la producción de
aeronaves eléctricas de des
pegue y aterrizaje vertical,
después del éxito obtenido en
las pruebas de vuelo de transi
ción realizadas el mes pasado
en su nueva nave.

OPORTUNIDADES

Evaluarán México y
UE tema del sargazo
La Unión Europea en colabo
ración con el Banco de Desa
rrollo de América Latina y el
Caribe (CAF), la Secretaría de
Ecologíay Medio Ambiente de
Quintana Roo y The Seas We
Love realizarán el "Foro Na
cional MéxicoUnión Europea
2024para convertir el sargazo
en oportunidad" del 18 y 19 de
julio en Cancón.

Fecha: 03/07/2024

Página: 16

Area cm2: 148

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 18,056

Página 12 de 66



BID aprueba
600 mdd a
México; Homex

F
¦ ^ 1 Banco Interamericano de De

J sarrollo (BID) aprobó un nue
JtLJH vo crédito por 600 millones de
dólares para reducir lavulnerabilidad econó
mica de los adultos mayores, a través de me
j oras en el sistema de pensión no contributiva
(PNC) y de la cobertura, suficiencia y equidad
de los beneficios de los sistemas de pensión
contributiva (PC).
Es la segunda operación del BID sobre este

tema; la primera fue por700 millones de dóla
res en septiembre de 2022, que coadyuvó a la
reforma que creó el derecho universal de con
tar conunapensiónno contributiva Ahora se
revisarán los sistemas pensionarios estatales
para que la Secretaría de Hacienda tenga ma
yores herramientas para apoyar a los gobier
nos que demanden su apoyo.
El objetivo será disminuir más los niveles

de pobreza de la población; se beneficiará a
12.5 millones de adultos mayores de 64 años
que se convierten enbeneficiarios de la PNC y
a 73.4 millones de trabajadores con una cuen
ta individual administrada por alguna Afore;
se buscará incrementar la pensiónno contri
butiva por encima de la línea de pobreza ex
trema para zonas urbanas.

Cuarto de junto
El proceso judicial contra Gerardo de Nico
lás Gutiérrez ha estado plagado de irregula
ridades. Pese aque no existen pruebas que in
culpen al ex director general de Desarrollado

ra Homex, lo acusan de desviar456.7millones
de pesos de un préstamo de Bancomext en
2012 para el desarrollo de viviendas en Bra
sil; ya se confirmó que sí se construyeron tres
complejos inmobiliarios en ese país donde la
inversión total superó los mil millones de pe
sos a marzo de 2013. En septiembre de 2022,

Daniel M. Niño Jiménez, juez del Juzgado
Quinto de Distrito de Procesos Penales Fe
derales de Ciudad de México, dictó un au
to de formal prisión con pruebas ilegales del
MP; las irregularidades fueron reconocidas
por Paloma Xiomara González, jueza del
Juzgado Segundo de Distrito de Amparo en
Materia Penal en Ciudad de México, pero la
sentencia de amparo del 11 de junio de 2024
perjudica más el caso al ordenar reponer el
procedimiento desde la declaración prepa
ratoria. Eso implica perder dos años de avan
ces probatorios donde Bancomext no ha de
mostrado el supuesto desvío de recursos ni
que Homex causara un quebranto por in
cumplimiento de pago del crédito; es el úni
co acreedor de más de tres mil que participa
ron en el concurso mercantil que no acepta
la sentencia.. El empresario Arturo Gómez
Laraya ganó el amparo que obliga al juez y al
MP a realizar la audiencia solicitada; ya con
cluyó el periodo de investigación... Los go
biernos de Quintana Roo, Yucatán, Veracruz
yTamaulipas, con apoyo de todos los sectores
y las fuerzas armadas, afinan los protocolos de
protección civil para disminuir los impactos
del huracán Beryl. La gobernadora Mara Lo
zanía se reunió incluso con personal de hos
pitales privados, mmm
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Otra vez Nvidia

¦ 1 pasado febrero escribía en es
i tas páginas sobre el meteórico

Jm—*A crecimiento de la empresa Nvi
dia, mismo que ha continuado a lo largo del
año. Al cierre del primer semestre de 2024, el
precio de las acciones del productor de chips
gráficos se incrementó en 149 por ciento. Es
te aumento de valor representa, por sí solo,
casi la tercera parte del crecimiento del ren
dimiento total del índice accionario S&P 500
(14 por ciento).
El repunte de Nvidia la ha llevado a conver

tirse, por un momento, en la empresa más va
liosa del mundo. Alcanzó un valor de capitali
zación de alrededor de 3.3 billones de dólares
el martes 18 de junio, por encima de las iróni
cas MicrosoftyApple.
JensenHuang,fundadorydirectorgene

ral de la empresa, atribuyó el crecimiento del
Centro de Datos de Nvidia a la alta deman
da de Hopper, una unidad de procesamien
to gráfico (GPU, por su sigla en inglés) espe
cializada en el entrenamiento de modelos

de lenguaje y aplicaciones de IAgenerativa.
Según los analistas de Gartner, se espera que
los ingresos por chips de IAse dupliquen pa
ra 2027. ¿Hasta dónde y hasta cuándo lo se
guirán haciendo?
Decía en la entrega pasada que la IA re

presenta un cambio de época al interior de
la revolución digital y la demanda por más y
mejores soluciones de este tipo solo puede
crecer. Siendo así, el único límite que Nvidia

encontrará, al menos en el corto plazo, será
el impuesto por la competencia, la escasez
de recursos y, eventualmente, la regulación.
Respecto a lo primero, AMD e Intel están
lanzando sus propios chips de IA al igual que
gigantes tecnológicos como Amazon, Google
y Microsoft, que están diseñando sus pro
pios modelos. Por otra parte, firmas como
Cerebras, Groq, MatX, Hailo, Taalas, Tens
torrent y Graphcore, están buscando desa
rrollar enfoques que superen la eficiencia de
las GPU de Nvidia.

Por lo que toca a restricciones de recursos,
la más importante es la capacidad de produc
ción eléctrica. La demanda para la producción
de inteligencia artificial es sumamente eleva
da y existe vina limitación tanto material co
mo regional al respecto.
Finalmente, respecto alaregulación, hayal

menos dos vertientes. Por un lado, lo que co
rresponde a competencia, pues Nvidia acu
mula ya algunas acusaciones de prácticas
monopólicas y, por otro lado, la que tiene que
ver con las crecientes preocupaciones, tanto
éticas como jurídicas, respecto al uso de esta
nueva tecnología. En esta segunda, me pare
ce, tanto Nvidia como la AI en su conj unto co
menzarán aencontrar cada vez más voces que
busquen limitar su expansión.
Alfa positiva Buenas noticias para Méxi

co en el frente de la formación bruta de capi
tal. De acuerdo con el Inegi, en abril la inver
sión fijabruta alcanzó un nuevo máximo his
tórico, con un crecimiento de 10.5 por ciento
respecto al año anterior, —m
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezaloriso
X: @rperezalonso

Seniles o narcisos
• Si Biden debiera retirarse por razones de salud,
el Partido Demócrata enfrentaría el desafío de

seleccionar un nuevo candidato rápidamente.

El estado de salud del presidente Joe Biden
ha generado preocupación entre los demó
cratas, especialmente en vísperas de las elec
ciones presidenciales de noviembre de 2024.
Un deterioro en su salud tendrá implicaciones
no sólo para su reelección, sino también para
la relación entre Estados Unidos y México.
La percepción pública de la salud de

Biden es vital para sus posibilidades de re
elección. El reciente debate organizado por
CNN fue desafortunado; sus tropiezos die
ron la impresión de decadencia mental. En
contraste, su rival, Donald Trump, a pesar
de su avanzada edad, quiere dar una imagen
de energía y vigor.
En un escenario extremo,

donde Biden deba retirarse

por razones de salud, el Par
tido Demócrata enfrentaría
el desafío de seleccionar un
nuevo candidato rápidamente,
lo que podría causar incerti
dumbre y dividir a los votantes
demócratas.

Mientras tanto, todo parece
estar a favor de la reelección de
Trump. especialmente debido a
estos retos para Biden y los de
mócratas. México se convierte

en una víctima colateral, particularmente en
temas de migración, comercio y seguridad.

©
POLÍTICA MIGRATORIA
Trump ha mantenido una postura firme so
bre la inmigración, implementando políticas
estrictas durante su primer mandato. Su re
elección podría significar la reinstauración
de medidas como la construcción del muro
fronterizo y la separación de familias mi
grantes, generando tensiones diplomáticas
y afectando a miles de migrantes mexicanos.

O
RELACIONES COMERCIALES

Aunque el TMEC se renegoció bajo su ad
ministración, Trump podría buscar nuevas

renegociaciones o imponer aranceles adi
cionales, perjudicando a las industrias mexi
canas que dependen del acceso al mercado
estadunidense y creando incertidumbre eco
nómica. Además, según el propio tratado, ha
brá una revisión en 2026, lo que podría darle
a Trump margen para presionar a México.

©
SEGURIDAD Y NARCOTRÁFICO
Trump podría aumentar la presión sobre
México para combatir el narcotráfico, in
crementando la asistencia militar o las ope
raciones conjuntas. Algunos miembros del

ala dura del Partido Republica
no incluso hablan de una inter
vención más directa en México.
Estas medidas, vistas como in
tervencionistas, podrían gene
rar fricciones.

O
COOPERACIÓN BILATERAL
Las relaciones personales y di
plomáticas entre los líderes de
ambos países influirían en la
cooperación en temas como

cambio climático, economía y salud pública.
Un liderazgo menos colaborativo por parte
de Trump podría dificultar la coordinación
en temas de interés mutuo, afectando nega
tivamente las relaciones bilaterales^^
En conclusión, la salud del presidente

Biden y la posible reelección de Donald
Trump son factores que moldearán las re
laciones entre México y Estados Unidos a
múltiples niveles. Mientras Biden enfrenta
el desafío de demostrar su capacidad para
liderar, la posible reelección de Trump
plantea interrogantes sobre el futuro de la
relación con México, especialmente dado
el desorden que deja la administración de
López Obrador en varios frentes.

Los votantes estadunidenses se encuen
tran entre votar por la decadencia senil o el
narcisismo destructivo. México queda en
medio.

México sería una
víctima colateral,
en especial
en temas

de migración,
comercio

y seguridad.
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Genios milenarios
de la venta
• Los habitantes de Capadocia tienen una
experiencia muy antigua en el comercio.

¿Cómo fue que compré un tapete de 1,500 dó
lares en Capadocia, Turquía? La pregunta me
inquieta porque tenía la firme intención de nó
ser carne de turista para los hábiles comer
ciantes turcos, pero no resistí, ¿Me vieron la
cara? Es muy probable, aunque para los pre
cios que se pueden encontrar en México en
tapetes artesanales, quizás no pagué un precio
absurdo. ¿Habré sido estafado? Hay una posi
bilidad. Atribuyo mi compra al mejor proceso
de ventas en el mundo.

©
COMERCIANTES MILENARIOS

Desde la Edad de Bronce, Ca
padocia ya ocupaba un papel
central entre las primeras ci
vilizaciones de la historia y la
protohistoria. Primero se tiene
registro de los hatitas, que fue
ron absorbidos por los hititas;
después, varios reinos persas;
luego, griegos; posteriormente,
se aliaron con los romanos y
formaron parte del reino bizan
tino de los romanos de Orien

te. Ya para el año 1000 llegó el
dominio de los pueblos turcos,
que más tarde serían el Imperio Otomano. A
lo largo de todos esos siglos, Anatolia, y par
ticularmente Capadocia, era una región que
conectaba a Europa con Asia Menor, Oriente
Medio, Asia Central y China. La Ruta de la Seda
tenía uno de sus centros neurálgicos en Capa
docia y, por lo tanto, sus habitantes tienen una
experiencia milenaria en la venta.

EL PROCESO

Lo primero que me llamó mucho la atención
de los fabricantes de joyería, cerámica o ta
petes es que las familias de vendedores ha
blan cualquier idioma. En cada uno de estos
lugares hay alguien que habla español bas
tante fluido, obviamente inglés, y me tocó ver
interacción con coreanos y chinos. No dudo
que tengan hablantes de ruso, árabe e hin
di. Lo segundo es que se toman su tiempo y
empiezan a construir una narrativa en la que

hablan de la historia milenaria. En la joyería,
te cuentan de la sultanita, mineral único en el
mundo; en la cerámica, te hablan de los hiti
tas y la naturaleza de sus vasijas para servir el
vino, que están conectadas en su forma con
el antiguo zoroastrismo; y, en el caso de los
tapetes, del trabajo intensivo y laborioso de un
tapete tejido que supuestamente puede durar
siglos, comparado con un tapete de máqui
na que dura unos años. Además, te cuentan
que la cultura de los tapetes viene desde los
mongoles, que vivían en tiendas y cómo es
una ofensa no pisarlos. Obviamente, hay fo
tografías de personajes ilustres y actores de
Hollywood que han visitado la tienda.

HOSPITALIDAD Y ORGULLO

Invariablemente te ofrecen un té

de granada delicioso y, una y otra
vez, te dejan claro que lo impor
tante no es vender, sino contarte
la historia que acompaña a sus ar
tesanías y el auténtico orgullo que
les genera, dado que es un nego
cio de sus familias que ha pasado
por varias generaciones. Hay cero
presión, apelan enfáticamente ala
empatia y la reciprocidad del po
sible cliente ante su hospitalidad.

©
EL CIERRE

Una vez que se han dado los pasos anteriores
y detectan a un posible interesado, comien
za la negociación. Obviamente, el precio ini
cial siempre es una noción y un ancla para
comenzar la negociación; de manera retros
pectiva, me doy cuenta de que tenía que tirar
mucho más abajo. En la parte de la negocia
ción son frontales y agresivos, utilizarán todo
tipo de argumentos, pero es divertido. Aun así,
sigo sin saber exactamente por qué compré el
tapete, pero resumiría que fue por el proceso;
empatia, narrativa del producto, hospitalidad
y un buen cierre. Ahora sólo espero que sí me
llegue en unas semanas. La experiencia mi
lenaria de comerciantes los hace los mejores
vendedores del mundo.

En la

negociación
son frontales

y agresivos,
y utilizarán
todo tipo de
argumentos.
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Seguridad
privada: Industria
con historia
Armando Zúñiga Salinas presidente de Coparmex
Ciudad de México, Grupo IPS y ASUME reflexiona
sobre el papel crucial de la innovación en el
desarrollo de la seguridad privada.
En la actualidad, muchas industrias son funda^

mentales para el desarrollo económico del país.
Sabemos cuáles son, las vemos en todos lados e,
incluso, nuestros conocidos trabajan en empre
sas que pertenecen a esos ramos. Y, por su gran
recorrido, tienen cosas por contar.

Tal es el caso de la historia de la seguridad privada, que
se remonta a la antigüedad. Los primeros indicios de protección
y vigilancia privada datan de las civilizaciones mesopotámicas
y egipcias. En estas sociedades, los gobernantes y personas de
alto rango empleaban guardias para proteger sus propiedades
y mantener él orden.

En el transcurso de los años, la seguridad privada ha evo
lucionado en respuesta a las necesidades de la sociedad.
Durante la Edad Media, surgieron gremios y hermandades
encargadas de proteger a sus miembros y sus propiedades. En
el siglo XIX, se establecieron las primeras agencias de seguridad
privada en Europa y Estados Unidos, principalmente para

proteger los intereses comercia
les y las propiedades privadas.

Con la llegada de la Revo
lución Industrial y el
crecimiento de las ciudades, la
seguridad privada se volvió
más necesaria. Las empresas y
los individuos contrataban vigi
lantes para proteger sus
fábricas, comercios y hogares.
Durante la época de la fiebre
del oro ai Estados Unidos, los
guardias de seguridad eran
comunes en las minas; y cam
pamentos mineros.

En el siglo XX, la seguridad
privada experimentó un gran
crecimiento debido a factores
como el aumento de la delin

cuencia, la expansión urbana y
la demanda de seguridad en
lugares públicos como aero

puertos y centros comerciales.
Se establecieron empresas espe
cializadas en diferentes áreas,
como la vigilancia electrónica,
el transporte de valores y la pro
tección personal.

En la actualidad, esta
industria desempeña un papel
importante en la protección de
personas, propiedades y acti
vos. Las empresas de seguridad
privada ofrecen una amplia
gama de servicios, como la vigi
lancia, la seguridad
informática, la gestión de crisis
y la consultaría de seguridad.

Además, las tecnologías
avanzadas, como la videovigi"
lancia y los sistemas de control
de acceso, han transformado
la forma en la que se brinda
este servicio. Es importante
destacar que la seguridad pri
vada trabaja en colaboración
con las fuerzas de seguridad
pública, complementando sus
esfuerzos en la protección de
la comunidad.

La historia de este sector

en México comenzó a princi
pios del siglo XX, cuando
surgieron las primeras empre
sas de seguridad privada en el

país. Se encargaban, principalmente, de la protección de pro
piedades y la vigilancia de eventos públicos.

Durante la década de los años 70, con el incremento de la
delincuencia y la inseguridad en México, la demanda de ser
vicios de seguridad privada aumentó considerablemente. Esto
llevó a un crecimiento rápido de la industria, con la aparición
de nuevas empresas y la diversificación de sus servicios.

Más adelante, se promulgó la Ley Federal de Seguridad
Privada, que estableció regulaciones y requisitos para las empre
sas de seguridad privada en México. Esta ley buscaba regular
y controlar la operación de las empresas de seguridad, garan
tizando la calidad de los servicios y la protección de los derechos
de los usuarios.

En los últimos años, este sector en México ha seguido evo
lucionando y adaptándose a los desafíos actuales, como la
delincuencia organizada y la violencia en algunas; regiones del
país. Las empresas han ampliado sus servicios para incluir la
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protección de personas, la seguridad electrónica y la consul
taría en materia de seguridad.

Sin embargo, la industria en el país también ha enfrentado
desafíos, como la falta de regulación efectiva, la corrupción y
la participación de algunas empresas en actividades ilegales.
A pesar de ello, la seguridad privada sigue desempeñando un
papel importante en la protección.

En la actualidad, la in
dustria de la seguridad
privada desempeña
un papel importan

te en la protección de
personas, propiedades
y activos. Las empre
sas ofrecen una am
plia gama de servicios,
como la vigilancia, la
seguridad informáti
ca, la gestión de cri
sisy la consultaría de
seguridad, adaptán

dose continuamen
te para enfrentar los
desafíos emergentes
y las amenazas com
plejas que caracteri
zan el entorno global
contemporáneo".

Armando Zúñiga Salinas,
Presidente de Coparmex
Ciudad de México,

Grupo IPSy ASUME
@Armando_ZunigaS
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4< Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Beryl, un visitante
inoportuno
en Quintana Roo

Si hay un estado del país que se ha prepara
do para hacer frente a los huracanes, ése es
precisamente Quintana Roo, que ahora está
por recibir el impacto de Beryl

Este verano ya se planteaba retador para el
turismo de la entidad turística más impor
tante, debido a los problemas que enfrentan,
en general, las aerolíneas, por las revisiones
imprevistas de algunos motores, tanto de
Boeing como de Airbus.
Esto se ha traducido en la

imposibilidad de abrir nuevas
rutas o ampliar frecuencias,
aunque, debido a la demanda
que hay por visitar sus destinos,
al menos ha mantenido la ofer
ta de asientos disponibles.
Eso sí, con un incremento

promedio en las tarifas, como
bien lo saben aquellos que han
tenido que comprar boletos
para viajar al destino este año.

De acuerdo a los pronósticos
del Consejo de Promoción Tu
rística de Quintana Roo, que dirige Andrés
Ruiz, debido a esta situación, el pronóstico
más optimista para 2024 es que la llegada
de turistas a Quintana Roo aumente 2% y,
el más pesimista, que se reduzca dos por
ciento.

Un fenómeno imprevisto es la llegada
tempranera del huracán Beryl. un monstruo
que ya llegó a categoría cinco y que estaría
visitando Jamaica para impactar la madru
gada de jueves a viernes en el municipio de
Othón R Blanco, que es vecino de Bacalar.
Pero, como se sabe, estos fenómenos

no tienen "palabra de honor" y, como dice
Fernando Martí, cronista de Cancún, hoy,
los habitantes del sur de la entidad rezan

para que se vaya al norte y viceversa.
Será la tarde del jueves cuando haya más

claridad sobre dónde entrará Beryl y vale la
pena recordar el caso reciente de Otis, que
súbitamente se orientó aAcapulco y provocó
los destrozos que todos conocemos.

Si el meteoro no vira hacia Cancún, la ex
periencia dice que dañará los hoteles que se
encuentren en un frente de playa de unos 10
kilómetros, así es que difícilmente afectará
una parte relevante de la infraestructura ho
telera de la entidad.

O
En este escenario, el aeropuerto que po
dría resultar más afectado es el de Tulum

y, aunque en este momento ya hay can
celaciones para viajar a Quintana Roo, es

probable que las grandes cifras
turísticas del estado no se vean
modificadas,

Pero en un año de condicio
nes aéreas inusuales, un freno,
aunque sea de una o dos se
manas en la temporada alta de
verano, no es precisamente la
mejor noticia.
Por lo que se refiere a los

riesgos para la población local
y los visitantes, la gobernadora
Mara Lezama encabezó ayer el
Consejo Estatal de Protección

Civil y ya activó el sistema de alerta tempra
na de ciclones tropicales.

©
DIVISADERO

VISITANTES INTERNACIONALES. El Reporte
Gemes, de Héctor Flores Santana, identificó
una baja en la llegada de turistas internacio
nales a algunos de los principales aeropuer
tos durante abril.

Por ejemplo, al Aeropuerto de Cancún
hubo una baja de 2,596 contra abril de 2023;
a la Ciudad de México, un crecimiento mar
ginal de 0.2%; a Puerto Vallarta, de 0.4%;;
a.Los Cabos, 4.8%, y a Guadalajara, 4.6 por
ciento.

El "nuevo niño en la cuadra", es decir, el
Aeropuerto de Tulum, recibió 25 mil 200 tu
ristas internacionales en abril y no hay cifras
para comparar el año previo, pues no estaba
operando todavía.

Un monstruo

que ya llegó
a categoría cinco
y que podría
impactar la
madrugada de
jueves a viernes.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a llclasalgado.mx

cuentas alegres
Monreal

• Si la reforma al Poder Judicial procede, partan
de la real.

De acuerdo con el senador Ricardo Monreal, la
elección de los poco más de mil 600 ministros,
magistrados y jueces le costará al contribuyen
te tres mil 500 millones de pesos. Supongo que
sólo se refiere al proceso de promoción electo
ral federal y no incluye el de elección judicial
en los estados del país, que es el poder que tie
ne mayor contacto con la ciudadanía.

La realidad para que sus cuentas dejen de
alegrarse por la necesidad de minimizar el
impacto. Por ejemplo, sólo la Ciudad de Mé
xico, porque es donde se concentra el mayor
número de candidatos y, que de acuerdo con
el método de selección y elección propuesto
en la iniciativa se vuelve costoso y complicado.

En las pasadas elecciones, considerando la
elección de Presidencia, Jefatura de Gobierno,
senadores y diputados federales, alcaldes y le
gisladores locales, cada ciudadano tenía que
analizarlos perfiles de 24 personas.

La propuesta de la iniciativa judicial impli
caría que cada ciudadano de la CDMX, desa
rrolle la capacidad de revisión del perfil de doS
mil 88 candidatos para elegir a 352 candidatos.

Son nueve candidatos para elegir de entre
30 candidatos para el pleno de la SCJN, 222
magistrados y magistradas de entre mil 332
candidaturas, y 121 juzgadores de entre 726 a
elegir. El cálculo del presupuesto necesario sólo
para imprimir boletas, considerando el núme
ro que tendría que recibir cada uno de los 7.7
millones de ciudadanos con credencial para
votar en la CDMX, sería superior a los cuatro
mil 500 millones de pesos, sin considerar que
aun pudiendo contender, tendrán que incluir el
presupuesto del retiro involuntario de quienes
hoy ocupan la plaza en el Poder Judicial y no
deseen contender a una elección federal para
realizar las funciones por las que ya fueron se
leccionados en carreta judicial.

En este proceso de "diálogos de sordos", la
información poco exacta abunda. Si la refomia
judicial procede, partan de la realidad. El pre
supuesto público no es cosa de fantasía.
DE FONDOS A FONDO

#Nafin... En la ceremonia realizada ayer para
celebrar el 90 aniversario de Nafin que dirige
Luis Antonio Ramírez, el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, develó el

cuadro de Juan Pablo de Botton, quien fue
el penúltimo director de esta institución y de
quien el presidente López Obrador se expresó
muy bien en la mañanera al hablar del equi
po profesional de Hacienda, comenzando por
el secretario, el subsecretario Gabriel Yorio y,
Antonio Martínez, del SAT (buen recaudador).
#TMEC... Cuatro años cumplió el TMEC, con
cuatro advertencias contra México emanadas
de los procedimientos de solución de dispu
tas contenidas en el documento revisado. El
viernes, la Secretaría de Economía filtró que,
el panel que disputa la postura de México res
pecto al consumo humano de maíz o granos
genéticamente modificados dejaría de tener
valor, porque en México se ha importado maíz
blanco ante la insuficiencia en la producción
nacional; sin embargo, el lunes, laUSTR pre
sentó el argumento oral ante los integrantes
del panel, demostrando que México no ha
probado científicamente sus argumentos en
contra del consumo de productos agrícolas
biotecnológicos. Los argumentos fueron am
plios y no conceden ningún espacio a la justi
ficación mexicana, incluyendo la apertura de
la frontera a la importación de grano amarillo
para uso industrial o forraje y, afirma; "Estados
Unidos ha sido claro en que consideraría todas
las opciones, incluidas nuevas medidas para
hacer cumplir los derechos estadunidenses en
virtud del TMEC, si México no regresa a polí
ticas biotecnológicas basadas en la ciencia que
se comprometieron como parte del TMEC".
El panel sí cuestionó a la representación

mexicana y le requirió pruebas sobre sus ar
gumentos de daño humano por el consumo
de maíz genéticamente modificado, como del
glifosato como herbicida.

El tercero fue el voto unánime de los tres

miembros déla Comisión para la Cooperación
Ambiental del TMEC. para que México prue
be el pleno cumplimiento de las leyes y regu
laciones ambientales para la protección de la
vaquita marina.
El tema automotriz cobra nueva vía,

particularmente porque no hay nada inscrito
en materia de reglas automotrices para autos
eléctricos e híbridos y... por ahí se piensa colar
laUSTR.
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TMEC y la revisión
de reglas de origen
automotrices
LAS VEGAS, Nevada. Coincidiendo con la Convención
Anual de distribuidores de General Motors que se realiza
en esta ciudad y en la cual se presentarán los nuevos mo
delos de vehículos eléctricos que llegan este año a México,
la USTR, la Oficina de Representación Comercial de Estados
Unidos que encabeza Katherine Tai, presentó su 2° reporte
sobre la operación del TMEC en el sector automotriz.

Es, quizás, el último reporte que presentará Tai si es que
gana Donald Trump en noviembre próximo y lo que es un
hecho es que gane quien gane a Estados Unidos le in
teresa modificar el capítulo de reglas de origen en el sector
automotriz en 2026 cuando se revise el TMEC.

La buena noticia es que la USTR califica de "crucial" que
continúe prosperando el TMEC en el sector automotriz,
señalando que se ha traducido en beneficios para los trés
países de América del Norte con empleos bien pagados,
trabajadores empoderados por los múltiples mecanis
mos laborales de respuesta inmediata que ha presentado
la USTR y una competencia justa y orientada al mercado.

Reconoce entre los impactos positivos, además de em
pleos mejor remunerados, que ha beneficiado también a
productores y sus proveedores.

Para GM, que dirige en México Francisco Salázar, el
tema es de crucial importancia, no sólo por su enfoque en
electromovilidad que destaca en esta Convención, sino por
que con sus 25 mil empleados y cinco plantas en México
es la mayor productora automotriz y también la principal
exportadora.

©
INVERSIÓN CHINA Y
ELECTROMOVILIDAD

Lo que queda muy claro en el re
porte de la USTR es que una prio
ridad en la revisión del TMEC en

2026 serán las reglas de origen
del sector automotriz. Por un

lado, como el propio reporte de
la USTR señala, por los retos que
implícala electromovilidad con autos eléctricos y también
autónomos. Así como la transición a cero emisiones.

Por otro lado, está la creciente preocupación por la ma
yor inversión de empresas automotrices chinas en México.
Aunque no hay todavía ninguna planta automotriz que esté
fabricando autos en México, BYD ya anunció sus planes de
construir una megaplanta, que podría ser similar o mayor a
la de Tesla en Nuevo León que, por cierto, sigue sin siquiera
poner la primera piedra.

Como se recordará, Estados Unidos perdió ya un panel
arbitral que presentaron México y Canadá, precisamente
por la interpretación de reglas de origen, y Tai siguen sin
modificarlas. El temor, si gana Trump, no es a que pretenda
salir del TMEC, sino a recrudecer las reglas de origen au
tomotriz e imponer aranceles muy elevados a autos fabri
cados en México con alguna participación de capital chino.

implícala electromovilidad con autos eléctricos y también
autónomos. Así como la transición a cero emisiones.

Por otro lado, está la creciente preocupación por la ma
yor inversión de empresas automotrices chinas en México.
Aunque no hay todavía ninguna planta automotriz que esté
fabricando autos en México, BYD ya anunció sus planes de
construir una megaplanta, que podría ser similar o mayor a
la de Tesla en Nuevo León que, por cierto, sigue sin siquiera
poner la primera piedra.

Como se recordará, Estados Unidos perdió ya un panel
arbitral que presentaron México y Canadá, precisamente
por la interpretación de reglas de origen, y Tai siguen sin
modificarlas. El temor, si gana Trump, no es a que pretenda
salir del TMEC, sino a recrudecer las reglas de origen au
tomotriz e imponer aranceles muy elevados a autos fabri
cados en México con alguna participación de capital chino.

©
QUE NO SE ABRA TODO EL TRATADO
En relación con la revisión del TMEC, Kenneth
Smith, quien fuera negociador del mismo, aseguró que lo
más importante para México en la revisión de 2026 es que
no se abra todo el tratado.

Reconoció la preocupación de automotrices y del go
bierno de Estados Unidos por la posibilidad de que se es
tablezcan en México grandes armadoras chinas y exporten
a Estados Unidos. Precisó que el TMEC no impide que una
empresa extranjera china o de otro país invierta en México
y exporte a Estados Unidos y Canadá, mientras cumpla con
las reglas de origen, que obligan a que 75% del contenido
sea de fabricación nacional.

De aquí la importancia de la revisión de las reglas de
origen en el sector automotriz.

Si gana Trump,
el temor no es

a que quiera salir
del TMEC, sino
a recrudecer las

reglas de origen
automotriz.
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ILa plataforma de financiamiento co
lectivo, Playbusiness, de Joan Segura,

demandó a Grupo Empresarial Beleki, de
Julio Díaz Romero, para que sea decla
rada en concurso mercantil, pues Cinna
bon, negocio de roles de canela, no pagó a
los inversionistas que estaban fondeando su
expansión. La demanda está en el Instituto
Federal de Especialistas de Concursos Mer
cantiles, que dirige Edgar Bonilla, en etapa
de visita, por lo que las finanzas de la em
presa se revisarán para saber si su situación
es tan complicada como para declararse en
concurso mercantil. La situación afectó a 2
mil 505 inversionistas por un monto de 38.2
millones de pesos, y el impacto para Play
business fue de 7.6 millones de pesos.
2Viasat, de Héctor Rivero en México,

• advierte que el esquema de licitación
de espectro radioeléctrico que realizará el
Instituto Federal de Telecomunicaciones

ÍÍFT), que encabeza Javier Juárez Mojica,
debe contemplar un riesgo de interferencia.
Resulta que el proyecto de licitación propo
ne introducir servicios móviles en bandas

que pueden generar interferencia perjudi
cial en los receptores del Servicio Móvil por
Satélite que actualmente utilizan Viasat y
Mexsat. Este tipo de interferencia causa
ría interrupciones de servicios móviles por
satélite que utilizan algunos usuarios en el
país. La propuesta de la empresa es que se
impongan restricciones adecuadas en la ex
plotación de los servicios móviles terrestres.

3 La que está decidida a llegar a todos
•los rincones del país es la fintech Sto

ri, cofundada por Marlene Garayzar. Esta
semana anunció que invertirá 7 mil millo
nes de pesos para expandir su oferta de ser
vicios durante los próximos dos años en los
municipios desatendidos del país. Además,
se fusionará con su Sociedad Financiera Po

pular (sofipo), por lo que Stori será absorbi
da por la sofipo Savvi Financieros, entidad
bajo la cual consolidarán toda su operación.
Este proceso sucede bajo la supervisión de
las autoridades. Stori comenzó operaciones
en México en 2020. Hoy, cuenta con 2.3 mi
llones de usuarios de su tarjeta de crédito y
tiene 300 mil clientes que utilizan la cuen
ta de ahorro.

4 Desde la Secretaría de Economía se
•dio a conocer que a partir del 1 de julio

inició el periodo para el registro de las em
presas y personas físicas interesadas en par
ticipar en la 14a edición de El Buen Fin 2024,
que se llevará a cabo del 15 al 18 de noviem
bre. Las empresas y personas físicas que se
registren podrán hacer uso legal de la mar
ca de El Buen Fin. El registro es gratuito en
el portal oficial del evento. Cabe recordar
que los participantes registrados en el sitio
oficial y los consumidores que realicen sus
compras de manera electrónica en los es
tablecimientos inscritos, podrán participar
en el sorteo que organiza el Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), que encabeza
Antonio Martínez, en diciembre.
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Análisis

superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

Paradojas
Muchos teóricos están convencidos que los votantes le dan
un alto valor en sus decisiones electorales a temas como el
crecimiento económico y la inflación. Los amigos del lugar
común suelen recordar a Bill Clinton diciendo "es la econo

mía, estúpidos". Sm embargo, los resultados de este gobierno,
cuando se compara lo económico y lo político, hacen creer
que esas simplificaciones y creencias, por lo menos, deben
ser revisadas, si no es que cuestionadas a fondo.

La popularidad con la que está terminando este gobier
no es inusualmente elevada a la luz de datos como éstos: la
inflación acumulada durante este sexenio es la más elevada
en todo lo que va del siglo y el crecimiento económico será
el menor desde la administración de Miguel de la Madrid.

Hay quienes hablan de la recuperación del salario mínimo,
pero tampoco funciona si se considera que más del 54% de la
población está en la economía infonnal y, por lo tanto, no se
benefician directamente de medidas de este tipo,

Adicionalmente, los datos del Coneval, presidido por José
Nabor Cruz, dejan claro que han crecido las carencias de
muchas personas a pesar del aumento del salario, puesto que
se ha incrementado el gasto de bolsillo.
REMATE PREOCUPADO

Hay quienes temen que, siguiendo una tradición no escrita,
la tesorera de la Federación, Elvira Concheiro. sea propues
ta para formar parte de la ¡unta de Gobierno de Banco de
México, que gobierna Victoria Rodríguez. Sus posiciones
abiertamente en contra del libre mercado o de la com

petencia económica podrían generar un verdadero corto
circuito al interior de la institución que tiene como misión
central mantener la estabilidad de precios. Si algo es prio
ritario en el gobierno de Claudia Sheinbaum es mantener
la independencia de Banco de México .por lo que muchos
consideran que es infundado el temor de un nombramiento
de este tipo.
REMATE JURÍDICO

Algunas veces resulta muy diñ'cil comprender cómo un di
ferendo de negocios tennina en acusaciones penales y preo
cupa que el muy probable uso de influencias pueda hacer que
un empresario lleve ocho meses en prisión por esa causa. Ésta
es una historia que se repite con gran frecuencia. LJn empre
sario como Arturo Gómez Lara presidente de EON Energy,
buscando hacer crecer su negocio se asoció minoritariamente
con Generación Industrial. Esta empresa tiene autorización de
la CRE para comprar y vender energía eléctricay es propiedad
de Grupo SIMSA controlada por la familia Issa Tafich.

Básicamente la problemática es que Generación Indus
trial firmó un contrato de exclusividad con Integra Potencia
Consultoría en Hidrocarburos y Electricidad (IPCO), dirigida
por Noé Navarrete: sin embargo, incumplen el contrato y
distribuyen energía a clientes no autorizados por la empre
sa controlada por los Issa Tafich. Utilizaron como vehículo
para este incumplimiento de contrato a EON Energy sin que,
a decir de la defensa de Gómez Lara, él tuviera conocimiento
del contrato que obligaba a sólo suministrar energía a IPCO.

Derivado de este diferendo de negocios, que algunos con
sideran como menor, Gómez Lara lleva ocho meses en pri
sión por un caso en el que sus abogados consideran que se
están violando los derechos de su cliente y la posibilidad de
tener una defensa adecuada, y consideran que hay espacio
para considerar que existe tráfico de influencias.

De acuerdo con los abogados del detenido, la familia Issa
Tafich ha usado su gran influencia en Coahuila para hacer
lo que algunos consideran como una venganza judicial. El
contrato no se firmó en la entidad y podría resolverse sin que
hubiera un proceso penal de esta magnitud.

Señalan que el presidente del Tribunal Superior de Jus
ticia de Coahuila, Miguel Felipe Mery, estaría permitiendo
presiones por parte de la familia Issa Tafich. De entrada, el
contrato no se firmó en la entidad, Gómez Lara ha reiterado
a través de sus abogados que él no conocía el contrato de
exclusividad y que se están arrastrando los trámites para que
este hombre esté en prisión sin ser condenado. Casos como
éste hacen dudar de la independencia del Poder Judicial: sin
embargo, como diría la ministra de la SCJN, Margarita Ríos
Farjat, se tiene que comprender que antes de una reforma
judicial es necesario comprender conceptos básicos como
qué es la justicia y cuáles son las áreas de competencia.
REMATE CORRECTO

Y ya que el Padre del Análisis Superior habla de la minis
tra Ríos Farjat, es necesario recordar que su postulación a la
SCJN fue hecha por este gobierno, por lo que sus opiniones en
tomo al proceso que debe llevar la reforma judicial deben ser
tomadas muy en cuenta. Ella parte de la base de que el común
denominador de quienes están en el Poder Judicial es servir a
los mexicanos y que, con base en ello, se debe construir una
justicia más eficiente, expedita y al alcance de los ciudadanos.

Muchos teóricos están convencidos que los votantes le dan
un alto valor en sus decisiones electorales a temas como el
crecimiento económico y la inflación. Los amigos del lugar
común suelen recordar a Bill Clinton diciendo "es la econo

mía, estúpidos". Sm embargo, los resultados de este gobierno,
cuando se compara lo económico y lo político, hacen creer
que esas simplificaciones y creencias, por lo menos, deben
ser revisadas, si no es que cuestionadas a fondo.

La popularidad con la que está terminando este gobier
no es inusualmente elevada a la luz de datos como éstos: la
inflación acumulada durante este sexenio es la más elevada
en todo lo que va del siglo y el crecimiento económico será
el menor desde la administración de Miguel de la Madrid.

Hay quienes hablan de la recuperación del salario mínimo,
pero tampoco funciona si se considera que más del 54% de la
población está en la economía infonnal y, por lo tanto, no se
benefician directamente de medidas de este tipo,

Adicionalmente, los datos del Coneval, presidido por José
Nabor Cruz, dejan claro que han crecido las carencias de
muchas personas a pesar del aumento del salario, puesto que
se ha incrementado el gasto de bolsillo.
REMATE PREOCUPADO

Hay quienes temen que, siguiendo una tradición no escrita,
la tesorera de la Federación, Elvira Concheiro. sea propues
ta para formar parte de la ¡unta de Gobierno de Banco de
México, que gobierna Victoria Rodríguez. Sus posiciones
abiertamente en contra del libre mercado o de la com

petencia económica podrían generar un verdadero corto
circuito al interior de la institución que tiene como misión
central mantener la estabilidad de precios. Si algo es prio
ritario en el gobierno de Claudia Sheinbaum es mantener
la independencia de Banco de México .por lo que muchos
consideran que es infundado el temor de un nombramiento
de este tipo.
REMATE JURÍDICO

Algunas veces resulta muy diñ'cil comprender cómo un di
ferendo de negocios tennina en acusaciones penales y preo
cupa que el muy probable uso de influencias pueda hacer que
un empresario lleve ocho meses en prisión por esa causa. Ésta
es una historia que se repite con gran frecuencia. LJn empre
sario como Arturo Gómez Lara presidente de EON Energy,
buscando hacer crecer su negocio se asoció minoritariamente
con Generación Industrial. Esta empresa tiene autorización de
la CRE para comprar y vender energía eléctricay es propiedad
de Grupo SIMSA controlada por la familia Issa Tafich.

Básicamente la problemática es que Generación Indus
trial firmó un contrato de exclusividad con Integra Potencia
Consultoría en Hidrocarburos y Electricidad (IPCO), dirigida
por Noé Navarrete: sin embargo, incumplen el contrato y
distribuyen energía a clientes no autorizados por la empre
sa controlada por los Issa Tafich. Utilizaron como vehículo
para este incumplimiento de contrato a EON Energy sin que,
a decir de la defensa de Gómez Lara, él tuviera conocimiento
del contrato que obligaba a sólo suministrar energía a IPCO.

Derivado de este diferendo de negocios, que algunos con
sideran como menor, Gómez Lara lleva ocho meses en pri
sión por un caso en el que sus abogados consideran que se
están violando los derechos de su cliente y la posibilidad de
tener una defensa adecuada, y consideran que hay espacio
para considerar que existe tráfico de influencias.

De acuerdo con los abogados del detenido, la familia Issa
Tafich ha usado su gran influencia en Coahuila para hacer
lo que algunos consideran como una venganza judicial. El
contrato no se firmó en la entidad y podría resolverse sin que
hubiera un proceso penal de esta magnitud.

Señalan que el presidente del Tribunal Superior de Jus
ticia de Coahuila, Miguel Felipe Mery, estaría permitiendo
presiones por parte de la familia Issa Tafich. De entrada, el
contrato no se firmó en la entidad, Gómez Lara ha reiterado
a través de sus abogados que él no conocía el contrato de
exclusividad y que se están arrastrando los trámites para que
este hombre esté en prisión sin ser condenado. Casos como
éste hacen dudar de la independencia del Poder Judicial: sin
embargo, como diría la ministra de la SCJN, Margarita Ríos
Farjat, se tiene que comprender que antes de una reforma
judicial es necesario comprender conceptos básicos como
qué es la justicia y cuáles son las áreas de competencia.
REMATE CORRECTO

Y ya que el Padre del Análisis Superior habla de la minis
tra Ríos Farjat, es necesario recordar que su postulación a la
SCJN fue hecha por este gobierno, por lo que sus opiniones en
tomo al proceso que debe llevar la reforma judicial deben ser
tomadas muy en cuenta. Ella parte de la base de que el común
denominador de quienes están en el Poder Judicial es servir a
los mexicanos y que, con base en ello, se debe construir una
justicia más eficiente, expedita y al alcance de los ciudadanos.
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Cambiarán Nafin,
¡cuidado, banca
comercial!... Ebrard
vs. Ramírez de la O
El secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez de la O, no está de
acuerdo en que Nafin esté limitado en sus operaciones por ser
un banco de desarrollo y sólo pueda prestar a través de la ban
ca comercial y dependiendo "del interés de la banca privada".
NAFIN, CON UNA CAMISA DE FUERZA:
RAMÍREZ DE LA O
Ramírez de laO ya esbozo cambios para Nacional Financiera,
entre otros, el poder prestar y captar directamente del público.

"La capacidad de penetración (de Nafin) se encuentra limi
tada por diversas razones, entre las que destacan: su carácter
de banco de segundo piso, sujeto al interés de la banca comer
cial; su fondeo depende de emisiones y préstamos bancarios,
al no poder captar directamente del público ahorrador".

Para el secretario de Hacienda, la camisa de fuerza de Na
fin son las restricciones propias de la administración pública,
impidiéndole tener agilidad en sus operaciones y aprovechar
oportunidades.

Además, recuerda el secretario de Hacienda, Nafin se ve
limitado por un marco normativo rígido, idéntico al que tiene
la banca comercial, cuando sus objetivos son diferentes.

Ramírez de la O remató: "En el futuro ya no tan mediato,
podremos hacer cambios para transformar Nafin en el ban
co de desarrollo de una etapa con mayores desafíos, incluido
el nearshoríng". ¿Qué cambios serian? ¿Cambios en el marco
regulatorio y cambios legales?
DE ALFONSO ROMO VS. URZÚA... ¿A EBRARD
VS. RAMÍREZ DE LA O?
Estos cambios van a ser interesantes. Nafin, dirigido por Luis
Antonio Ramírez Pineda, se ha podido mantener como un
banco con rentabilidad y con dinero suficiente que, incluso,
tiene problemas para prestarlo a las pequeñas y medianas
empresas.

Desde luego, sufrió el descontrol de inicios del sexenio
obradorista. donde el empresario Alfonso Romo, que era jefe
de la Oficina de la Presidencia, quería manejar la banca de de
sarrollo, pero la cabeza de sector era la Secretaría de Hacien
da. Fue uno de los problemas que Romo tuvo con el primer
secretario de Hacienda del sexenio obradorista Carlos Urzúa.

Pero ahora, con el nuevo gabinete de Claudia Sheinbaum.
se enfrenta otra contienda, la de Marcelo Ebrard, quien será el
secretario de Economía de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y la de Rogelio Ramírez de la O, quien repetirá
como secretario de Hacienda.

Ebrard se quiere llevar la banca de desarrollo o, por lo
menos, a NafinBancomext a tener como cabeza de sector la
Secretaria de Economía y, así, apoyarlas cadenas productivas
necesarias para el nearshoringy el TMEC.

Pero, al parecer, Rogelio Ramírez de laO se le quiere ade
lantar proponiendo cambios legales a la banca de desarrollo.

Debemos decirlo: labancade desarrollo ha estado olvidada

en el actual sexenio. Sus distintos directores son buenosy han
sabido darles coherencia a los bancos, pero, como proyecto
de desarrollo, la banca de fomento está olvidada. De ahí que
Sheinbaum la vea como un puntal de dinamismo económico.

Ebrard y Ramírez de la O ya levantaron la mano para
quedarse con la banca de desarrollo, que actualmente tiene
como cabeza de sector la Secretaría de Hacienda. Y lo que
quiere Ramírez de la O es convertirá Nafin en un bancó más
dinámico en captación y préstamos, quitándole la camisa de
fuerza. Lo mismo quiere Ebrard, pero que NafinBancomext
esté sectorizada en Economía. Señoras y señores, empiezan
las batallas del nuevo gabinete y... todavía les faltan tres meses
para ser gobierno.
TORTII ERÍAS LE ENTRAN A RECARGAS
ELECTRÓNICAS
Es una alianza entre Finsus (Sofipo) y el Consejo Nacional
de la Tortilla (CNT), 135 mil tortillerías podrían ofrecer a sus
clientes recargas telefónicas y pago de servicios. Y, desde
luego, las tortillerías podrían cobrar los kilos de tortilla con...
tarjeta bancaria. Según el Consejo Nacional de la Tortilla, las
tortillerías venden diariamente 289 kilogramos cada una y
se estima que emplean a 2.5 trabajadores en promedio. Va
mos a ver cómo les va, pero, de entrada, es un negocio como
cualquier otro: es un punto de venta.

El secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez de la O, no está de
acuerdo en que Nafin esté limitado en sus operaciones por ser
un banco de desarrollo y sólo pueda prestar a través de la ban
ca comercial y dependiendo "del interés de la banca privada".
NAFIN, CON UNA CAMISA DE FUERZA:
RAMÍREZ DE LA O
Ramírez de laO ya esbozo cambios para Nacional Financiera,
entre otros, el poder prestar y captar directamente del público.

"La capacidad de penetración (de Nafin) se encuentra limi
tada por diversas razones, entre las que destacan: su carácter
de banco de segundo piso, sujeto al interés de la banca comer
cial; su fondeo depende de emisiones y préstamos bancarios,
al no poder captar directamente del público ahorrador".

Para el secretario de Hacienda, la camisa de fuerza de Na
fin son las restricciones propias de la administración pública,
impidiéndole tener agilidad en sus operaciones y aprovechar
oportunidades.

Además, recuerda el secretario de Hacienda, Nafin se ve
limitado por un marco normativo rígido, idéntico al que tiene
la banca comercial, cuando sus objetivos son diferentes.

Ramírez de la O remató: "En el futuro ya no tan mediato,
podremos hacer cambios para transformar Nafin en el ban
co de desarrollo de una etapa con mayores desafíos, incluido
el nearshoríng". ¿Qué cambios serian? ¿Cambios en el marco
regulatorio y cambios legales?
DE ALFONSO ROMO VS. URZÚA... ¿A EBRARD
VS. RAMÍREZ DE LA O?
Estos cambios van a ser interesantes. Nafin, dirigido por Luis
Antonio Ramírez Pineda, se ha podido mantener como un
banco con rentabilidad y con dinero suficiente que, incluso,
tiene problemas para prestarlo a las pequeñas y medianas
empresas.

Desde luego, sufrió el descontrol de inicios del sexenio
obradorista. donde el empresario Alfonso Romo, que era jefe
de la Oficina de la Presidencia, quería manejar la banca de de
sarrollo, pero la cabeza de sector era la Secretaría de Hacien
da. Fue uno de los problemas que Romo tuvo con el primer
secretario de Hacienda del sexenio obradorista Carlos Urzúa.

Pero ahora, con el nuevo gabinete de Claudia Sheinbaum.
se enfrenta otra contienda, la de Marcelo Ebrard, quien será el
secretario de Economía de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y la de Rogelio Ramírez de la O, quien repetirá
como secretario de Hacienda.

Ebrard se quiere llevar la banca de desarrollo o, por lo
menos, a NafinBancomext a tener como cabeza de sector la
Secretaria de Economía y, así, apoyarlas cadenas productivas
necesarias para el nearshoringy el TMEC.

Pero, al parecer, Rogelio Ramírez de laO se le quiere ade
lantar proponiendo cambios legales a la banca de desarrollo.

Debemos decirlo: labancade desarrollo ha estado olvidada

en el actual sexenio. Sus distintos directores son buenosy han
sabido darles coherencia a los bancos, pero, como proyecto
de desarrollo, la banca de fomento está olvidada. De ahí que
Sheinbaum la vea como un puntal de dinamismo económico.

Ebrard y Ramírez de la O ya levantaron la mano para
quedarse con la banca de desarrollo, que actualmente tiene
como cabeza de sector la Secretaría de Hacienda. Y lo que
quiere Ramírez de la O es convertirá Nafin en un bancó más
dinámico en captación y préstamos, quitándole la camisa de
fuerza. Lo mismo quiere Ebrard, pero que NafinBancomext
esté sectorizada en Economía. Señoras y señores, empiezan
las batallas del nuevo gabinete y... todavía les faltan tres meses
para ser gobierno.
TORTII ERÍAS LE ENTRAN A RECARGAS
ELECTRÓNICAS
Es una alianza entre Finsus (Sofipo) y el Consejo Nacional
de la Tortilla (CNT), 135 mil tortillerías podrían ofrecer a sus
clientes recargas telefónicas y pago de servicios. Y, desde
luego, las tortillerías podrían cobrar los kilos de tortilla con...
tarjeta bancaria. Según el Consejo Nacional de la Tortilla, las
tortillerías venden diariamente 289 kilogramos cada una y
se estima que emplean a 2.5 trabajadores en promedio. Va
mos a ver cómo les va, pero, de entrada, es un negocio como
cualquier otro: es un punto de venta.
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Impacto en la
industria de
bebidas en México
Las recientes olas de calor en
México pusieron en evidencia
la creciente vulnerabilidad de
diversas industrias a los cambios
climáticos extremos. Un ejemplo
es el sector de bebidas, que se
encuentra en una encrucijada
entre el aumento de la demanda
por las altas temperaturas y las
crecientes dificultades en la
producción y distribución de sus
productos.

Por si fuera poco, a esto se
sumó una interrupción en la
cadena de suministro de gas car
bónico proveniente de Lázaro
Cárdenas, Michoacán, donde
opera la segunda productora
nacional de este insumo, C02
Liquid, que habría sido una de
las afectadas colaterales de la
huelga de ArcelorMittal, cuya
planta en esa localidad ya suma
más de cinco semanas en paro.

"El mercado de bióxido de
carbono líquido está sufriendo
un desabasto de por lo menos
30 por ciento a nivel nacional
derivado de la huelga que
ha afectado a ArcelorMittal
durante más de cinco semanas,
suspendiendo el suministro de
gas carbónico crudo procedente
del proceso de reducción directa
HyL. La falta del gas carbónico
crudo impide el procesamiento

para lograr la producción de
bióxido de carbono líquido
grado alimenticio", reconocie
ron fuentes de la industria en
una investigación elaborada por
los reporteros Alejandra Rodrí
guez y Christopher Calderón.

La Cámara Nacional de Acero
(Canacero), que preside el
CEO de ArcelorMittal, Víctor ...
Cairo;' ha pedido el apoyó'
de las autoridades federales y
estatales para resolver la huelga
de la siderúrgica, al advertir que
este paro ya ha comenzado a te
ner consecuencias en otros sec

tores y cadenas de valor como
la industria automotriz y ahora
también hasta la refresquera.

Sobre las intermitencias en
el abasto de C02, Arca Conti
nental detalló que ha logrado
manejar su producción sin
comprometer la atención a los
clientes y el abasto de sus pro
ductos en el mercado. Probable
mente veremos en las/siguientes
semanas más impactos, en tanto
no se resuelva este conflicto.

Qué hacer
con el sargazo
La Unión Europea en cola
boració.n'con CAF, banco de

desarrollo de América Latina
"y el Caribe, la Secretaría de
Ecología y Medio Ambiente
del Estado de Quintana Roo y
The Seas We Love, realizarán el
"Foro Nacional MéxicoUnión
Europea 2024 para convertir el
sargazo en una oportunidad",
que se llevará a cabo el 18 y 19
de julio en Cancún, Quintana
Roo, con el objetivo de generar
propuestas y acciones concre
tas ante su proliferación en el
Caribe mexicano.

La acumulación de sargazo
en las playas, principal atractivo
turístico, ha depreciado el valor

turístico de la zona, impactando
hasta un 90 por ciento del PIB
en algunas áreas y afectando
negativamente a hoteles, restau
rantes y negocios locales.

Durante el foro se llevarán a
cabo diferentes mesas de trabajo
donde se abordarán nueve retos
relacionados con los ejes recto
res de la Estrategia Integral para
el Manejo y Aprovechamiento
del Sargazo: gobernanza y
marco jurídico, sargazo como re
curso pesquero, e investigación y
tecnología. Este evento contará,
además, con una serie de even
tos clave y paneles de discusión
diseñados para abordar la pro
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blemática del sargazo y explorar
soluciones sostenibles.

Pemex reintroduce
contratos CSIEE

Para los analistas del sector la

reaparición de los Contratos de
Servicios Integrales de Explo
ración y Extracción (CSIEE) de
Petróleos Mexicanos, a cargo
de Octavio Romero, son una
alternativa para que la petro
lera pueda desarrollar campos
tanto de crudo como de gas con

inversión y riesgo de empresas
privadas. Si bien es cierto que,
por sí sola no es la única medida
que aliviaría la situación finan
ciera de Pemex, sí permitiría
sostener la producción e incluso
incrementarla en los siguientes
años. El proyecto de Lakach
para gas y el de los campos Ba
cabLum para crudo en la sonda
de Campeche, son el inicio de
este modelo contractual. No
es vano que para este último
proyecto la compañía trabajó y
seleccionó los alcances técnicos,

financieros y operativos durante
más de año y medio que le
llevaron a elegir a CME Oil&Gas
y sus filiales Opex Perforadora y
Akal, de Alfredo Miguel Be
jos, como la mejor opción para
comenzar los trabajos y extraer
las reservas posibles y probables
de ambos campos. La inversión
que realizará CME superará
los mil 500 millones de dólares
durante los próximos 15 años.
Será la próxima semana cuando
el anuncio se haga oficial.

"Ii/ mercado de bióxido de carbono

líquido esta sufriendo un desabasto
de por lo menos 30% a nivel nacional
derivado de la huelga en ArcelorMiliar

Fecha: 03/07/2024

Página: 19

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 99,636

Página 26 de 66



Estado capturado
Daniel Kaufmann es un

chileno quien, desde
el Banco Mundial y al

menos desde la caída de la ex
Unión Soviética, estudió un
tipo de corrupción muy impor
tante y muy prevalente en el
mundo. Ocurre cuando grupos
especiales de interés capturan
las instituciones del Estado.
Sí, hay una distinción gruesa
entre académicos que estudian
estas cosas entre la corrupción
chiquita, la del policía y el
funcionario de quinto nivel, y
la gigante, la que involucra a
la maquinaria del Estado, por
ejemplo, a través de cambiar
las reglas y leyes para favorecer
conjuntos de intereses parti
culares, contrarios a los de la
mayoría. Esta corrupción gran
dota, que favorece intereses de
gente que tiene capturado al
Estado, es muy nociva para los
países.

Kaufmann acaba de publi
car un artículo en la página
web de la organización no
gubernamental R4D (Research

for Development), con base
en Washington, DC, en el
cual muestra la más reciente
actualización de su índice de
captura regulatoria. Este artí
culo, ligeramente modificado,
aparece en un libro de este
año, editado por la importante
académica estadounidense
Susan RoseAckerman. Sí,
adivinó usted; la mamá del
dos veces doctor John Acker
man, académico, político,
periodista, casado con Irma
Eréndira Sandoval, quien fue
contralora federal, y aspiró a
ser candidata de Morena para
Guerrero.

El índice de captura regula
toria de Kaufmann tiene tres
pilares. Cada uno de ellos tiene
un peso igual en la calificación
de captura regulatoria de los
países. El primer pilar, lla
mado "Marco Legal Corrupto y
Capturado", analiza la corrup
ción de los tres poderes de los
países, y de los medios. Un
segundo pilar se llama "Ac
ceso Político y Bienes Públicos

Capturados". Ahí miden si el
acceso a los poderosos parte de
la condición socioeconómica,
actividades como la captura
de votos, la captura de ciertos
bienes públicos, la justificación
de reformas legislativas por las
élites y el rango de consulta a la
ciudadanía sobre los cambios
que importan. Un tercer pilar
se llama "Captura del ambiente
habilitador". En él se contienen
cuestiones como las deficien

cias en el Estado de derecho,
falta de voz y responsabilidad
pública, tamaño de la corrup
ción, y excesos en la concen
tración del ingreso y la riqueza
del país. La mayor parte de los
datos (2/3 partes de ellos, en
los pilares uno y dos descritos
arriba), provienen del VDem
Institute, un centro de pensa
miento sobre variaciones en la
democracia en la Universidad

de Gotenburgo, en Suecia.
Sobre el caso mexicano: el

índice de captura del Estado de
Kaufmann revela que hubo un
ligero descenso en la califica

ción general, de acuerdo con
las tres últimas mediciones
bianuales. Del 1 al 100, en la
medición 201416 teníamos un
68 de calificación; hoy estamos
en 63.6. Un país sin captura
regulatoria, como Islandia,
tuvo 5.8 y 5.6 en esos años. Los
Estados Unidos en 201416

tenían 22 puntos de captura;
hoy tienen 30.3.

Cambió la naturaleza de la

captura en México: el primer
pilar, el de Captura del Estado
de Derecho, mejoró de manera
consistente: en 201416 tenía

mos 63 puntos; en 201719
calificamos con 52; y en la me
dición 202022, tuvimos 49.7
. La captura de acceso político
mejoró en esas mediciones
desde 67.8 hasta 62.5.

Pero, el ambiente facilitador
de la corrupción, donde están
las variables de concentración
del ingreso y la riqueza, y las
carencias institucionales, em
peoró: desde 73.7 puntos hasta
78.7 en la última medición.
El documento de investiga

ción está aquí: https://r4d.org/

Fecha: 03/07/2024

Página: 15

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Manuel J. Molano

Costo: 75,251

Página 27 de 66



resources/statecaptureindex. "Esta corrupción gratulóla, que favorece
intereses de gente que tiene capturado al
Estado, es muy nociva para los países"
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Inteligencia artificial: más que una
tendencia, un océano de oportunidades
La inteligencia artificial

(IA) puede convertirse en
una de las innovaciones

más profundas y en una de
las mayores oportunidades de
inversión en la historia de la
humanidad. Aun tratándose
de una industria en rápido
crecimiento, el destino de las
distintas partes de la cadena de
valor posiblemente varíe debido
a la rapidez de la innovación,
la evolución de la dinámica

competitiva y los cambios en el
clima de inversión.

Se distinguen tres fases en la
cadena de valor de la IA:

1. La/ase de facilitación: las
empresas que constituyen la
columna vertebral del desarro

llo de la IA y que abarcan desde
la producción de semiconducto
res hasta el diseño de chips, la
nube, los centros de datos y las
empresas dedicadas al suminis
tro de energía.

2. La fase de inteligencia: las
empresas que transforman en
inteligencia los recursos ener
géticos e informáticos de la fase
de facilitación. Esto incluye a
las que desarrollan modelos de
lenguaje, así como a las propie

tarias de los activos que pueden
transformarse en inteligencia.

3. La fase de aplicación: las
empresas que incorporan las
herramientas de la fase de inteli

gencia en casos de uso específico.
Por el momento, las aplicaciones
más prometedoras incluyen copi
lotos, asistentes de codificación,
publicidad digital, centros de
llamadas, investigación y desa
rrollo en el sector salud, ciberse
guridad y tecnología financiera.
Pensar en términos de

cadena de valor también puede
ayudar a identificar posibles
oportunidades y amenazas
para el éxito de la industria en
general. Por ejemplo, eventual
mente la fase de aplicación debe
generar suficientes ingresos
para 'financiar' las fases de
inteligencia y de facilitación. En
consecuencia, la relación entre
el potencial de monetización
que tiene la fase de aplicación y
el costo de las fases de facili

tación y de inteligencia puede
ser un indicador clave de las
rentabilidades futuras de la
inversión.

Aunque la importancia de la
IA es evidente, muchas perso

nas no saben cómo posicionarse
ante la próxima oleada de
avances. Los inversores que se
encuentran en distintas fases
del proceso de inversión en IA
tienen necesidades diferentes.
Por eso hay que prepararse y
evaluar las posibilidades.
Entonces, en primer lugar,

los inversores deben asegurarse
de realizar inversiones suficien
tes. En los últimos meses, mu
chos inversores han tomado al

menos cierta exposición a la IA.
Sin embargo, debido al vertigi
noso ritmo de crecimiento en la
industria, muchos tienen una
subexposición general a esta
industria. Dada la magnitud de
las mayores empresas de IA, los
inversores pueden considerar
ponderaciones más parecidas a
las de los mercados de renta va
riable de determinados países
que a las de otras empresas.
En segundo lugar, se reco

mienda inclinarse por la fase
de facilitación. Si bien se corre

el riesgo de que los temores
por el exceso de capacidad en
la fase de facilitación pudieran
provocar volatilidad, creemos
que el segmento actualmente
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ofrece la mejor combinación de
perfiles atractivos y visibles de
crecimiento de las utilidades,
un fuerte posicionamiento com
petitivo, margen de reinversión
y valuaciones razonables. Se
destacan también las empresas
de semiconductores que están
impulsando la inversión en
infraestructura de IA en los
centros de datos y cerca de las
fuentes de los datos.

En tercer lugar, las empresas
de megacapitalización están
siendo fundamentales en la
evolución de la IA. Hasta ahora,
el auge de la tecnología ha be
neficiado mucho a las empresas
más grandes. Pero esto parece
más una característica del
nuevo panorama de inversión

en IA y no un error. Ahora que
el mercado avanza hacia el
dominio de las compañías inte
gradas verticalmente, también
parece cada vez más impor
tante pensar en los gigantes de
la IA que dominan la cadena de
valor, desde los chips hasta los
modelos y aplicaciones de IA
generativa.
Por último, cabe recordar

que no se trata exclusivamente
de Estados Unidos. Las grandes
empresas tecnológicas de China
siguen cotizando con valuacio
nes similares a las que tenían
antes del lanzamiento de Chat

GPT. Sin embargo, también es
tán invirtiendo grandes sumas
en inteligencia artificial y, a

la larga, China podría acabar
desarrollando un ecosistema
de IA distinto de gran parte del
resto del mundo, lo que puede
generar un gran potencial de
monetización.

El potencial del mercado de
la inteligencia artificial es am
plio: UBS estima que la creación
de valor de la IA podría ascen
der a 1.16 billones de dólares
para 2027. Navegando con astu
cia por este mar de innovación,
los inversores pueden convertir
la ola de la IA en oportunidades
de inversión. ¡Tal vez sea el mo
mento de subirse a bordo!
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La insuficiencia de los fundamentos
macroeconómicos

Con frecuencia, las autori
dades y muchos analistas
han alabado a México por

contar con sólidos "fundamen
tales" (es decir, fundamentos)
macroeconómicos. Este elogio ha
mostrado dos características: un
significado parcialmente ambiguo,
ya que sus ponentes han podido
seleccionar los indicadores referi
dos; y una pretendida suficiencia
para sugerir que los responsables
de política económica deberían
dedicarse a otras tareas.

Debe reconocerse que la am
bigüedad de la expresión "funda
mentos macroeconómicos" no ha
sido privativa de los comentarios
sobre México. Por ejemplo, en al
gunos estudios internacionales, la
noción se ha aplicado a variables
de desempeño económico, como
exportaciones e importaciones,
tipo de cambio y tasas de interés.

Sin embargo, la interpretación
más socorrida ha descansado en
indicadores sobre la capacidad
de la economía de enfrentar con
resiliencia choque externos y man
tener el funcionamiento adecuado
de los mercados financieros. Esta
acepción es, en especial, relevante
para las economías emergentes,

las cuales son habitualmente
más vulnerables que las avanza
das ante cambios adversos en el
entorno.

Desde este ángulo, el con
cepto de "fundamentos macro
económicos" incluye, de forma
prominente, la percepción sobre
la capacidad de pago de diver
sos deudores con instituciones

internas e internacionales. Por
su posible repercusión, sobresale
la evaluación de los débitos del
gobierno y los contraídos por enti
dades internas con el exterior.

Por ello, la idea de "funda
mentos macroeconómicos" suele
abarcar indicadores de solidez y
sostenibilidad fiscal, de estabilidad
de precios, de posición externa
neta, y de fortaleza del sistema
financiero.

En el caso de México, el régi
men de tipo de cambio flexible, el
manejo de la deuda pública a favor
de fuentes internas, la acumula
ción de reservas internacionales y
las restricciones regulatorias a la
exposición de los bancos en mo
neda extranjera, entre otras me
didas, han propiciado, en general,
indicadores de posición externa
neta de baja vulnerabilidad.

Naturalmente, esto no ha signi
ficado la ausencia total de fragili
dades respecto al exterior, como
lo ilustró la debacle de algunos
corporativos durante la gran crisis
financiera global de 20082009,
derivada de tina adopción excesiva
de riesgos en moneda extranjera.
Por su parte, la regulación y la
prudencia de los intermediarios
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financieros han conducido a altos
estándares de capitalización, liqui
dez y calidad de activos.

En contraste, se ha ido debi
litando uno de los pilares más
indispensables para la estabilidad
financiera: las finanzas públicas.
Durante el último cuarto de siglo,
la deuda amplia del sector público
(SHRFSP) respecto al PIB se incre
mentó veinte puntos porcentuales
hasta alcanzar un estimado de
50.2 por ciento en 2024.

Además, el gobierno prevé que
el déficit amplio del sector público
respecto al PIB en 2024 sea el más
alto en varias décadas. Si a esto
se añade la insolvencia crónica y
los crecientes problemas opera
tivos de Pemex, la posición fiscal
de México, lejos de lucir sólida,
ha empezado a representar una
amenaza. La continuación de estas
tendencias sugeriría la insostenibi
lidad de la deuda pública.

Indicadores de riesgo como
los descritos han sustentado las
sucesivas degradaciones en la eva
luación crediticia soberana y de
Pemex en moneda extranjera por
parte de las agencias calificadoras
durante 20192024. Una de estas
ha colocado la deuda soberana
en el escalón más bajo de grado
de inversión, y dos han recortado
varias veces la calificación del
bono de Pemex dentro del rango
de "basura".

Asimismo, como lo he señalado

en varias ocasiones, en 2017,
México parece haber entrado a un
régimen de inflación más elevada.
Durante los casi siete años y medio
recientes, la inflación anual pro
medio se ubicó en 5.3 por ciento,
1.7 puntos porcentuales por arriba
del promedio de los siete años pre
vios. De continuar, este deterioro
presentaría el peligro de arraigar
expectativas de inflación creciente
y, por tanto, de vulnerar adicional
mente el marco macroeconómico.

El análisis anterior sugiere dos
conclusiones. En primer lugar,
lejos de contar con "fundamentos
macroeconómicos" suficiente
mente sólidos, México ha sufrido
un deterioro en algunos de ellos.
La falta de reconocimiento oficial
de los problemas, ignorándolos o
expresándolos de forma positiva,
refleja complacencia y puede ser
contraproducente.

En segundo lugar, el conjunto
potencial de indicadores que mide
la salud de la economía va más allá
de los "fundamentos macroeconó
micos". Estos abarcan aspectos ins
titucionales y de "reglas del juego",
cuya flojedad contribuye a expli
car la prolongada tendencia de
crecimiento económico mediocre,
que se ha profundizado durante la
presente administración.
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La ruta de la revisión
del TMEC en 2026

El lunes se cumplieron
cuatro años de la entrada

en vigor del Tratado entre
México, Estados Unidos y Ca
nadá, cuyo balance en términos
de resultados es positivo para la
región y para nuestro país.
México llegó al cuarto

año de vigencia del TMEC
como el principal socio y
primer proveedor comer
cial de EU, por arriba de Canadá
el otro socio en Norteamérica y
China en el primer cuatrimestre
del año.

De hecho, las exportaciones
de mercancías mexicanas hacia

EU alcanzaron su mayor nivel en
abril pasado, según cifras de la es
tadounidense Oficina del Censo.

Esto afianza la posición de
México como principal provee
dor de bienes para el país vecino
del norte y como la economía
latinoamericana con las más altas

exportaciones.
Los datos muestran que en el

cuarto mes del año, las exporta
ciones mexicanas a EU superaron
los 43 mil millones de dólares,
un monto máximo desde que se
tiene registro para un solo mes.

Además, la cifra representó
un crecimiento del 13 por ciento
en comparación con abril del año
anterior.

En el acumulado de enero a

abril, las exportaciones mexica
nas totalizaron 162.9 mil millo
nes de dólares, un incremento del

6.2 por ciento respecto al mismo
periodo de 2023.

México se mantiene como el

principal abastecedor de mercan
cías de EU, al acaparar el 15.9
por ciento de las importa
ciones totales del vecino del
norte.

Entre enero yjunio de 2020,
antes de la entrada en vigor
del TMEC, la participación de
nuestro país se encontraba en
13.3 por ciento.
Así, entre 2020 y 2024

México ganó 2.6 puntos
porcentuales en su partici
pación en las importaciones
estadounidenses, al tiempo
que Canadá sólo ganó 1.5 puntos
y China perdió 4.1 puntos porcen
tuales.

Sumando exportaciones e
importaciones, el comercio
bilateral con EU ascendió a
272.5 mil millones de dólares en
el periodo eneroabril de 2024, lo
que representa 16 por ciento
del intercambio de bienes
de ese país con el mundo.
Esta participación en el co

mercio estadounidense está por
encima de la de Canadá y
China, de 14.8 y 10.4 por ciento,
respectivamente.

México sigue siendo el se
gundo mercado para las exporta
ciones estadounidenses después
de Canadá, pero desde 2023 es el
primer proveedor de las importa
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ciones de EU, por delante de los
canadienses y chinos.

Esto se debe a los avances en la
reconfiguración de las cadenas de
suministro tras la pandemia y a la
mayor demanda de bienes mexi
canos en EU, en el contexto de sus
tensiones comerciales con China.
Sin duda, México está en

una posición favorable para
iniciar la ruta de la revisión del
TMEC en 2026.
Pero no todo es miel sobre

hojuelas, pues hay tres con
flictos activos que involucran a
México: la política energética y
las medidas en el sector eléctrico,
ambas en proceso de consultas,
así como las restricciones relacio

nadas con el maíz genéticamente
modificado, que están en proceso
de investigación por parte de un
panel arbitral.
Además, se anticipan

conflictos potenciales
derivados de la agenda de
reformas que se prevé discutir
y aprobar en septiembre en el
llamado Plan C, advierte el Insti
tuto Mexicano para la Competiti
vidad en un análisis realizado con
elWilson Center.
De las 18 iniciativas cons

titucionales planteadas, cinco
podrían violar las disposicio
nes incluidas en los capítulos
del TMEC: la reforma que
propone extinguir organismos
autónomos, incluidos la Cofece,

el IFT y la CRE; la reforma en
materia de industrias energéticas
del Estado para introducir nuevas
restricciones a empresas privadas
en el sector; la prohibición de
maíz genéticamente modificado;
la preferencia de la disponibilidad
del agua para consumo personal
y uso doméstico, y la prohibición
de las concesiones para activida
des de minería a cielo abierto.

Esto sin contar la reforma

del Poder Judicial, que
eventualmente podría derivar en
un debilitamiento del Estado de
derecho y del clima de inversión
en el país.

Se avizoran retos en materia

comercial, pues si bien no se
esperan cambios significativos
en la relación con EU, hay
incertidumbre sobre las
elecciones presidenciales
en ese país, en el contexto de la
revisión del TMEC en 2026.

Se acerca la primera revisión
del TMEC y lo importante es lle
gar a ese punto sin controversias
no resueltas y sin justificaciones
válidas que eximan del cumpli
miento de los compromisos del
tratado.

El próximo secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, será
el responsable de garantizar
la permanencia de México
como un actor relevante en
el TMEC. ¿Llegaremos bien al
2026?
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Venganza
Cinismo,
desvergüenza,
desfachatez,
no alcanzan

a calificar
la miseria y
podredumbre de
esa fuerza política
Como hemos comentado, la

elección del 2 de junio fue
una elección de Estado, en

la que no se respetó ni el espíritu
ni la letra de la ley. Se financió la
campaña oficialista con recur
sos públicos, se creó un ejército
electoral (Siervos de la Nación)
que también se pagó del erario,
el Presidente intervino directa

mente en la campaña, atacando
a la oposición e impulsando a
su candidata, de forma que el
triunfo de Sheinbaum, a pesar de
ser legal, no es legítimo.

Evidentemente, esto no

excluye otros elementos, como el
deplorable papel de los partidos
de oposición, los de la coalición
abandonando a su candidata y
los esquiroles haciendo lo suyo,
ni el efecto de la burbuja de bien
estar que poco a poco se desinfla.

Con todo, los votos a favor de
la coalición oficialista apenas
suman 55% del total, frente a
45% de la oposición. Es un claro
triunfo (ilegítimo, ya decíamos),
pero no es avasallador. Convertir
ese 55% de los votos en casi 75%
de los diputados será una ilega
lidad adicional. No viola la letra
de la ley, que es deficiente, pero
claramente sí viola su espíritu,
que consistía en evitar que una
fuerza política controlase dos
terceras partes de la cámara.

La coalición que violó la ley
rumbo a la elección, y ahora
lo hace después de ella, está
proponiendo una reforma al
Poder Judicial. El tamaño de la
desvergüenza es inefable. Desde
dentro de la Corte, defienden la
reforma dos ministras que jamás

debieron serlo. Una porque no
cuenta con el conocimiento ne

cesario para ello, la otra porque
obtuvo su título mediante plagio.
Añadiendo insulto a injuria, esta
ministra ahora le pide a la presi
denta de la Corte que renuncie.
Tal vez porque ocupa el puesto
que ella quería, y no pudo alcan
zar cuando se hizo público el
plagio de su tesis de licenciatura.

Un Presidente que ha mentido
más de cien veces diarias, que
no tiene respeto alguno por la
ley, que construyó un triunfo
ilegal en las elecciones, tiene el
atrevimiento de acusar al Poder
Judicial de corrupción. Propone
destruirlo, para que los jueces
sean electos. Bastaría buscar

dónde ocurre eso para tener
una idea de lo absurdo de la
propuesta. Que además la haga
un gobierno que ha renunciado
a la procuración de justicia,
desde la estrategia de "abrazos,
no balazos" al uso totalmente

faccioso de la fiscalía, insisto que
nos deja sin palabras. Cinismo,
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desvergüenza, desfachatez, no
alcanzan a calificar la miseria

y podredumbre de esa fuerza
política.

Ya hemos comentado también

los riesgos asociados a este pro
ceso. Si se negoció un Tratado
de Libre Comercio para contar
con los cimientos de seguri
dad jurídica que no podíamos
construir internamente, debería

ser muy claro que la pérdida de
autonomía e independencia del
Poder Judicial haría inviable la
permanencia de los acuerdos
internacionales. El efecto que
eso tendría sobre la economía no

creo que requiera detalles.
La única motivación es la

venganza. De López Obrador
contra quienes le impidieron
arbitrariedades en los últimos

tres años, de la plagiaría contra
quien obtuvo el cargo que ella
quería, de los morenistas contra
quienes les ganaban elecciones
democráticas y les impedían
ocupar cargos para los que no
están capacitados. Pero bus
can una venganza mayúscula
habiendo obtenido un triunfo

minúsculo (e ilegítimo).
Si la democracia es un

sistema que busca canalizar las

diferencias de forma pacífica,
su eliminación (que es justo lo
que estamos viviendo) implica
arriesgarse a que esas diferen
cias se conviertan en enfren
tamientos. Cuando cerca de

la mitad del territorio ya no lo
controla el Estado, cuando el
entorno global se ha hecho in
cierto, correr este tipo de riesgos
no parece inteligente. No lo es.
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Las relaciones
sindicales con

el nuevo gobierno

Son parte fundamental de la historia del país,
me refiero a los sindicatos y el gran poder
que han tenido en todas estas décadas, quién
olvida la historia en el sector magisterial,
desde Carlos Jonguitud seguido de Elba

Esther Gordillo, y actualmente liderado por Alfonso
Cepeda, línea del Sindicato Nacional de Trabajado
res de la Educación (SNTE), que por cierto llegará
como senador; o en Petróleos Mexicanos (Pemex) los
años al frente de Carlos Romero Deschamps, fallecido
el año pasado, y que ahora lleva las riendas Ricardo
Aldana.

En fin, la lista de sindicatos fuertes en dependen
cias federales es larga, sin contar desde luego los que

forman parte de la CTM, pero justo hablando de los
sindicatos al servicio del Estado, especial seguimiento
tendrá el que tiene afiliados a los trabajadores de la
Secretaría de Energía (Sener).
La Sener, que tendrá en el próximo sexenio a la

especialista financiera Luz Elena González, tendrá
justo cuando ingrese un tema sindical a la vista, ya que
los trabajadores de la dependencia desde ahora están
pidiendo elecciones libres para renovar la dirigencia
del sindicato.

Y es que es el 16 de noviembre cuando concluye
el cargo de Gustavo García Valverde como líder
del Sindicato Nacional de Trabajadores de
la Secretaría de Energía, pero las alertas se han
prendido entre los trabajadores sindicalizados de la
dependencia, pues temen que no se realicen eleccio
nes libres para renovar la dirigencia.
Es en octubre próximo, justo cuando tome posesión

el nuevo gobierno de Claudia Sheinbaum, cuando se
convoque a elecciones, se registren plantillas y se vote,
pero dado el desempeño que se ha tenido consideran
posible que se busque repetir lo que sucedió hace seis
años, cuando se reeligió sin consultar con los trabaja
dores.
Actualmente, Gustavo García Valverde lleva 12

años en el cargo y podría sumar seis más al frente, aun
cuando sus afiliados aseguran que debe dos millo
nes de pesos de predial del inmueble del sindicato,
además de que existe una demanda de la empresa
Autobuses Pacífico Sur por un monto de 780 mil 740
pesos, ya que no se le han pagado diversos programas
de turismo, situación por la que la transportadora
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demandó al sindicato y amenazó con que embarga
rían sus posesiones en caso de no recibir el pago.
Hasta 2023, la Sener tiene registro de 807

trabajadores, de los cuales 57 por ciento son de
confianza, 31.1 por ciento de base, 11 por ciento
son eventuales y el resto cobra por honorarios, se
gún datos del Censo Nacional de Gobierno Federal
2023 publicado por el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (INEGI).
En general, los diversos sindicatos han recono

cido que apoyarán la labor del próximo gobierno y
no entorpecerán con problemas adicionales en el
proceso de transición que se vivirá en la segunda
mitad de este año, pero es un hecho que el tema
del manejo de las cuotas sindicales, el poder que
representa estar al frente de un sindicato, hace que
el "diablo esté en los detalles", ya veremos si en el
sector energético eso no es un problema para la
próxima secretaria.
Transporte transfronterizo, un buen negocio
Ya hemos visto que el tema del transporte de carga
en la frontera entre México y Estados Unidos es

uno de los principales negocios
para muchas empresas, inclui
dos el transporte y obviamente
los choferes certificados para
transitar en el vecino país del
norte, y todo indica que la
tendencia continuárá.
Ahí vale el trabajo hecho

por Werner Enterprises,
que preside Derek Leathers,

que es considerada una de las mayores empresas
de transporte transfronterizo en México, Estados
Unidos y Canadá, y que cumple precisamente 25
años en nuestro país.
La empresa comenzó con tres asociados y una

oficina en la Ciudad de México, y en 2023 logró
tener una flota de camiones y remolques, con lo
que generó ingresos por 3.3 millones de dólares. El
buen historial con su labor, ha hecho que crezca la
presencia no sólo en Ciudad de México, sino tam
bién en Monterrey, Querétaro y Guadalajara, ade
más de terminales y estaciones en Laredo, El Paso
y Brownsville, Texas; Nogales, Arizona; Calexico y
San Diego, California.
Un dato interesante es el perfil de su director,

Derek Leathers, ya que además de ser uno de los
primeros miembros extranjeros de la asociación de
camioneros de México, es fundador y director na

cional de PlaySmart, una organización sin fines
de lucro que ayuda a estudiantes desfavorecidos de
quinto a octavo grado a continuar sus estudios y eso
porque él también tuvo en su infancia dificultades
para seguir preparándose debido a la situación de
pobreza de su familia que les obligaba a mudarse
constantemente, y fue gracias a una beca deportiva
y la motivación de un entrenador que pudo estu
diar la universidad. Un buen ejemplo a seguir, sin
duda.

Alianza DeitaAeroméxico, en la mira
Son muchas las quejas que en Estados Unidos se
han dado con respecto a la alianza entre la línea

aérea Aeroméxico y la estadou
nidense Delta, en la cual han
seguido "echando tierra" en el
vecino país.

Eso sí, el trabajo realizado
a la fecha por el actual se
cretario de Infraestruc
tura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), Jorge
Ñuño, siempre ha estado en

ese tema dando un estricto seguimiento, recorde
mos que en su equipo trabajaron a marchas forza
das para recuperar en el menor tiempo posible la
Categoría 1 que se había perdido.
Ahora, será el turno del próximo secretario,

Jesús Esteva, el seguir pendiente de la resolu
ción de parte del Departamento de Transporte de
los Estados Unidos para decidir si continúa o no el
Acuerdo de Colaboración Conjunta entre Aeromé
xico y la estadounidense Delta Air Lines.
Y es que el gobierno de Estados Unidos ha mani

festado su rechazo por varias políticas regulatorias
que tomó México en los últimos años, en particular
la reducción de slots horarios de llegada y salida
para las aerolíneas desde el AICM.
Y aunque los aliados comerciales de ambas

líneas aéreas han expuesto las ventajas de mante
ner esta alianza comercial, que les permite operar
como si fueran una sola empresa en diversas rutas
en el mercado transfronterizo, nada está definido
aún y es un tema en el que todos deben poner aten
ción, ya que aunque pareciera un tema regulatorio
o comercial, no hay que olvidar que la política está
también presente y ahí, la buena mano de los fun
cionarios mexicanos debe verse para que no haya
ninguna duda sobre el buen manejo de los asuntos
aéreos.
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Revoluciona Roche diagnósticos médicos
Al menos en la iniciativa privada sigue habiendo in
novación e inversión, ahí está el ejemplo de Roche

Diagnóstica México, que
lleva Joao Carapeto, que
presentó opciones para poder
tener diagnósticos tempranos,
como en el caso del cáncer.

El nuevo sistema Bench
Mark Ultra Plus permite el
diagnóstico del cáncer al
automatizar totalmente los

procesos que antes se realiza
ban manualmente, y con GenMark ePlex es una
tecnología que facilita el diagnóstico de una docena
de patógenos y resistencias a los antibióticos que
pueden causar síndromes específicos en infeccio
nes respiratorias y del torrente sanguíneo, como la
sepsis, por ejemplo, lo cual ya está en México. Tec
nología que lo ideal sería que todos puedan tener
acceso a ella; por el momento, una buena noticia es
su llegada al país.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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TV Jéarshoringy el TMEC son de profunda prioridad para el empresa
1 V riado mexicano donde la apuesta está en la confianza que existe por
el nombramiento de Marcelo Ebrard, como secretari o de Economía en la
próxima administración de Claudia Sheinbaum, donde será fundamen
tal para capitalizar los beneficios del riearshoring y la renegociación del
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) en2026, según
economistas del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

Los expertos del IMEF subrayan que el nuevo go
bierno enfrentará cuatro grandes desafíos económi
cos: aprovechar el riearshoring, revisar el TMEC, re
ducir el déficit fiscal y mej orar la situación financiera
de Petróleos Mexicanos (Pemex). El instituto que
preside José Domingo Figueroa afirma que la de
signación de Ebrard es acertada debido a su amplia
experiencia en negociaciones con Estados Unidos.

Por supuesto que es un político mexicano bien
conocido en el despacho oval, por ello la confianza
puesta en el exjefe de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico. No obstante, los analistas del IMEF anticipan
ya una desaceleración económica adicional en el
segundo semestre de 2024, que podría prolongarse
hasta2025. La economía mexicana mostró un lento

avance en los primeros meses de 2024, a pesar de
la política fiscal expansiva del Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. Las últimas proyecciones
del IMEF indican un crecimiento económico del

2.1% en 2024 y del 1.7% en 2025, ligeramente por
debajo de las estimaciones anteriores.

Además, la reducción del déficit fiscal, que se
espera pase del 5.9% del PIB en 2024 a cerca del

3%, será más gradual de lo anticipado, lo que podría
plantear nuevos desafíos para la perspectiva crediti
cia del país. El nombramiento de Ebrard, junto con
una estrategia económica robusta, será crucial para
que el nuevo gobierno de Sheinbaum enfrente estos
retos y pueda impulsar el crecimiento económico
sostenible en los próximos años.

Toma el mando ANPACT. Este 1 de julio Rogelio
Arzate asumió oficialmente el cargo de presidente
ejecutivo de la Asociación Nacional de Producto
res de Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT). Con una carrera de más de 25 años en la
industria y vasta experiencia en negociaciones co
merciales y políticas públicas, Arzate trae consigo
un perfil robusto y estratégico, pues en sus cargos
previos ha trabajado estrechamente con autorida
des federales y estatales, lo que le proporciona una
visión integral y una red de contactos valiosa par a
enfrentar los desafíos del sector. La agenda de Arza
te en ANPACT se centrará en la modernización de la

flota de vehículos y la adopción de tecnologías más
limpias y eficientes. La industria automotriz en Mé
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xico, reconocida a nivel mundial por su liderazgo en
la exportación y producción de vehículos pesados,
necesita un impulso hacia una movilidad más segu
ra y sostenible. Con su enfoque en la innovación y la
eficiencia, Arzate buscará consolidar esta posición
y promover políticas que fortalezcan la competiti
vidad de este sector, que contribuye con el 4.7% del
PIB nacional, siempre con el objetivo de avanzar
hacia un futuro más ecológico y eficiente.

Nombramiento en GMéxico. GMéxico Transpor
tes (GMXT) y su subsidiaria Ferrocarril Mexicano
(Ferromex) han anunciado el nombramiento de
Alberto Antonio Vergara Perrilliat como su nuevo
director general de administración, efectivo desde
el 1 de julio. GMXT ha confiado a Vergara Perrilliat la
supervisión de áreas clave como finanzas, talento,
jurídico, abastecimientos, proyectos estratégicos y
relaciones con gobierno. El ejecutivo, quien era di
rector general de planeación de GMéxico Transpor
tes y Ferromex desde mayo de 2020, posee 18 años
de experiencia en la industria ferroviaria, desem
peñando distintos roles. Ha estado casi 15 años en
Grupo México Transportes en diversas posiciones
directivas, incluyendo la de mercadotecnia. Antes
de unirse a GMXT, trabajó en Kánsas City Southern
de México y en Grupo TMM, en áreas de mercado
tecnia y precios. El nombramiento de Vergara Pe
rrilliat sigue al mandato de Isaac Franklin Unkind,
quien ocupaba la dirección general de administra
ción en Ferromex y GMéxico Transportes desde
mayo de 2020.

Afectación por Beryl. Gran preocupación existe
en Quintana Roo por la llegada del huracán Beryl,

ya que más allá de afectación a la población, la paite
económica también sufriría, incluso testigo de esto
es ya la cancelación de dos cruceros programados
para atracar en Cozumel. Los cruceros afectados son
el Norwegian Jade y el Norwegian Brealcaway, que
estaban previstos para llegar los días 4 y 5 de julio,
respectivamente. No se tienen datos hasta el mo
mento de más cancelaciones, pero sin duda, el im
pacto económico está presente por la fuente crucial
de ingresos. Los turistas de los cruceros contribuyen
considerablemente ala economía a través de gastos
en tiendas, restaurantes, excursiones y otros servi
cios turísticos. La ausencia de estos visitantes se tra

ducirá en pérdidas económicas para comerciantes
y trabajadores del sector turístico. Ponga en esto la
posible interrupción de operaciones aéreas que pue
den afectar tanto a las aerolíneas como a los pasaje
ros, causando retrasos y cancelaciones de vuelos, lo
que puede derivar en costos adicionales y pérdidas
económicas para el sector aéreo y el turismo en ge
neral. La prioridad siempre será la integridad de la
población en temas de catástrofes naturales.

Voz en off. Llega Sopart, una iniciativa impulsada
por Maruchan México buscando revolucionar el
panorama de las artes visuales en el país. Este año,
la plataforma abrió las inscripciones hasta el 22 de
septiembre para invitar a jóvenes artistas mexi
canos de entre 13 y 25 años a convertir envases de
sopa en esculturas y collages sorprendentes. Los
premios incluyen estímulos económicos de hasta
50 mil pesos, con un jurado de renombre compues
to por figuras como Martha Chapa, David Camor
linga, Oscar Román, Sofía Castellanos, Esa Muñoz y
Pablo Benlliure...
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Hay quienes, desde las filas del oficialismo, creen a ciencia cierta
que la Refinería Olmeca, Dos Bocas, ya refina petróleo crudo o,

en el peor de los casos, elabora diésel ultraligero... o elaboraba por
que por ahora se suspendió el proceso de diésel amargo proveniente
de la refinería de Madero en la planta hídrosulfuradora de gasóleos
(diseñada por Axens) debido a que aún no está en condiciones de
funcionamiento... como las otras 18 plantas que aún no están en
condiciones de operar y de refinar (ahora sí) crudo en las instalacio
nes a cargo de Leonardo Cornejo.

El costo oficial, hasta ahora, de Dos Bocas es de
15,963 millones de dólares, el doble de lo que pre
supuestó originalmente la gobernadora electa de
Veracruz Rocío Nahle. Aunque debido a que la
obra está lejos de estar concluida y que requerirá
diversos ajustes, extraoficialmente se estima lle
gará a 22 mil millones de dólares.

La falta de condiciones de operar responde a
que aún no están listas las instalaciones eléctricas,
de comunicación, otras de equipos de energía, ta
bleros de control y de supervisión entre otro equi
po indispensable. A esta problemática debe consi
derarse que por "austeridad republicana" se buscó
generar "ahorros" en construcción y compras de
equipo, dejando la refinería muy limitada para las
pruebas de arranque y para atender el volumen
estimado de producción de 340 mil barriles dia
rios de combustibles.

Se sabe que hay preocupación en el equipo de
transición de Claudia Sheinbaum, en particular
en los que conformarán la Secretaría de Energía,
a cargo de Luz Elena González, pues las pruebas
de arranque, para que se hagan en su conjunto,

en primer lugar debe quedar lista para funcionar
la Planta de Destilación Combinada, con la que
inicia todo el proceso de refinación, que corres
ponde ejecutar a ICA que lleva Guadalupe Philips
junto con Flour Enterprises que comanda David
Constable... y cuya fecha límite de trabajo que
anunciaron es el próximo 15 de septiembre, o sea
lo que logren concluir.

Probada la planta de destilación combinada,
y conforme al proyecto de ingeniería que aprobó
Nahle cuando encabezó la Secretaría de Energía,
procede la prueba secuencia! de las otras 18 plan
tas porque en el supuesto plan de ahorro se omi
tió colocar en cada planta sistemas buffers (amor
tiguadores de acidez en gas y aguas generadas en
la separación de los compuestos del crudo) que
hubiesen permitido pruebas por separado para
una rápida integración de todos los procesos ye
evitar la corrosión acelerada de tuberías y equipo
de bombeo.

Vaya, cuando concluyan las pruebas en el Pa
quete 1 a cargo de IC AFluor, entran las pruebas de
los nueve procesos a cargo de Samsung que co
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manda Sungan Choi del Paquete 2 y cuyo plan
de trabajo se extiende hasta diciembre de 2026. Y
así, en secuencia.

O sea que no está cerca de arrancar el primer
tren de producción completa de diésel y gasolina.

Dicen que lo barato sale caro... pero esto ni si
quiera fue barato.

Amor en tiempos del moche. Vaya que el amor
trae de un ala al director de Recursos materiales y
servicios generales de la céntrica alcaldía Cuauh
témoc, Diego Montoya: cómo ya sabe que la
próxima alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega ya
le puso la lupa (al igual que la gestión del alcalde
sustituto Raúl Ortega Rodríguez), Montoya trata
de "jalar" todo lo que pueda a la par de su "alle
gada emocional", Alma Evelyn Román Ortiz; ella,
como la subdirectora de Recursos materiales está

a cargo de "cuidar los acuerdos" encomendados a
su colega de oficina, José Arturo Pedraza Chapa
rro, para con los proveedores de la alcaldía.

Pero esos proveedores ya se quejaron qué Pe
draza Chaparro les solicita "comisión" de 20% de
los contratos en su calidad de subdirector de ser

vicios generales so pena de zanahoria o palo: un
contrato con moche al 20% o, en contra, la amena
za de que por orden de Montoya no se les pagarán
facturas pendientes... recordándoles que Monto
ya va de la mano con el alcalde Ortega Rodríguez.

A la vista de Alessandra Rojo no escapan las
omisiones que ante estos sucesos que hace el ac
tual responsable del Órgano Interno de Control
(OIC) de la Cuauhtémoc, Leonardo Rojas Nieto,
quien "nada de a muertito" y así pasar desaperci
bido a fin de conservar el hueso... pero sin darle
resultados al Contralor General de la CDMX Juan

José Serrano, quien busca afanosamente un cargo
en el próximo gobierno federal.

Descúbrete* emprendedor. El último viernes
de junio concluyó la la Edición de Descúbrete+
Summit, con el lema "Potenciando vidas, inspi
rando crecimiento" en el Teatro Metropolitano
de Querétaro. Ahí se dieron cita ejecutivos de
empresa, emprendedores, coaches personales
y deportivos para compartir experiencias de li
derazgo, herramientas para el empoderamiento
personal, ejemplos de resiliencia e historias mo
tivacionales y networking de primer nivel.

Vaya, ahí participó Jay Ladner, uno de los en
trenadores más exitosos del baloncesto colegial
en EU; los coaches personales Francisco Cáce
res Senn y Tico Perezgrovas; Alejandra Corona,
directora de IIenkel ALMéxico; Adriana Vega,
secretaria de Turismo de Querétaro; Terry Gutié
rrez, jefe de Tesla México; Eduardo del Villar, di
rector social de BBVAy fundador de Zentro FDVT;
Daniel Marcos, fundador de Growth Institute; Gil
Martínez de la Fundación Vedimi; Edrizio de la
Cruz, de Arcus y autor del libro Underdogfunder,
Derelc Leathers, jefe de Werner Enterprises, entre
otros.

Tal fue el éxito de Descúbrete+ que los organi
zadores Pablo Cáceres, Ernesto Altamirano y Héc
tor Hernández, ya trabajan en la edición del próxi
mo año como epicentro del emprededurismo

Cernea: en la NASA. Para la transnacional de

soluciones de construcción que dirige Fernan
do González, Estados Unidos es su principal
mercado y lo reafirma con el contrato para
proveer 45 mil toneladas de concreto para re
construir los puentes gemelos NASA Causeway
que conecta vía terrestre a Florida con el Centro
Espacial Kennedy y la Estación de la Fuerza Es
pacial Cabo Cañaveral.

Ahí nomás.

Fecha: 03/07/2024

Página: 20

Area cm2: 434

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 61,693

Página 43 de 66



LA VISIÓN DE LOS ECONOMISTAS
POR ARTURO DAMM ARNAL

Todos los meses el Banco de México

levanta la encuesta de las expectati
vas de los economistas del sector priva
do. Ya tenemos los resultados de junio,
que nos permiten saber cómo cambia
ron esas expectativas después de la elec
ción del 2 de junio. Para el análisis con
sidero el promedio de las 40 respuestas
recibidas por el banco central, y centro la
atención en el crecimiento y la inflación,
variables que nos dan la imagen de las
condiciones generales de la economía.

En la encuesta de mayo la expectativa de crecimiento
para 2024 fue 2.06% (1.40% la más pesimista, 2.60% la
más optimista), y 1.84% para2025 (0.97% la más pesimista,
3.23% la más optimista). En la encuesta de junio fue 2.00%
para 2024 (1.00% la más pesimista, 2.50% las más optimis
ta), y 1.68% para 2025 (0.80% la más pesimista, 2.20% la
más optimista). La reducción en la expectativa para 2024
(de 2.06% a 2.00%), fue de 0.06 puntos porcentuales, el
2.91%, y para 2025 (de 1.84% a 1.68%), de 0.16 puntos por
centuales, el 8.70%.

A la pregunta por el crecimiento promedio de la econo
mía en los próximos diez años (de2025 a2034), en la encues
ta de mayo la expectativa fue 2.24% (1.80% la más pesimista,
3.33% la más optimista). En la de junio fue 2.14% (1.80% la
más pesimista, 3.02% la más optimista). La reducción en la
expectativa para los próximos diez años (de 2.24% a 2.14%),

fue de 0.1 puntos porcentuales, el 4.46%.
En los tres casos (2024,2025y los próximos diez años), se

deterioró la expectativa de crecimiento, pero marginalmente.
En la encuesta de mayo la expectativa de inflación para

2024 fue 4.27% (5.38% la más pesimista, 3.80% la más op
timista), y 3.73% para 2025 (4.14% la más pesimista, 3.10%
la más optimista). En la encuesta de junio fue 4.25% para
2024 (5.51% la más pesimista, 2.99% las más optimista), y
3.81% para 20, (5.04% la más pesimista, 3.29% la más opti
mista). La reducción en la expectativa para 2024 (de 4.27%
a 4.25%), fue de 0.02 puntos porcentuales, el 0.47%. El
aumento para 2025 (de 3.73% a 3.81%), fue de 0.08 puntos
porcentuales, el 2.14%.

Ala pregunta por la inflación promedio anual entre 2025
y 2028, en la encuesta de mayo la expectativa fue 3.70%
(4.46% la más pesimista, 3.20% la más optimista). En la en
cuesta de junio fue 3.65% (4.20% la más pesimista, 3.10% la
más optimista). La reducción en la expectativa para los próxi
mos cuatro años fue de 0.05 puntos porcentuales, el 1.35%.

A la pregunta por la inflación promedio anual entre2029
y 2032, en la encuesta de mayo la expectativa fue 3.60%
(4.20% la más pesimista, 3.10% la más optimista). En la en
cuesta de junio fue 3.54% (4.10% la más pesimista, 3.00% la
más optimista). La reducción en la expectativa para el perío
do 2029 a 2032 fue de 0.06 puntos porcentuales, el 1.67%.

Los resultados de la elección de 2 de junio, con la mayoría
calificada para Morena en el Congreso de la Unión, que para
todo efecto práctico implica la desaparición de la división del
poder entre el Ejecutivo y el Legislativo, no afectaron mayor
mente las expectativas de los economistas del sector privado
en torno al crecimiento y la inflación. Cambios marginales
hacia un menor crecimiento en 2024 y 2025 (malo), hacia
una menor inflación en2024 (bueno), y hacia una mayor en
2025 (malo). Todo sigue estando dentro de lo normal.

El problema es que la inflación seguirá siendo mayor
que el crecimiento. Debería ser al revés.
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Migración climática
El cambio climático ha dejado de ser

una proyección distante para con
vertirse en una alarmante realidad

Lo que antes se percibía como un
problema lejano, ahora afecta de manera
tangible la vida de los mexicanos. Sequías, hu
racanes y otros fenómenos han incrementado
su intensidad año tras año, dañando no sólo el
patrimonio de miles de familias, sino también
poniendo en riesgo sus vidas.
Estas condiciones han desencadenado una

dinámica de migración climática en el país.
Según el último Informe Global sobre Des
plazamiento Interno, en 2023, se registraron
196,000 desplazamientos por desastres en
todo el territorio mexicano. De modo que las
grandes urbes como la Ciudad de México,
Monterrey y Guadalajara están experimen
tando un crecimiento casi insostenible.
A su vez, de acuerdo con un estudio del

Mayors Migration Council, sin estrategias
de planificación urbana y políticas ambien
tales adecuadas, México podría tener hasta
8 millones de migrantes climáticos en estas
ciudades para 2050. Este aumento descontro
lado podría resultar en una sobrecarga de los
servicios públicos y una mayor presión sobre
los recursos naturales, especialmente el agua.
El impacto económico de la migración cli

mática es multifacético, y frente a este fenó
meno, las infraestructuras urbanas pueden
colapsar ante el aumento de la demanda. En
ese sentido, lafalta de planificación adecuada
puede llevar a un incremento en los costos
de vivienda, servicios básicos y transporte.

Además, la concentración de población en
estas áreas puede agravar las crisis hídrica y
energética, afectando negativamente la pro
ductividad económica.

Un ejemplo claro es el caso de la Ciudad de
México, donde el crecimiento desmedido ha
llevado a la sobreexplotación de acuíferos y
ríos. Esta situaciónno sólo incrementa el ries

go de desastres naturales, sino que también
eleva los costos asociados a la provisión de
agua y saneamiento.
Asimismo, es preciso mencionar que la

economía mexicana, especialmente en las

regiones rurales, depende en gran medida
de la agricultura. En ese contexto, el cambio
climático reduce la rentabilidad de la tierra y
la producción agrícola, forzando a los jóvenes
a migrar en busca de mejores oportunidades
una cuestión que no sólo afecta a las comu
nidades de origen, que pierdenmano de obra,
sino que también crea una presión adicional
sobre las economías urbanas.

Sin duda, la migración climática es ya una
realidad que plantea serios desafíos económi
cos para México. No obstante, con una plani
ficación adecuaday una inversión estratégica
en infraestructura y desarrollo rural, es posi
ble mitigar sus efectos y construir un país más
resiliente y preparado. La inversión en estos
rubros debe ser vista como una inversión a

futuro que puede proteger a los ciudadanos y
asegurar un desarrollo sostenibley equitativo.

Las opi nióñes expresadas por los colü m nistas sot%
inslepeneientesy noreflejarmecesariamefrfeel puntade

vista de 24HORAS.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

* Mito inversión china en el sector automotor

Llega marca Karry de vehículos comerciales
Nafinsa festejó 90 años; golpe a Gómez Urrutia

Se asegura que Estados Unidos supervisará las inver
siones de China en México en el sector automotriz,
una tarea bastante absurda, por la sencilla razón
que a pesar de las 30 marcas orientales que han lle
gado a México ninguna ha realizado inversiones,

quienes las han hecho son los propios mexicanos en la cons
trucción de concesionarias y distribuidoras. Las marcas chi
nas lo único que hacen es vender sus autos que traen impor
tados, pero nada más.
La ansiedad porque se consolida una inversión en china

ha originado miles de documentos digitales y bastante litros
de tinta en impresión de la marca BYD, que dijo que iba a
poner una planta en México, pero dista mucho de aterrizar
el proyecto. Hacer una inversión de mil millones de dólares
necesita por fuerza tener acceso al mercado de Estados Uni
dos. Si no hay negociación y se aseguran los envios BYD ja
más construirá una planta de las magnitudes que comenta.
Y para muestra la última marca china que anuncia su

arribo a México. Resulta que SEV, empresa 100% mexicana
y brazo de electromovilidad de grupo Solarever, firmó un
acuerdo con la empresa Karry Auto de China, mediante el
cual esta empresa proveerá a SEV de una amplia gama de
vehículos comerciales eléctricos en exclusiva para el mer
cado nacional, con lo que SEV México entrará a un segmen
to poco explotado en el país, el de los vehículos ligeros para
trabajo completamente eléctricos.

Simón Zhao, presidente y director general de Solar Ever
México, y Jian Cui, representante de Karry Auto, firmaron
el convenio, el cual entró en vigor en forma inmediata para

iniciar trabajos para la producción del primer lote de vehí
culos comerciales para ser enviados desde China, con el fin
de iniciar su venta en México a través de la red de distribui
dores autorizados SEV.
Esta ha sido la eterna historias de las marcas de autos

chinos que llegan a México.

paro. La Sección 271 del Sindicato Nacional de Trabaja
dores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de
la República Mexicana de Napoleón Gómez Urrutia recibió
de manos del notificador del juzgado Federal para asuntos
laborales con sede en Morelia, el emplazamiento y los do
cumentos relacionados con el procedimiento especial co
lectivo de terminación de su Contrato Colectivo de Trabajo
con la siderúrgica de Lázaro Cárdenas.

Dicho procedimiento fue iniciado por la acerera en virtud
de que el secuestro y bloqueo indefinidos de las instalaciones
con uso de la fuerza y al margen de la ley, constituyen una
causa de fuerza mayor no imputable a dichos empleadores
que les impide continuar con los trabajos y cumplir con sus
obligaciones, lo que los habilita para dar por terminada su
relación laboral.

CELEBRACIÓN. Nacional Financiera cumplió 90 años desde
su creación siendo un pilar relevante en el impulso del de
sarrollo económico de México a lo largo de su historia, a
través de un marco de innovación e impulso en sus esque
mas de apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas
del país (Mipymes), que permiten a su vez, generar bien
estar social •
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AL MANDO

La asociación entre los Chicago Cubs e Invenergy,
marca un hito significativo donde la sostenibilidad
ij el compromiso comunitario

os Chicago Cubs e Invenergy han anunciado
una nueva asociación plurianual que con
vierte al promotor, propietario y operador
global de soluciones de energía limpia con
sedeen Chicagoen el "ProveeclorSolarOfi
cial"clelosCubsyclelestadioWrigley Field.

Dicha colaboración será visible a través

de los beneficios energéticos y también se verá reflejada
físicamente en el Wrigley Field, con la instalación de nueva
señalización de Invenergy en el estadio. Esta presencia visual
reafirma el compromiso de la legendaria franquicia de béisbol
de grandes ligas con la energía renovableysu rol como catali
zadores en la transición hacia fuentes de energía más limpias,
representando una confluencia de intereses que va más allá
de la simple implementación de soluciones energéticas.

Se espera que esta colaboración sirva como un ejemplo
inspirador para otras instituciones deportivas y de otros
sectores e industrias, con el objetivo de crear un impacto
positivo y duradero en beneficio del planeta.

En un momento en que la sostenibilidad y la responsabili
dad social se han convertido en pilares fundamentales de las
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grandes organizaciones, la reciente
asociación entre los Chicago Cubs e
Invenergy, marca un hito significativo
donde la sostenibilidad y el compro
miso comunitario son claves para el
éxito compartido.

AYUDA A MUJERES VULNERADAS

Me entero de que, la firma de aboga
dos Pérez Correa González (PCC),con

más de 30 años de experiencia y que es liderada por Fernando
Pérez Correa y Luis Fernando González, ha colaborado en
la constitución de la Fundación NanáFunclación Anamá, A.C.
Esta organización está dedicada a apoyar los esfuerzos de
otras entidades que ofrecen recursos de concientización, edu
cativos y de acompañamiento a mujeres que sufren violencia
clegénero.La Fundación ha sido establecida en honora Ana
María Serrano Céspedes, una joven víctima de feminiciclio a
manos de su expareja. La Fundación se constituyó el pasado
Ia de julio. Con esta iniciativa, el despacho PCC pone el foco en
un tema de interés nacional que ha afectado profundamente
la tranquilidad social. La Fundación funcionará como una
organización de segundo piso, brindando apoyo a colectivos
y otras instituciones, tanto públicas como privadas, que pro
porcionan recursos educativos, orientación y acompañamiento
a quienes enfrentan situaciones de violencia de género.

RETIRO

Se cumplió el primer paso en la transferencia de recursos al
Fondo ele Pensiones del Bienestar de cuentas que se encon
traban en el supuesto de pertenecer a personas mayores a
70 años del IMSSy 75 años en el caso del ISSSTEcon un año
ele no cotizar, se contabilizaron 24.2 mil millones de pesos. La
Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el
Retiro (AMAFORE), que preside Guillermo Zamarripa, garan
tizará la forma más expedita y eficiente junto con la autoridad
la devolución de los recursos del trabajador que lo solicite.

Se verá en la
instalación
de una nueva
señalización
en el estadio
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UN MONTON
DE PLATA

BOSCH AVANZA ADAS
EN AGUASCALIENTES

Hoy un avance hacia la
visión de cero accidentes
de la compañía debido a la
obligatoiiedad de los sistemas
de control electrónico de

estabilidad

altan casi cuatro semanas para que, a fi
nales de julio, sepamos las estadísticas
definitivas de accidentes de tránsito que
ocurrieron en el país en 2023.

La cultura de alertamiento sobre esta

problemática en México, a fin de prevenirlo,
aun no es muy sólida.

En 2022 fallecieron más de cinco mil 100 personas en
estos accidentes fatales, y hubo más de 91 mil lesionados.
Para comparar, en España, por ejemplo, en el mismo año,
fallecieron mil 746 personas. Es decir, en México mueren tres
veces más por esta causa.

Una vía de solución para reducir estas muertes y lesio
nes está ocurriendo a través de la tecnología de asistencia
al conductor, conocida en inglés como ADAS (por Advance
DriverAssistance System]; y una de las empresas que más
está avanzando esta tecnología en nuestro país es Bosch, la
alemana que fabrica componentes para autos.

El presidente de la empresa en México, AlexanderFirsching,
ha señalado que hay un "gran avance hacia la visión de cero
accidentes de la compañía" debido a la obligatoriedad de
los sistemas de control electrónico

de estabilidad (ESP) en "las normas
mexicanas a partir de este año".

El Instituto Mexicano del Trans

porte ha dicho que "el uso de estos
sistemas ha demostrado ser de ayu
da para evitar accidentes y con ello,
salvar vidas humanas".

Los principales sistemas de con
troltienenqueverconlosfrenosycon

el control de la tracción. Bosch se está volcando a desarrollar

esta tecnología y aplicarla en el país, porque "ha demostrado
prevenir hasta el 80 por ciento de los accidentes por derrape".

La empresa está avanzando en este propósito a través de
sensores, cámarasy radares. Los sistemas ESP de Bosch se
fabrican en la planta que tiene la empresa en Aguascalientes.

El próximo secretario de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, Jesús Esteva, ha sido de los promotores más
acuciosos de establecer políticas públicas que reduzcan
accidentes. En la Ciudad de México, por ejemplo, identificó y
trabajó en 35 cruces viales con mayor número de accidentes
desde 2018, así que esta política podría extenderse con gran
potencia hacia todo el país en el siguiente sexenio. Ojalá.
STELLANTIS

La automotriz Stellantis, que dirige CarlosQuezada, reportó
ventas mensuales por siete mil 94 unidades en junio. La marca
más sólida fue Peugeot, con su modelo 3008. La marca Jeep
está creciendo 12 por ciento y tuvo su mejor junio desde 2014.
HUAWEI

Concluyó con éxito el Programa de Desarrollo de Talento IA
1000 de Huawei Technologies e Infotec. Se certificaron más
de mil personasen Inteligencia Artificial. De ellos, 107 viajarán
a la seclede Huawei en China para recibfr capacitación avan
zada. Resalta que no se debía tener formación académica
específica para integrarse a este programa.

En 2022

fallecieron más
de cinco mil 100

personas en
accidentes viales
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CORPORATIVO

CAPITEC
COMPRA
AVAFIN

AuaFin aprovechará los recursos de Capitec para
fortalecer su presencia en el sector de préstamos
al consumidor, para así escalar sus operaciones

orno una muestra de la confianza en e

mercado financiero mexicano, una firma
con sede en Letonia toma el control de

AvaFin Group, que está en el negocio de
los préstamos digitales.

Me refiero a Capitec Bank que amplia
de una manera significativa su partici

pación en AvaFin.
Capitec Bank ha adquirido una participación mayoritaria

en AvaFin en una transacción valuada en 26.3 millones de

euros y que significa elevar su participación de 40.66 a
97.69 por ciento en la entidad mexicana.

La gerencia de AvaFin no tendrá modificaciones, por lo
que en la dirección general seguirá Amanda OchoaAguilar,
mientras que el remanente de acciones restantes seguirá
entre inversionistas mexicanos.

Esta operación subraya el ascenso ele AvaFin que nació
en Letonia en 2012 y que en estos años ha ampliado su al
cance a Polonia, Chequia, España con el mismo esquema
de préstamos digitales.

Desde su llegada al país en 2017, AvaFin México ha otorga
do más ele un millón de préstamos,
consolidándose como un mercado

clave para el grupo,y para Capitec
Bank la adquisición que le comento
marca su primera incursión en la re
gión de América Latina, la cual está
alineada con su objetivo de expan
sión global.

Y bueno, AvaFin aprovechará los
recursos de Capitec para fortalecer

su presencia en el sector de préstamos al consumidor
con la intención de escalar sus operaciones dado el alto
potencial de ese mercado.
LA RUTA DEL DINERO

La buena noticia es que la Secretaría de Agricultura y Desa
rrollo Rural (Sacler), que lleva Víctor Villalobos Arámbula,
anunció que ha sido erradicado el brote ele influencia aviar
AH5N1.

Con la erradicación de esa enfermedad se mantiene

vigente el acuerdo publicado en octubre del año pasado
que declara a México libre de ese problema sanitario.

Y bueno durante la contingencia sanitaria se aplicaron
más de 600 mil dosis de vacunas en unas 320 granjas
ubicadas en seis estados del país.

Claro Sports, que como sabe es parte de los negocios
de Carlos SlimHelú, se reporta listo en su multi plataforma
para la transmisión de los Juegos Olímpicos París 2024 a
un mercado de 17 países ele Latinoamérica.

La transmisión se hará a través ele sistemas ele televi

sión ele paga, así como ele streaming, adicional a la oferta
en YouTubey recles sociales, lo que significará más ele dos
mil horas ele producción.

Entre los sistemas ele televisión ele paga en los que se
podrán seguir las competencias en la región anote a Claro
TV, Dish,Entel,Megacable,Telemic, Total Play, Montecable,
Telecable, Star TV, VTR y Telesur, entre otros.
Desde que

¡legó al país en
2017, AuaFin ha
otorgado más
de un millón

de préstamos
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La profunda crisis
financiera de Pemex
Lo que sabemos desde este lado es que
la relación entre el actual director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza con Claudia Shein
baum es, por lo menos, muy mala.

También se sabe que no se lleva bien con el actual y
futuro titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, a quien le detuvo varias iniciativas relacio
nadas con el saneamiento financiero de la petrolera.

Se sabe que el problema es financiero, que el rescate
hasta ahora es insuficiente y que todos los esfuerzos rea
lizados desde el lado del gobierno han sido hacer un hoyo
para tapar otro. Mire, en las tuberías de Pemex se habla de
que le metieron a la empresa unos 2 billones de pesos. En
sus estados financieros se habla de que cuando menos
fueron L6 billones de pesos yeso tomando en cuenta in
cluso el perdón de 500 mil millones de pesos por los De
rechos de Utilidad Compartida (DUC).

Ojo, hay una trampa de Pemex aquí, que hasta parece
fraude. No cobró los DUC del último trimestre del 2023 y
pospuso la entrega de los de este año un mes más, en total
debe casi 180 mil millones de pesos a proveedores, pero en
realidad los adeuda a extractores privados que le dan su
producción para que la venda.

Su deuda es de 105 mil millones de dólares, la adminis
tración de EPN se la dejó en 110 mil millones de dólares, le
metieron 30 mil millones y volvió a pedir prestado y aho
ra se tiene un vencimiento urgente de 12 mil millones de
dólares que no va pagar la administración de AMLO, sino
la de Sheimbaum.

Imagine la escena, "mire doctora, que hay que firmar
un cheque por 12 mil millones de dólares que le dejaron
pendiente de pagar con urgencia ya, ya, ya". Chillada

Sabemos también que apenas pasadas las elecciones
del 2 de junio hubo varios equipos enviados a la torre de

Pemex a revisar cuentas, pagos y números en general,
destino y empresas que fueron beneficiadas. No fue una
auditoria porque no se puede hacer un arqueo desde los
pasillos de las oficinas de Pemex o de sus salas de juntas y
sin tener acceso total.

El choque entre Ramírez de la O y Romero Oropeza fue
grande y divertido, una semana duró, tal vez un poco más,
el asedio a la empresa y las cosas cambiaron cuando se
anunció que el regiomontano se quedaba, al menos al
principio, en la SHCP y luego se empoderó cuando fue el
único funcionario que repetía y se hacia oficial con la
doctora Sheinbaum. Entonces se abrieron las puertas. Se
dice que en este momento, en estas últimas semanas, la
información que corre desde Pemex a la SHCP es enorme
y toda llega por canales extraoficiales.
BUZOS

l.Oído al pasar. "¿No que Pemex iba a recuperar la so
beranía energética?" y le contestan "Pero la de Slim". Pe
troBal la compra Carso en 530 millones de dólares

2  Dice Pemex que hay un cambio de filosofía en la
operación en sus pozos que consiste en pasar la explota
ción, de alta presión a una presión intermedia, lo cual dará
beneficios como estabilidad de la producción y por ende
una mayor producción a largo plazo. Esto se está imple
mentando en uno de los campos estrella, en Quesqui,
donde se inició la instalación de equipos para bajar la pre
sión a los pozos. Según la estimación de los ingenieros,
con la presión que hay actualmente, a finales de 2025
estarían produciendo 25 mil barriles, diarios, es decir, la
décima parte de lo que comenzó produciendo.
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Electricidad eólica sexenio gris, optimismo con
Sheinbaum y listos 26 proyectos si hay certidumbre
El 27 y 28 de agosto será el México WindPo
wer organizado por Asociación Mexicana
de Energía Eólica (AMDEE) que preside Ge
rardo Pérez Guerra con la presencia de unos
350 expertos.

Con apoyo de Informa de Adrián López
será la 12a edición y se invitará a Luz Elena
González, nueva titular de Sener.

Se hablará de los retos de la electricidad

eólica tras un sexenio bastante gris. En
2023 su capacidad apenas creció 96 me
gawatts (MW) cuando en 2019 cerró con
1,148 MW adicionales.

El tema de permisos con la CRE de Leo
poldo Melchí un dolor de cabeza. A la fecha
hay 600 MW que sólo esperan el banderazo
para iniciar.

En general, lo sabemos, el balance para
la electricidad con Andrés Manuel López
Obrador no es favorable. En transmisión y
distribución hay un gran rezago.

AMDEE que dirige Héctor Treviflo y que
agrupa 71 compañías ya aporta 7,413 MW el
5.98% de la generación eléctrica y ha in
vertido 13,000 mdd.

Hablamos de 71 parques. Oaxaca, Ta
maulipas y NL son los de mayor presencia,
pero hay también en otros 12 estados.

Con reglas claras y certidumbre legal se
podría multiplicar el avance. Vaya hay 26
proyectos en "stand by" que generarían
5,000 MW más.

Treviño hace ver que en AMDEE hay op
timismo con respecto a Claudia Sheinbaum.
Conoce del tema y construye un gabinete

con expertos. Además, añade, México tiene
condiciones excepcionales para la genera
ción eólica.

Obvio, falta ver lo que sucede con el Ce
nace de Ricardo Mota y la CRE. La misma
reforma judicial es otra variante, máxime
que muchas empresas han interpuesto am
paros. Como quiera obligada la energía verde,
si se quieren atraer nuevas inversiones y AM
DEE con absoluta voluntad de empujar fuerte.

BAIT DE WALMART A NIVEL DE AT&T

Y MOVI STAR Y TELCEL INQUIETA
Le platicaba de los cambios que hay en el
comercio. Formatos como las tiendas de

descuento han ganado presencia. Por ejem
plo, 3B de Anthony Hatoum y Neto de Ricar
do Salinas. Para Walmart de Ignacio Caride y
en especial Bodega Aurrerá enorme reto. De
ahí el esfuerzo de generar fidelidad. Ofrecer
telefonía es una herramienta. Mauricio Co

rrea recién dejó el timón de Bait, firma con
más de 13 millones de líneas. A la callada está

ya a nivel de AT&T de Mónica Aspe y Movis
tar de Camilo Aya. Obvio su avance no debe
tener tranquilo a Telcel de Daniel Hajj máxi
me la fuerza de la multinacional.

IPN REASIGNA A ARMOT CONTRATO
PESE A IRREGULARIDADES

Y en el contexto de la falta de transparencia
sexenal, resulta que el IPN que dirige Arturo
Reyes volvió a elegir el viernes a la firma
Armot para realizar las labores de limpieza
en esa casa de estudios.

Lo que llama la atención es que ese pres
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tador fue relevado a principio de año por
irregularidades. Además en la adjudicación
directa tampoco se consideraron varias acu
saciones en el IMSS.

BANXICO RETO CON LAS TASAS POR
INFLACIÓN Y PESO
Victoria Rodríguez de Banxico delineó la
posibilidad de acelerar la baja de las tasas.
Tiene sus bemoles, dada la presión que vive
el peso. Además la inflación que estaba en
4.66% en diciembre se ubicó en 4.69% en

mayo. En ese sentido, los expertos de Inter
cam Banco a cargo de Alejandra Marcos ha
cen ver que la decisión del 8 de agosto no

será fácil. Está también la elección en EU

que presionará más la moneda y claro fal
tan las sorpresas de septiembre.

THE HOME DEPOT 8,000 ACCIONES
EN PRO DE LA COMUNIDAD

The Home Depot que dirige [osé Rodríguez
Garza va a realizará este sábado su acción

8.000 de las jornadas de voluntariado "Equi
pos Depot" que inició en 2021 para recuperar
espacios públicos, mejorar medio ambiente e
infraestructura en las comunidades. Será en

la primaria Alfonso Martínez Domínguez en
Monterrey y participarán más de 100 em
pleados para mejorar las canchas deportivas.

(5>agullar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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5G en un México playero
tiv interesantes los
flatos más recientes

del Ericsson Mobiliti/
Heport, el cual nos
da. un panorama de
cómo se encuentra

la evolución de la,
tecnología 5G en México. Con más de
10 millones de usuarios actuales y un
pronóstico de 16.9 millones para 2025,
la adopción riel 5G está avanzando. Ac
lualmente, 125 ciudades en el país ya
cuentan con esta tecnología, desmentido
Monterrey, Ciudad de México y Queré
taro como las que presentan el mayor
tráfico de datos.

IJn dalo revelador es que un usua
rio SG consume en promedio seis vije
ces más dalos que uno de 4G. El uso
mayormente se concentra entre las
13:00 y 20:00 horas, lo que indica un
alto consumo durante las horas pico
de trabajo y entretenimiento. Con estos
datos, podemos pensar que. seguimos
en la ruta correcta, a la cual sólo hace
falta ponerle velocidad.

VAMOS A LA PLAYA

Carlos Azcárraga, avanza con su plan de
desarrollo que contempla la. apert tira de
21 nuevos hoteles con 3,719 cuartos que

representan 12% de nuevas llaves que
sesumarán a las casi 30 mil con los que
cuentan hoy.
De aeufrdo con,la fiaría de

Turismo, durante el primer trimestre
del aílo los deslillos meK¡raluls más
vigilarlos han siclo: Playa riel Carinen,
Nuevo Nayarit, Akumaf, Cabo San Ijj
cas, Cancún y Puerto Vallarla, lodos
estos destinos tienen un común deno

minador, son destinos fie playa.. Mis
Amigos Chismosos (MACH) me cueii
tan que es justo en ese tipo de destinos
en los que Posadas está enfocando su
estrategia de crecimiento. Es así que de
los casi 4 mil nuevos cuartos en desu
rrollo que implican una inversión de
alrededor de. 870 millones de dólares

y que será realizada en su mayoría por
inversionistas independientes,el 65%
de los cuartos corresponden a dicho
Segmento de playa.

NUEVO LIDERAZG0
En la Asociación Nacional del'roducto

res de Autobuses, Camiones y I rano
camiones (ANPACT) estrenan liderazgo.
Este 1 de julio asumió funciones como
n uevo p residen! eEjecut ivo, Rogelio Ar
zate, quien cuenta con un cuarto de si
glo de desenvolvimiento en la industria,
por lo que ya se proyecta que su vasta
experiencia en negociaciones comer

ciales, asuntos públicos, planeación
estratégica, desarrollo vehicular, mer
cadotecnia, regulaciones y comercio,
se traduzcan en mayores avances hacia,
una movilidad más eficiente, segura,
innovadora, inclusiva y que apueste por
la descarbonización.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1

Las velocidades de descarga
v subida en las ciudades

principales son un
claro indicador del po tencial
que el 5G tiene en México.
A nivel nacional, se
registran 192,20 Mbps de
descarga v 28.24 Mbps de
subida. Desglosando por

d3desí_Monterr^_Üdera_
con 208.84 Mbps de descarga
y 26.61 Mbps de subida,
seguida por Guadalajara con
Í99:iÓ Mbps de descarga
28.20 Mbps d?subida, v

Id ( iudtlll (11' \k\KO COH
156.96 Mbps de descarga
y 25.87 Mbps de subida,
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¿A alguien, en la IT, le preocupa que
los empresarios estén nerviosos?
Los empresarios están nerviosos,

pero cabe la duda: ¿a alguien de
la 4T le importa esto? En estos días
de giras triunfales y de éxito polí
tico, algo está pasando en el áni

mo de los hombres y mujeres de negocios.
Hemos hablado del rugido de los merca
dos y ahora tenemos dos encuestas muy re
veladoras, una del Inegi y otra del Banco
de México. Son "fotografías" tomadas en
junio, después de la elección. Hay una dis
minución en los niveles de confianza y una
preocupación por factores relacionados
con gobernanza, en otras palabras con el
clima político.

En la encuesta del banco central, la in
certidumbre política desplazó a la insegu
ridad como principal elemento que podría
obstaculizar el crecimiento económico. Esto

es significativo, si comparamos con los da
tos de hace tres meses. En abril, los cuatro
factores que encabezaban esta lista eran in
seguridad pública, otros problemas de falta
de Estado de derecho, corrupción e impuni
dad. Todos estaban por encima de la incer
tidumbre política.

El cambio es importante y, por lo pron
to, sólo podemos esperar que tomen nota al
más alto nivel de la 4T. Lo que nos dicen las
encuestas, en cierto sentido, complementan
lo que dicen los mercados. En abril y mayo,
todo era estabilidad y cielos despejados. En
junio, el tipo de cambio del peso se depre
ció cerca de 8% frente al dólar. En el sexto
mes del año, la Bolsa Mexicana de Valores
registró una baja de 4.96%, su peor desem

peño mensual desde diciembre de 2022.
¿Qué tan en serio hay que tomar lo que

pasó en junio? El tiempo lo dirá. Por lo pron
to, el tablero de indicadores trae las flechas
apuntando en varias direcciones. Ayer mar
tes 2 de julio, el Inegi nos entregó un da
to de crecimiento de 0.9% en Inversión Fija
Bruta, un indicador que es superrelevante.
Los niveles de inversión determinan el cre

cimiento de la economía en el mediano y
largo plazo. La inversión está muy relacio
nada con la confianza empresarial. Cuan
do ésta existe, se expresa en la disposición
de los empresarios a arriesgar su dinero en
proyectos productivos.
Un crecimiento de la inversión indica

confianza y un decremento, lo contrario:
desconfianza o cautela. ¿Por qué hay que
tomar con reservas el dato de crecimien

to de la inversión que se dio a conocer el
martes 2 de julio? Este corresponde al mes
de abril. Es un buen dato, pero es una foto
grafía de hace tres meses. Corresponde al
cuarto mes del 2024 y destaca por el buen
desempeño de la construcción, privada y
pública.

¿Qué sigue? Los próximos meses serán
claves. Por momentos, parece que el presi
dente López Obrador está cómodo atizan
do la incertidumbre política, en particular
aquella que pone más nerviosos a los em
presarios. Podemos verlo en sus declaracio
nes en torno a la reforma del Poder Judicial.
Esto seguirá así de aquí al 30 de septiem
bre. Es probable que en estos tres meses las
encuestas seguirán reflejando todo el ner

viosismo que cabe en el concepto de "incer
tidumbre política".

Del primero de octubre en adelante, mu
chas cosas dependerán de lo que haga o
deje de hacer Claudia Sheinbaum. Una
vez que ella se convierta en presidenta de
México, sus acciones y mensajes nos permi
tirán saber qué tanto le ocupa y preocupa el
generar confianza de los empresarios.

Una cosa es clara: el mejor momento pa
ra apaciguar y animar a los empresarios
es ahora. El segundo semestre traerá mo
mentos complicados que podrían agravar
se, si la llama del nerviosismo empresarial
sigue viva. En el frente económico, la ma
yoría de expertos coinciden en señalar que
tendremos una desaceleración de la eco
nomía mexicana. El final de sexenio com
binado con un enfriamiento de la activi
dad económica en Estados Unidos harán

más complicado el escenario para que las
empresas inviertan. En el frente de la po
lítica internacional, hablaremos mucho de
las elecciones de Estados Unidos. Donald

Trump 2.0 usará la piñata mexicana para
incrementar sus posibilidades de volver a la
Casa Blanca. Amenazará con más arance

les y con cambiar algunas de las cosas que
Joe Biden ha hecho con México en torno al
nearshoring.
Tendremos grandes tormentas. Frente a

ellas tenemos paraguas pequeños, además
de techos con goteras. Son tiempos de eufo
ria política y grandes retos. ¿A alguien, en
la 4T, le preocupa lo que pase con la con
fianza empresarial?

Fecha: 03/07/2024

Página: 47

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Económicas

Luis Miguel González

Costo: 223,226

Página 55 de 66



La agenda de
crecimiento para el
Reino Unido
• Después de años de inversión ¡ nsuficieiite y caída de la
productividad en el Reino Unido, el Partido Laborista reconoce
que lograr un crecimiento de alta calidad requerirá un enfoque
político integral que se base en muchos objetivos intermedios,
pero d i señar una estrategia es sólo el primer paso. El verdadero
desafío reside en la implementación.

CAMBRIDGE. Como hojij»
did«n otros países
desarrollados últimamente^ bs
deis principales partidos polí
ticos en isl Reino Unido han

hecho del Crecimiento económico su prin
cipal prioridad en materia de política. Sin
gmbargo, luego de la experiencia volátil de
49 días del gobierno de Liz Truss y su "plan
de crecimiento" en 2022, ambos partidos
insisten en que no existen atajHsftnancieSs.
El foco, en cambio, está en diseñar medidas
para impulsar la productividad, la asigna
ción de recursos y el crecimiento en el largo
plazo. En este sentido, el opositor Partido
Laborista les saca ventaja a los; conserva
dores en el poder, aunque ambos sigy<?n
ultimando detalles sobre la implementaCión
en la práctica.

Un crecimiento pujante, duradero, sosteni
ble e inclusivo es esencial para un país don
de las generaciones mayores corren el ries

go de ver cómo sus hijosterminan en peores
condiciones quer ellas. Eso no ha sucedido
Sn muchas décadas. Sólo el crecimiento
puede brindar los recursos necesarios para
potenciar los estándares de vida, mejorar los
servicios públicos, solventar las iniciativas de
energía sustentable, limitar la escala de los
aumentos impositivos generalizados y com
batir la desigualdad de: riqueza, ingresos y
oportunidades.

En resumen, se trata de aumentar el límite
de velocidad seguro: par<| el crecimiento
económico. El Banco de Inglaterra estima
qlié el qífeimento potencial de la economía
del Reino Unido puede descender hasta él
1 por ciento. Aésa velocidad, mucho de lo
que aqueja al país probablemente empeore,
y no mejore,. Con el tiempo. Asimismo; este
potencial decrecimiento ya débil podría
deteriorarse aún más si se permite que el
problema seagudic<&

No exist® una solución mágica y singu

lar qy# pueda cambiar esta perspectiva.
A muchos políticos británicos todavía los
obsesiona la saga de Truss, cuando la pri
mera ministra qíjé acababa de asumir el
cargo intentó utilizar recortes impositivos sin
fimnciación cc^Sun estírnulcHIoBjeMo
hiz©: más que getíerar yrí episodio nefasto
de inesHiilidad fii^Eiera que obl¡B> cBn
cambio de gobierno. Hoy es bien sabid¡&
que despu&S de tantos años de inversión
iiBifici ®rezago cHBproductivisMJ,
lograr un crecimiento de alta calidad exige
una estrategia política integral que se base
Sn muchos objetivos intermedios.

El Partido Laborista ha ido más allá a la
hora de especificar este tipo de refornm es
tructurales. Su programa incluye propuestas
para modernizar el sistema de planificación,
impulsar la infraestructura, mejorar los vin
illos comerciales, atraer inversión privada
doméstica y extranjera (inclusive a través de
i¡n Fondo de Riqueza Nacional energizado),
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tliminar las distorsiones impositivas y apostar
a iniciativas específicas por sectpF, El partido
t'Bbién ya tiene identifiStidasBiaHas pBli
coprivadas próríietedoras Con el objetivo de
mejorar los fondos susceptibles de'iflversión,
alentando al mismo tiempo la innovación y
la eficiencia.

El Partido Laborista ha indicado que in
tentaría "integrar" muchas de estas reformas
fortaleciendo las instituciones existentes. Para

garantizar que todas estas políticas Sigan
siendo compatibles Con la estabilidad I
nanciera, se ha comprometido a adherir a
la misma "regla" de deuda pública que el
actual Partido Conservador.

El desafío hoy es diseñar un plan de eje
cución detallado, que incluya un sistema
de monitoreo de alta frecuencia que brinde
retroalimentación en tiempo real y permita
hacer correcciones de curso oportunas, si
fuera necesario. Cualquiermapa de ruta de
la política económica debe favorecer las
reformas integraba por sobre^ las graduales.
Estas reformaste deberían implementar de
manera sifffyltánea, y nffSacuencial, y bebe
rían producirse cuanto antes.

Coms ha demostrado .el Partido Laborista

con su exitoso despegue despyés de llegar
al poder en 1997, un nuevoffiifasis en el cre

cimBito se SBrícBeneKiado poHHdiKs
serias destinadas a mejorar la credibilidad.
Eso es lo que hizo el entonces ministro de
Hacienda Gordon Brówñ su decisión
sorprendente y lúcida de entregar las riendas
de la política de tasas de interés al Banco de
Inglaterra, consagrando así el principio de
independencia del banco central.

Es de esperar que la actual conducción
del Partido Laborista no haya descartado de
¦ias¡ad<BSdb¡l¡dad política e»u búsqueda
de una victoria electoral decisiva. Algunas
de las medidas más poderosas que propone
exigirían recursos por adelantado, pero su
crecimiento y beneficios financieros iRlén
se materializarían con el tiempo. El prJBmo
gobierno también se enfrentará a un sistema
internacional más complicado y cada vez
más fragmentado:, y necesitará asegurarse
una aCeptacióff consistente de parte del
Smtor f®aSS> Afi definHa, es el que
debe edrgar con el trabajo pesado.

Otro, riesgo relacionado consiste en me
jorar al funcionamiento de los motores de
crecimiento existentes respaldando, al mis
mo tiempo, el desarrollo de los sectores e
industrias que impulsarán él crecimiento en
el futuro. Alcanzar un equilibrio adecuado

tal vez resulte la parte más difícil del desa
fío, dados los recursos limitados del país y
el hecho de que algunas iniciativas cláve
se persiguen mejor a nivel regional. (Con
su falwfesufMentes iniciativas regionales
robustas que impulsen la innovación en inte'
ligeBia artificial, ciencias humanas yHiergía
.sustentable, la Unión Europea actualmente
enfrenta un problema similar).

Promover un crecimiento alto, durade
ro, sostenible g. inclusivo nunca iba a ser
fácil despyés de tantos; años de desidia.
La necesidad de revitalizar l$| mptoffS de
crefimiento existentes del Reino Unido y,
simultáneamente, poner éñ marcha otros
nuéSOs Complica aun más la tarea. Pero
para parafrdsear él famoso discurso sobre
la llegada a la luna del presidente estadou
nidense John F. Kennedy el partido ganador
debe hacer éstas y "otras cosas no porque
sean fáciles, sino porque son difíciles".

Mohaffled A.
ElBfcjn, presidente
del Que®®'
College en la
Universidad de
CarWridgJpt
¡Slrfbsor ®l la
Escuela Víhijrton
dSpIHiversidad
de Perijrfyania,
a uto; de The Only
Game in Town:
Central Banks,
Instabilify, and
Avoicíing the Next
Collapse (Roflífcff
IHouse, 201 ó] y;
Wautffl ¡u fcon
Gorelgs
Michael Spencey;
feid Lidow] de Per
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AeroMéxico abre ruta CDMXWashington DC
Afore XXI Banorte alinea inversiones al Acuerdo de París

Nu México amplía ahorro en Cajitas
Banorte con POde 190 pesos de Citi

Grupo AeroMéxico inauguró una ruta entréOu
dad de Méxica:§/Washington, D.C. como parte de su alianza
con Delta Airlines. Operará con un vuelo diario con aeronaves
737 MAX8, equipadas con 1 32 asientos en clase turista, 1 8
en AAA Plusy 16 en Cabina Premier.

Desde enero AeroMéxicoexpandió su red de rutas, ope
rando más dii" 10 nuevas frecuencias desde seis aeropuertos
en Méxicp hacia ocho destirrossn Estados Unidos.

Afore XXI Banorte, anunció su ingréle a la iniciativa deOb
jfetivss Basad® en la Ciencia (ScieQé&'BasedTargets Initiáfífe
SBTI, por sus siglas én inglés), la cual es una colaboración éri
tre el Pacto Mundial de las Naciones Unidas, el Carbón Bs
elosure Project (CDP), el World Resources Institute (WRI) y el
World Wide Fund for Nature (WWF).

El objetivo de su ingreso es contribuir a la transición ordena
da hacia una economía baja en carbono.

La Afore se comprometió a desarrollar objetivos acorto pla
zo para reducir las emisiones de carbono antes de 2030, lo
cual marcaría la ruta para convertirseso una compañía con
ceraemtsiones netas. Dichos obpfivos serán desarrollados a lo
largo de 24 meses y serán validados por SBTI una vez qBts?
ten establecidos.

Nu México, la filicBn el Bis d®eobai» brasileño Su
ban k, amplió a la totalidad de:«JS usuarios la opción de con
gelar sus ahorros en la herramienta conocida como Cajitas
Nu', que jes permitiría obtener un rendimiento de 15% anual a
Un plazo de 90 días.

Por su parte, los ahorradores quecongelen' sus recursos por
28 días obtendrían un rendimiento de 14.5% anual y los que

elijan el plazo a siete días tendrían 14.3 por ciento.
Nu. JÉéxtco amplió: su red de depósitos en efectivo median

te una alianza aan establecí míenlos pertenecientes a Systienda
y Kiosko, una cadena de abarrotes y una de tiendas de conve
niéncia, respectivamente. Estos puntos de acceso se sumarán
a los 4,400 qtje ya fenscon h red Arcus by Mastercad y a
los más de 700 supermercados de Soriana.

L.OS analistas l5i i»i ¡mu esos el Be
do objetivo (PO) para fes acciones de Banorte, #1 mayor ban
co de capital mexicano del sistema nacional, con recomenda
ción de 'compra'.

Porsu parte, los analistas de esa institución recortaron fes
pecios objeto para Banco del Bajío, Gentera y Regional,
luego de llevar a cabo un ajuste a suS pronósticos sobre el nivel
del índice S&P/BMV IPC para este año.

Los analistas de esa institución bajaron,el precio objetiH
vo para las acciones de Banco del Bajíben \ 0%, ds 73 a
66 pesos, al tiempo que mantuvieron su recomendación en
'compra'.

Las acciones de Grupo Bimbo yMinera Besnillo recibie
ron camb¡®'«n:su precio objetivo por parte de los analistas de
Citibanamex.

Los analistas del bancaesfadounidensgj bajaron el precio
objetivo de las acciones de Bimbo en 16%, de 85 a 71 pe
sos por acción, al tiempo que mantuvieron su recomendación
de 'neutral'.

Porsu parte, aumentaron ^ deMinera Fresnillo en 1 1 %, de
1 81,6a 2013 pesos, con recomendación de 'compra' para
la empresa residente éñ Reino Unido.
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Aspectos en la
prevención de
lavado de dinero
Muchos pequeños y medianos em

presarios se preguntarán: ¿a mí en
que me afecta las políticas de pre
vención de lavado de dinero?, ya
que soy empresa familiar o muy

pequeña para pensar que los interesados en introdu
cir los frutos de actividades ¡lícitas a la economía for
mal o financiar actividades terroristas quieran tener
algo que ver conmigo.

De acuerdo con el Grupo de Acción Financie
ra Internacional, del cual México es miembro, exis
ten algunas actividades económicas que son de
mayor riesgo que otras, entre ellas están las acti
vidades financieras, las inmobiliarias, los juegos
de apuestas, el comercio de artículos de lujo, en
tre otros.

Todas estas actividades fueron incluidas en la
Ley para la prevención e identificación de opera
ciones con recursos de procedencia ¡lícita publica
da en el Diario Oficial de la Federación el 17 de

octubre de 2012, y cuya última reforma fue el 20
de mayo del 2021.

Derivado de los acuerdos del Grupo de Acción Fi
nanciera Internacional y de las exigencias de la Orga
nización para el Desarrollo Económica (OCDE), en el
año 2022, las reformas fiscales incluyeron entre las
obligaciones de los contribuyentes personas morales
de identificary mantener un registro, de dicha identifi
cación del beneficiario controlador. Entendiendo este

a aquellas personas físicas que ditecla o indirectamen
te obtienen el beneficio final de una persona moral, fi
deicomiso o cualquier otra figura jurídica.

La identificación del beneficiario controlador fi

nal debe hacerse en todas las entidades que con
formen una cadena de tenencias accionarias, in

dependientemente del tamaño o nivel, o de la
nacionalidad de las empresas participantes en la
cadena de tenencia.

La obligación de la identificación del beneficiario
controlador aplica a todas las personas morales, ex
cepto aquellas que son propiedad del gobierno en
cualquiera de sus niveles, incluyendo los fideicomisos
y otras formas jurídicas de asociación.

El hecho de que la empresa no esté dentro de
las actividades vulnerables, no quiere decir que es
té libre de recibir fondos de procedencia ¡lícita. Co
mo lo indican las reglas de beneficiario controla
dor, la administración de la entidad jurídica debe
preocuparse por identificary verificar que sus rela
ciones de negocios mantengan los controles sufi
cientes que les aseguren que no tienen recursos de
procedencia ilícita y que cumplen con la identifica
ción de su beneficiario controlador.

Cuando la autoridad requiera la documenta
ción de la obligación de la identificación de los
beneficiarios controladores, la entidad tiene quin
ce días para entregarla, de no cumplirla, se hace
acreedor a multas un millón 500,000 a dos millo
nes de pesos.
Algunos empresarios que tienen participaciones

o empresas en Estados Unidos también deben es
tar conscientes que ya existe la misma obligación
en dicho país, con la diferencia de que ahí las em
presas tienen que registrar la información del bene
ficiario controlador en un portal del gobierno y que
el plazo vence el 1 de enero del 2025. Imponien
do sanciones si no se registra de 5,000 dólares dia
rios por cada día de retraso y de persistir en el no
registro una multa por 10,000 dólares y/o hasta
dos años de prisión.
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Wafin, ¿al primer piso?
Todo parece indicar que en un futuro no lejano, Nafin podría

convertirse en banca de primer piso
Otra posibilidad, es que, tal y como lo planteó hace tiempo

el presidente Andrés Manuel López Obrador, los dos
más importantes bancos de desarrollo en México: Nafin y

Bancomext, pudieran ser fusionados.
Por ahora no se sabe con exactitud hacia dónde avanzará la banca

de desarrollo en México.
Sin embargo, parece que cada vez se ve más claro que, la oportuni

dad para profundizaren la industrialización de México, necesariamente
pasa por la redefinición del papel que juegan Nafin y Bancomext.
La fusión de éstas dos instituciones no se ha realizado, fundamental

mente por el perfil de cada una de ellas y las condiciones laborales de
ambas.
Desde marzo del 2022, el director de ambas instituciones, Li s

Antonio Ramírez, diagnosticó que a pesar de los convenios de los
bancos de desarrollo con la banca privada, el crédito no fluye a las
micro, pequeñas y medianas empresas.
Y en el colmo del absurdo, el crédito ni siquiera fluye a las grandes

empresas.
En el contexto de la singular oportunidad que ofrece el nearshoring

a México, en el gobierno mexicano, analizan cuál será el mejor camino
para potencializar la penetración del crédito a los sectores productivos.
En la celebración de los 90 años de existencia de Nafin, el secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, volvió a poner "el dedo en
la llaga".
Dejó ver que vienen cambios "de fondo" en los servicios de esa

institución.

Dijo que es necesario prepararla ante los nuevos desafíos como el
proceso de relocalización de empresas o "nearshoring"

El funcionario hizo un recuento de lo que históricamente ha significado
Nafin y de su operación actual que la ubica como una institución finan
cieramente sostenible con un modelo de negocio que genera los ingresos
suficientes para su operación bancaria, promover la inclusión financiera
y entregar aprovechamientos a la hacienda pública.

Ramírez de la O, reconoció la relevancia de promover reformas en
Nafin, ya que sus limitaciones se explican fundamentalmente porque

trabaja como "banca de segundo piso", sujeto al interés de la banca
comercial y sin poder captar directamente recursos del público.

Hizo ver que el banco enfrentó los efectos de la crisis por la pandemia
del Covid19, el incremento de las tasas de interés y también la falta de
inversión en tecnología para agilizar sus procesos.
Entre las limitaciones que tiene Nafin, la secretaría de Hacienda

identifica:
1. Que el fondeo de Nafin depende de emisiones y préstamos

banca ríos

2. Que no puede captar directamente del público ahorrador.
3.Que está está sujeto a las restricciones de la Administración Públi

ca, lo que impide atender con agilidad las necesidades propias de un
banco.

4. La aplicación de un marco normativo igual al de la banca comer
cial, cuando sus objetivos son diferentes.

No es muy remoto pensar que los cambios que se harán a Nafin bus
carán llevarla al primer piso y facilitar todo para que impulse el desarrollo
industrial nacional.

Al mismo tiempo, ese cambio podría ser un acicate para la banca
privada que registra utilidades extraordinarias y cuenta con 1.3 billones
de pesos para prestar.

Luis Antonio Ramírez ha hecho un gran trabajo para fortalecer a la
institución y sobre todo para orientarla hacia su transformación.
Vienen cambios para la banca de desarrollo en México. Ojalá sean

los más atinados. Al tiempo.

Atisbos

El presidente López Obrador asegura que México está viviendo un mila
gro económico y está llegando inversión como nunca.

Desafortunadamente, las cifras oficiales no confirman la afirmación
presidencial.

Las Inversiones Extranjeras Directas al cierre de 2023 alcanzaron poco
más de 36 mil millones de dólares.

De esa cantidad, la mayoría corresponde a reinversión de utilidades.
El crecimiento económico sexenal será el menor en más de 35 años.

La realidad muestra que México está muy lejos de un milagro econó
mico. Veremos.
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Sobre confianza y descalificación
de quienes consideramos opositores

"Toda confrontación se basa en el engaño".
Paul Watson, ambientalista y escritor canadiense.

Existe un sesgo de conducta que hace que
las personas usualmente sobreestimemos
nuestra capacidad o nuestro conocimien
to en casi cualquier tema. Distintos expe
rimentos han demostrado que, cuando a

las personas se nos pregunta si respecto de alguna
habilidad nos consideramos en el nivel promedio,
por abajo o por arriba del promedio, típicamente
tendemos a pensar que estamos en el promedio o
arriba del promedio, en cuanto al conocimiento o
capacidad del tema en cuestión. Esto estadística
mente es improbable, porque en una muestra alea
toria, deberíamos encontrar una distribución entre
personas que tienen capacidades superiores, ¡gua
les o inferiores al promedio.

Esto, por supuesto, cuando se trata de temas o de
conocimientos que son de carácter general, no de
conocimientos especializados en los que evidente
mente es más factible que las personas reconozcan
su ignorancia o desconocimiento sobre el tema o
la carencia de habilidades específicas asociadas.
En temas generales o que son de discusión

pública, pese a su nivel de complejidad, es más
fácil que las personas tiendan a sobreestimar su
conocimiento o la habilidad que tienen al res
pecto. Particularmente, tratándose de temas de
orden político o económico, es muy frecuente que
encontremos que las personas tienden a sobrees
timar el conocimiento que tienen de los fenómenos
políticos o económicos y tienden a pensar en
la mayoría de los casos que su conocimiento es
superior al por medio de las personas, dando en
consecuencia una valía superior a su opinión o
visión de la que objetivamente, en la mayoría de
los casos, realmente tiene.
En la reciente investigación Doin group biases

lead to over confidence in performance? Experi
mental evidence, de Flores y Fonseca, se aborda
de manera puntual este fenómeno de la conducta,
para analizar además si existen diferencias en este

fenómeno de sobre confianza, depen
diendo del entorno de las personas
entre las que nos encontremos.
La investigación encontró que este

fenómeno tiende a ser pronunciado
cuando en el entorno en el que nos en
contramos prevalecen personas que tie
nen opiniones contrarias a las nuestras.
Lo anterior se deriva del hecho de

que, además del fenómeno puro de
sobrestimar nuestro propio conoci
miento y capacidades, cuando nos
encontramos en un entorno de quienes
consideramos "opositores" a nuestra
visión, tenemos además la tendencia
de desvalorizar o minimizar el cono

cimiento de quien consideramos es un
"adversario" y eso hace que el margen
que percibimos entre lo que le atribui
mos de conocimiento o de capacidad
a los opositores, respecto del que nos
auto asignamos, sea mucho mayor.

Esta percepción distorsionada expli
ca por qué las discusiones entre adver
sarios con distintos puntos de vista en lo
político o económico particularmente
tienden a ser tan poco productivas.
Porque desde ambos lados de la dis

cusión, se tiende a pensar que nuestras
opiniones están fundamentadas y son
superiores en calidad al promedio,
mientras que pensamos que las opinio
nes o visiones expresadas por quienes
consideramos adversarios son inferio

res y consecuentemente limitadas.
Este fenómeno es importante, por

que explica en gran medida por qué
hoy, en entornos polarizados, la discu
sión sobre ciertos fenómenos conduce

muy pocas veces a acuerdos.
Al mismo tiempo, es preocupante,

porque visiones simplificadas como
éstas, donde nos atribuimos un conoci
miento que no tenemos y denigramos
o devaluamos el conocimiento de los

que consideramos opuestos, dificulta
cualquier establecimiento de diagnós
ticos o marcos de referencia comunes

y por supuesto al establecimiento de
coincidencias sobre rutas de acción

adecuadas, lo que además lleva a que
quienes detentan alguna postura de
poder, institucional, mayoritaria o de
facto, impongan su visión sin tomar en
consideración ningún tipo de valor en
las opiniones de los contrarios.
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¿De qué será capaz
Donald Trump?
Puedo asesinar a alguien en

la 5ta Avenida y no pasa
ría nada. Esas palabras de
campaña de Donald Trump
hoy cobran otro significado

con la resolución de la Corte Supre
ma de Estados Unidos, que ha do
tado de un nivel de inmunidad tal

al republicano que pudo azuzar la
toma del Capitolio el ó de enero del
2021 y no habrá de sucederle nada.

Esta resolución del máximo tribu

nal de aquel país le abre la puerta
a la impunidad por aquel episodio
de rebelión interna, pero también
le da patente de corzo para hacer
prácticamente lo que quiera en un
eventual segundo mandato.
La Corte Suprema dice que el

Presidente de Estados Unidos tiene
el derecho a la inmunidad absoluta

contra el procesamiento penal por
aquellas acciones de carácter oficial
que lleve a cabo durante su mandato.
Trump no requirió una reforma al

Poder Judicial para conseguir este
poder absoluto porque el republica
no no fue torpe en la designación de
los jueces fieles a su causa durante
su tiempo de mandato.
Puede ser incluso que no se trate

de que Trump haya logrado colar a
su "ministra del pueblo", pero una
interpretación estricta del ala conser
vadora de la Corte Suprema de que
hay que permitir que un Presidente

pueda gobernar sin obstáculos que
entorpezcan su misión de hacer el
bien para los ciudadanos estadou
nidenses es totalmente incompatible
con alguien como Donald Trump.
La incursión de un personaje

como este republicano en la política
del más alto nivel en Estados Unidos

hace que ese país transite por un
camino inesperado para una demo
cracia que era considerada como
sólida y ejemplar.
El pulso autocrático de un Presi

dente estadounidense no parecía es
tar considerado entre los escenarios
de los fundadores de ese sistema

político.
En ese camino llevamos en Méxi

co una desafortunada ventaja con el
régimen actual que se ha dedicado
a minar las instituciones democráti

cas que resultaron tras 70 años del
control hegemónico del PRI.

La joven transición mexicana a la
democracia terminó ya con lo que
ahora vemos, el restablecimiento de
un modelo autoritario que solía ser
de un solo partido y ahora es de una
sola persona.
Pocas esperanzas adelanta para

la causa de un país plural y de insti
tuciones que anuncien hasta un "Día
de AMLO", al nivel de los más ele
mentales festejos patrios.

Los regímenes presidencialistas, a
diferencia de los modelos parlamen

tarios, tienen el defecto de dotar de
enorme poder a una sola figura. Si
ese líder actúa de buena fe, pueden
resultar útiles las herramientas que
le crean espacios para gobernar y
tomar decisiones.

Pero cuando se trata de persona
jes con evidentes deseos autoritarios
buscan claramente abrir boquetes
en las instituciones para su beneficio
propio.
El canal de impunidad que por

ahora le abrió la Corte Suprema a
Donald Trump le alcanza para que
pueda mantenerse en la competen
cia por la reelección con la certeza
de que no habrá impedimento legal
que le arrebate esa candidatura.
Pero la caja de Pandora que

abrió el máximo tribunal estadou

nidense para un eventual segundo
mandato de Trump es algo que en
los mercados ya genera la discu
sión sobre cómo protegerse de un
segundo mandato de este personaje
que tendría tintes evidentemente más
autoritarios.

Los regímenes presiden
áalistas, a diferencia de los
modelos parlamentarios,
tienen el defecto de dotar
de enorme poder a una so
la figura.
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Por Genaro Mejia
@genarorastignac

Compararte con los
demás te puede llevara
tomar decisiones erróneas
y al fracaso. Cuando
emprendes, nunca debes
perder el foco del corazón
de tu negocio, dice
Guillermo Villegas, CMO y
cofundadordeZebrands.

¿Por qué la otra empresa es más
exitosa que la mía? ¿Por qué esta
otra está recibiendo más financia

miento? ¿Por qué venden más que
nosotros? ¿Por qué ese líder brilla
más que yo?

Estas preguntas que surgen de
compararnos con los demás no
tienen una respuesta correcta. Lo
único que logran es hacernos sentir
miserables, inseguros, fracasados.

Guillermo Villegas, Chief
Marketing Officer y cofundador de
Zebrands, le llama a este fenómeno
por el que todos hemos pasado "la
crisis del ruido externo".

Sabe de lo que habla porque a él
y a sus socios les pasó. Habían fun
dado, en marzo de 2015, Luuna, una
marca de colchones que rompió los
esquemas en el sector, al llevar el
producto a tu casa enrollado, darte
la oportunidad de probarlo por 100
noches y devolverlo si no estabas
satisfecho.

Muy pronto la calidad del

servicio que lograron en toda la
cadena de valor en un esquema de
negocios Direct to Consumer (D2C),
sin intermediarios, los catapultó al
éxito.

Entonces vino la crisis. Anima

dos por este éxito, lanzaron en
2021 Zebrands, con la ambición de
lanzar más de 30 marcas en menos

de dos años.

"Nos dejamos llevar mucho por
el ruido externo y empezamos a
descuidar cosas que eran muy va
liosas de nuestro core, de las cosas
más importantes que hacemos,
como agregarle valor al consumi
dor final", cuenta en la charla que

tuvimos con él para Fábrica de
Líderes, el podcast de GS1 México.
"En ese momento, al hacer tantas
marcas nuevas, perdimos el foco
de las cosas que más importaban."

Al darse cuenta de que estaban
descuidando la esencia de su ne

gocio, decidieron dar marcha atrás:
detener el ritmo de lanzamiento

de marcas nuevas e, incluso, cerrar
otras que ya estaban en el mer
cado. Para Memo, como todos le
dicen, fue muy duro enfrentarse
a su equipo y comunicarles la
decisión.

De esta experiencia le quedaron
dos grandes lecciones que nos
comparte:

¡Aguas con el ruido externo! "No
hay que dejarse llevar tanto por lo
que está pasando allá afuera. Siem
pre, como emprendedores, como
líderes, tengamos los fundamenta
les del negocio muy claros."

¡Nunca hagas suposiciones so
bre tu equipo! Pensar que el equipo
no te va apoyar antes de hablar con
él es un error.

Dormir mucho
y comer poco

Las crisis son el día a día para los
emprendedores. Por eso, para
Memo, los líderes deben tener
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mucho cuidado en cuidar su salud,
para estar siempre sólidos ante
cualquier tormenta.

Con un problema de pre
diabetes, buscó varias dietas y
maneras de controlar sus niveles

de glucosa en la sangre, hasta que
se decidió por el fasting o ayuno
intermitente.

La otra cosa fundamental para
cuidar su salud física y mental es
el sueño: dormir al menos siete

horas y media a diario. "Cuando
duermes, tú reparas tu cuerpo,
activas tu sistema inmunológico y
la hormona de crecimiento", dice.

Para Memo, como líder,
mientras estos alimentos están

en su vida, tiene todo lo necesario
para enfrentar cada batalla en los
negocios y en la vida. "Esto me
ayuda a reponer pilas. Además, es
un motor para que me inspire en el
día a día y es algo que me mueve a
seguir haciendo las cosas."
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Nu México, la filial del neobanco
brasileño Nubank, quiere fortale
cer más a todos sus usuarios con

nuevas herramientas finan

cieras, por ello ahora les da la
opción de congelar sus ahorros
en la herramienta "Cajitas Nu",
permitiendo obtener un rendi
miento anual del 15 por ciento a
un plazo de 90 días.

Los usuarios que congelen
sus recursos por 28 días obten
drán un rendimiento del 14.5 por
ciento anual, y los que elijan un
plazo de siete días recibirán un
14.3 por ciento anual.

Además, Nu México ha
ampliado su red de depósitos en
efectivo mediante una alianza

con Systienda y Kiosko, sumán
dose a los 4 mil 400 puntos de la
red Arcus by Mastercard y a más
de 700 supermercados Soriana.

Esta expansión y la oferta
de nuevas opciones de ahorro
responden a las demandas de
los clientes, por ello la opción
de ahorros congelados en las
"Cajitas Nu", que está disponi
ble después de un periodo de
prueba con un grupo selecto de
usuarios y permite realizar trans
ferencias de recursos a través de

la app del banco.
Nu México quiere, como le

decía, consolidarse como una
opción atractiva para el ahorro
y la gestión financiera en el país,
ofreciendo rendimientos compe
titivos y una amplia red de depó
sitos para mayor conveniencia

de sus usuarios.

Claro Olímpicos
Claro Sports se dice listo para la
cobertura de los Juegos Olím
picos de París 2024, ofreciendo
más de 2 mil horas de contenido

que se distribuirá en 17 países de
Latinoamérica.

La cobertura incluirá cuatro

canales lineales disponibles a
través de sistemas de televisión

de paga como: Claro TV, Dish,
Entel, Megacable, Telemic, Total
play, Montecable, Telecable, Star
TV, VTR, y Telesur, entre otros.

Además, Claro Sports estará
disponible en plataformas OTT
como Claro video, Amazon
Prime video, Apple TV, Roku TV,
Samsung TV Plus y Pluto TV, así
como en televisores inteligentes
Samsung Smart TV, LG Smart TV
y Android TV.

En YouTube, Claro Sports ofre
cerá transmisiones simultáneas

de hasta 10 eventos adicionales

a los cuatro canales lineales, con
narraciones y producción en
español.

Mal fin
El "Buen Fin" ha sido criticado

innumerables ocasiones por em
presas y empresarios, incluso en
este espacio por fomentar el con
sumismo excesivo, alentando a
las personas a comprar productos
que no necesitan y a endeudarse
innecesariamente, en el que los
grandes ganadores son los meses
sin intereses.

Se ha señalado que algunas
empresas inflan los precios antes
del evento para luego ofrecer
"descuentos" que no representan
un ahorro real.

Además, aunque la iniciati
va busca apoyar a pequeñas y
medianas empresas, muchas
críticas indican que los principa
les beneficiarios son las grandes
corporaciones y tiendas de
cadena, mientras que los peque
ños negocios no ven un aumento
significativo en sus ventas.

Trabajar en un nuevo esque

ma que beneficie a grandes cade
nas, pero también a las que están
con su negocio en línea y a las pe
queñas y medianas empresas es
el escenario ideal, pero además
cambiarle el nombre a eso mal

copiado de Estados Unidos.
Seguramente presumirán nú

meros de este mal negocio para
unos, pero si a usted le interesa ya
avanzan con el registro de los que
quieran participar.

Ruta Aeroméxico

Grupo Aeroméxico inauguró una
nueva ruta entre Ciudad de Méxi

co y Washington D.C., la capital de
Estados Unidos, en colaboración
con Delta Airlines.

Esta ruta contará con un vuelo

diario operado por aeronaves 737
M AX8, equipadas con 132 asien
tos en clase turista, 18 en AM Plus
y 16 en Cabina Premier.

Elliott L. Ferguson, presidente
ejecutivo de Destination DC, es
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el que más aplaude este nuevo
vuelo directo, destacando que
facilitar los viajes es fundamental
para aumentar el turismo.

México es fundamental para
el turismo en Washington D.C.,
siendo el séptimo mercado inter
nacional más grande en 2023 con
más de 75 mil visitantes.

Vozenoff

Para aquellos que pensaban que
Tlaxcala no existe en México, y
no tiene presencia en la parte eco
nómica en el país, deja ver una
inversión de 30 millones de pesos
para inaugurar oficialmente a me
diados de julio el tercer complejo
de tenis de su tipo en el mundo.

La construcción de este

lugar fue posible gracias a una
inversión de parte de la iniciativa
privada en la que ya están progra
mados 49 torneos que se llevarán
a cabo desde el mes de julio hasta
el final de diciembre...

Nu México amplió su red de depósitos en efectivo mediante una alianza con Systienda y Kiosko, sumándose a cientos
di iüpefrneícados.
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